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 लोक-सभा  चाह-विवाद

 ee  नाथा ्  गस  गाय यय  यय  सय  अ  याय  सम  म  NN ह  ——

 लोक-सभा

 १६  PEXE

 ee  टिਂ

 gas

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन  हुए ]

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 इंजोनिर्यारग कौर  वैज्ञानिक  सेवायें

 J  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :
 Pure.

 "Lait  afer  सिह  सरहदी
 :

 क्या  गृह-कार्यो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 प्रशासनिक  सेवायों  की  तुलना  में  इंजीनियरिंग  ak वैज्ञानिक न्य  के  क्रमों

 की  स्थिति  कसी  at

 संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग ने  अपने  med  प्रतिवेदन  (783  ८)  पर  जो  fecqforat

 कीह  उन्हें  देखते  हुए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  हूं  अथवा  करने  का  विचार है  ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  श्र  वेतन  आयोग  क

 प्रतिवेदन  को  सामने  रख  कर  art  मामलें  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 श्री  हरिशचन्द्र माथर  :  क्या  संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  राय  और उस पर उस  पर  सरकार  की

 के  बारे
 में

 वेतन  आयोग  को  सुचित  कर  दिया  गया है  ?

 fat  दातार  :  सरकारी  स्तर  पर  उन  पर  विचार  किया  गया  मालूम  नहीं  कि

 औपचारिक
 रूप  में  वेतन  आयोग

 को
 सूचित  किया  गया है  या  नहीं  ।  में  पता  लगाऊंगा

 ~

 हरिश्चन्द्र माथुर  :  यह  सच  है  कि  उच्च
 शिक्षा  प्राप्त  इंजीनियरों  को  जिनमें

 से

 हत
 एक  है  पास

 मास्टर्स

 i

 भी  होती  है  १७४५  रुपये  पर  जूनियर  इंजीनियर

 के

 तौर  पढ

 कमल  wast

 श्मिट

 180  (Ai)
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 काम
 करना  पड़ता  है  उन्होंने  इसके  खिलाफ  सरकार  को  एक  अभ्यावेदन  भेजा  है  कौर  यदि

 तो  इस  बारे  में  सरकार  का  क्या  मत

 श्री  दातार
 :

 मेरे  ख्याल  से  स्थिति  इतनी  खराब  नहीं  है  फिर  भी  हमें  श्रम्यावेदन

 मिलते  रहते  हैं
 ।

 वैसे  वेतन  मुनासिब  हैं ग्र ौर  उनमें  काफी  हद  तक  समानता  है  ।

 fat  हरिश्चद्र  माथुर
 :

 जूनियर  इंजीनियरों  के  अभ्यावेदन  के  बारे में  उत्तर  नहीं  दिया

 गया है  ।  माननीय  मंत्री  ने  स्थिति  संतोषजनक  बताई  है  ।  क्या  यह  सच  हैं  कि  अखिल  भारतीय

 आधार  पर  जिन  इंजीनियरों की  नियुक्तियां  की  जाती  हैं  उनका  वेतन  Roo——2Yoo  रुपये

 होता ह  जबकि  भारतीय  प्रयास  सेवा  पदाधिकारियों  का  वेतन  Goo—2%cGoo  रुपये

 होता  यदि  तो  इसका  क्या  कारण

 थी  बाजार
 :  इससे  उच्च

 कई  पदों  के  वेतन  अधिक  भी  होते

 पश्रिध्यक्ष  महोदय  :  विभिन्न  सेवायों  के  स्तर  को  समान  बनाने  के  विषय पर  प्रश्नकाल

 में  चर्चा  नहीं की  जा  सकती  ।

 श्री  गत  सच्  में  संघ  लोक  सेवा  aa  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  के  दौरान

 में  भी  में  इस  प्रशन  का  उत्तर दे  चुका  हूँ  ।

 afar  सिंह  सरहदी  :  टैक्नीकल  सेवा  के  कितने  पदाधिकारी  विकल्प दे  कर

 प्रशासन  सेवा  में  जाने
 की

 इच्छा  प्रकट  कर  चुके  हैं
 ?

 fet  दातार
 :

 उनकी  संख्या  बहुत  कम  है
 ।

 rEXS  में
 केवल  तीन  इंजीनियर  भारत

 प्रशासन सेवा  में  लिये  गयें  ।  PeXW—US  में  कोई भी  नहीं  पौर  विशेष  भर्ती  में  १०२

 में
 से  केवल  भ्रम

 थे  जो
 कि

 अधिक  नहीं है  ।

 रेण  चक्रवर्ती  :  कया  वेतन  आयोग  टैक्नीकल  कौर  प्रशासन  सेवायों  को  एक

 स्तर  पर  लाने  में  प्रतिष्ठित  इस  बार में  भी  विचार  करेगा कि  देश  में  टैक्नीकल  कर्मचारियों

 को  प्रारम्भ  में  कितना  वेतन  दिया  जाता है  ?

 श्री  दातार  :  वेतन  सब  संगत  विषयों  पर  विचार  करके  अपनी  सिफारिशें

 भेजेगा |

 tat  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंजीनियरों  atk  टैक्नीकल  कर्मचारियों  को

 कोई  प्रशासकीय  प्रशिक्षण  न  दे  कर  उनके  ऊपर  प्रशासकीय  पदाधिकारी  नियुक्त  कर  दिये  जाते

 हैं  जिनके  wile  उन्हें  काम  करना  पड़ता हैं  ;  यदि  तो  क्या  इस  हालत  को  सुधारने के  लिये

 सरकार  इंजीनियरों  को  प्रद्यासनीय  प्रशिक्षण  देने  के
 विषय  पर  विचार

 अंग्रेजी  में
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 fat  दीवार  मुझे  ऐसी  कोई  शिकायत
 नहीं  मिली

 इन  पदाधिकारियों  को  कार्य

 आरम्भ  करने से  पूर्वे  प्रशिक्षण  प्रदान  किया  जाता  ह ैatk  तब  उन्हें  प्रभारी  नियुक्त  कर
 दिया

 इस्पात  कारखानों  में  पुत्रों तथा  सामान का  मानकीकरण

 शदे  श्री
 स०  च०  सामन्त

 st  सुबोध

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  .  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तीन  सरकारी  इस्पात  कारखानों के  फालतू  पुर्जों  सामान  के
 मानकीकरण

 लिये  कोई  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 यदि  प्रारम्भ  में  इसकी  are  अधिक
 ध्यान

 नहीं  दिया  जा  सका  है  तो  तृतीय
 ~~

 बंच  वर्षीय  योजना  में  जब  इनकी  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाई  जायेगी  तब  इस  पर  उचित रूप  स

 विचार किया  जायेंगी  ?

 खान  भोर  इंजन  मंत्री  के  सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  कौर

 डिजाइनों  में  प्रस्तर  होने  के  कारण  अलग  एक  ही  प्रकार  के  नहीं  सकते

 इस्पात  बनाने  बेलने  के  तरीकों  में  भी  भ्रातृ  है  ।  फिर  भी  जहां  कहीं  इस्पात  कारखानों

 के  विभिन्न  विभागों  के  उपकरण  एक  से  हं  वहां  फालतू  पुर्जों  झ्र  सामान  का  मानकीकरण  करने

 का  यथासम्भव  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  हिन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड  एक  ala  नमूना  संगठन

 स्थापित  कर  रहा  हे  जो  भ्रमण  कामों  के  इलावा  जहां  कहीं  सम्भव  हे  पुर्जों  के  मानकीकरण

 के  बारे में  विचार  करेगा  ।

 fait स०  च०  सामन्त  :  इन  मामलों  की  जांच  के  लिये  कोई  ge  विशेषज्ञ

 समिति  नियुक्त  की  गई

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  जिस  समय  कारखाने  लगाये  जा  रहें  थे  उस  समय  पुर्जों का

 मानकीकरण  सम्भव  नहीं  था  ।  उत्पादन  आरम्भ  होने  पर  एसा  करना  सम्भव  होगा  ।  उत्पादन

 आरम्भ हो  गया  है  परन्तु  अभी  कोई  विशेष  समिति  नहीं  बनाई  गई

 स०  च०  सामन्त  :  कया  कोई  गेर  सरकारी  समवाय  यह  वाये  बरते  के  लियें  तथा  मप्र

 ह्
 ?

 गजेन्द्र प्रसाद  सिन्हा  इसका  तो  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 att  Yo  नायर  क्या  इन  इस्पात  कारखानों  में  प्रति  वर्ष  प्रयोग  होते  वाले  पुर्जों  का  कोई

 ?
 अनुमान  ते

 जार  किया  गया

 खान  प्रो  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  जी  अनुमान  लगाया  गया  है  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :  दुर्गापुर  इस्पात  करीना  जहां  मापों  से  कास  दोता  है  शौर

 रुकेगा
 Ait  भिलाई  क  कारिंदों  मोटर  प्रणाली  का  प्रयाग  ह्  ता  है

 पुर्जों  को  एकसा UU  RQ

 बताने  के  लिये  क्या क कां
 वा

 का  जा  रही है  ।  क्या  नमूना  संगठन
 यहं

 काय  करेगा ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वर्ण  सिह
 :

 केन्द्रीय  नमूना  संगठन  को  जिन  मामलों
 पर

 विचार  करना  है  उनमे

 से  एक  यह  भी  है

 दिल्ली के सकल के  ena

 1*५३५.  श्री  राधा
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रंगे कि  :

 (%)  cer  यह  सब  है  कि  हाल  ही  के  वर्षो  में  के  स्कूल
 का

 शिक्षण  स्तर  काफी  गिर

 गया है

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ;
 भर

 a
 दिल्ली  के  स्कूलों  में  दक्षिण  स्तर  को  ऊंचा  उठान  के  लिये  कया  प्रयत्न  जा  रहे

 हं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का ०
 ला७

 :  ate  स्कूलों के  विस्तार

 योग्य  श्रघ्यापकों  की  कमी  के  कारण  के  कुछ  स्कूलों  का  शिक्षण  स्तर  हाल  ही  के  वर्षों  में  गिर

 गया है  ।

 नये  खोले  गये  स्कूलों  में  योग्य  तथा  प्रशिक्षित  अध्यापक  नियुक्त  करने  की  सुविधा

 दी  जा  रही  हैं  ।

 राधा  रमण  :
 कया  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  की  है  थी  क्या  दिल्ली  के  स्कूलों में

 प्र हता प्राप्त  अध्यापकों  की  बामो  के  व्हाइट  ही  शिक्षण  का  स्तर  गिरा  है  या  कि  इसके  कुछ  wiz

 कारण हैं  ?

 का०  ला०  श्रीमाली
 cd  अन्य  कारण  भो  हो  सकते  परन्तु  मूल  कारण  यहीं  था  ॥

 शी  cat  रमण  क्या  दिल्ली  में  अध्यापकों को  कौर  से  कोई  आन्दोलन चल  रहा  था  कि
 वे

 श्रहेताप्राप्त  हैं  परन्तु  उन्हें  निगम  के  स्कूलों  में  भेज  देने  अथवा  दिल्ली  प्रशासन  में  न  रखना  से  उन्हे

 प्राथमिकता नहीं  दी  जा  रही  है
 ?  उनके  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  जा  रहा  है  रही न  ही  इस  बात

 की  are  अधिक  ध्यान  गया है  ।

 काठ  ला०  श्रीमाली  :  सरवर  यह  प्रयत्न  कर  रही  है  कि  शिक्षण  संस्थापकों  में  उच्च

 अ्रहंताप्राप्त  कर्मचारी  नियुक्त  fet  जायें  ताकि  शिक्षा  का  स्तर  ऊंचा  उठे  जहां  कहीं  एसे

 चारी  उपलब्ध  होंगे  सरवर  उदू  भर्ती  वार  लेगो

 gto  ato  तिवारी  क्या  सारे  देश  में  का  स्तर  गिर  रहा  है  फिर  क्या  अखिल

 भारतीय  स्तर  पर  इसका  उपचार  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जा  सकती  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  जी  यह  केवल  दिल्ली  तक  ही  सीमित  नही ंहै  ।  देश  भर  में

 शिक्षा  का  स्तर  गिर  गया है  ।  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारें  हालत  की  सुधारने  के  लिए  फ्री

 कोशिश  कर  रही  हैं  ।

 प्र०  सि०  दौलता  :  क्या  यह  सच  है  दि  ग्राम्य  क्षेत्र  की  ग्राम्य  पंचायत  ने  यह

 रिश  की  है  कि  स्कूलों  में  बुनियादों  शिक्षा  बन्द  कर  दो  जाये  क्योंकि
 इससे

 दिक्षा  का  स्तर  गिर  गया

 gate
 यदि  परिणाम  भ्रच्छे  हों  तो

 डसे  नगरीय  eat  मे
 में  जारी  रखा  जीप

 भेजी  में
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 डा०  का०  ला०  सोमाली  :  इस  मामले  पर  थाई  वार  विचार  मारने  के  पश्चात्  सरवर  ने

 यह  निष्कर्ष  निकाला  है  कि  बुनियादों  शिक्षा  काफ  लाभप्रद  है  र  इसे  नगरीय  तथा  ग्राम्य  सभी

 स्तनों  ATT  किया  जाता  चाहिये  ।  सकारने  स्तनों  को  बुनियादों  शिक्षा  के  ढांचे में

 परिवर्तित  करने  ar  कायक  हाल  हो  में  प्रारम्भ  fata  है  ।

 स्वतंत्रता  श्रांवोलन  का  इतिहास

 +

 Sat  सुबोध
 1५४२

 श्री  स०  च०  सामन्त

 क्या  वैज्ञानिक  ध्रनसंघान  सांस्कृतिक-काय  यह  बताने  को  कृपा  ty  कि

 (a7)  .  कया  स्वतंत्रता  आन्दोलन का  इतिहास  लिखा  तथा  प्रकाशि  कया  जा  वजा  है

 शर

 (4)  यदि  तो  इसका  वाज  शुरू  होगी

 अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  धधक
 :

 प्रो

 पुस्तक
 का  परथन  खण्ड  तैयार  करने  में  काकों  प्रगति  हुई  है  अ्रोर  उसका  प्रथम  भाग  तयार  हो  गया  है

 आर  द्वीपों  तैयार  दिना  जा  रहा  है  ।

 fort  सुबोध  हंसना  :  प्रश्न  खण्ड  sania  हो  गया  है  या  नहीं
 ?

 श्री  हमायून
 कबीर

 :
 पहला  भाग  लिखा  जा  चुका  है  कौर  दूसरा  भाग  लिखें  जाने  के  बाद

 प्रकाशन  क  प्रशन  उत्पन्न  होगा  |

 fait  स०  च०  सामन्त :  क्या  यह  सच  है  वि  यह  कार्य  बहुत  पहले  आरम्भ  विश्वा  गया  था

 और  जिस  समिति  को  यह  काम  सौंपा  गया  था  उसका  विघटन  ga  भी  काफी  समय  हो  गया
 है

 ?

 पुस्तक  के  प्रदान  में  इतना  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हूँ  ?

 tot  हनुमान  कबीर  :
 मेरे  ख्याल  से  अधिक  विलम्ब  नहीं  हुमा  ऐसे  कामों  में  समय

 लगता  है  ।  सामग्री  एकत्र  क  में  चार  वर्ष  लगे  |  उसके  पश्चात्  जिन्होंने  पुस्तक  लिखना  आरम्भ

 को  उन्होंने  महसुस  किया  कि  war  मौर  सामग्री  एक  की  जानी  है  ।  वास्तव  में  पुस्तक  लिखने

 का  कार्य  कुछ हो  मास  पहले  झा  रम्भ  हुआ  है  ।  तराशा  है  कि  प्रथम  खण्ड  की  पाण्डुलिपि  इस  ag  की

 समाप्ति  तक  तै  घार  हो  जायेगी  ग्रोवर  अगले  वर्ष  के  मध्य  में  छप  जायेंगी  ।  मैं  निश्चित  अवधि  बताने

 म  असमय  |

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  इत  दो  विभागों  में  हमारे  स्वतंत्र  ता-पुद्ध  का  पुरा  इतिहास  तरा  जायेगा

 ate  इन  दोनों  विभागों  की  पृष्ठ-संख्या  करीब  करीब  कितनी  होगी  are  यह  पुस्तक  किन  किन

 पाशों  में  प्रकाशित  होगी
 ?

 श्री  हमा यून कबीर  :
 माननीय  सदस्य  ने  फोन  सवाल  पूछे  हैँ  ।  जहां  तक  पहलें  सवाल  का

 ताल्लुक  याद  खाली  पहला  खण्ड  है  ।  यह  पूरी  विएतनाम  tra  खण्डों में  प्रकाशित  होगी  ।  पहले

 खण्ड  में  १७५७  से  १८५७  aH  के  पीरियड  को  तारीख  होगी  ।  फिर  माननीय  सदस्य  ने  यह

 पुछा
 है है  कि  इसमें  क्या  कया  aia  होंगी  ।  पहले  सेक्शन  में  यहां  को  कल्चरल

 TSS

 +74  अंग्रेजी
 में
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 प्रौढ़  इकानौमिवा  कन्डिशनर  का  हाल  होगा  ।  सँंदिन्ड  सैक् दान  में  यह  लिखा  होगा  वि  अंग्रेज़ों  के

 aa  के  बाद  क्या  पड़े  कौर  विस  तरह  से  यहां  को  पोली  rear  लाइफ़  शुरू  हुई  ।  माननीय

 सदस्य  नें  पुस्तक  को  भावा  के  बारे  में  भी  पूछा  है  ।  यह  किताब  पहले  अंग्रेजो  में  शाया  को  जायेंगी

 are  फिर  उसको  दूसरों  हिन्दुस्तानी  भाषा त्रों  में  शाया  करने  चुका  इरादा  है  |

 ait  रघुनाथ  सिंह  :  में  यह  जानना  चाहता हुं
 कि  इस  पुस्तक  के  जो  लेखक  लोग  क्या  उन्होंने

 कभी  किसी  पालिटिकल  मूवमेंट  में  या  फ्रोजन  मूवमेंट  में  पार्ट  लिया  है  या  उनको  इस  बारे  में  कोई

 एक्सपीरियंस है  ।

 श्री  gery कबीर
 :  एक  हो  लेखक  लिव  रहें

 हैं
 प्रौढ़  एप  तरह  से  कहा  जा  सकाता  है

 पोलिटिकल  मूवमेंट  के  साथ  उनको  पूरा  हमदर्दी  है  कौर  उन्होंने  कुछ  हिस्सा  भी  लिया  था  ॥

 fet  विश्वनाथ
 राय

 :  स्वतंत्रता  आंदोलन
 के  इतिहास  में  भारत  का  क्रान्ति

 आन्दोलन

 का  अंशदान  भो  शामिल  होगा  ?

 fait  हमा यून
 कबीर  :  इतिहास  में  ते  सब  ari  शामिल  होंगी  जो  स्वतंत्रता  प्राप्त  करने  में

 सहायक  सिद्ध  हुईं  ।

 UT  भाग  की  प्रकाशित fait  त०  ब०  विद् वल राव राव  :  दूसरा  भाग  तैयार  होने  से  पहले

 नहीं  कर  दिया  जाता  ?  क्या  प्रथम  भाग  का  पुनरीक्षण  करने  वा  विचार  है  ?

 fet  हमा यून  कबीर  !  प्रथम  खण्ड  दो  भागों  में  बांटा  गया  है  प्रौढ़  जब  दोनों  भाग  लिखे  जा

 चुकेंगे  तब  उन्हें  प्रकाशित
 किया  जावेगा  ।

 sit  रघुनाथ  सिंह  :  में  यह  जानना  चाहता हं
 कि  PEW  को  मूवमेंट  में  भारतवर्ष क्रो  जिन

 पाटियों  ने  आजादी  के  आन्दोलन  att  विरोध  किया  उनका  भी  इतिहास  इसमें  होगा  या

 नहीं  ।

 थी  हुमायूँ  कबीर  :  ग्रा जा दी  के  इतिहास  में  जो  कुछ  जाना  चाहिये  भ्र ौर  ब्रावजेक्टिव  तौर

 हिस्ट्री  लिखने  से  जो  जो  सामान  इसमें  रहना  वह  सब  इसमें
 शामिल

 किया  जायेगा  |

 ot  विभूति  मिश्र  :  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  ate  भाषाओं  में  छापने  वा  हमारा  इरादा  है  ।

 मैं  यह  जानना  चाहता हू
 कि  जब  प्रंप्रेजी  जानने  वाले  तो  हिन्दुस्तान  में  एक  या  दो  परसेंट  होंगे  शर

 हिन्दुस्तान  को  फ्रांडम  मूवमेंट  में  कितान  मजदूर  सब  गधे  तो  उनको  जानकारी  के  लिये  सब  भाषा ग्र ों

 में  इस  इतिहास  को  सरकार  क्यों  नहीं  छापों  ।

 थी  हुमायूँ  कबीर  :  ब्रेख्त  कहा  है  कि  इरादा  है  ।  इरादे  का  मतलब  है  डिसिजन  ।

 wat  किताब  नहीं  छिपे  इरादे  से  ज्यादा  तो  रंगरेजी
 के  बारे  में  भी  नहीं  है  ।

 श्री  सरजू  क्या
 मंत्री

 जी
 बतलावेंगे

 कि  जिन  लोगों  ने  आजादी  की  लड़ाई में  हिस्सा

 कया  उनसे  लेखकों  ने  कोई  किसी  तरह  का  कन् सल टेशन  किया  है  या  नहीं  ?

 थी  हमा यून  कबीर  :  जब  वह  सामान  जमा  किया  गया  तो  इसके  लिये  एक  सैंट्रल  बोर्ड

 श्राफ  एडिटर्स  और  हर  एक  स्टेट  में  भी  एक  बोर्डे  बनाया  प  था  ।  उन्होंने  काफी  सामान  जमा

 कर  लिया  ||
 |  |

 _  त्रुंग्रेजी  में
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 हिन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड  का  मुख्यालय

 +

 |  sit  रा०  च०  माझी

 |

 मी  gare  हंसना

 :

 1४४३.
 4  gree

 sit  स०  मो०

 lst  पहाड़िया
 :

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  मुख्यालय  को  दिल्ली  से  रांची  ले  जाने  का  कोई

 विचार है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  हिन्दुस्तान  स्टील

 लिमिटेड  के  मुख्यालय  को  दिली  से  किसी  wea  स्थान  पर  ले  जाने  की  संभावना  पर  विचार  किया

 जा  रहा  है  परन्तु  wa  कुछ  तय  नहीं  हुआ  ।

 रा०  च०  माझी  :  निर्णय कब  होगा
 ?

 स्वर्ण  सिह  :  कुछ  मास  से  अधिक  समय  नहीं  लगेगा  ।

 श्री  सुधार  :  क्या  सरकार इस  पर  भी  विचार कर  र  है  कि  किसी  एक  इस्पात  कारखाने

 के  स्थान  पर  ही  इसे  ले  जाया  जाये  या  नहीं
 ?

 स्वर्ण  fag  :  हर  संभावना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री स०  सो ०  बनर्जी  :  इस  कार्यालय  को  किसी  प्रौढ़  स्थान  पर  ले  जाने  की  क्या  प्रा वस् यकता

 भ्रामक  पहलुओं  को  सामने  रखते  हुये  क्या  सरकार  यह  योजना  छोड़  देने  के  बारे  में  विचार

 करेगी  ?

 स्वर्ण  सिह  :  मूल  उद्देश्य  यह  है  कि  उनका  संचालन  कुशलतापूर्वक  हो  मुख्यालय

 उनके  निकट  भी  पहले  पहल  मुख्यालय  को  दिल्ली  में  रखना  ज़रूरी  था  क्योंकि  सरकारी

 सरकारी  संस्थाओं  से  बातचीत  चल  रही  थी  परन्तु  कर्ब  मेरा  ख्याल  है  कि  मुख्यालय  किसी  ऐसे

 स्थान  पर  रहे  जो  सभी  इस्पात  कारखानों  के  निकट  हो  ।

 श्री  जयपाल  fag  :  इस  बात  को  देखते  हुये
 कि

 इस्पात  उद्योग  के  लिये  रांची  एक  केन्द्रीय

 स्थान  है  वहां  बिहार  सरकार  के  कथनानुसार  स्थान  कौर  जमीन  शादी  की  भीं  कोई  कठिनाई  नहीं

 है  क्या  अरब  कोई  विशेष  कारण  उत्पन्न  हो  गये  हूँ  जो  मुख्यालय  पहले  की  गई  घोषणा  के  ग्रनुसार  रांची

 नहीं  ले  जाया  जा  रहा  है
 ?

 सरदार  स्वर्ण  fag :  मामला  विचाराधीन  है  ।  रांची  अच्छा  स्थान  है  कौर  उसकी  काफी

 संभावना है  ।

 मिल  अग्रजा  मं
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 16. |  पाणि ग्र हो  जिन  स्थानों  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  गया  उनमें  रूरकेला
 भी

 दाखिल है  ?

 fait  त०  ब०  राव
 :  प्राक्कलन  समिति

 ने
 सिफारिश

 की  थी
 कि

 मुख्यालय  किसी

 ऐसे  स्थान  पर  ले  जाया  जाय  जहां  इस्पात  कारखाना  लगा  $  है  |  रूरकेला  उनमे ंसे  एक

 है  ।

 महोदय
 :

 यह  ठीक  है  परन्तु  माननीय  मंत्री  इसका  उत्तर  दे  चुके  हूँ  कि  विचार  किया

 जा  रहा है  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिश  का  क्या  परिणाम  निकला

 स्वर्ण  fag  :  एक  उपयुक्त  स्थान  का  चुनाव  किया  जा  रहा  है  प्रौर  जो  स्थान  चुना  नहीं

 जाता  उसकी  उपेक्षा  की  गई  है  यह  बात  सही  नहीं  होगी  ।

 श्रीमती रेण  चक्रवातों  :.  प्राक्कलन  समिति  ने  काफी  विचार  करने  के  बाद  जो  यह  सिफारिश

 की  थी  कि  इस्पात  कारखाने  के  स्थान  पर  ही  मुख्यालय  होना  उसका  क्या  परिणाम

 निकला  ?

 स्वर्ण  सिह  :
 मुख्यालय  के  स्थान  का  चुनाव  हो  जाने  पर  प्राक्कलन  समिति  की

 fer  के  परिणाम  का  पता  चल  जायेगा  ।

 भारत  में  विशेष  इस्पात  कौर  निश्चित  धातुशोों  का  उत्पादन

 श्री  बर्मन

 1४५४४.  श्री  सुबोध  हंसना  ।

 स०
 Wo  सामन्त :

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  हमारें  देश  के  लोहे  इस्पात  के  एकीकृत  कारखानों  में  विशेष  इस्पात

 मिश्रित  aaa  उत्पादन  हो  सकता  है  ;

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  अलग  कारखानें  लगा  कर  इनका  उत्पादन  करना  चाहती

 है  ;

 इस  समय  हमारे  देशी  में  स्टेनलेस  स्टील  मिश्रित  धातुक्रमों  का  कितना  उत्पादन

 होता  ar

 क्या देश  की  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  यह  पर्याप्त है
 ?

 खान  ate  इंघन  मंत्री  के  सभा-सचिव  (=i  गजेन्द्र  प्रसाद  जी

 सभी
 ग्रेडों  का  नहीं  ।

 जी

 देश  में  स्टेनलेस  स्टील  नहीं  बनता  है  ।  देश  में  अन्य  विशेष  जिसमें  मिश्रित

 अजार  भ्र  ठप्पे  बनाने  का  इस्पात  भी  शामिल  जिसका  वार्षिक  उत्पादन  लगभग

 २०००  से  ३०००  टन  है  |

 मूल
 stat  में
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 जी  नहीं  ।

 ~

 tet  बर्मन  :  प्रश्न के  भाग  के  उत्तर के
 सम्बन्ध  में

 मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कीलें

 कारखाने  किन-किन  स्थानों  पर  लगाये  जायेंगे  ;  वे  सरकारी  क्षेत्र  में  होंगे  या
 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में

 और  उन  पर  कितनी  लागत  करायेगी  ?

 fait  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :  कारखानों  के  स्थानों  के  बारे  में  प्रभी  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता

 परन्तु  एक  प्रशन  के  उत्तर  में  यह  वक्तव्य  दिया  जा  चुका  है  कि
 सरकारी

 क्षेत्र  में  एक
 मिश्रित  इस्पात

 का  कारखाना  खोला  जायेगा  |

 गजनी  बासप्पा  :  क्या  सरकार  यह  कारखाना  भद्रवती  इस्पात  कारखाने  में  लगाने  के  बारे  में

 विचार  करेगी  क्योंकि  इस  प्रकार  के  कारखाने  के  लिये  सस्ती  बिजली  मिलना  ज़रूरी  होता  है  जो

 शरारती  घाटी  परियोजना  से  प्राप्त  हो  जायेगी  ?

 खान  शौर
 इंघन  मंत्री

 स्वर्ण  कारखाने  के  स्थान  के  बारे  में  निर्णय

 करते  समय  उचित  मूल्य  पर  बिजली  उपलब्ध  होन का  पुरा  ख्याल  रखा  जायगा  क्योंकि  यह  आवश्यक

 45
 ४.

 श्री  दामानी  :  az  रानी  बनाने  के  लिये  स्टन लैस  स्टील  की  मांग  दिन  प्रतिदिन  बढ़ती

 जाती  है  प्रौढ़  हमें  इसका  श्रायात  करना  पड़ता  देश  में  इसका  एक  कारखाना  लगाने  में  सरकार

 के  सामने  क्या  कठिनाइयां  हैँ  ?

 स्वरण  कोई  विशष  कठिनाई  नहीं  है
 ।

 हमने  एक  कारखाना  लगाने  का  निश्चय

 कर  लिया  है  जिसमें  पहले  पहल  प्रिय  प्रकार  के  इस्पात  के  साथ  १०,०००  टन  स्टन लैस  स्टील  तैयार

 होगा ।

 fet  सुबोध  wet के  भाग  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  में  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि  क्या  वस्तुत  परियोजना  प्रतिवदन  तयार  करने  के  लिये  मूल्य  विवरण  मांगे  गये  हैं  यहीं

 तो
 क्या  कारखाने

 के
 लिये  चुनाव  किया  जा  चुका  है

 ?

 स्वर्ण  सिह  :  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  करने  का  काम  एक  भारतीय  समवाय

 को  सौंपने  का  निर्णय  किया  जा  चुका  है  है  कि  प्रतिवेदन  हमें  सात  मास  में  मिल  जायेगा ।

 स०  च०  सामन्त
 :  द्वितीय

 ak
 तृतीय  योजना  में  कितने  कारखाने  लगाने

 का  विचार

 है  ?  क्या  कोई  योजना  बनाई  गई  है
 ?

 स्वर्ण  facia  योजनाकाल  में  हम  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  कारखाने का  निर्माण

 आरम्भ  कर  देंगे  परन्तु  परियोजना  प्रतिवेदन  स्वीकृत  होने  के  बाद  ३०  से  ३६  मास लग  जायेंगे  ।
 अतः

 उत्पादन  द्वितीय  योजना  में  प्रारम्भ  नहीं  होगा  ।  आगामी  योजना  की  जानकारी  के  लिये  माननीय

 सदस्य  को  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।

 fat  साधन  गीत  :  कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  स्थानों  के  बारेमें  विचार  किया  जा  रहा  है

 a  वे  कौन-कौन  से  हैँ  ?

 लि
 सरदार स्वर्ण  सिह  :  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  होने  के  बाद  सरकार  यह  तय  करेगी

 |

 भ्र ग्रेजी  न
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 श्री  दें  qo  नायर  :  माननीय  सभा-सचिव  ने  बताया  कि  औजार  भ्र ौर  ठप्पे  बनाने  का

 इस्पात  २०००  टन तैयार होता  है  ।  औज़ार  श्र  ठप्पे  बनाने  वाले  इस्पात की  किन-किन  किस्मों

 का  आयात  किया  जाता  है  are  क्या  ‘fe fafaa  इस्पात  ate  हाई  स्पीड  इस्पात  का  भी  उत्पादन

 होता  है

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 विभिन्न  प्रकार
 के

 इस्पात
 के

 उत्पादन  का  ब्यौरा  मुझे  मालूम  नहीं  है

 भौर  प्रदान के  दूसरे के  उत्तर  में  मुझे  केवल  यह  कहना  है  कि  उनका
 उत्पादन  यहां  नहीं  होता

 श्रीमती रेणु कऋवतों रेण  कीमतों  :  हमारा  अनुभव  यह  रहा  है  कि  यदि  संयंत्र
 की

 पृत्पादन  क्षमता  का  उचित  रूप  से  मूल्यांकन  नहीं  कर  लिया  जाता  तो  उसे  में  बाद  में  परिवर्तन

 करने  से  व्यय  बढ़  जाता  प. प्रत: म  यह  जानना  चाहूंगी  कि  क्या  हमारे  विशेषज्ञों  द्वारा  उचित

 रूप  से  मूल्यांकन  करके  स्टेनलेस  इस्पात  कौर  डाई  इस्पात  संयंत्रों
 की

 भ्रत्तिम  उत्पादन  क्षमता

 का  पता  लगा  लिया  गया  है  ?

 स्वर्ण  सिंह  :  में  प्रधान  भाग  के  सुझाव  को  मानने  के  लिये  सहमत  नहीं  हूं  क्योंकि

 सरकारी  क्षेत्र के  विद्यमान  इस्पात  संयंत्रों  के  बारे  में  हम  पूरी  तरह  से  जानते  हें  कि  उनकी

 क्षमता  कितनी  है  att  उनकी  बढ़ाई गई  क्षमता  कितनी  होगी ।  इसी  प्रकार  इस  संयंत्र की  भी

 प्रारम्भिक  परियोजना  रिपोर्ट यह  है  कि  लगभग
 ४००

 टन  इस्पात  का  निर्माण  होगा  कौर  अन्त

 amar  प्रतिवर्ष  उत्पादन  क्षमता  ८०,०००  टन  हो  जायेगी  ।  warm  निर्णय  करने  से  पूर्व

 हमें  प्रत्येक  बात  पर  विचार  करनां  होगा  |
 अपने  अनुभव  से  हमें  लाभ  पहुंचा  है  किन्तु  मैं  यह  नहीं

 मानता  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  संयंत्र की  योजना  के  बारे  में  हमसे  कोई  गलती  हुई  है  ।

 fet  बासप्पा  :  क्या  श्री  बी०  जी०  मेहता  की  देख-रेख में  जो  प्राक्कलन  समिति  बनी  थी

 उसने  सिफारिश  की  है  कि  इसकी  स्थापना  भद्रवती  में  की  जानी  चाहिये  र  यदि  ऐसा  है  तो

 सरकार  इस  बारे  में  कब  तक  निर्णय  करेगी
 ?

 स्वर्ण  fag:  में  समझता हूं  कि  यह  सिफारिश की  गई  थी  किन्तु  प्राक्कलन

 समिति  के  समक्ष  टेक्निकल पहलू  नहीं  था  ।  इस  कारण  परियोजना रिपोर्ट  के  तेयार  हो  जाने के

 बाद ही  इसके  गुणावगुण ों  के  पर  frig  किया  जा  सकेगा |

 कम  भद्रवती  स्टील  ने  एक  विदेशी  फर्म  के  सहयोग  से  स्टेनलेस  स्टील

 बनानें
 के

 लिये
 एक  योजना  प्रस्तुत की  है  ।  उसका क्या  श्मा  ?  कया  ग़र-सरकारी  क्षेत्र  में  होने

 के  कारण  सरकार उसके  लिये  मंजूरी  नहीं  दे  रही  है
 ?

 स्वर्ण  सिह  नहीं  समझता  कि  उस  प्रदान  से  यह  प्रइन  भी  उठाया जा  सकता

 सरकारी  क्षेत्र में  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  निर्णय  करने  के  बारे  में  हमने एक  विस्तृत

 रिपोर्ट  तयार  करने  का  काम  एक  भारतीय  परामर्शदाता GA  को  सौंपा  है  |
 विदेशी  सहकार

 aid
 यह  ही  भ्रच्छा  प्रबन्ध  कहा  जाना  चाहिये  ।

 कुक  कवक  च  ee

 मिल  ग्ंग्रे जा  में
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 creat में  न्यायपालिका  का  कार्यपालिका से  लग  किया  जाना

 |  भी  राघा  रमण

 थ्री  श्रीनारायण दास

 थी  राम  कृष्ण गुप्त
 t¥yve  थी  शरनजीत सिह  सरहदी

 श्री  पदम  देव

 श्री  प्र०  गे  देव

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ४  2EYE RH के
 अतारांकित  संख्या  २९०२  के  उत्तर के  संबंध

 म यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विभिन्न  राज्यों  में
 न्यायपालिका

 को
 कार्यपालिका

 से
 wert  करने  के

 में  की  गई  प्रगति का  ्रौर भ्रागे  पता  लगाया गया  है

 यदि  ऐसा  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 क्या  उन  राज्यों  जिनमें  पूर्णरूपेण  पृथक्करण कभी  नहीं  gat  .  कोई  तारीख

 निर्धारित की  गई  जब  कि  उनका  पूर्ण  पृथक्करण  हो  जायेगा ;  कौर

 यदि  तो  वे
 तारीखें  कौन-कौन सी  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  श्र  मैसूर

 a  पश्चिमी बंगाल  राज्यों  से  नवीनतम  प्रगति  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 राज्यों  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुमा  है  ।

 कौर  उत्तर  प्रदेश  में  दो  वर्षों  के  अन्दर  सम्पूर्ण  राज्य  बम्बई  में  १

 RENE TH
 तक  उनके  पूरक  होने  की  आशा  की  जाती है  अन्य  राज्यों

 तक  कोई

 लक्ष्य  तिथि  नहीं  रखी है  ।

 fet  राधा  रमण
 :  क्या  न्यायपालिका को  कार्यपालिका  से  झ्र लग  करने  के  लिये  किसी

 राज्य  में  विधान बनाया  गया  है  ?

 fat  दातार  बम्बई  में  ऐसा  किया  गया  था  ।

 fot  राजा  रमण  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्यों  को  कोई  स्मरण  पत्र  अ्रथवा  निदेश

 इस  सम्बन्ध  में  जारी  किया  है  कि  वें  न्यायपालिका को  कार्यपालिका  से  अलग  करने  के  मामले  में

 बड़ी  घीमी गति  से  कायें कर  रहे  हैं  ?

 श्री  दातार  :  हम  सदैव  उनसे
 निवेदन

 करते  रहते  हैं  ्र  जैसा कि  मैं  कह  चुका

 तीन  राज्यों  के  पास  से  हमें  कोई  प्रतिवेदन  नहीं  मिले  हैं  ।  अन्य  राज्यों  में  थोड़ा-बहुत  पृथक्करण

 हुमा है प्रौर  वे
 अन्य  जिलो

 के  भझ्नूभव  से  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  यह  चीज़  भ्रमण  जिलों में  लागू

 की जा  सकती है  अथवा  नहीं  ।

 श्री  सिह  सरहदी  :  इस  बात को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  न्यायपालिका को

 पालिका  से  पृथक्  करने का  कायें

 TST  गि  सही  रहा  गदा  प्रत्येक
 राज्य  में  इसकी

 कन

 tama  त्रुंबे जी  में
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 गति  बढ़ाने के  लिये  कोई
 तरीका  बताने ASD  दि  दि  ने  के  लिये  एक  छोटी  समिति  बनाने का  विचार

 है
 ?

 fen  दातार  :  इसकी  आवश्यकता नहीं  है  ।  इस  मामले  में  कोई  समिति  बनाने की

 झावदयकता  नहीं है  ।

 tet  पदम  देव  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  विलम्ब  का  कारण  खर्च  है  या  कि  मशीनरी  इस

 किस्म  की  नहीं  है  जिससे  यह  कार्य  जल्दी हो  सके  ?

 tet  दातार  :  दोनों ही  कौर  इसके  कुछ  कौर  कारण भी  हैं  ।

 पंडित  goto  तिवारी  वे  राज्य  कौन-कौन  से  हैं  जिनमें  न्यायपालिका को  पूर्णरूपेण

 कार्यपालिका  से  पाक  कर  दिया  गया  है
 ?

 fet  दातार  :  प्रान्त  केरल  राज्यों  में  न्यायपालिका  को  कार्यपालिका  से

 रूपेण  अलग  कर  दिया  गया  है  |  बम्बई १  सितम्बर  पूर्ण  पृथक्करण हो  जायेगा  ।  पुनर्गठन

 से  पहले  वाले  बम्बई  राज्य  में  पूर्ण  पृथक्करण था  ।  मराठवाड़ा और  विदर्भ  इसमें  बढ़ा  दिये  गये

 हूं  कौर  जैसा  कि  में  बता  चुका  हूं  कि  इसके  बारे  में  कार्यवाही  की  जा  रही  है  कि  १  सितम्बर

 सात  राज्यों  में PENe TH AUT तक  बम्बई  राज्य  में  पूर्ण  पृथक्करण लागू  कर  दिया  जायेगा  ।

 अ्राशिक  रूप  में  यह  चीज  लागू  की  जा  रही  है  ।  तीन  राज्य  इस  मामले  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 fat  साधन  गुप्त
 :  चूंकि  केन्द्रीय सरकार  न्यायपालिका  को  कार्यपालिका से  अ्रलग

 करने के  पक्ष  में  जान  पड़ती  है  गौर  चूंकि  कुछ  राज  राज्य  सरकारें  इस  काम
 को  बहुत  धीरे-धीरे

 कर  ही
 कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  में  एक  संशोधन  के  द्वारा  पृथक्करण  को  लाग

 करने  की  बांछनीयता  विचार  किया  है
 ?

 fat  दातार  :  चंकी  यह  उपबन्ध  समवर्ती  सूची  में  इस  कारण इस  मामले पर  राज्य

 सरकारों  से  विचार  करवाना  होगा  ।  जिन  राज्यों में  इसे  भ्रांति रूप  से  लाग  किया  गया  है

 उनमें भी  कुछ
 प्रगति

 हुई  है  ।  कुछ  जिले  उनमें  बढ़ाये  जा  र  हे  हैं  ।  इस  भ्र वस् था  में  केन्द्र  के  लिये

 हस्तक्षेप  करना  शझ्रावश्यक  नहीं  है  ।

 मन  भट्टियां

 ५४७.  श्री  रणजीत  सिह  सरहदी  :  क्या  खान  wk  इंधन  मंत्री यह  बताने की

 करेंगे कि  कया  प्रत्येक  राज्य  में  स्थानीय लोहे  के  कबाड़  उपयोग  करने  के  लिये  .  विद्युत

 से
 वाली  भट्टियों के  लिये  लाइसेंस  देने  का  विचार  है

 ?

 1  खान
 a

 इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  उपलब्ध

 स्थानीय
 लोहेके  का  उपयोग  करने  उसके  प्रादेशिक  विकास  को  प्रोत्साहित करने  के  लिये

 देश क  विभिन्न  भागों a  foggy  इस्पात  we  ढला  इस्पात  बनाने  के  जिन  के  लिये  विद्युत

 की
 भट्टियां  उपयुक्त  २५  विद्युत  भट्टियां  खोलने  के  लिये  अनुमति  देने  का  विचार  है  ।

 fan  जीत  fag  सरहदी  :  क्या  प्रत्येक  राज्य  को  कुछ  भट्टियां  आ्रावंटित
 कर  दी  जायेंगी

 अथवा  क्या  तरीका  जायेगा  ?

 खान  we  इंधन
 मंत्री  स्वर्ण

 :  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा

 मामले  चलायें जा  wea  अन्तिम निर्णय  लाइसेंस  देने
 देने  वाली  समिति  ही

 करेगी
 ।  नए गल

 मिलि  भ्रंप्रेजी  में
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 tat  जीत  सिंह  सरहदी
 :  इस  बात

 को
 ध्यान

 में  रखते हुये  कि  एक  भ
 प्रादेशिक

 भ्र समानता  को  दूर  करना  क्या  उन
 राज्यों

 के
 मामलों  पर  भी  विचार किया  जिनमें

 १
 इसका  कम  उपयोग  होता है

 सरदार  थ
 में  समझता

 हूं  कि  लाइसेंस  देने  वाली  समिति  क  समक्ष  एक

 यह  विचार  भी  सदैव  रहता  हैं  जब  कि  वह  नये  एककों  के  लिये
 लाइसेंस

 देती  है  ।

 राष्ट्रीय कोयला  विकास  निगम

 +*  ४४५०.  श्री  पाणि ग्र हो  :  कया  खान  शौर  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  द्वितीय  पंचवर्योव  योजना  के  ग्र वशिष्ट  वर्षो

 के  लिये  पनी  विदेशी  मुद्रा  को  १५  करोड़  रुपये  से  बढ़ा  कर  २३  करोड़  रुपये  कर  देने  के

 लिये  कहा  झोंक

 यहीं  ऐसा  तो  क्या  सरकार  ने  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  लिये  ate

 अधिक  विदेशी  मुद्रा  आवंटित  करने  के  बार  में  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया हैं
 ।

 खान  कौर  इंजन  मंत्री  के  सभा-सचिव  है  गजेन्द्र
 प्रसाद

 :
 जी

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  a  अ्रवर्दिष्ट  वर्षों  के  लिये  नहीं  अपितु  चालू वर्ष
 के  राष्ट्रीय  कायर

 विकास  निगम  के  सम्पूर्ण  कार्यक्रम  था  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  प्रीतम  सीमा
 निर्धारित  करने

 के  लिये

 कहा है  ।

 भारत  सरकार  ने  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  निवेदन  पर  विचार  करक  यह

 राशि  बढ़ा  कर  २०.  २७  करोड़  रुपये  कर  दी  है  ।  १९६०  में  पुनः  इस  स्थिति  पर  विचार

 किया  जायेंगी  |

 +श्री  पाणिग्रहण  :  यह  20.0  २  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  द्वितीय  योजना के  अवशिष्ट  वर्षों

 के  लिये  प्रभावित  की  गई  है  अथवा  वेवल  इसी  वर्ष  के  लिये  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  जेसा  कि  माननीय  सभा-सचिव  द्वारा

 बताया  जा  चुका  यह  कुल  aN  द्वितीय  योजना  काल  के  लिये  है  ।

 श्री  पाणिग्रहण  :  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  लिये  मूल  रूप  से  कितनी  विदेशी  नद

 आवंटित  की  गई  थी  at  उसमें  से  कितनी  मुद्रा  का  उपयोग  किया  जा  चुका  है  ।  इसके  अलावा

 क्या  स्थगित  भुगतान  के  आधार  पर  मशीनरी  लाने  के  लिये  कया  कोई  करार  किया  गया  था  ?

 सरदार  स्वर्ण
 मूल  झ्रावंटन  बारे में  एक  सुझाव  माननीय  सदस्य  के  प्रदान

 के  भाग

 में  दिया  gard  ।  उत्तर में  केवल  यह  रूप  भेद  है  कि  झ्रावंटन  सम्पूर्ण  योजना  काल  के  लियें  है

 न  कि  योजना  काल  के  शेष  भाग  के  लिये  ।  mist  को  भी  ठीक  कर  दिया  गया  है  ।  भ्रास्थगित

 भुगतान  पर  मशीनरी  क  समाहार  का  जहां  तक  सम्बन्ध  भ्र स्थगित
 भुगतान

 की  शर्तों  पर  मशीनरी

 प्राप्त
 करने  को  विचार  किया  गया  है  ।

 fan
 त०  ब०  विट्रल राव : कितने राव  :  कितने  प्रतिशत  विदेशों  से  प्राप्त  सामान  भ्र ौर  मशीनों  का  वास्तव

 अक»  ee
 में  इस्तेमाल

 क्या
 जा  रहा  है  ?
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 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  में  ठीक-ठीक  उसका  प्रतिश्त
 तो  नदीं  बता  सकता  किन्तु  में  समझता  हूं

 fe  अधिकांश  सामान  अर  महीनों  का  उपयोग  किया  जाना  चाहिये  ।  उदाहरण  के  लिये  में  इस

 बात  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  कि  क्या  उनका  उपयोग  २४  घंटे  किया  जाता  है  अथवा  झूठ  या  दस

 घंटे  किया  जाता  है  किन्तु  इतना  कह  सकता  हूं  कि  जिस  चीज़  का  उपयोग  किया  जा  सकता  है  वह

 बेकार  नहीं  पड़ी  यदि  कोई  चीज़  बेकार  पड़ी  है  कौर  माननीय  सदस्य  को  इसके  बारे  में  जानकारी

 >  तो  a  भी  उनकी  जानकारी  से  लाभ  उठाना  चाहूंगा  |

 केन्द्रीय  ag  सामग्री  डिपो  छेवकी  में  श्रनियमिततायें

 +

 |  tt  स०  सो ०  बनर्जी

 1*४४५१.  4  श्री  जग दो दा  अवस्थी  :

 श्री  प्र०  गे  देव

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  २४  १९४९  के  तारांकित  २०२९  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ~

 क्या  केंद्रीय  युद्ध  सामग्री  देवकी  के  लिये  स्टोर  की  स्थानीय

 खरीद  करने  के  बारे  में  श्रनियमितताश्ं  की  विशेष  पुलिस  द्वारा  जांच  समाप्त  हो  चुकी  है  ;

 यदि  तो  उसकी  उपपत्तियां क्या  हैं  ;  कौर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :

 जी  नही ं।

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी :  प्रतिवेदन  के  कब  तक  प्रस्तुत  किये  जाने  की  संभावना  है  कौर  क्या

 इस  प्रतिवेदन  के
 न

 प्रस्तुत  किये  जाने  से  जिन  लोगों  ने  अनियमितता  की  है  उन्हें  प्रोत्साहित  किया
 जा  रहा है  ?

 मजीठिया  :  यह  मामला  विशेष  पुलिस  संस्थापन  के  पास  है  ज्योंही  वह

 वेदन  प्रस्तुत  स्वाभाविक  है  कि  शभ्रावश्यक  परिणाम  निकलेगा  ।

 fait  स०  मो०  बनर्जी  :  मेरा  निवेदन यह  है  कि  इस  ae  में  विभागीय  कार्यवाही  की  गई

 थी  और  तत्पश्चात  इस  मामले  को  विशेष  खुफिया  पुलिस  को  सौंपा  गया  था  ।  प्रतिवेदन  को

 प्रस्तुत  करने
 में  कितना  समय  लगने  की  संभावना  है

 ।
 मुझे  इस  बात  की  शझ्राशंका  है

 कि
 यदि

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  न  की  गई  होती  तो  निस्सन्देह  जिन  लोगों  ने  यह  भ्र नियमितता  की  है  उनको  प्रोत्साहन

 मिलेगा  |

 :  विशेष  पुलिस  संस्थापन  को  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  में  कितना  समय

 लगेगा  जहां  तक  इसका  सम्बन्ध  मैं  इस  बारे  में  कोई  समय  नहीं  बता  सकता  किन्तु  विलम्ब  से

 जहां  तक  दूसरों  को  प्रोत्साहित  करने  का  प्रश्न  ऐसा  सम्भव  नहीं  होगा  क्योंकि  हम  इस  बात

 ा  क

 की  सख्त  कारवाई  करेंगे  ताकि  ऐसे  मामलों  की  पुनरावृत्ति  न  हो  ।

 =

 faa
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 स०  मो०  स्थानीय  खरीद  करने  में  वास्तव  में  कूल  कितनी  रा३शि  अन्त ग्रस्त
 ज  id

 क्या  इसका  कोई  हिसाब  लगाया  गया  हू

 मजीठिया  :  यह  राद  लगभग  २,८००  रुपय  है
 ।

 पेट्रोलियम पर  उत्पादन  jew

 1५५२.  श्रीमती मफीदा  अहमद  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बतानें
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीराम  सरकार  ने  पेट्रोलियम  ौर  पेट्रोलियम  उत्पादों  पर  लगे

 केन्द्रीय  उत्पादन  शक  को  बढ़ाने  के  लिये  कहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  निणंय  किया  गया
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  जी  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  मजीदा  अहमद  :
 श्रीराम

 के  तेलों  पर  लगे  मूल  प्रौढ़
 अतिरिकत

 शुल्क  से  कुल  कितनी

 विधिक  ara  होती  है  ate  श्रीराम  को  पेट्रोल-श्रोत  पेट्रोल  उत्पादों  पर  लगे  केन्द्रीय  उत्पादन  ea  में  से

 उसको  उसके  उचित  वंश  से  क्यों  वंचित  रखा  जा  रहा  है  ?

 श्री  न०  To  भगत  :  में  इसके  लिय  ग्रहण  से  चाहुंगा  |  यह  ब्योरों  सम्बन्धी

 wet है

 श्रीमती मफीदा  अहमद  :  उत्तर  नहीं  समझ  सकी  ।

 महोदय  :  वह  से  सुचना  चाहते  हैं  |

 so  to  देव  क्य

 यह  सच  है

 कि

 eT  में  पेट्रोल

 प्रौढ़

 पेट्रोल  उत्पादों

 का  मान

 देश  के  किसी  भी  भाग  की  तुलना  में  सब  से  ऊंचा  जहां  कि  वे  पैदा  होते  हैं  ?  .

 महोदय
 :

 वह  यह  जानना चाहते  हैं  कि  क्या उस  वस्तु
 का  मृत्य  जहां

 वह  dar

 होती  है  अन्य  स्थानों  की  तुलना  में  सब  से  ऊंचा  होता  है
 ?

 न७  रा०  यह  बड़ा  विशद  प्रशन है है  ।  यह  प्रइन  तो  खान  म्यार  ईधन

 मंत्रालय  से  पुछा  जाना  चाहिये  क्योंकि  मूल्य  वह  ही  निर्धारित  करता  है  |

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  वित्त  आयोग  ने  ag  सिफारिश
 की

 थी
 कि

 पेट्रोल  पर
 को  उत्पादन शुक  में  अविक

 हिस्सा
 दिया  जाना  क्या  सरकार  ने  इसे  स्वीकार किया  है  प्रिया

 नहीं  ?

 श्री  | हू  ०  भगत  :  प्रश्न  नहीं समझ  सका  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वित्त  आयोग ने  यह  सिफारिश
 की

 है  कि  इस  शुल्क  मे  से  झा साम को

 ates  त्रस  दिया  जाना  चाहिये  ।  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  यह  सिफारि दया  कार्यान्वित  की  गई  है  अथवा

 नहीं
 ?

 ee
 श्री ब०  To  भगत  :  जी  नही ं।

 ~«  eee

 मून  art  में
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 शो च०  ब०  पांडे  :  पेट्रोल  पर  प्रस्तावित  शभ्रतिरिक्त  शुल्क  लगा  देने से  पेट्रोल के

 बाज़ार  भाव  पर  कोई  पड़ेगा  ?

 fet  wo  भगत
 :  अतिरिक्त शुल्क  तो  मुनाफे

 को
 समाप्त  करने

 के
 लिये  लगाने  का

 विचार था  ।  उसका  प्रमुख  कारण  यह  था  कि  कम्पनियों को  मिलने  वाले  मुनाफे  को
 खतम  कर

 Ta
 |

 श्री  qo  द०  पांडे  :  इससे  बाज़ार  भाव  बढ़  नहीं  जायेगा
 ?

 महोदय  :  काल्पनिक  प्रश्न  पूछने  से  क्या  लाभ  है
 ?

 वह  यह  पूछ  रहे  हैं  कि  क्या

 ऐसा  करने  से  मूल्य बढ़  नहीं  जायेगा  ।  माननीय  सदस्य  को  इसके
 बारे

 में
 निश्चित  रूप

 से  पता  नहीं

 है  ।

 खान  ake  इंधन
 मंत्री

 स्वर्ण  fag)
 :  उपभोक्ता पर  मुल्य  में  वृद्धि  के  रूप

 में  इसका  कोई  नहीं  पड़ा  है  ।

 1  श्रीमती  atta  अहमद  :  केन्द्र  प्र  राज्यों  के  बीच  खनिज  तेलों  का  विभाज्य-संग्रह  क्यों  नहीं

 कर  लिया  जाता  ?  क्या  वित्त  आयोग  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  की  है
 ?

 महोदय
 :  माननीय  सदस्य  वित्त  ग्रा योग  के  प्रतिवेदन  में  इस  चीज़  को  क्यों  नहीं

 देखते ?

 काश्मीर  में  fea  योगाश्रम  को  अनुदान

 (ott wet cam: राधा  रमण  :

 *yy3  श्री  खिलजी  :

 श्री  स०  | हैँ ५  मेहदी

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  काश्मीर  में  एक  अखिल  भारतीय योग  अ्रध्यापक  प्रशिक्षण

 संस्था  की  स्थापना  करने  a:  लिये  श्री  विइ  वेतन  योगाश्रम  को  जो  स्वामी  धीरेन्द्र  हारा  चलाया  जा

 रहा  ५,००,०००  रुपये  का  अनुदान  दिया है  ;

 यदि  ऐसा  तो  यह  अनुदान  किन  शर्तों  पर  दिया  गया  था  ;  कौर

 योजना  की  विशेषतायें  कया  हँ  ake  वह  किस  प्रकार  कार्यान्वित  की  जायेंगी  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  9x]

 fait  राधा  रमण
 :  विश्व यतन  योगाश्रम  को  ५  लाख  रुपयें  का  भ्रनुदान  देने  व  अलावा

 कया  सरकार  ने  इस  प्रकार  की  किसी  wey  संस्था  को  इस  प्रकार  के  प्रयोजन  हेतु  अनुदान  दिया  है
 ?

 परदा  ऐसा  है  तो  वह  राशि  कितनी  है  ?

 +t  wat  में
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 डा०  काठ  ato  श्रीमाली  :  ५  लाख  रुपये  नहीं  मंजूर  किये  गये |.)  वचन  दिये
 गये  ३  लाख

 रुपये  में  से  १  लाख  पहले  ही  मंजूर  किये  जा  चुके  माननीय  सदस्य  का  दूसरा  प्रदान
 क्या  था  ?

 श्री  राधा  रमण  योगासन  शादी  के  प्रचार  के  लिये
 इस

 संस्था  विशेष  को
 मंजूर

 की  गई
 राशि

 के  अलावा क्या  सरकार  ने  किसी  अन्य  संस्था  को  इसी  प्रकार के  प्रयोजन के  लिये कछ  राशि

 मंजूर की  हैं  कौर यदि  ऐसा  है  तो  वह
 राशि  कितनी है

 ?

 का०  ao  श्रीमाली  star  कि  सदन  को  विदित  है  सरकार  कवल्मधाम  श्री मन  माधव

 arr  मन्दिर  लोनावला  को  झ्रावतं  क  कौर  भ्र नावं तक  देती  रही  हे  प्रो  हमने  इस  संस्था

 को  यौगिक  कौर  यौगिक  विज्ञान  में  गवेषणा  करने  की  प्रथम  श्रेणी  की  संस्था  बना  दिया  है

 श्री  बासप्पा  :  क्या  महा  लेखा  परीक्षक  HTT इस  संस्था  के  लेखाकारों  की  जांच  करते रहे

 काठ  ला०  सोमाली  :  समय  पर  लेखाओं
 की

 जांच
 भी  हो  जायेगी

 ।

 श्री  गजराज  किसकी  सिफारिश  पर  स्वामी  धीरेन्द्र  को  भ्रनुदान  क्या

 स्वामी  धीरेन्द्र ने  सरकार  के  पास  कोई  मंत्रणा  दाता  नियुक्त कर  दिये  हैं  अथवा  ate  क्या  काम  की

 जांच  करने  के  लिये  कोई  समिति  नियुक्त  की  गई  है
 ?

 डा०  का०  ला० श्रीमाली  :  स्वामीजी  का  आवेदन  हमारे  पास  पर  हमने  एक  समिति

 नियकक्त की जिस में की  जिस  में  लक्ष्मी  कालेज  श्राफ  फिजिकल  एजुकेशन  ग्वालियर  के  श्री पी  ०

 केवल धाम  श्री मन  माधव  योग  मन्दिर  लोनावला (  पुना  )  के  गवेषणा  निदेशक

 स्वामी  कविता  नन्द  बेबी  लाडा  वायु  शिमला के  श्री  जी  ०  डी०  सोमानी थे  ।  इस  विशेषज्ञ

 समिति की  सिफारिश  पर  योजना  सरकार  द्वारा  मंजर  की  गई  थी  कौर  अनुदान दिये  गये  थे  ।

 fat  प्र०  चे  :  व्या  यह  सच  है  कि  यह  संस्था  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वालों  से
 ३००

 रुपये  प्रति  मास  फीस  वसूल  करती है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  यह  मुझे  पता  नहीं  है  ।  जहां  तक  मुझे  पता  है  यह  उस  जनता  की

 निःशुल्क  सेवा कर  रही  है  जो  वहां  उपचार  यौगिक  क्रियाएं  सीखने  के  लिये  जाते  हैं  ।

 महोदय  :  वह  केवल  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वालों से
 ००  रु०  प्रतिमास  फीस  ली  जाती है

 ?

 काठ  Mo  श्रीमाली
 :  मुझे  इसकी  जानकारी नहीं  है

 ।  मैं  नहीं  समझता  कि  वहां  इतनी

 अधिक  फीस  ली  जाती  होगी
 फिर  भी

 मैं
 जांच  करूंगा

 ।

 fort  भक्त  दर्शन  :
 श्रघ्यापकों  को  योग  का  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  इस  विद्यालय

 को  जो  सहायता

 af  जा
 रही

 हैं  तो  इन
 भ्रष् यापक ों  के  द्वारा  योगासनों

 का  प्रचार  करने  के  लिए  कोई  योजना
 बनाई

 है  झर  उसे  कित  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है
 ?

 पडा०  का०  ला०  श्रीमाली  जी
 यह  जो  झा श्रम  है  यह  कई  स्थानों  में  काम  करते  हैं

 ।

 दिल्ल  में  भी  उसका  एक  केन्द्र  है

 अर

 कलक  मं

 भी  शुक  काम  कर  रहे

 हैं

 ऐस om कि  यहां  निकले  हुए  ब्रह्मचारी  कौर  क्षेत्रों में  भी  जाकर

 लोन  का  वाइ  फटकन

 मल  wat  में

 80  (8.1)
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 श्री  पद्म  देव
 :

 बया  माननीय  मंत्री
 इस

 पर  प्रकाश  डालेंगें  कि  में  भ्रेष्टांग  योग  भी

 सिखाया  जाता  है  या  केवल  शासन  ही  सिखाये  जाते  हैं
 ?

 डा०  का  ०ला०  माली  :  योग  में  मेरा  इतना  ज्ञान  तो  नहीं  है  जितना  कि  माननीय  सदस्य

 को  जान  पड़ता है  परन्तु  इतना  में  जानता  हूं  कि  योग
 को

 जितनी  भी  क्रियाएँ  उनका  उपयोग  इस

 ara  में  शारीरिक  शारीरिक  विकास  भर  आध्यात्मिक  विकास  के  लिए  किया  जाता  हैं
 ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  मिनिस्टर साहब  को  यह  पसन्द  हैं  इसलिए  इसे  रक्खा  गया  या  गवर्नमेंट

 की  पालिसी ही  योगाम्यास  की  हो  गई  है  कौर  यह  कि  उसका  प्रचार  किया
 जाय

 ?

 डा०  का०  नां०  श्रीमाली :  गवर्नमेंट इस  नतीजे  पर  पहुंची  है  कि  जहां  तक  योग  का  सम्बन्ध  है

 वह  शरीर  के  लिए  बहुत  उपयोगी
 है  ।  यह  हजारों  वर्षों  से  सिद्ध  हो  चुका  है  ।  जब  कोई  नई  बात  नहीं

 । &

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता
 :

 कया  में  जान  सकती  हूं  कि  agers  योगाश्रम  में  जिन  अ्रधिकारियों को

 ट्रेनिंग दी  उनका  चुनाव  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  होगा  या  आश्रम  के  कार्यकर्ताओं  द्वारा
 ?

 Blo  का०  ला०  श्रीमाली  :  जी  नहीं  वह  योगाश्रम ही  करेगा  |

 थ्री  गजराज fag  :  क्या
 में  जान  सकता

 हू ंकि
 जिन  प्रिंसिपल  जोसेफ  की  सिफारिश  पर  इस

 को ग्रान्ट दी गई, उन्हीं दी  उन्हीं  के  द्वारा  चलाये  जाने  वाला  स्कूल  जो  ग्वालियर  में  मेरे  खयाल

 में  लक्ष्मीबाई  उसको  भी  क्या  कोई  विशेष  ग्रांट  दी  गई

 डा०  का०  नाम  श्रीमाली
 :

 जी  हां  वह  तो  सारा  कालिज  गवर्नमेंट  का  नेशनल  कालिज

 श्राफ  फिजिकल  एजुकेशन  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  उस  कालिज

 में  भी  हमने  योग  सिखाने  का  प्रबन्ध किया  है

 तीस  हजारी  में  न्यायालय  कीं  इमारत

 +

 क

 देव PEARY.
 ty  प्र०  गे

 क्या  गह-कांयं  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 तीस  हजारी  में  न्यायालय  की  इमारत  किस  तारीख  को  बन  कर  तैयार  हुई  थी  ;

 उसका  कितना  हिस्सा  भर  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  काल  में  इमारत  का  जितना  भाग  खाली  था  उसकी  कोई

 देख-रेख  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  था  ;

 (7)  इमारत का  तय
 भाग  कब

 तक  भर जायेगा  ;  और

 (=)  PERE  तक  इमारत
 के

 ऊपर  कुल  कितनी
 राशि  व्यय

 की  गई  ?

 मल
 म्रंग्रेजी  में
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 मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री

 :  तीस  हजारी की  न्यायालय

 की  इमारत  के  विभिन्न  हिस्से  निम्न  तारीखों  को
 बन  कर  तैयार  हुए  थे

 प्रमुख  इमारत

 पूर्वी  हिस्सा  ३१-३-१४५७

 रे- पश्चिमी  हिस्सा

 अद्य  ग  RY-9— LS

 (2)  वकीलों  के  खंड  १४५-  १-५५

 खजान  का  खड़  PYRY- YY (3)

 (¥)  विधि  जीवीं  खंडਂ  gy—¥—  ५८५८

 म  कदम  वालों का  खंड  Ro—-Fk—ua

 मुकदमे  वालों के  खंड  को  छोड़  कर  शेष  सारी  इमारत  भर  गई  है

 जी  नहीं  ।

 निकट  भविष्य  में  ।

 =
 WERE २७५  ह्य  |

 श्री  कण  गोपालन  :  यह  कहा  गया  था  कि  उसका  कुछ  हिस्सा  खाली  उसका  क्या

 कारण था  ?

 दातार  मझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  वकीलों  के  खंड क॑  बारे  में  पुछ

 रहे

 श्री  प्र०  क्०  गोपालन  :  जी  हां  |

 fait  दातार  :  कुछ  किराया  निश्चित  किया  गया
 था

 |  वकील  इतना  ales  किराया  देनें
 को

 यार  नहीं  थे  ।  इसी  कारण  उन्होंने  उस  खंड  को  नहीं  लिया  था  |

 भ्  कण  गोपालन  उसमें  दीवानीਂ  फौजदारी  arte  अनेक  सेक्शन हैं  और  सेशन  की

 तरफ  भी  अनेक  सेवा  हँ  और  प्रत्येक  सेक्शन के  ग्रपने  कर्मचारी  लोग  क्या  यह

 है  कि  कुछ  स्थान  एसे  हें  जो  गन्दे  ही  पड़े  रह  जात ेह
 ?

 दातार  जहां  तक  आवास  का  सम्बन्ध  सभी  दीवानी  अदालत  इसी  इमारत  म

 प्रा गई  हू  त्यौरी  फौजदारी  भ्र दाल तों  में  से  सत्ताइस  भ्र दाल तें  इस  इमारत  में  श्री गई  हं  जबकि

 शेष  अ्रदालतें
 दूसरे  स्थानों  पर  हू

 ।  इसी  इमारत  मं  ौर  कार्यालय
 भी स्थित  |

 श्री  श्र०  क०  गोपालन
 :  मेरा  प्रदान कुछ  और  थी  ।  बताया  गया  है

 कि
 कुछ  जगहें  गन्दी

 रह  जाती ह  रोक  शौचालय  शादी  गन्दे  रहते  क्या  यह  बात  सही  है  ।  यदि  एसा  तो  उसक

 क्या  कारण  हूं
 ?

 श्री  दातार  :  सफाई  ate  स्थान  की  अरपर्याप्तता--दोनों के  बार ेमें  एक  शिकायत  प्राप्त

 हुई  थी  ।  इसी  कारण  से  श्रीवास wiz  संभरण  मंत्रालय  ने  एक  समिति  नियुक्त की  है

 जो  सभी  की  सुविधाओं  को
 दूर  करने  की  दृष्टि

 से  सारे  मामले
 की  जांच  कर  रही  है  |

 नपा  ———

 faa  wat  में
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 गाजा  पट्टा  में  भारतीय  सेनिक

 *yyy.  श्यो  भक्त  दर्शन  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २४  Pexe H aTeifaag के  तारांकित  प्रशन  संख्या

 २०४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 (3)  गाजा  पट्टी  अरब  में  कुछ  भारतीय  सैनिकों  के  जमी  हो

 नाने  के  बारे  में  क्या  इस  बीच  पुरी  रिपो  मिल  चुकी  है  ;  और

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (att  कृष्ण
 :

 जी  हां  ।

 waite  झ्रापात-सेना
 के

 सेनापति  ने  मिश्री  सम्पर्क

 करण
 लायेसन  स्टाफ  )  के  पास  रिपोर्ट

 ast  की  जिसने  मामले  की  सविस्तार जांच

 की  है  ।  उन्होंने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  आपात-सेना के  सेनापति  को  बताया  कि  उन  व्यक्तियों पर

 मुकदमा  चलाया  जा  रहा  जिन्होंने  भारतीय  सैनिकों  पर  शझ्राक्षमण  किय  था  ।

 fort  भक्त  दर्शन
 व्या  संयुक्त

 अरब  गणराज्य  से  कोई  मुआवजा  मांगा  गया  और  यदि

 तो  उसका  क्या  परिणाम  gar  है  ?

 fot  कृष्ण  मेनन  :  जी  नही ं।

 वाटर  प्रूफ  कपड़ोंਂ  पर  उत्पादन  शुल्क

 1४५५६.  श्री  केशव
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  : hd

 क्या यह  सच  है  कि  सरकार  ने  वाटर  प्रूफ  कपड़ों  पर  उत्पादन-शुल्क की  छूट

 दे  दी  है  ;

 यदि  तो  यह  छट  किन  पत्तों के  प्रधान  दी  गयी  हैਂ  ak

 यह  रियायत  किन-किन  वस्तुओं  के  लिये
 दी  जा  चुकी

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  से  यह  सच  है  कि
 सभी  रबरयुक्त श्र

 संश्लिष्ट  वाटरप्रूफ  कपड़ों  पर  उत्पादन  शुल्क  की  छूट  है  ।

 जालसाजी  विरोधी  दस्ता

 1५४५७
 St स०  मो०  बनर्जी '

 श्रीमती  इला  पालचौघरी :

 क्य  गेहूं-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  समवाय  विधि  सम्बन्धी  मामलों  का  निबटारा  करने  के  लिये

 दिल्ली  में  एक  जालसाजी  विरोधी  दस्ते  की  स्थापना  की  जा  रही है  :

 Pe  ee
 यदि  तो  उसमें  किस-किस  को  रखा

 जायेगा
 और  उसके  कृत्य  क्या

 १  Waterproof  Fabrics.

 Anti-Fraud  Squad.
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 क्या  अन्य  बड़े  wreaths  दायरों  में
 भी  इसी  प्रकार  के

 दस्तों
 की

 स्थापना
 की

 जायंगी ?

 मंत्रालय में  राज्य-म  तरो  site

 इस  दस्ते  में  ये-ये  लोग  रहेंगे
 :--

 पुलिस  सुपरिटेंडेंट

 पब्लिक  प्रॉसिक्यूटर

 जूनियर  टेक्निकल  झ्राफिसर

 डिप्टी  सुपरिटेंडेंट  पुलिस

 सीनियर  वर्क  स्टेनो

 हैड  कान्स्टेबल

 फुट  कॉन्स्टेबल

 प्रपर  डिवीजन  कलक

 लोअर  डिवीजन  कलक

 इस  दस्ते  का  काम  समवाय  fafa  सम्बन्धी  मामलों  काय  वाही  करना है  ।

 जालसाज़ी  विरोधी
 दस्ते

 का  प्रधान  कार्यालय  दिल्ली  में  है  ।  अन्य  औद्योगिक

 नगरों  में  भी  इसी प्रकार  के  दस्तों  की  स्थापना  करने  का
 कोई  प्रस्ताव att  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  :  जालसाजी-विरोधी  इस  दस्ते  की  स्थापना  कब  की  गयी  क्या

 कुछ  मामलों  की  ओर  इस  दस्ते  का  ध्यान  अकृष्ट  किया  गया  शर  यदि
 तो

 ऐसे

 मामलों  की  संख्या  कितनी  है  ?

 श्री  दातार  :  इसने  १  RENE  से  कार्य  किया  था  शौर  दो  मामलों में

 अभी  यह  जांच  कर  रहा है  ।

 श्री
 स०

 सो ०  बनर्जी  :  कया  यह  दस्ता  उड़न-दस्तेਂ  के  रूप  में  है
 या  सकी

 स्थापना  किसी
 स्थान पर  एक कार्यालय  के  रूप  में  की

 गयी  है  ?

 fat  दातार
 :  फिलहाल इसका  प्रधान  कार्यालय  दिल्ली  में  ही  है  गौर  समवाय  विधि

 प्रशासन  के  परामशं  से  सरकार  ने  कुछ  मामले  जांच  के  लिये  उसके  सुपुर्दे  कर  दिये  हैं  ।

 jet  जाघव  केवल  दिल्ली  मे ंहो  यह  दस्ता  रखने  के  विशेष  कारण  क्या हैं  ?

 श्री  दातार
 :  समवाय  विधि  प्रशासन  से  सम्बन्धित  array  की  उचित  जांच  करना

 वांछनीय  समझा  गया  था  ।  जांच  के  लिये
 उच्च  स्तर

 के  अधिकारियों  की  सेवायें  झा वक् यक

 होती
 हूँ

 |  यह  बड़े  हो  जटिल  प्रकार  की  समस्या  है  शोर  लेखा-रखने  का  ज्ञान

 इसके  लिये  झ्रावस्यवा  समझा  गया  |
 यह

 विशेष
 पुलिस  सं संस्थापन

 कोही  एक  शाखा  है  |

 मूल  भरंग्रेजी  में

 ‘Flying  Squad.
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 स०  मो०  FAT  अन्य  राज्य  सरकारों ने  इस  द्ग  का  दस्ता  बनाने  की  इच्छा

 gar  है  ?

 झ्निवाय  जोवन  बीमा  योजना

 श्री  ः

 |  sit  प्रतीत  सिंह  सरहदी
 :

 |
 पंडित  मुनेशवर दत्त  उपाध्याय  :

 1५४५६.  |  भी
 स०  ला०  fea

 थ्री  राज
 :

 श्री  से०  प्र्०  मेंहदी

 क्या  fea  मंत्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जीवन  बीमा  कराना  सभो  के  लिये  अनिवार्य  कर  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 क्या  योजना  का  ब्यौरा  तैयार  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 इस  योजना  के  कब  तक  लागू  कर  दिये  जाने  की  संभावना  है  ?

 उपमंत्री
 तारकेश वरी  :  :  जी  नहीं  |

 ate  प्रदान  उत्पन्न  महीं  होता  ।

 त्रिपुरा में  gems  =  बटैलियन

 1*४५६०.  श्री  aia  ठाकुर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  त्रिपुरा  की  सीमा-रक्षा  के  लिये  सरकार  त्रिपुरा  में  होम-गानों

 को  बटैलियन  बनाते  का  विचार  कर  रही है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  भर्ती  त्रिपुरा  के  भूतपूर्व  सैनिकों  में  से

 की  जायेगी  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  त्रिपुरा  में  एक  पैगाम  संगठन

 का  स्थापना  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  |

 इस  मसले  पर  उपयुक्त  समय  खाने  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 fait  बांग शि  ठाकुर  :
 कया  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  के  सदस्य बल  की  शक्ति  बढ़ाने  के  लियें

 सरकार  यह  प्रयास  कर  रहो  है  कि  .  .  .  .

 fot  दातार  :  अभी  तो
 यह

 मसला  विचार  की  प्रारम्भिक  स्थिति  में  हदी  है  ।  इसलिये

 त्रिपुरा  में  होमगार्डों  की  संख्या
 निश्चित

 कर  देने  का  अभी  प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 अंग्रेज  में



 २८  १८८१  मौखिक  उत्तर  PARR

 प्री  बांग दी  ठाकुर  :  क्या  यह  सच  है
 कि  सरकार  त्रिपुरा  की  सीमा-रक्षा  क़े  लिये  त्रिपुरा

 के  बाहर  से  त्रिपुरा  की  सशस्त्र  पुलिस  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  भर्ती  करने  का  प्रयास  कर  रही

 प्र  एसा  क्यों  किया जा  रहा है
 ?

 tet  माननीय  सदस्य  की  सूचना  गलत  है  ।  जहां  तक  होमगार्डों  की  भर्ती  वा

 सम्बन्ध  स्वाभाविक  रूप  से  उन्हें  केवल  त्रिपुरा  में  सेही  adi  किया  जायेगा  ।  माननीय

 सदस्य  को  यह  धारणा  हुई  ही  क्यों  ?

 खनन  इंजीनियरों  का  विदेशों  में  प्रशिक्षण

 श्री  मुरारका  :
 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 वि

 क्या  यह  सच  है  कि
 सरकार  ने  ४००

 से
 अधिक  खनन  इंजीनियरों  के

 विदेशों  में

 प्रशिक्षण  की  ७७  लाख  रपये  को  लागत  को  एक  योजना  मंजूर  कर  ली  है  ;

 यदि  तो  aa  तक  कितनों  को  प्रशिक्षण  के  faa  भेजा  गया है  ;  और

 इन  लोगों  को  किन-किन  देशों  में  भेजा  गया  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री के  सभा-सचिव  गजेन्द्र प्रसाद  सिन्हा  )
 :  राष्ट्रीय

 कोयला  विकास  निगम  के  ats  ain  डाइरेक्टर्स  ने  यह  योजना  मंजूर  की  है  यह  निगम  प्रतिवर्ष

 प्रावश्यंकतानुसार  विशिष्ट  मामलों  सम्बन्धी  प्रस्तावों  की  मंजूरी  के  लिये  सरकार  से
 अनुरोध

 करता  है  ।

 ौर  प्रशिक्षण  के  लिये  भेजें  गये  अधिकारियों  और  इन्हें  जिन

 देशों  में  भेजा  गया  है  उनके  नाम  इस  प्रकार है  :-

 देश  भेजे  गये  भ्र धि कारियों  की  dear

 ब्रिटेन  श्रे

 श

 पश्चिम  जर्मनी  श

 इनके  अलावा  विभिन्न  safes  सहायता  कार्यक्रमों  के  अधीन
 ४४  व्यक्तियों  के  मामले

 ait  विचाराधीन  हैं  |

 fat  मुरारका  :  इन  ४  oo  इंजीनियरों  को  किस  विशेष  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा

 at  एक  देश  में  इन्हें  कितने  समय  तक  रहना  पड़ेगा  ?

 गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  भिन्न  भिन्न  वर्गों  के  लिये  प्रशिक्षण  का  स्वरूप  भिन्न  है  शरर

 इसकी  अवधि  भी  अलग-प्रति  वर्षों  के  लिये  भिन्न  होगी  ।

 fort  मुरारका  :  इन  लोगों  को  दिये  जाने  वाले  उस  प्रशिक्षण  का  स्वरूप  क्या  होगा  जो  उन्हें

 oo
 धनबाद  के  खनन  स्कूल  में  नहीं  दिया  जाता ?

 मूल  झंग्रेजी में में
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 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा :  अरन्य  देशों  में
 न्
 उगद  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  fear

 जयेगा  ।

 त०  wo  राव
 :  डसो  प्रकार  का  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  यहां  भारत  की

 उच्चतर  प्रौद्योगिकीय
 संस्थानों  में  उपलब्ध  नहीं  है  ?

 fait  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  यह  सर्वविदित है  कि  कुछ  देशों  में  प्रविधिक  प्रदिक्षण  श्रत्याघिक

 बैदिष्ट्यपूर्ण  है  कौर  जब  भी  आवश्यक  समझा  जाता  उन्हें  उच्चतर  विशिष्ट  प्रशिक्षण

 के  लिय  विदेश  भेज  दिया  जाता  है  ।

 त०  बीटल  राव :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  ऐसे  भ्रमण  देशों  का  खनन

 विज्ञान  ब्रिटेन  की  अपेक्षा  वाहीं  अधिक  ग्रा  बढ़ा  हुद  ब्रिटेन  को  जर्मनी  कौर

 की  अपेक्षा  श्रद्वा  लोगों  को  भेजने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 महोदय
 :

 इसका  HAT  कौन  करेगा  ?  माननीय  सदस्य  या  मंत्री  महोदय  ?

 fait  त०  ब०  बिगुल  राव  :  मंत्री  महोदय  ही  करेंगें  ।

 महोदय  :  उन्होंन  तो  फैसला  वार  लिया  है  |

 जहां  तक  पाठ्यक्रम  या  अन्य  बातों  का  भी  प्रश्न  क्या  हमें  उसके  ब्यौरे  पर  ही

 सारा समय  व्यय  वार  देना  चाहिये  ?  माननीय  सदस्य  को  तो  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  एक

 समिति  नियुक्त  वारसी  चाहिये  कि  उन्हें  ब्रिटेन  या  जर्मनी  या  फ्रांस  या  इटली  में  से  किस  देश  में

 भेजा  जाना  चाहिये  ।

 fat  त०  ao  विशाल  राव  :  सब  से  at  बढ़े  हुए  देवा  में  भेजना  चाहिये
 |

 free  महोदय :  यह
 बात  यहां  कैसे  पूछी  जा  सकती  है  कि  इसके  झ्राधार

 क्या  हैं  ?

 उन्हें  यह  बताना  पड़ेगा  कि  इन-इन  मामलों  में  यह  अन्य  देशों  से  अराग  बढ़ा  gars  ?

 श्रीमती  रेणु चक्रवर्ती  :  सब  जानते  हैं  कि  ब्रिटेन में  कोयले  के  खनन  का  काम  बहुत  पिछड़ो

 अवस्था  में  है  ।

 महोदय
 :

 वे  कोयले  पर  ही  aa  हैं  ।  लेकिन  प्रश्नों  में  हम  केवल  जानकारी

 मांग  सकते  राय  नहीं  पूछ  सकते  ।  सरकार  ने  एक  विचार  अपनाया  है  ।  उनके  विचार

 दूसरी  प्रकार  के

 fat तक  qo  fart  राव
 :

 वह  ऐसा  कहें तो  ।

 fait  साधन  गुप्त  :
 सरकार  तो  यह  नहीं  कहती  कि  ब्रिटेन  ही  सब  से  at  बड़ा  झा

 देश है  ।

 श्रिया  महोदय  :  क्या  उसे  यह  कहना  पड़ेगा  ?  जब  उन्होंने  यह  फैसला  कर  लिया

 है  तो
 यह

 बात  तो  उसमें  निहित  है  ही  ।

 fax  att  में
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 टेनिस  एसोसियेशन

 रेंगे  वि
 1५६२.  श्री  लाचार  :

 कया
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 व

 क्या यह  सच  है
 कि  भारत  सरकार  इंडियन  लॉन  टेनिस  एसोसियेशन  क्रो  एक  खासी

 रकम  देन  को  राजों  हो  गयी  है  ताकि  भारतीय  टोम  विम्बल्डन  चैम्पियनशिप  में  भाग

 सड़क

 यदि  तो  इस  प्रचार  कितनी  अवाम  देने  बा
 वादा

 किया  गया
 है

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  रूपया  समय  से  नहीं  दिया
 गया  था  ;  wk

 यदि  तो  विलम्ब  होते  के
 क्या  कारण हैं  ?

 शिक्षा  मंत्रो  (  डा०  का०  ला०  श्रीमाली  )
 शौर

 हजार  तीन  सौ

 पचास  रुपयों  का  मंजूर  किया  गया है  |

 (ap  शौर  ).  यह  भ्रनुदान टीम  के  रवाना  होने  से  पहले  ही  मंजूर  नहीं  किया  जा

 pet  ८  गदाए  डीग  ा  &  उनके  प्रस्ताव  पर  विचार  के  लियें

 आवश्यक  परा  ब्यौरा  समय  रहते  दिया  नहीं था  ।

 श्री  श्राचार  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  प्रखबारों  में  प्रकाशित उन  टिप्पणियों  atk

 श्रालोचनाओओं  की  प्रोर  ear  था  कि  इस  विलम्ब  के  कारण  हमारा  टेनिस  का  नम्बर-१

 खिलाड़ी  अ्रमरीका नहीं  जा  सका  ?

 का०  ला०  थ्रो  माली  :  मैँ  बता
 चुका

 हूं  कि  बिना  व्यौरा
 दिये  सरकार से  यह  अनुरोध

 किया  गया  था  शहरों  जब  ate  दिया  गया  तब  तक  टीम  ब्रिटेन  के  लिये  रवाना  चकीਂ  थी  ।

 उनके  रावाना  होने  से  पहले  ही  मंजूरी  देना  सरकार  के  लिये  इसी  कारण  से  संभव  नहीं  हुश्न

 कि  उन्होंने समय  पर  ब्यौरा नहीं  दिया  ।  स्वाभाविक  है  कि  आवश्यक  मंजूरी  देने  के  लिये  सरकार

 को  भ्रावश्यक ब्यौरा  मिलना  जरूरी  है  ।

 fat  लाचार  :  उन्होंने कब  आवेदन  कब  उनसे  ब्यौरा  मांगा  गया  कौर  व्यौरा  देने

 में  कितना  समय  लगाया गया  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  अराल  इंडिया  लॉन  टेनिस  एसोसियेशन  ने  खेल-कूद  सम्बन्धी

 अ्रखिल  भारतीय  से  २८  अपहरण  2EUE  को  श्रनदान के लिये के  लिये  ७  किया  था  ।  लिखा-पढ़ी

 चलती  रही  ।  उन्होंने  व्यौरा नहीं  दिया  ।  मंत्रिमंडल ने  कहीं जा  कर  ६-८-४५९  को  इस प्रस्ताव

 का  अनुमोदन किया  ak  ४  खिलाड़ियों के  बम्बई  से  लन्दन  तक  जाने-श्रांत  के  विमान  के

 किराये  के  बराबर  १३,२४२  रुपये  का  १४  2eUE  को  मंजर  किया  ।  देर

 इस  कारण  नहीं  हुई  कि  सरकार  ने  इस  पर  ध्यान  नहीं  दिया  बल्कि  इसमें  प्री

 एसोसियेशन  की  थी  जिसने  झ्रावव्यक  ब्यौरा  नहीं  दिया था  ।

 pert  दास प्पा
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  ऐसी  कुछ  टिप्पणियों  की  are  आकृष्ट  gare कि

 जहां  तक  रिजेंवशन  शादी का  सवाल  है  दूतावासों  ने  खिलाड़ियों  को  झ्रावइ्यक
 सुविधायें

 प्रदान
 नहीं

 की
 a

 iat  अंग्रेज़ी में
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 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  मुझे  इन  टिप्पणियों  का  पता  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 उन  टिप्पणियों की  कौर  जो  उनकी  निगाह  मेरा  ध्यान  दिला  सकें  तो  मैं  निश्चय  ही  मामले

 की
 जांच

 करूंगा  ।

 श्री  भ्रष्टाचार  में  ठीक-ठीक  ag  तारीख  जानना  चाहता  हूं  जिस  दिन
 फर्जी

 भेजी  गयी
 थी

 arc  जब  sata  मांगा  गया  था  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :

 में  बता  चुका  हूं  कि  अर्जी  २८  १६५६  की थी  ।  २१

 मई  को  हमने  ि ब्राल  इंडिया  लॉन  टेनिस  एसोसियेशन को  यह  बताने  का  पत्र  जिसमें  उनसे

 ब्यौरा  मांगा  गया  था  ।  ब्यौरा  कहीं जा  कर  मई  के  झ्राखिरी  सप्ताह में  दिया  गया  कौर  तब

 मंजूरी  दी  जा  सकी  ।

 st  भक्त  दर्शन  :  श्रीमन्  में  यह  जानना  चाहता हुं  कि  क्या  इस  एसोसियेशन ने  गवर्नमेंट

 को  कोई  रिपोर्ट  दी
 है  कि  सहायता  प्राप्त  करने

 के  ae  उनके  खिलाड़ियों  ने  विम्बल्डन

 शिप  में
 कहां

 तक  सफलता  प्राप्त  की  ?

 डा०  का०  Mo  श्रीमाली :  यह  रिपोर्ट  तो  खेल  खत्म  होने  के  बाद  दी  जाती  है  ।

 में  सांध्य काल ोन

 +

 श्री  प्र०  चल
 ग  ५६३.

 श्री  दीदार देव  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है
 कि  विश्वविद्यालय

 अनुदान  झ्रायोग  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि
 विश्वविद्यालयों

 अथवा  उनके
 संघटक  कालेजों

 को  सांध्यकालीन  करायें  नहीं  चलानी

 att

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 दीक्षा  मंत्री  काठ  ला०
 :  जी  नही ं।

 प्रदर  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 fat  प्र०  चं०  क्या  यह  सच  है  कि  कई  विश्वविद्यालयों ने  सरकार  से  यह  अनुरोध

 किया  है  कि  वह  विश्वविद्यालय  अनुदान  की  इस  सिफारिश  को  क्रियान्विति  करने के
 लिये  उन  पर  जोर  न  डालें

 ?

 काठ  Mo  श्रीमाली  :  यह  प्रदान  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  विचाराधीन

 है  श्रौर मुझे ज्ञात मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि  उन्होंने  अभी  इस  पर

 _ ee

 मूल  झंप्रेज़ी
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 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 उच्चतम  न्यायालय कौर  निर्वाचन  आयोग  का  क्षेत्राधिकार जम्मू  तथा  काहनौर राज्य  तक  बढ़ाया

 जाता

 पऋ o.  श्री  दी०
 चे

 अर्सा  :  क्या  गुह-कापेय  मंत्री
 १६  १६५६  के  तारांकित

 We  संख्या  R595  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  जम्मू  तथा  कश्मीर  राज्य  को  सभी  प्रयोजनोंਂ  के  लिये  भारत

 उच्चतम  न्यायालय  तौर  निर्वाचन  झ्रायोग  के  क्षेत्राधिकार  के  भीतर  लाने  के  सम्बन्ध  में  इस  बीच

 निर्णय  कर  लिया है  ;  ak

 )  यदि  तो
 कब  ?

 गृह-कार्य मंत्री (श्री गो० ब० मंत्री  गो०  ह०  )  पर  पिछला
 उत्तरादये

 जाने  के  बाद

 से  कोई  अन्तर नहीं  हमा है yu

 युद्व-सामग्री  कारखानों  में  फालतू  श्रमिक

 1*५५१.  श्री  राजेन्द्र  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता
 है

 कि
 कुशल  कौर

 श्रद्धकुशल
 श्रमिक

 युद्ध-सामग्री  कारखानों

 में  फालतू  हैं  ;
 AK

 यदि  तो  लोगों  को  बेकार  न  रहने  देने  और  उत्पादिता  बढ़ाने  के
 लिये  सरकार

 नें  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 प्रतिरक्षा  उप मंत्रो  रघु रामे या )*  जी  हां  ।  फालतू  क्षमता का  क्रमशा

 अधिक  से  अधिक  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 बीमा  प्रतिभतियां

 1५४४५.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :  कया  वित्त  मंत्री  १७  2eye के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १५२८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  भूतपूर्व  बीमा  सेवायों

 की

 प्रतिभूतियों  के  गम  होने  शर  उन  समवायों  के  हिसाब  की  झनियमितताश्रों  के  लिये  उत्तरदायी

 शक्तियों  के  खिलाफ  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 एक़  विचरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा वित्त  उपमंत्री  तारकेदवरी

 जाता है  ।  परिशिष्ट  २,  waaay  संख्या  ७६]

 मिल a
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 कोलार को  सोने  की  खानें

 शिवनंजप्पा

 1४५४८
 गे  बो

 ले०  बचो  सिह

 बिस  मंत्री  २६  ENE F के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २१११  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  मैसूर की  सोने  की  खानों
 से

 निकलने  वाले  सोनें  को  खरीदने के  केन्द्रीय

 सर्कार  के  प्रस्तावक  सम्बन्ध  में  मैसूर  सरकार  को  राज-सहायता  के  भुगतान के  प्रश्न  पर

 इस  बीच  कोई  निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया गया  है  ?

 वित्त  उपमंत्री  तारकेश्वर
 र  यह  मसला  अरब  भी

 विचाराधीन है

 विमानों के  इंजनों  से  संबंधित  जांच  अदालत का  प्रतिवेदन

 TEASE  श्री  विद्याचरण शक्ल  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  न  PEEVE  के  तारांकित

 संख्या  १७१६  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  विमानों के  इंजनों  के  लिये  काडर  देने
 में  विलम्ब

 सम्बन्धी  जांच
 अदालत

 का  प्रतिवेदन  इस  बीच  मिल  गया  है

 यदि  तो  उस  की  उपपत्तियां क्या  हैं  ;

 उस  पर  सरकार  ने  क्या  frig  fear  है
 ?

 पघ्रितिरक्षा  उपमंत्री  से  जांच  अदालत

 विवरण  कभी  पुरा  हो  कर  सरकार  को  नहीं  मिला

 प्रादेशिक  परिषदों  के  नियम

 YG  थ्री ल०  wal  सिह  क्या  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  राज्य  क्षेत्रों की  प्रादेशिक  परिषदों के  कर्मचारियों  के  लिये

 नये  नौकरी  सम्बन्धी नियम  बनाये  गये  हैं  ;  at

 (a)  क्या  सभी  प्रादेशिक  .  परिषदों  के  लिये  एक  ही  से  नियम

 ate गृह-कायें  मंत्रो  गो०  ब०
 :  )  हिमाचल  प्रदेश  प्रादेशिक

 परिषद्  ने  हिमाचल  प्रदेश  प्रादेशिक  परिषद्  सचिवालय  की  शअ्रधीनस्थ  सेवाओं  तथा

 चतुर्थ  के  लिये  नौकरी  सम्बन्धी  विनियम  बनाये  परिषद् के  अधीन  अन्य  विभागों

 के  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  इसी  प्रकार  के  विनियम  बनाये  जा

 ए  हैं

 ar  में



 प ्--9
 Soa

 ee aU) २८  g  पु  (ae  v  /

 मणिपुर  ate  त्रिपुरा  की  प्रादेशिक  परिषदों
 ने

 अभी  ५  कर्मचारियों  के  लिये  नौकरी

 सम्बन्धी  विनियम  नहीं  बनाये  हैं  |

 विश्वविद्यालयों में  नियोजन  यूनिटें

 1४५६४.  श्री do  mo  मेहदी
 :

 कया  दिक्षा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  में

 एक  «नियोजन  यूनिट  रखने  का  निचय  किया है
 ;

 यदि  तो  इस  योजना  का  ब्यौरा  कया  है  ;  कौर

 उस  पर  कितनी  राशि  व्यय  की  जाने  वाली है  ध

 गंदी  मंत्री  का  ०  ला०  श्री मालो  )
 :  से  डक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा ਂ

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  ara  संख्या  ७७]  |

 पटना  में  श्राय  कर  अपीलीय  न्यायाधिकरण  बेंच

 *
 ५६५.  श्री  भ्र निरुद्ध सिह  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पटना
 में  are

 कर  झ्र पी लीय  न्यायाधिकरण  का  एक

 अलग  बेंच  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ;  भ्र ौर

 (a)  यदि  तो  यह  बेंच  कब  से  काम  करने
 लगेगा

 ?

 उपमंत्री  (  शी
 :  कौर  कर्मचारीवृंद शादी

 का

 प्रबन्ध हो  जाने  पर  पटना  में  राय  कर  अपीलीय  न्यायाधिकरण  का  एक  बेंच  स्थापित  करने  का

 है  ।

 प्रोफेसरों  site  लैक्चरों  को  सेवा-निवृत्ति  को  ्

 1५६६.  श्री  हरिश्चन्द्र साथर  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH:

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों  में  प्रोफेसर  लैक्चरों  की  सेवा-निवृत्ति  की  वायु

 कितनी
 कितनी है

 ;  शर

 नौकरी  सम्बन्धी
 aq  दाँतों  का  सुझाव देते  समय

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान कि

 ने  शरायु-सीमा  में  समानता  लाने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  था
 ?

 दिक्षा  मंत्री  काठ  ला०  :  अर  अपेक्षित  जानकारी का  एक

 पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७८]

 बच्चों  को  उठा  जाना

 0  0१९ लि TCAC  के  रि Fy Sy,  श्री  दी०
 च०  फार्मा :  नया  गृह-कार्य  मंत्री  १८  ६: ७४ माच,

 बस  थ  धूत  ु  >  Diadaew  ब संख्या  Q34s5  के  उत्तर  q  ata  ङ्घ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  इस  बात  का  निर्णय

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 करने  के  लिये  कि  मौजूदा  कानून  बच्चों  को  उठा  ले  जाने  विशेष  रूप  से  उनका  श्रंगभंग

 कर  देने  की  का  सामना  करने  के  लिये  पर्याप्त हूं  या  मौजूदा  कानूनों  के  भ्रध्ययन

 के  सम्बन्ध  में  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  ?

 1  गृह-कार्य  मंत्री
 Mo  ब०  TA)  :

 भारत  सरकार
 ने  भारतीय

 दंड  विधान  में  संशोधन

 कर  भिक्षावृत्ति  में  उपयोग
 करने  की  दृष्टिसि  किसी  नाबालिग  बच्चे  का  अपहरण  या  उसे

 अन्यथा  ws  कब्जे  में  ले  लेने  वालों  के  लिये  विनियामक  दण्ड  का  कौर  बच्चों  का  अंगभंग

 करने  वालों  को  कौर  भी  कठोर  दण्ड  देने  का  उपबन्ध  करने  का  निश्चय  किया है

 जूनियर  टेक्निकल  a

 थी  स०  Wo  सामन्त :

 ४५६८.
 श्री  सुबोध

 :

 att  राम  कृष्ण चक

 श्री हेम  राज
 :

 क्या  वैज्ञानिक  ध्रमुसंघान  site  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  ४  PEYE  के  तारांकित

 प्रदर  संख्या  Rex  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 जूनियर  टेक्निकल  स्कूलों  की  स्थापना र्थ  केन्द्रीय  सरकार ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों

 को  अरब  तक
 कितनी  सहायता

 दी
 है  ;

 केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  से
 विभिन्न  राज्यों

 में
 )  wa  तक  कितने

 जूनियर  टेक्निकल  स्कूलों  की  स्थापना  की  जा  चुकी है

 उनमें से  कितने  गैर-सरकारी  झ्र भि करणों  द्वारां  जा  रहे  हैं  ;  कौर

 सहायता  देने  के  लिये  क्या  केन्द्रीय  सरकार  कोई  शतं  लागू  करती  है
 ?

 प्रत्येक
 x

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हमा यून

 राज्य  में  टेक्निकल  शिक्षा  की  सभी  अनुमोदित  योजनाओं  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप

 में  समेकित  राशियां  मंजूर  की  जाती  इसलिये  इस  समय  जूनियर  टेक्निकल  स्कूलों  के  लिये

 दी  गयी  सहायता के  ठीक-ठीक  आंकड़े  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 २१  VERE
 तक  ८  स्कूल--  मध्य  प्रदेश  प्रदेश  ३  परिचित  बंगाल  में

 ar  १  पांडिचेरी  q—earfrer  किये गये  हैं  ।

 एक  भी  नहीं  ।

 इसके  सिवा  कोई  शर्त  लागू  नहीं
 की  जाती  कि  स्कूल  केन्द्रीय  योजना  के  नमूने

 शौर  स्तर  क  अनुरूप
 होना

 चाहिये
 ।

 मल  wast  में
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 ध्रनुसूचित  जातियों  कौर  श्रनुसूचिंत  श्रादिमं  जातियों  की  महिलायें

 श्री  रा०  च०  माझी

 शरथ  श्री  सुबोध  हंसना

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  ईसाइयों  और  हिन्दुद्नों  में  शादी  करने  के  बाद  भी  भ्रनुसूचित

 जातियों  ate  अनुसूचित  जातियों  की  महिलायें
 अनुसूचित

 जातियों  तंथां  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  की  दी  गयी  सुविधायें  पाने  की  हकदार  हैं  ;
 कौर

 यदि  तो  क्या  ऐसी  महिलायें  केन्द्रीय  सरकार
 की  सेवायों

 में
 भर्ती  की

 ह
 a

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा )  ate  सरकार  को  यह  परामर्श  दिया

 गया  है  कि  अनु  सूचित  जाति  भ्रमणा  अनुसूचित  arian  जाति  की
 किसी  महिला  को  केवल  इस

 से  कि उसकी  शादी  किसी  ईसाई  अथवा  हिन्दू  से  हो  गयी  भ्रनुसुचित  जाति  अथवा

 भ्रनुसुचित  झादिम  जाति  की  सदस्या  के  रूप  में
 मिलने  वाले

 अधिकार
 मिलने  बन्द  नहीं  होंगे

 ।

 केन्द्रीय  सरकारी  सेवा  में  नौकरी  भी  इसमें  शामिल  |

 युद्ध-सामग्री कारखानों  में  जूतों  का  निर्माण

 1*  AVo  श्री  राम  कृष्ण गीत  :  नया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  युद्ध-सामग्री  कारखानों  में  सशस्त्र  के  लिये

 जूतो ंके  निर्माण  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;  र

 यदि  तो  योजना किस  प्रक्रम पर  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघुरामंया )
 श्र  हारने  कौर  संडलरी  फैक्टरी

 कानपुर  म  वत  मान  अनपयक्त च् ्  उत्पादन  क्षमता  का  उपयोग  करने  के  लिये  इस  कार खान

 सेना  बलों  का  निर्माण करने  का  फैसला  किया  गया  है  ।  इस  क्षमता  से  आराधी

 भ्रावश्यकता  पूरी हो  जायेगी  |  बाकी  जूतों  का  बाजार से  खरीदा  जाना  जार  रहेगा  ।

 जम्म  तथा  काइमीर  का  पुरातत्वीय विभाग

 प  शिवनंजप्पा

 1५७१०  |  थो  पांगरकर

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (
 \  क्या  यह  सच  हैकि  केन्द्रीय  सरकार  ने  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  के  पुरातत्वीय

 विभाग  को  अपने  हाथ  में  लेने  का  फैसला  किया है

 यदि  तो  यह  कब  लिया  जायेगा  ;  ौर

 उसके
 क

 का  "]  ?

 ग्रेजी  में
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 eaters  भीर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री
 (#)

 नहीं  |

 पर  प्रशन  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 आदिवासियों की  ऋणग्रस्तता

 *y 9a  थी  पाणिग्रहण  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  २१  असल  १६५६  क  तारांकित
 प्रशन

 संख्या

 PECY  क  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राज्य  सरकारों  ने  शभ्रादिवासियों  के  तीन  वर्ष  पुराने  ऋणों की  कुल  राशि

 बता  दी  है  जो  कि  बट्ट  खाते  डाली  जानी  है  ;  कौर

 यदि  तो  ऐसी  कुल  राशि  कितनी  है
 ?

 गृह-कार्य  उप मंत्रो  जी  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 रुपकुड  झील

 न
 ४७३.  श्री  भक्त  ददन :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  site  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  ४  १९  ५९

 कै  तारांकित  प्रदान  संख्या  RVER  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  रूपकु ड

 झील के  पास  पाये  गये  मानवीय  अ्रवशेषां  के  बारे में  अन्तिम  रिपोर्ट  इस  बीच  तैयार हो  गई  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनूसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हमायून  :  हां
 प्रौर  इस  की

 एक  कापी  संसद  के  पुस्तकालय को  भज  दी  गई  है  ।

 युद्ध-सामग्री कारखानों  में  प्रशिक्षित  कुत्ते

 1१५७४.  श्रीमती
 इला  पालचौघरी

 ait  ars

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  युद्ध  सामग्री  कारखानों  मं  सुरक्षा  व्यवस्था  के  एक  भाग के  रूप  में

 पे  उना  सरकार  के  विचाराधीन  है

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  कौर

 यह  कब  त्रियान्वित की  जायेंगी  ?

 मंत्री  (sit  कृष्ण  हां  ।

 प्रयोगात्मक रूप  में  चार  कुत्तों  को  महीने  तक  प्रशिक्षित करने  प्रौढ़  प्रशिक्षण

 के  बाद  उन  को  सुरक्षा  कार्य  वेਂ  लिये  महीने तक  चुने  हुए  कारखानों  में  रखने  का  प्रस्ताव  है  ।  इस

 अवधि  मे
 परिणाम  देखे  जायेंगे  ।  कुत्तों  के  अभिजनन  और  प्रशिक्षण  तौर  परीक्षणात्मक  कार्य  के  लिये

 सेना  दरा  दो  स्थानों में  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ।
 कात  लान  मिक  ह  उना

 sas  में
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 भाषाई  श्रल्पसख्यक

 1४५७४.  श्री  लाचार  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिणी  क्षेत्रीय  परिषद्  मिनिस्टिरियल  कमेटी  ने

 मसुर भ्रौर  केरल  के  राज्यों में  भाषाई  अल्पसंख्यकों के  परित्राणों  पर  विचार  किया

 यदि  तो  समिति  द्वारा  क्या  प्रमुख  निर्णय  किये  गये  ;

 क्या  सब  निर्णय  एकमत  से  किये  गये  थे  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  :
 हां

 ।

 श्र  समिति ने  दक्षिणी  क्षेत्रीय  रियाद  को  at  अपना  प्रतिवेदन  नहीं  दिया

 हैं  ।

 सनावर  पब्लिक  ६

 1*५७६.  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  क्या  सनावर  के  hears  स्कूल  में  निश्चित  प्रतिशतता के  अनुसार

 कुछ  स्थान  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  बच्चों  के  दाखले  के  लिये
 रक्षित

 रखे  जाते

 यदि
 तो

 स्कूल  के  खर्च  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  कितना  पंबादान कर  रहा
 और

 यदि  तो  उस  के  कारण  हूँ  ?

 मंत्री  का०  ला०  :  हां  ।

 शून्य  ।

 स्कूल  पब्लिक  स्कूल  के  रूप  में  चलाया  जाता  प्रो  वह  आत्म  निर्भर  है  |

 area  परिष्करण  के  लिये  भूमि  का  जैन

 1 ४७७.  श्री  ल०  wat  कया  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  तेल  परिष्करणी
 के

 लिये  गोहाटी  में  पर्याप्त  भूमि  उपलब्ध  कर  दी  गयी
 शौर

 (a)  यदि
 तो

 कुल  कितना  क्षेत्र  भ्रपेक्षित है  ?

 खान  तेल  मंत्री  शक्  दे०  :
 कभी  नहीं  ।

 लगभग  ३००  एकड़  ।

 fea  में  भारतीय  fete  टोम

 1५७८.  स०  मो०  बनर्जी  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  उन  का  ध्यान  इंगलैंड  का  दौरा  कर  रही  भारतीय  क्रिकेट  टीम  की  ब्रिटिश  आलोचकों

 द्वारा की  गई  आलोचना  की  कौर  दिलाया गया  कौर

 fae  sist  में

 180  (1)
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 क्या  इस  दिशा  में  सरकार  द्वारा  कोई  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :

 हां

 सरकार  को  कोई  कार्यवाही  नहीं  करनी
 थी  ।

 देवनागरी  लिपि

 to  च०
 wat

 :

 '
 थो

 श्री  स०  Wo  साबित :
 *  KI9E,  श्री  सुबोध

 :

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 थी  भक्त  दर्शन  :

 [atta राज  :

 कया  दिक्षा  मंत्री  २  १  €  ५९  के  तारांकित  संख्या  ७७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान

 की  कृपा  करेंगे  कि  देवनागरी  लिपि  को  पुनरीक्षित करने  के  प्रश्न  पर  भ्रान्ति  फैसला  करने  के
 बारे

 में

 और  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 मंत्री  का०  ला०  ८  कौर  Qeye AT को  हुए  दिक्षा  मंत्रियों

 के  सम्मेलन  ने  देवनागरी  लिपि  में  सुधार  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  कौर  १६५७  के  सम्मेलन  द्वारा

 संशोधित  १९५३  के  लखनऊ  सम्मेलन की  कुछ  स्पष्टीकरण के  स्वीकार  कर  लीं
 ।

 कथा रा  कोयला  खान

 17५८०.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 :

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  २५  १९४५९ के

 तारांकित प्रशन  संख्या  ६२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कथारा  कोयला  खान  से  कोयले  का  लदान  करने  के  लिये  रेलवे  साइडिंग पुरी  बन  गई

 कौर

 यदि  होता  क्या  यह  कोयला  खान  ३०,००० टन  के  हिसाब  से  वाणिज्य  स्तर  पर

 कोयला भेज  सकती  है

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  ३०,००० टन  प्रति  मास  लदान

 की  क्षमता  वाली  एक  अस्थायी  रेलवे  साइडिंग  Pee  के  तरन्त  तक  पूरी  हो  गई
 थी  ।

 पूरी  साइडिंग

 REGO  के  wa  तक  बनेंगी  ।

 हां
 ।

 कोयले  का  लदान  वास्तव  में  PEE A ATH EMT I से  आरम्भ  हुश्न  ।

 हैदराबाद  में  सेनिक  शिक्षा  के  लिये  स्कूल

 ध
 ५

 {a  रघुनाथ  सिंह

 न्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 ने

 हैद  नाबाद  में  लैंड  एयर  वॉरफेयर
 सल

 eS  cart  सुन  लिया  है
 प  मूल  भ्रंग्रेज़ी  में

 ’Kathara  Colliery:

 Air  Warfare  school.
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 यदि  तो  स्कूल
 औपचारिक

 रूप  से  कब  खोला
 शौर

 स्कूल  को  दिल्ली  से  हटाने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा उपमंत्री  )  हां
 ।

 स्कूल  को  इस  सितम्बर में  खोलने का  विचार  है  ।

 दिल्ली  में  इस  स्कूल  को  स्थापित  करने  का  कभी  भी  इरादों  नहीं  था
 ।

 स्कूल  के  लिये  एक

 उचित  स्थायी  जगह  मिलने  तक  प्रशिक्षण  के  लिये  पाठ-चर्या  )  इरादी  तैयार  करने  के  लिये  यह

 बिलकुल  अस्थायी  तौर पर  काम  चलाऊ  कर्मचारीवर्ग नियुक्त  कर  के  दिल्ली  में  स्थापित  किया  गया

 था  |

 मानपुर  का  तमेंगलाँग  सब-डिवीजन

 1५८२.  to  चो  सिंह  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  के  तामेंगलांग  सब-डिवीजन  का  कुछ  क्षेत्र  प्रशान्त  क्षेत्र
 '

 घोषित कर  दिया  गया  है

 क्या  गांवों  पर  सामूहिक  जुर्माना  किया  गया  है

 यदि
 तो

 उन  गांवों  से  जुर्माना  के  रूप  मे  कितना  घन  वसूल  किया  गया

 क्या  जन  ate  सम्पत्ति की  रक्षा  के  लिये  इन  गांवों  मे  सशस्त्र  पुलिस  भेज  गयी

 है
 ?

 गृह-कार्य मंत्री (श्री गो० मंत्री  (sit  गो०  To  सब-डिवीजन में  चार  गांव  अदालत

 क्षेत्र  घोषित किये  गय  हैं  ।

 )  नहीं  जिम्मेवार  व्यक्तियों  से  पुलिस  अष्ट 4.0  पद
 न  9  2°  वाई

 ६२१  के
 देय  परिव्यय

 का  केवल  एक  वसूल  किया  जावेगा  |

 कुछ  नहीं

 दो गाँवों  में  सशस्त्र  पुलिस  भेज  दी  गई  है  at  अन्य  दो  गांवों  में  भी  पुलिस  भेजने  के  लिये

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 उड़ीसा  में  लोह-ध्रुवक के  निक्षेप

 1*५८३.  थी  पाणिग्रहण  :
 क्या

 खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 (#) )  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  लौह-भ्रामक  के  निक्षेपों  के  सरकार  द्वारा  विदोहन  के  लिये

 उपयुक्त  क्षत्रों  की  सिफारिश  करने  के  लिये  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियत  की  गयी  थी

 यदि  तो  क्या  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है

 सरकार  द्वारा  विदोहन  के  लिये  उड़ीसा  में  कौन  से  लौह-अ्रयस्क  वाले  क्षेत्रों  के  रक्षित

 we
 जाने  की  सिफारिश की  गई  कौर

 कया  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जावेगी
 ?

 खान  att  तेल  मंत्री  कठ
 to  (*)

 शौर  ).
 हां

 ।
 —_—— +  a  ए

 अंग्रेजी में

 ‘Disturbed  Area
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 समिति  न  क्योंकर  शौर  सुन्दरगढ़  जिलों  में  कंडा धारा  पहाड़

 कौर  मलांग  टोला  खंडों  प्रौढ़  मयूरभंज  जिला  कौर  कटक
 जिले  के  कुछ  भागों

 के  रक्षित  रखे  जाने  की

 सिफारिश की  है  ।

 नहीं
 ।

 प्रतिवेदन  बिल्कुल  प्रशासनिक तरीके  का  है  ।

 भारत  के  राज्य  बेक  को  पंजाब  में  शाखायें

 FRO.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 व्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब
 राज्य

 में

 भारत के  राज्य  बैंक की  तक  कितनी  शाखायें खोली  गई  है  ?

 ंबित्त  मंत्री  मुरारजी
 :  ?  PEXY  त्रिखा  ३१  CONE  के

 बीच

 भारत के  राज्य  बेक  ने  पंजाब  में  बीस  शाखायें  खोली  हैं  ।

 विदेशी  ara

 1१०२७.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  ReXs-

 १  में  भारत  में  विदेशी  सोथो  ने  लाभ  की  कितनी  धनराशि  भेजी  ?

 मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  :
 प्रारम्भिक  प्राक्कलनों  के  अनुसार  2euc-Ke A faaat में  विदेशी

 हाथों  की  शाखा झ्र ों  के  लाभ  site  विदेशी  नियंत्रणाधीन  भारतीय  aa  at  स्कन्ध  समवायों
 के  लाभांश

 के  खाते  में  २४.२४  करोड़  रुपये  भेजे  गये  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  में  का  पत्थर

 1१०२८.  श्री  do  चे  wat  :  क्या  लान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 जम्मू  तथा  काइमीर  में  चूने  के  पत्थर  की  उपलब्धता  की  वर्तमान  स्थिति  कया  है  ;

 क्या  चूने  के  पत्थर  के  पाये  जाने  के  बारे  में  कोई  ब्यौरेवार  जांच की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  ऐसी  जांच  का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 तेल  मंत्री
 के०  दे०  :  जम्मू  तथा  काश्मीर  के

 ऊधमपुर  कौर  पुच  जिलों  में  चूने  के  पत्थर  के  बहुत  निक्षेप  हैं  ।

 कौर  हां  ।
 हाल  ही  में  पता  लगाये  गये  चूने  के  पत्थर

 के  निक्षेपों  के  बारे  में  ब्यौरा  निम्न  प्रकार  है  :

 (१)  ऊधमपुर  जिले  के  समीप  रियासी  डोम
 :

 जंगल गली  के  समीप  पता  लगाये

 गये  चूने  के  पत्थर  में  मैग्नीशिया  बहुत  है
 ।

 (२)  नाउपुर  कौर  ऊधमपुर  जिला  के  समीप
 :  २००  Ge  की  गहराई

 तक  चूने  के  पत्थर  के  fed  res  .  ०
 लाख  टन  के  हैं  जिस  में  से  काम  में  कराने  योग्य  frag  १३२  लाख

 टन  होगा

 एएए  नन  pe  न  ee
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 (3)  चेमियारा  होकर  मुताला  से  सलाल  शहर  शौर

 कानपुर  जिला
 :

 भ्र गहर  प्रौढ़  सरन  के  समीप  के  थोड़े  से  निक्षेप  के  अतिरिक्त  बाकी  चूने  के  पत्थर

 की  पट्टी  में  मैगनीशियम श्रमिक  है  ।

 (४)  बाघमारा  बाड़ा
 गुंड-ए-सुन्दर  बारामूसा

 जिला  :  इन  स्थानों  से  चूने  के  पत्थर  का  कूल  रिजर्व  लगभग
 २००

 लाख  टन  होगा
 |

 (४५)  सलाल  से  ऊधमपुर  जिला  कौर  रियासी  तहसौल
 :

 यह  अनुमान
 लगाया

 गया है  कि  ५०  फूट  की  श्रीमती  मोटाई  के  साथ  साथ
 ५०

 फूट  की  कार्य-योग्य  गहराई  पर
 इस

 पट्टी  में

 प्रम
 मैग्नीशिया  वाला  १००  लाख  टन  चूने  के  पत्थर  के  fea  हैँ

 ।

 सारनाथ क  स्मारक
 ~

 श्री  दो  ह  दार्मा

 1१  |  ze  ि
 थी  पांग रकार

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYS-YE  में  सारनाथ  के  स्मारकों  के  संधारण  पर  कितना
 धन

 खर्चे  किया  गया  ;

 झौर

 इस  कार्य के  लिये  PEXE-Ko  में  कितनी  व्यवस्था की  गई  है  ?

 श्रनुसंघान  कौर  सांस्क़ृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  सो ०  :  RE, OQ

 रुपये  ।

 VEER  रुपये  ।

 पंजाब में  झाई  ०  ए०  एस०  भाई  पी०  एस०  पदाधिकारी

 1₹०३०.  श्री  दी०  चं०  Wat:  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  PaUY-

 MM,  PEXL-4G,  4 EXE-X,  PER-US  और  PEUG-NE  में  पंजाब  राज्य  में  सीधी

 भर्ती  कौर  पदोन्नति द्वारा  कितने  कराई  एम  एस०  शौर  भाई
 पी

 ०  एस०  पदाधिकारी  नियुक्त  किये

 गये  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०  ब०  :

 ee

 पदोन्नति  द्वारा

 वि  सी
 भर्ती  द्वारा

 ——_——

 argo  ए  एस०  झाई  ०  पी०  एस  ०  ०  एस०  एस०  ०  पी०  एस०

 OO  gy  a  ce लीं हटा एलएल  —  NO  a  nS  LS  ES  SS  ES

 PEXC—YY

 PEXL—YR

 PEXK—LY

 १९  YQ 4“S  RE

 PeYG—XE

 मल  अंग्रेजी
 में



 १५६६  लिखित  उत्तर  १९  RENE

 पंजाब  उच्च  न्यायालय  में  लख  याचिकाएं

 1१०९१. शो  दो०
 ह

 फार्मा
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १६५६  में  तक  पंजाब  उच्च  न्यायालय  द्वारा
 कितनी

 लेख
 याचिकायें  बन्दी

 प्रत्यक्षीकरण  श्रीचंदन-पत्र  स्वीकार  किये  गये  ;

 उन  में  से  कितने  निपटा  दिये  गये  हैं  ae  कितने  लम्बित  हैं  ;  कौर

 कितने  मामलों  में  फैसले  सरकार  के  विरुद्ध  किये  गये
 ?

 में  राज्य-मंत्री  (sit
 :  से

 एक  विवरण  संलग्न है

 fra  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है
 |

 विवरण

 की

 मामलों
 की

 श्रेणी  (3 2-0-KE  ALONE  १-८-४९
 को  लंबित  उन

 मामलों
 की

 वर्ष  PEXE  में  मामलों  की  संख्या  संख्या  जिन  में

 स्वीकृत  मामलों  की  संख्या  फैसले  सरकार  के

 नथ  पिसे  गर
 थे

 tc  re  RCRD  किक es  ee  ty  eS  YN  य  क

 रे  y

 ि SS  ta ES:

 लेख  याचिकायें  XS  \go  प्  १७

 बन्दी

 करण  श्रावित-पत्र  XR  ve

 oY elar  प्  एप

 ——  ee

 र१

 भारत  में  Gated faces विदेशी

 1१०३२.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  १

 PEE BT को  भारत  में  पंजीकृत  विदेशियों  की  क्या  संख्या  था  ?

 गिह-कार्य मंत्री (श्री गो० ब० मंत्री  गो०  To
 :

 सभा-पटल  पर  एकਂ  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में

 उपलब्ध  नवीनतम  जानकारी  दी  हुई  है  ।
 परिशिष्ट  २,  श्रनुवन्ध  संख्या  ७४]

 उच्च  के  न्यायाधोदा

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 1१०३३.  ी  स०  मो०  बुर्जों

 शो  जगदीश  अवस्थी  :

 क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ee oS  कौर  2&Ue F Wea aT में  तव

 उच्च  न्यायालय
 के

 कितने  न्यायाधीश  नियुक्त  किये  गये  हैं
 ?



 २८  १८८१  (  )  लिखित  उत्तर  ४६७

 गाह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 :  सभा नप टल
 पर

 एक  विवरण  रखा  जाता  है

 जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है
 ।

 [afera  परिशिष्ट  झनुवन्ध  संख्या  ८०

 राय-कर  से  छुट

 1१०३४.  wt  राम  कृष्ण गुप्त  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे
 कि

 पंजाब  में  कुल  कितने  श्रौद्योगिक  समवायों  कौर  संयुक्त  स्कन्ध  सेवायों  को  श्राय

 कर  से  छट  दी  गई  है  ;  कौर

 प्रत्येक  मामले  में  छूट  दिये  जाने  के  क्या  कारण  हें
 ?

 मंत्री  मोरारजी
 :

 कौर  (a)
 किसी  भी  समवाय  को  ऐसी  छूट  नहीं

 दी  गई  है  ।  १९५६-५७  ReXc-  के  वित्तीय  वर्षों  में  केवल  दो  समवायों  को  भारतीय

 आय-कर  १९२२ की  घारा  १४५
 ग

 के  लाभ  प्राप्त  है  ।

 जीवन  बीमा  निगम  हारा  दावों  का  भुगतान

 1१०३४.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५८ में  )  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  कितनी  धनराशि के  दावों  का

 भगतान  किया  गया  कौर

 मृत्य  के  दावों  के  रूप  में  कितने  धन  का  भुगतान  किया  गया
 ?

 मंत्री  मोरारजी

 ः

 भगतान किये  गये  दावे

 (
 रुपयों  में  )

 ५६

 RO.8€

 १८६.  १५२

 &&  ५७

 QvoX  ५३

 २३६९  NY

 मृत्यु  द्वारा
 v.00

 पूर्वी  &2  १०

 उत्तरी  ५२.८७

 दक्षिणी  Vc  परै

 ४८

 —
 दे  ४६

 Se  es

 अंग्रेजी  में



 १४५६८  लिखित  उत्तर  १९  ELT

 बम्बई  राज्य  को  गो हे धौर  जस्ते  की  चादरों  का

 1१०३६.  भी  पांगरकर  :
 क्या

 खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपी  करेंगे  नि

 वं  PEXE-S 0  में  बम्बई  राज्य  को  लोड  कौर  जस्त  की  चादरों  को  कितना  श्रीयंत्र

 आवंटित  किया .
 कौर

 wa  तक  कितनी  मात्रा  उठाई  जा  चुकी  है  !

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  ग्रांट  तीन  महींने  बाद

 किया  जाता है  ।  PEXE  को  समाप्त  होने  वाली  तिमाही  में  १२,२८९  टन  पालिका  की  हुई

 नालीदार  शरीर  प्लेन  चादरें  भ्रात्रंटित  की  गयी  हैं  ।

 शरारे  से  gee  तक  Goss  टन  चादरें  भेजी  गई  |

 बम्बई  राज्य  में  चन्दा  के  निकट  लोह-प्रयास  के  लिये  भू-भोतिकोय  सर्वेक्षण

 1१०३७.  थ्री  पांगरकर  :
 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  राज्य  में  चन्दा  के  निकट  लौह-ग्रयस्के  के  लिये  a-aaara

 सर्वेक्षण  किये  गये  शौर

 यदि  तो  उसका  क्या  afer  निकला  ?

 vite  तेल  मंत्री  दे०  (#7)  नहीं  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 स्टेनलेस स्टील  का  आयात

 1१०३८.  को  पांगरकर :
 क्या  खान  इंधन  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PELE  की  प्रथम  छमाही  में  भारत  में  fiat  मूल्य  के  स्टेनलेस  स्टील  का  श्रायात

 किया  कौर

 इस  पर  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  हुई  ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  ग्रोवर  0%

 रुपये  के  मूल्य  का  ११२१  टन  ।

 मेद्कुलेटों wh  ग्रेजुएट ों  को  संख्या

 1१०३६.  श्री  हेम  राज  :  कया  दिक्षा  मंत्रों  उन  मं  ट्री  एफ ०  To,  एक ०  एस०

 बी०  ए  कौर  बी०  एस०  सो  ०,  मेडिकल  एग्रीकल्चर  बेटरीनरी

 गरे
 फ़ारेस्ट  ग्रेजुएट ों  ग्रोवर  विभिन्न

 श्रे  गनों
 &  fice  ग्रेजुएट ों  की  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जिन्होंने  PeuE  में  परीक्षा  पास  की ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  वर्त  2eKE  के  लिये  wilt  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं  है  ।  सभ-पटल  पर  एव  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  वर्ष  १६५७  के  लियें  उपलब्ध

 नवीनतम  जानकारी
 दौ  हुई  है  ।

 परिशिष्ट
 अनुबन्ध  संख्या  ८१]

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उसर  2XSE ट २८  १८८१

 पंजाब  के  लिये  जिला  विवरणिका यें

 1₹०४०.  श्री  हेम  राज
 :  क्या  वैज्ञानिक  site  atea finery  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  जिला  कौर  राज्य  विवरणिका यें  बनाने  के  लिय  पंजाब  सरकार  को  FEAS-KE  में

 कितना  घन  दिया  गया  है  ate  PEXE-F  ०  में  कितना  घन  दिया  जावेगा  ?

 paatits  चक  ate  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री
 म०

 मो०
 :  पंजाब

 सरकार  को  जिला  विवरणिकाएँ  बनाने  के  लिये  PRYG-E  में  कोई  धन  नहीं  दिया  गया  क्यों  कि

 उन्होंने  कभी  कोई  विवरणिका
 नहीं

 निकाली  है  ।

 ad  PELE-F ©  में  राज्य  सरकार  को  उन  विवरणिकाम्ों  के  बारे  में  जो  कि  केन्द्र  द्वारा

 निर्घारित  स्तर  ate  तरीके  के  अनुरूप  केन्द्रीय  संगठन
 द्वारा  अनुमोदित

 किये  गयें  संकलन  कार्य

 पर  किये  गये  खर्च  wr ४  ०प्रतिशत  या  प्रति  जिला  ६२११  रुपये  का  सहायक  जो  भी  कम

 होगा  देगा  ।  पंजाब  सरकार  को  जिला  विवरणिका  के  मुद्रण  पर  किये  गये  व्यय  का  ४  ०  प्रतिदिन

 प्रदान  जायेगा
 ।

 उड़ीसा  को  इस्पात  का  आवंटन

 1१०४१.  श्री  बे०  च०  सलिक :
 क्या

 खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 PENERAYE  में  उड़ीसा  को  कितना  इस्पात  आवंटित  किया

 PEYG-VE  में  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  को  कीमतों  मांग

 उड़ीसा  राज्य  सरकार  द्वारा  इस  वर्ष  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार से  लोहे  की  मांग  की }

 गयी  कौर

 यदि  तो  उस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 खान  धौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 उड़ीसा  राज्य  को  आवंटित

 किये  गये  इस्पात  का  ब्योरा  निम्नलिखित  है  :--

 टर्न

 v2 mes  तथा
 ave  क  बीट्स )

 हेवी  स्ट्रक्चरल  इस्पात  दि  Ya&

 लाइट  स्ट्रक्चरल  छड़ें  तथ  सरिया  (as)  ११.२१

 काली  चादरें  4

 घात  चढ़ी  हुई  चादरें  ६४,

 ~ ose
 बात

 चढ़ी  हुई  चादरें

 प्लेटें  e  र्

 तार  शक  e  Oa

 १०० गोल  पट्ट  (za)  तथा  पत्तियां
 ° ( feaca )

 लालन er

 919,29  2x
 कुल

 लिटा

 अआबवककशाातय एएए एएए िगगएल्एतएएल्एइएएए-एएइसटएट ट आणणथऑवलटटएल्एल्एल्एल्एएुसस्एसुएएएुएएएएएडशटटएणएएएल्एल्एसलआआशएएआटटटआआणट नव ायययााइस््टटज a  a  डटे

 गल ८५  अंग्रेजी  में

 है  [151  पंट  Gazetteers,



 श्र
 हम  VE  १९६५८

 राज्य  सरकार  ने  कुल  २३,७१५  टन  इस्पात  को  मांग  की
 ।

 ate  नहीं
 ।

 माननीय  सदस्य  कच्चे  लोहे  के  सम्बन्ध  में  पूछ  रहे

 कच्चा  नोहा  तो  इस  समय  अपनी  श्रावश्यक्ताथ्रों  के  लिये  कोई  भी  व्यक्ति  मंगवा  सकता  है  प्रौढ़

 उसके  fas  किसी  प्रकार  को  इजाजत  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 ग्राम्य उच्च  शिक्षा

 1१०४२.  भी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्राम्य  संस्था  समिति  अन  रूरल  इंस्टीट्यूट्स  )  की

 शीशों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ग्राम्य  उच्च  दिक्षा  योजना  पर  पुर्नविचार  किया  जा  रहा

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अरब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 मंत्री  का०  ला०  कौर  इस  मंत्रालय  द्वारा  बुनियादी

 कृषि  मंजरी  के  ढंग  के  जनता  कालेजों  तथा  ग्राम्य  संस्थानों  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में

 रिपोर्टे  देने  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  शिक्षा  समिति  द्वारा  की  गयी  सिफारिशें  ग्राम्य  उच्च

 दिक्षा  परिषद्  की  राष्ट्रीय  परिषद्  उसकी  २८  १९५६  को  नई  दिल्ली  में  हुई  बैठक

 में  निर्दिष्ट  को  गई  थीं  ।  ग्राम्य  संस्थापकों  में  चलाये  जा  रहे  विभिन्न  पाठ्यक्रमों  के  सम्बन्ध  में

 रिपोर्ट  में  दिये  गये  सुझाव  परिषद  द्वारा  विभिन्न  भ्रध्ययन  बोर्डों  को  भेज  दिये  गये  हैं  ।  अश  है  कि

 उन  बोर्डों  को  वै  क  PENE  में  होगी  ।

 कुमारी  मृदुला  साराभाई  को  रिहाई

 १०४४. थी  रघुनाथ  सिंह  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुमारी  मृदुला  साराभाई  को  २  PeKE  को  जेल  से

 कर  दिया  गया  शौर

 यदि  तो  क्या  उस  पर  लगाये  गये  ग्रा रोप  निराधार  सिद्ध  हुए  या  उसे  किन्हीं  शर्तों

 पर  रिहा  किया  गया  है  ?

 गृह-कार्य मंत्री  गो०  ब०  :  जो  हां  ।

 उनको  प्रिवेन्टिव  डिटेंशन  एक्ट  के  मातहत  नज़र बन्द  रखा  गया  था  ।  उनके  खिलाफ

 कोई  मुकदमा  दायर  नहीं  किया  इसलिए  किसी  के  निराधार  साबित  होने  का  सवाल

 नहीं  उठता  ।  उन्हें  २  १९५९  को  बिना  कती  शर्त  के  रिहा  कर  दिया  |

 रुकेगा इस्पात  परियोजना

 गे  L o¥y,  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 खान  कौर  ईंधन  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  ata  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  रूरकेला  इस्पात  परियोजना  के  सेक्टर  ४,  ६  रोक  १८  में  जल

 निस्सारण  ै  के  लिये  मंगवाये  गये  टेंडरों  में  से  सब  से  कम  दि ३
 ति  वाले  टेण्डर  को  स्वीकार

 नहीं  किया  गया

 (  ख

 वि
 यदि  तो

 उसके  क्या
 कारण  कौर

 मूल  wast में
 "Sewer  Work.
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 जिस  पार्टी  का  टेण्डर  स्वीकार  किया  गया  उसका  क्या  नाम है
 ?

 सान  भोर  इंधन  मंत्री
 स्वर्ण  fag)

 :
 से

 मेसस  कलकता

 Pre RTT  कम्पनी  का  टेण्डर  स्वीकार  किया  गया  था  ।  उसका  टेण्डर  सब  से  कम  राशि  वाले

 टेण्डर  से  दूसरे  नम्बर  पर  था  ।  उसे  इसलिये  स्वीकार  किया  गया  था  कि  सब  से  कम राशि  वाला

 टेण्डर  देने  वाली  पार्टी  के  पास  पहले  ही  बहुंत  काम  था  उसने  वह  काम  समय  पर  पुरा  नहीं

 किया  था  ।

 कुतब  मोनार

 frovy.  श्री  दी०  to  फार्मा  :  कया  वैज्ञानिक  अनुसंधान  सांस्कृतिक-कार्थ  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  कुतब  मीनार  के  बाहर  लाइटਂ  लगाने के  सम्बन्ध  में  तभी  तक  कितनी  प्रगति

 ह

 '.
 वैज्ञानिक  भर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  भो०

 कुतब  मीनार
 के  बाहर  लाइट

 '
 लगाने  के  सम्बन्ध  में  Te  भी  प्रयोग  किये  गये  थे  ;  उन  प्रयोगों से  यह  ज्ञात  है

 कि  सब  से  पहले  मीनार  के  चारों  ae  बिजली  की  मुख्य  लाइनें  लगानी  आवश्यक  हैं  ।  इस  के  लिये

 लन  तैयार  कर  लिये  गये  हैं  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 अतिरिक्त  उत्पादन  लि

 1१०४६.  श्री  राधा  रमण  :  कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ३१  १९५७  से  १३  १९५७  तक  ate  १४  eYoR 22 Are से  ३१

 aus ah HL तक  की  अवधि  में  चीनी  कौर  तम्बाक  के  सम्बन्ध  में  उत्पादन तथा  अतिरिक्त  उत्पादन

 शल्क  के  रूप में  कितनी  राशि  एकत्रित  की  गई  थी

 क्या  में  सरकार  ने  वस्त्र  के  बिक्री  कर  भ्र  केन्द्रीय बिक्री  कर  को  उत्पादन

 वाल्व  के  साथ  मिला  कर  जितनी  राशि  एकत्रित  की  वह  PEXG-NS  में  Be  अलग रूप  में  एकत्रित

 किये  गये  बिक्री  केन्द्रीय  बिक्री  कर  उत्पादन  शुल्क  की  राशि  से  अधिक  ak

 यदि  तो  कितनी  अधिक  राशि  एकत्रित  की  गई  है
 ?

 वित्त  संतरी  (st  मोरारजी  देसाई  )  :  उत्पादन  शुल्क  की  राशियों  के  आंकड़े  मासिक  श्राघार

 रखे  जाते  वे  किसी  मास  के  किसी  भाग  के  rar पर  नहीं  रखे  जाते  ।  इसलिये  उक्त  दो  अवधियों

 के  सम्बन्ध  में  अलग  बताना  असंभव  है
 ।  SEYG—Ua AH Faq में  उक्त  तीनों  वस्तुप्नों  पर  एकत्रित

 किये  गये  उत्पादन  तथा  अतिरिक्त  उत्पादन  दीमकों  के  ग्रांकड़े  निम्नलिखित  विवरण  में  निहित  हैं

 विवरण

 तु  का
 मल

 उत्पादन  शल्क  भ्र ति रिक्त  उत्पादन  इक  टिप्पण

 रुपय  रुपय
 ~

 €0,¥YU,¥E  G&3  ३,६६7  अतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क

 36,82,2%  ३२,६०,२  प्  केवल  १४-१२-४५७

 तम्बाकू तथा  उस  की  से  ही  प्रारभ  टु

 ए  ¥3,0¥,08  2,0¥,03* हे  है

 मल  भंप्रेजी  में



 yes  लिखित  उत्तर  १६  अगस्त  श€५€

 ate  क्योंकि  राज्यों  दारा  एकत्रित  किये  जाने  वाले  उत्पादन  शुल्क  के  ध

 वार  नहीं  रखे  इसलिये  १  €  के  प्रतिष्ठित  उत्पादन शुल्क  के  आंकड़ों  की  PEYG—-LS

 के  बिक्री कर  थे  तलना  नहीं  की  जा  सकती  ।

 झस्पदयता निवारण  सम्बन्धी  प्रचार

 1१०४७.  भी दी  Wo  शर्मा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  REXR—

 ६०  में  देश  में  ग्रस्त  यता  निवारण  सम्बन्धी  प्रचार  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ढारा  विभिन्न

 राज्यों को  कितनी  कितनी  राशि  आवंटित की  गयी  ?

 उपमंत्री  (  sitet  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 |  दिखाये

 परिशिष्ट  २,  प्रनबन्ध चची  संख्या  ८२]

 उच्च न्यायालयों के  न्यायाधीशों  को  नियुक्ति

 1१०४८
 थी  वी०  Wo  शर्मा

 दामानी

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री २५  PELE H aed के  तारांकित  संख्या  ६४९  के  उत्तर के  सम्बध  A

 यह  qa  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  राज्य  सरकारों  से  उन  व्यक्तियों  की  सूची  प्राप्त हो  गयी  है  जो  कि

 उच्च न्यायालयो ंमे  न्यायाधीश  के  रूप में  नुक्ता  होने  के  योग्य

 यदि  तो  पंजाब  सरकार  द्वारा  कितने  व्यक्तियों के  नाम  भेजे  गये  हे  ;  कौर

 क्या  स्वीकृत  व्यक्तियों  की  भ्रान्ति  सूची  तैयार  कर  ली  गई  है
 ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  सभी  राज्यों  से  कभी तक  सूचियां

 प्राप्त नहीं  हुई  हैं  ।

 पंजाब से  wat  तक  सुची  प्राप्त नहीं  हुई  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 १९६१  की  जनगणना

 श्री  to  चे

 ।

 थी  राम  on श्री  ०  मु०  तारिक

 t 2o¥e,
 |

 sft  *s  दास  :

 श्री  पहाड़िया

 श्री  कालिका fag  :

 शप् रा चार

 कया  गृह-कार्य मंत्री  १७  १९५४ के  तारांकित प्रशन  संख्या  ३२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 3.0  ?
 यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  १९६  १  की  जनगणना के  सम्बन्ध  में  प्रौढ़  क्या  क्या  तैयारी  की  जा  चकी

 मूल  wast  में
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 उपमंत्री  आल्वा )
 :  सिवाय  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  शेष  सभी  राज्यों  के

 सुपरिन्टेन्डेन्ट्स  श्रॉफ  सेंसस  रिलेशन्स  ने  अपना  कार्यभार  संभाल  लिया  है
 ।

 ग्राम  है  कि  जम्मू  तथा

 काश्मीर  का  अधिकारी  भी  भ्र पना  कार्य  शीघ्र  संभाल  लेगा  ।  संघ  राज्य-क्षेत्रों के  लिये  जनगणना

 are  के  प्रभारी  प्राधिकारी  चुन  लिये  गये  हैं  at  सिवाय  दो  के  दोष  सभी  अ्रधि  कारियों  ने  अपना झप  ना

 कार्य  संभाल लिया  है  ।  तराशा है  कि  इस  बार  श्रीराम  के  सभी  प्रदीप  जातीय  भागों  में  भी  जनगणना  की

 जायेंगी  ।  उस  के  लिये  सभी  प्रभारी  अघिकारी  चुन  लिये  गये  हैं  ate  उन्हों  ने  प्रिया काम  संभाल  लिया

 है  ।

 २.  राज्य  सांख्यिकीय  ब्यूरों  तथा  अन्य  facies  भ्र भि करणों  ने  जनगणना  सम्बन्धी  प्रश्नावली

 तथा  ae  अनुसूचियों के  प्रथम  प्रारूप  का  परीक्षण कर  लिया  है
 ।  प्रथम  परीक्षण

 के
 परिणामों

 को  ध्यान

 में  रखते  हुए  एक  दूसरा  प्रारूप  तैयार  किया  गया  जिस  का  सभी  सुपरिन्टेंडंटों  द्वारा  परीक्षण  किया

 जा  रहा  यह  परीक्षण  अगस्त  मास  के  अन्त  तक
 कर

 लिया
 परीक्षण  पुरा हो  जाने  के

 बाद

 सितम्बर  के  मध्य  में  नयी  दिल्ली  में  सभी  जनगणना  सुपरिन्टेंडेंटों  का  एक  सम्मेलन  बुलाने

 का  विचार  है  तब  तक  सभी  सुर्पारटेंडंट झपने  अपने  क्षेत्रों  का  दौरा  पूरा  कर  लेंगे  प्रौढ़  जनगणना
 क

 के

 बारे  में  पर्याप्त  ज्ञान  तथा  जानकारी  प्राप्त  करेंगे  ।  इस  सम्मेलन  में  जनगणना  सम्बन्धी  अ्रनुसूचियों

 शर  कार्यक्रम  को  afar  रुप  से  तय
 कर

 लिया  जायेगा  ।

 थी  दी०  Wo  शर्मा

 थी  ०  ब्०  मलिक 1१०४०.

 |  श्री  सीरिया  :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  gEXE  के
 तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १८६१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बतानें  की  कृपा  करेंग
 कि

 भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  aries  जातियों
 की

 सूची
 पर

 चार  करने  के  सम्बन्ध  दौर  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 आल्वा  ):  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  अनुसूचित  जातियों  तथा  अ्ने- ्झ

 सूचित  ख़ादिम  जातियों  के  सम्बन्ध  में  कौर  केरल  सरकार  से  waht  जातियों  के  सम्बन्ध  में

 सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं  और  वे  विचाराधीन  हैं  |

 जिन  राज्यों  से  कभी  तक  सुझाव  नहीं  भराये  हैं  उन्हें  इस  के  लिये  फिर से  स्मरण करा  दिया  गया

 है  ।

 गुरदासपुर  में  श्रम  तथा  समाज  सेवा  कम्प

 TRON.  थी  दी०  Wo  शर्मा  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEURT में  (३०  १६  ५६  पंजाब  राज्य  के  गुरदासपुर  जिले  में  केन्द्रीय  सहायता

 से  विद्यार्थियों तथा  अन्य  युवकों  के  लिये  कौन  कौन  से  श्रम  तथा  समाज  सेवा  शिविर लगाये  गये

 उन  पर  कितनी  राशि  खर्च  की  गयी  थी  कौर  उन  में  किस  किस  प्रकार  के  कार्य  किये  गये

 कौर

 RENE  के  उत्तरार्ध  में  इस  प्रकार  के  कौन  कौन  लगाये  जायेंगे  ?

 ii  a  a

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर ११४७  VE  zene

 दिक्षा  मंत्री  बका०  सा०  से
 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता  ।  दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध संख्या  ८३]

 के  ग्रामों  के  लिये  कालेज

 थ्री  दो० Wo  फार्मा :
 1 १०४२-

 शी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 मंत्री  २९  PEXE  के  तारांकित  नरन  संख्या  २१००  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  के  ग्रामों  में  रहने  वाले  विद्याथियों  की  सुविधा  के  लिये  वहां  पर  कालेज  चलाने

 के  सम्बन्ध में  क्या  निर्णय  किया गया  कौर

 उसका  क्या  ब्योरा  है
 ?

 मंत्री  का०  ला०  :  २९  PELE  को  तारांकित प्रदान

 संख्या  २१००  के  उत्तर  में  यह  बता  दिया  गया  था  कि  सरकार  इस  प्रकार  की  किसी  भी  योजना  पर

 विचार  नहीं  कर  रही  है  ।

 wer  उत्पन्न  नहीं  होता

 साध्यमिक स्कूलों  के  frat

 1१०४३.  शी  दी०  फार्मा
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 REYG-NS,  VERR-KE  श्र  १६५६-६०  में  केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा  माध्यमिक  स्कूलों

 के  शिक्षकों  के  वेतन  क्रमों  को  बढ़ाने  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  सरकार
 को

 कुल  कितना  अनुदान  दिया

 गया  कौर

 क्या  सभी  राज्यो ंने  उन  अनुदानों  का  पूरा  पूरा  इस्तेमाल  किया  है
 ?

 मंत्री  (sto  का०  सका  :

 bal
 १€  Y9— 4G  रुपय

 झासार  9,409,000

 5,923,000

 ¥,\9X%,000

 9a,  ४००

 मध्य  प्रदेश  दि  ८,५3०.

 १9,  5,0  oo

 पश्चिमी  बंगाल  2,°X,c00

 0.0

 रे  ६,५००

 ene ee  eee

 कुल
 ४३,७२,२४०

 लावा

 ह  अ  ee ना  पलक्या

 मूल  ta
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 माध्य  मिक  दिक्षा  सम्बन्धी  उन  सभी  योजनाओं  के  जिनके  लिये  केन्द्र  को  झोर
 से

 दी  जाती  इस  ad  अनुदान  एक  मुक्त  दिये
 गये थे  |  इसलिये  यह  बताना  नहीं है  कि

 उस  वर्ष  माध्यमिक  स्कूलों  के  शिक्षकों  के  वेतन  बढ़ाने  के  लिये  कितनी
 कितनी

 राशि  दी  गयी
 थी  ।

 फिर  भी  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है
 ।

 १९४६-६०

 विभिन्न  राज्यों  की  PEXE-Go  की  योजनाओं  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  कुल  १.७६  करोड़

 रुपयों  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इस  में  से  केन्द्र  की  प्रौर से
 ८८

 लाख  रुपयों
 की

 राशि  दी  जायगी

 क्योंकि  इस  समय  राज्यों  को  प्रति  मास  राही  दी  जाती  इसलिये  इस  वर्ष  के  समाप्त  हो  जाने  पर

 ही  बताया  जा  सकेगा  कि  इस  वर्ष  कुल  कितनी  राशि  दी  जायेगी
 |

 १९५७-५८  में  किये  गये  खर्चों  के  सम्बन्ध में  मांकड़  निम्नलिखित हैं
 :--

 ~
 रुपये

 9,090,000

 बम्बई  9,2 &%  ८१५

 बिहार  ११,०७,५००

 9,593,000

 मध्य  प्रदेश  39,  ५००

 मसूर

 पश्चिमी  बंगाल  AV,  000

 5,000

 4,000

 कुल  29,8  9 oe™ ¢ oy

 हि

 QEUS-KE  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही है

 PEXE-Ko  के  सम्बन्ध  में  get  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  |

 माध्यमिक  शिक्षा  स्तर  पर  तीन  भाषाओं  का  भ्निवायं  कप  में  पढ़ाया  शाना

 aft  दौ  फार्मा

 थी  भक्त  दर्शन Howe

 थी  श्रीनारायण दास  :

 क्या  मंत्री  २  9eyue BS Rarafsd के  झ्र तारांकित  प्रदान  संख्या  ११५० कै  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  शेष  राज्यों  तथा  संघ
 राज्य  क्षेत्रों

 में  माध्यमिक  स्तर  पर  तीन  भाषियों

 को  श्रनिवायं  रूप  में  पढ़ाये  जाने  की  योजना  की  कार्यान्वित  के  सम्बन्ध  में  शौर  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 शिका  मंत्रो
 का०  ला०  :

 मनीपुर  प्रशासन  ने  दूसरे  सत्र  में  निहित  भाषा

 नीति  को  स्वीकार कर  लिया  है  ।
 —_--———



 IIE  १९  PEXE

 प्रतिरक्षा  सामान  का  आयात

 थ्री  दो०  ह्य  wat  :
 1१०५५.

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्य  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 REXE-Go  में  प्रभी  तक  कितना  प्रतिरक्षा  सामान  बाहर  से  मंगवाया  गया

 इस  सम्बन्ध में  भारत  को  भ्रात्मनिर्भर  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है

 का  विचार  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 कृष्ण  REXLE-Go A Yo FA, में  ३०  १६५६  तक  विदेशों

 से

 कुल  लगभग  ११.८२  करोड़  रुपयों  का  सामान  मंगवाया  गया  है  ।

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  बताया  गया  है  कि  इस  सम्बन्ध  में

 देश  को  श्रात्म  निभर  बनाने  के  लिये  क्या-गया  कार्यवाही  की  गयी  है  या  करने  का  विचार  है  |

 वीडियो  परिशिष्ट  २,  संख्या  ८४]

 स्टेशन  तेलਂ

 TONG.  थी  पी०  चे  नया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ३०  १९५९  के

 तारांकित संख्या  १५५४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बरौनी  में  स्थापित

 किये  जानें  वाले  तेल  शोधन  कारखाने  में  स्नेहल-तेल  बनाने  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  क्या  स्थिति  है  ?

 तथा  तेल  मंत्री
 [- ०  दे०  मालवीय )

 मामला  अभी  विचाराधीन  है  ।

 सेनिक  छेरी  ह  सम्बन्धी  fasten  समिति  की  रिपोर्ट

 थो  ०  साझी

 थी  सुबोध  हंसना  :

 श्री  स०  |. हू ०  सामन्त :

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कया  डेरी  कृषि  सैनिक  फार्मों  ग्राही  की  स्थापना  की  संभावनाओं  पर  विचार  करने

 लिये  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गयी  विशेषज्ञ  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार कर  लिय  गया

 समिति  को  मुख्य  मुख्य  सिफ़ारिशें  क्या  wie

 क्या  सरकार  नें  उन  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  है
 ?

 मंत्री  कृष्ण  :  (7)  बी०  एफ ०  सा०

 गना इज़ दान  कमिटी  की  रिपो  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 समिति  की  मुख्य  मुख्य  सिफ़ारिशें  यह  हैं  कि  एण्ड.वेंटरीनरी  सर्विसेज  को

 सैनिक  फार्म  विभाग  से  अलग  कर  दिया  १००  एकड़  तथा  उससे  afi  भूमि  के  निकट के

 खण्डों  का  खेती  का  काम  फार्मों  द्वारा  स्वयं  चलाया  खेती  मशीनों  द्वारा  की  खेती  के
 ree  et

 sti  में

 "Lubricating  Oil.
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 कम  के  लियें  सैनिक  फार्मों  के  समान  प्रक्रिया  अपनायी  जाय  प्रौढ़  सैनिक  फार्मों  की  लेखा
 पद्धति

 पर

 विचार  करने  के  लिये  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त की  जाय  ।
 इसके  कई  श्र  सिफारिशों

 ae

 जन  शक्ति  निदेशालय  को  फाउंडेशन  की  से  झन दान

 श्री  रा०  च०  माझी

 श्री  सुबोध
 :

 fous

 ।  श्री  स०  |: ह ०  सामन्त

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि  :

 क्या  जन  शक्ति  निदेशालय
 को

 अभी  भी  फोड  फाउन्डेशन
 की

 कौर  से  अनुदान दिया

 जा  रहा

 यदि  तो  उसके  स्थापना  काल  से  लेकर  ae  तक
 उसे

 कुल  कितना  अनुदान दिया
 जा

 चुका  रोक

 इस  अनुदान  का  किस  प्रकार  उपयोग
 किया

 जाता  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री

 ३४,०००  डालर  |

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 खर्चे  का  ब्यौरा

 (&)  जन  arf  सम्बन्धी  पुस्तकों
 की  एक  सूची  तैयार  करने

 प्रौढ़
 जन

 शक्ति

 सम्बन्धी  पुस्तके  खरीदने  पर  किया गया  च  प्र  ००0०

 दो  थर्मो-फैक्स  मशीनों  की  कीमत  2500.0

 (३)  दो
 जन  शक्ति  अर्थात  (१)  attire  व्यवसायों

 के

 लियें  शिक्षण  एवं  प्रशिक्षण  की  झ्रावश्यकताओं  सम्बन्धी  सर्वेक्षण

 (२)  स्नातक  रोजगार  के  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  के  लिये  निर्धारित

 रानी  सर्वेक्षण  करना |

 र  ४००

 RQ  000
 कुल

 सिए

 ऐसे  कार्यों  पर  किये  जाने  वाले  खच  के  जिन  के  बारे  में  पहले  पता

 होता  कौर  जनरल  के  सम्बन्ध में  भ्रघ्ययन  करने  केਂ  लियें  अफसरों

 के  विदेश  जाने  2  लये  रखी  गयी  शेष  राशि  |  G,o0o00

 लाा

 re

 मूल  wat  में

 180  (51)
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 के  नगरीय  क्षेत्र  में  भूमि  की  कीमतें

 1१०५६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  दिल्ली  के  नगरीय  क्षेत्रों  में  मकानों  के  निर्माण  के  लिये  खरीदी  जाने  वाली

 भूमि  की  बढ़ती  हुई  कीमतों  की  समस्या  पर  विचार  करने  के  लिये  ग्रोवर इन  कीमतों  पर  नियंत्रण  रखने

 के  हेतु  सुझाव देने  के  लिये  दिल्ली  के  चीफ  कमिश्नर
 की

 अध्यक्षता  में  नियुक्त की  गयी  समिति  ने
 अपनी

 रिपोर्ट  पेशा  कर  दी  ग्रोवर

 यदि
 तो

 उस  में  क्या  कया  सिफारिशें की  गई

 गृह-कार्य  मंत्री  गो
 ०  ब०  :

 वह  भ्र भी  सरकार  के  विचाराधीन  इस  सम्बन्ध  मे  अन्तिम  फैसला  कर  लेने  के  उपरान्त

 इस  की  एक  प्रति सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 राष्ट्रीय  झंडा

 1१०६०.  थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 उन  के  मंत्रालय  ने  राष्ट्रीय  झंड  के  उचित  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  एक

 carga  संहिता  तैयार  की

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या

 उसे  कब  से  लागू  किया  जायेगा
 |

 मंत्री  गो०
 ब०  से

 राज्य  सरकारों
 के  परामशं

 से  इस  प्रकार  की  एक  स  पिता  तैयार  की  जा  रही  है  ।

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  लिये  विपणन  संगठन

 1१०६१.  थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  खान  WY  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  लिये  एक  विपणन  संगठन  स्थापित  करने  का  प्रशन  इस  समय  किस

 स्थिति में  है  ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 कच्चे  लोहे  तथा  अन्य  वस्तुयें की

 बिक्री  से  काम  को  चलने  के  लिये  रूरकेला  तथा  भिलाई  परियोजनाओं में  विक्रय  विभाग  स्थापित

 किये  गये  ह  ।
 कच्चा  लोहा  प्रौढ़  लोहा  तथा  नियंत्रक द्वारा  आवंटित  मात्राओं  के  प्रसार

 भजा  जाता  है
 ।  भविष्य

 में  विपणन  सम्बन्धी  सामान्य  व्यवस्था  को  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में

 स्तान
 स्टील  लिमिटेड  विचार

 कर
 रहा  है

 |

 पंजाब  में  लौह-वयस्क

 1१०६२.
 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 :
 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  में  ५०  प्रतिशत से  अधिक  लोहा
 पाये

 जाने  वाले  लौह-ग्राहक के  क्षेत्रों  की

 खोज  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया

 मिल  watt  में
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 यदि  तो  क्या  लौह-अयस्क निक्षेयों  के
 सम्बन्ध

 में  कई  प्राक्कलन तैयार  किया  गया

 कौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 तथा  तेल  मंत्री  के  ०दे०  से  हों  ।  भारत  के  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण  द्वारा  fears  की  गयी  लौह-वयस्क  सम्बन्धी  जानकारी  निम्नलिखित  हैं  :--

 जिला  स्थान  मात्रा

 महेन्द्रगढ़  १.  छप्पर-प्रान्त  भ्रनमान है  वहां पर  लगभग  २०  लाख

 बिहालरीपुर  टन  भ्रामक है  जिस  में  ६४  प्रतिशत लोहा  है  |

 जयपुर

 २.  धनौटा  अ्रनुमान  है  कि  वहां  पर  १,५००,०००  टन

 धन चोली  ware  है  जिस  में  45.5  प्रतिशत  लोहा

 नवेली  तापीय  बिजलीघर

 (  श्री  राम  कृष्ण गीत

 थ्री  पांगरकर :

 1१०६३.  ५  ot  च्  :

 श्री  मरारका  :

 श्री  च०  गोश सेरा

 क्या  खान  धौर  इंजन  मंत्री  ५  gy  के  तारांकित रन  संख्या  €  २६  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  एक  सोवियत  संगठन  के  साथ  निवेदित  तापीय  बिजलीघर  के  संबंध में  ड्रा

 रोक  मशीनरी  तैयार  करने  के  बारे  में  एक  संविदा  करने  के  लिये  जो  बातचीत  चल  रही  थी  वह  पुरी हो

 चंकी  है

 यदि  तो  इस  का  कया  परिणाम  रहा  है
 कौंर

 क्या  इस  परियोजना कीं  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  retest पर  रखीं  जायगी ?

 खान  शौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  :  st  a

 )  नवेली  लिंग नाइट  निगम  ने  मेसी  मास्को  के  साथ  १४  PEXE

 को  एक  करार  किया  है  ।  यह  नवेली के  तापीय  बिजलीघर के  लिये  कार्यकारी  ड्राइंग्स  तयार  कर

 के  देगी  जिन  पर  ४५  लाख  रुपया  लागत  का  नूमानी  है  ।  यह  ड्राइंग हमें  १६६०  तक  मिल

 जाया  |

 इसी  संगठन  के  साथ  ६  PeKE
 को  एक  और  करार  हुमा  है  जिस  के  अनुसार  यह  फर्म  हमें

 निवेली के  तापीय  बिजली घर  के  लिये  मद्रास तक  के  बीमा  पौर  वस्तु  भाड़ा  सहित  १२  करोड़

 रुपयें  की  लागत  का  प्लांट  ate  मशीनरी  सप्लाई  करेगी  ।  इंस  साज  सामान की  डिलीवरी  नवम्बर

 RENE T में  शुरू  होगी  ।  और  १६१  की  रखतीं  तिमाही  तक  पुरी  हो  जायगी
 |

 लीं  लिाएगतयएत
 सरकार  का  कोई  नासा  इरादा  नहीं  हैं

 |

 मूल  wast में



 tyce  लिखित  उत्तर  १९  १९४९

 पेट्रोलियम  प्रोद्योगिकी  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  के  लिये  सुविधायें

 थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1१०६४.  श्री  सुबोध
 :

 थी  स०  सामन्त :

 [
 To  च०

 माझी
 :

 वैज्ञानिक  भ्नुसंघान  धौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 :

 )  पैट्रोलियम  प्रौद्योगिकी  (  टैक्नोलोजी )  में  प्रशिक्षण  सुविधायें  ak  म्रनुसन्धान का
 विस्तार

 करने  लिये  के  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  या  उठाये  जाने  का  विचार

 (@)  क्या  सरकार  एक  पैट्रोलियम  टेक्नोलोजी  इंस्टीट्यूट  की  स्थापना  के  प्रश्न  पर
 भी  विचार

 कर  रही

 यदि  तो  यह  प्रस्ताव  किस  स्तर  पर  है
 ?

 अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्रो  हुमायूं
 से  (7).  धनबाद

 के  इंडियन  cast  श्राफ  माइन्स  एण्ड  एप्लाईड  जियालोजी  में  पैट्रोलियम  टेक्नोलोजी  का  पहला  डिग्री

 कैसे  शुरू  किया  गया  है
 ।  इस  में  प्रति  वर्ष  २०  विद्यार्थी दाखिल  किये  जाते  हैं

 वैज्ञानिक  श्र  औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद् ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  देश  में  पैट्रोलियम

 उद्योग के  शी  करता  से  विकास  के  लिये  एक  पैट्रोलियम  परिषद्  की  स्थापना  की  जानी  चाहिये  ।  इस

 सिफारिश  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  पैट्रोलियम  परिषद  अन्य
 बतों  के  साथ  निम्नलिखित  विषयों

 पर
 भी

 विचार  करे  :

 (१)  कर्मचारियों  का  अनुसन्धान  ate  दस्तावेजी  ate

 at  पैट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गैस  के  क्षेत्र  में  प्राथमिक  seat
 पर

 (२)  वर्तमान  प्रस्तावित  संस्थानों  में  सुविधाओं  उन  सुविधाओं  के  विस्तार

 की  सम्भावनाओं पर  विचार  ;  aK

 (३)  नई  जिन  में  नई  संस्थानों  का  खोलना  भी  सम्मिलित  देने  के  प्रशन  पर
 विचार  |

 राष्ट्रीय  ध्रनुसंघान  योजना

 ०६५,

 श
 राम  कृष्ण  गुप्त

 :

 चि
 थी  भक्त  दन  चके

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ZERE-Ko  के  लिये  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  तैयार कर  ली  है  ;  घौर

 यदि  तो  इस  योजना  में  उक्त  भ्र वधि  में  कितनी  नई  संस्थायें  )  शामिल

 की  जायेंगी  wie  उन  में  कितने  बच्चों  को  प्र  शिक्षण  दिया  जायेगा ?

 मूल  waist  में



 लिखित  उत्तर  श्युर २८  Los १

 गंदी  मंत्री  (Bo  का०  ला०  :
 जी  हां  ।  R&Ue-Ko F FT AAT BW में  इस  योजना  की

 कार्यान्वित  के  लिये  बजट  में  २०  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है
 ।

 नई  संस्थानों  की  तथा  छात्रों  की  संख्या  नीचे  दी  जाती  है
 :

 बाय

 स्कूलों  की  संख्या  बच्चों की  संख्या

 दिल्ली  १६  ह

 पजाब  कप  BSR

 मध्यप्रदेश  रे  2,000

 उत्त  रप्रदेवा  SYo

 RX  ४,०२०

 परिश्रमी  बंगाल  रद  ¥,2¥Xo

 जोड़  Qs  ६८,४४६

 चालू  वर्ष  में  योजना  site  विस्तार  की
 भी

 सम्भावना  है  किन्तु
 उस

 के  बारे  में  way  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  Tare  किया  गया  है  ।

 पंजाब  सरकार  का  दिक्षा  विकास  कार्यक्रम

 19०६६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  ate  अवधि  के  लिये  सामान्य  दिक्षा

 योजनाओं  के  बारे  में  विकास  भेज  दिया  है  प्रौढ़  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उस  की

 जांच कर  ली  है

 इस  कार्यक्रम  का  विस्तृत  ;  श्र

 इस  के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :  १९५९-६०  का

 कार्यक्रम  मिल  चुका

 १९६०  के  कार्यक्रम  उस  वर्ष  के  आरम्भ  में  मिलेंगे  |

 एक  विवरण  संलग्न  किया  जाता  है  ।

 विवरण

 ZEYE-Ko  का  परिव्यय

 रुपयों  में  )

 प्रारम्भिक  शिक्षा  Ev  ८८

 माध्यमिक  दिक्षा  ok,  ५२

 विश्वविद्यालय  दिक्षा  २९.  ३७

 १७, ठ

 जोड़  दिक्षा  योजनायें )  देर

 es

 मिल  wish  में



 १५८२  लिखित  उत्तर  ce  PEKE

 इस  के  लिये  किसी  निश्चय  की  झ्रावश्यकता  नहीं  क्योंकि  इस  पर  at  वाला  परिव्यय

 ध्रघिकतम  सीमा  के  मन्द रहे  ।  राज्य  सरकार  इस  को  स्वयं  कार्यान्वित  कर  सकती  दै  ।

 वाणिज्यिक  बेक

 श्रीनारायण वास  :
 TPR,

 sit  रमण

 क्या  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बात  का  कोई  संकेत  मिला  है  कि  हमारे  देश  में  वाणिज्यिक  बैंक  कब  ग्रामीण

 ऋण  कार्यक्रम  को  सफल  बनाने  के  लिये  हाथ  बंटाने  लगे  हैं  विशेष  कर  wa  वें  सहकारी  विपणन

 विधायक  )  समितियों ak  प्राय  सहकारी  संस्थानों का  वित्त-पोषण  करने

 लग  हँ  ;

 यदि  तो  वे  किस  प्रकार  से  तथा  किस  सीमा  तक  हाथ  बटा  रहे  हैं  ?

 मंत्री  मोरारजी  तथा  )  .
 उपलब्ध  सुचना  से  यह  पता  चलता

 है  कि  स्टेट  बैंक  ars  इंडिया  को  ड  कर  दोष  वाणिज्यिक  बैंकों  ने  ग्रामीण  ऋण  कार्यक्रम  को

 सफल  बनाने  में  कोई  विशेष  कार्य  नहीं  किया  ।  देश  में  स्टोरेज  भाण्डागारों  के  विकास  के  उपरान्त

 aq  ये  बैंक  भले  ही  लाइसेंस युक्त  भाण्डागारों  की  रसीदों  पर  सहकारी  विपणन  अथवा  विधायक

 संस्थानों को  कुछ  ऋण  देने  लगें  ।

 टर्बो-जेट  विमान

 1१०६८.  दिवनंजप्पा
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  फ्रांस  के  नेवल  टर्बो-जेट  विमान  ब्रेगवेंट  एलाइजा

 के  निर्माताओं  से  उक्त  विमानों  की  खरीद  के  विषय  में  बातचीत  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 मंत्री  कृष्ण
 :

 तथा  इस  प्रकार  की  जानकारी  देना

 हित  में  नहीं  है  ate  कभी  इस  सम्बन्ध  में  कोई  फैसला  भी  नहीं  हुआ  ।

 श्राकाशावाणी

 1१०६८.  श्री  शिवनंजप्पा
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया

 वाणीਂ  के  व्यय  में  बचत  करने  के  लिये  कोई  जांच  की  जा  रही  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 हाल  ही  में  विशेष  पुनर्गठन  एकक  सामान्य

 कार्य  के  का  कार्य  अ्रध्ययन  प्रारम्भ  किया  है  ।

 राष्ट्रीय कोयला  विकास  निगम

 1१०७०.  श्री  पांगरकर
 :  FAT  खान  कौर  इंधन  मंत्री  १७  Qeye F के

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ३३४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  adit  कोयला  खानों  में  कर्मचारियों  की  समितियां

 बनाने  में  आगे  क्या  प्रगति  हुई
 है

 ;
 पौर

 मूल ्  अंग्रजी  में



 QG  १८८१  लिखित  उत्तर  १५८३

 QENE Ht Teel की  पहली  छमाही  में  किन-किन  कोयला  खानों  में  ऐसी  समितियां  aff  हैं
 ?

 खान  site  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 कारगली  कौर

 जरांगडाह  की  तीन  पुरानी  खानों  जिन  का  तारांकित  प्रश्न  संख्या
 ३३४  में  उल्लेख  किया  गया

 नई  कर्मचारी  समितियां  बनाने  के  लिये  प्रयत्न  किया  गया  था  किन्तु  सम्बन्धित  पार्थियों  के  द्वारा

 भ्रातियां  उठाये  जाने  के  कारण  नई  समितियां  नहीं  बनाई  जा  सकी  हैं  ।  इन  भ्रांतियों  को  प्रादेशिक

 श्रमिक  आयुक्त  के  पास  भेजना  जरूरी  था
 ।

 नई  कोयला  खानों  में  ऐसी  समितियां  बनाने  के  लिये

 प्रारम्भिक  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 PERE  के  पूर्वार्ध  में  कोई  कर्मचारी  समिति  नहीं  बनाई  गई  है
 ।

 बम्बई  राज्य  में  मेगनेसाईट के  निक्षेप

 ग
 Qo.  श्री  पांगरकर  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हाल  ही  में  निर्देश  जिले  की  किनवात  तहसील  में  मेगनेसाईट

 के  काफी  बड़े  निक्षेप  पाये  हैं  ;

 यदि  तो  इन  की  अ्रनुमानित  मात्रा  ;

 क्या  इस  क्षेत्र  में  किसी  कौर  arg  के  निक्षेप  भी  पाये  गये  हैं  .?

 fart  तेल  मंत्री  किण  दे०  :  जी  नहीं  |

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 किनवात  तहसील  न्यूनाधिक  दक्षिण  के  पठार  से  घिरी  हुई  है  जिस  में  सामान्यतया

 श्रमिक  महत्व  की  कोई  धातु  नहीं  पाई  जाती  ।  किन्तु  राज्य  सरकार  की  खोज  के  फलस्वरूप  उस  क्षेत्र

 में  मोहाना  शौर  दससौजी  गांवों  के  पास  चट्टानों  में  पाये  जाने  वाले  चूने  के  पत्थर  के  बड़े-बड़े निक्षेप

 मिले  हूँ  ।  इन  निक्षेपों  की  मात्रा  और  किस्म  के  बारे  में  विस्तृत  रिपोर्टे  तैयार
 की

 जा  रही  है  |

 कुमाऊं  में  मेंगनेशियम  के  निक्षेप

 1१०७२.  श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  कया  उत्तर  प्रदेश  के  कुमाऊं  डिवीज़न  में  मैगनीशियम  के  निक्षेप  पायें  गये  हैं  ?

 तेल  मंत्री  ह्०  दे०  :
 वहां  पर  मैगनीशियम तो  नहीं  मिला  है

 किन्तु  झ्रलमोड़ा  जिले  में  सोमेश्वर  के  निकट  मेगनेसाईट  के  कुछ  निक्षेप  पायें  गये  हैं  ।  अनुमान  लगाया

 गया  है  कि  TART  aaa  क्षेत्र  में  २३  लाख  टन  मेगनेसाईट  झ्रागरा-गिरेचचीना क्षेत्र  में

 ११  लाख  टन  मेगनेसाइट के  रिज़र्व  होंगे  ।  सम्भवतया कुल  रिज़ा  १००  लाख  टन  के  लगभग  हों  ।

 उड़ीसा में  चूने  का  पत्थर

 1१०७३.  श्री  पाणिग्रहण  :  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  चूने  के  पत्थर  की  उपलब्धि  की  कया  स्थिति  है  ?

 या  ale
 द

 में  तक  जाई  मे  लीद  की  गयी

 att

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इसका  विस्तृत  विवरण
 ?

 fara site  तेल  मंत्री  है०  दे०
 :  से  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर

 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  २,  झनुवन्ध  संख्या  ८५]

 राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 राम  कृष्ण गुप्त  :
 1१०७४.  sit न  Wo  मेहदी

 क्या  वैज्ञानिक  भ्नुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  नई  दिल्ली

 में १३  gaye HT ES UsAt को  हुई  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  झर  शिक्षा  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  क्या  faa

 किये गये  हूँ  ?

 भ्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य उपमंत्री
 |: हूँ ५

 मो०
 :  एक  विवरण

 लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  aaa  संख्या  ८६]

 रूस  से  इस्पात  का  आयात

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1१०७५  ९  श्री  +.” हू ५  मु०  तारिक

 नाथ  राय

 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  १६  FeXE  के  अतारांकित seq  संख्या  ३१४४ के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रूस  के  साथ  इस्पात  के  रायात  के  बारे
 मे

 करार  पर  हस्ताक्षर  हो  चुके

 यदि  तो  उसकी  मुख्य

 सान  श्र  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  :  तथा  जी  हां  इसके

 अन्तर्गत  PEXE  में  कुल  २०४,०००  मीटरिक टन  इस्पात  का
 निर्यात  होगा  जिसमें  इस्पात  के

 छड़ें  we  तारें  ग्राही  शामिल  होंगी  |  इसका  भुगतान  भारतीय  रुपये  होगा  ।  इसका

 मूल्य  भारतीय  बन्दरगाहों  तक  भाड़ा  सहित  TATE  पर  निश्चित  किया  गया  है  ।

 मंत्रालयों  में  परिपत्रों  कौर  ज्ञापनों  का  हिन्दी  में  जारी  किया  जाना

 १०७६.  श्री  प्रकाशा  वीर  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछने  दो  वर्षों  में  विभिन्न  मंत्रालयों में  कुल  कितने  परिपत्र  और  ज्ञापन  शादी

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  जारी

 कितने  ate  ante  हिन्दी  में  जारी  किये  गये  कौर  कितने  दोनों  भाषाओं  में  ;  ak

 जो
 परिपत्र  आदि  अंग्रजी

 में
 निकाले

 गये  उनके  हिन्दी  भ्रनुवाद न
 करने  यदि

 कोई  कारण  तो  वे  कया  हैं  ?

 faa  भ्रंग्रजी
 म
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 nT  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 से  सूचना  इकट्ठी की  जा  रही

 है  atte  जितनी  जल्दी  सम्भव  होगा  वह  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जायगी
 ।

 ईसाई  धर्मप्रचारक

 १०७७.  शी  प्रकाश वीर  शास्त्रो  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 geas  में  कितने  ईसाई  भारत

 क्या  कुछ  ate  विदेशी
 धर्मप्रचारकों

 ने  भारत  खाने  की  अनुमति  मांगी

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी

 इस  समय  भारत में  (  कितने  ईसाई
 धर्मप्रचारक

 काम  कर  रहे  हैं
 ?

 १९५८  में  २२३  ऐसे  धर मं प्र  चालकों गृह-कार्य मंत्रालय  में  :

 को  भारत  में  भराने  के  लिये  वोसा  मंजूर  किये  गये
 ।

 इन
 में

 से  कितने  वास्तव  में  भारत  में

 सूचना  उपलब्ध नहीं

 जी

 इस  साल  में  श्री  तक  वीसा  के  लिए
 ३६०  श्रावेदन-पत्र मिले  हैं

 (4)  मांगी  गई  सूचना  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है
 ।  परिशिष्ट

 २,  अनुबन्ध  संख्या  ८७]

 दुर्गापुर  के  इस्पात  कारखाना  क्षेत्र  में  भाग  लगने  की

 1१०७८.  श्री  सुविधा घोष  :  क्या  खान  झ्र  4.0  मंत्री  यह  बतान  की
 कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १६  gaus  को  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  की  एक  श्रमिक

 बस्ती  में  अराग  लगने  की  दुर्घटना  घटित  हुई  है

 यदि  तो  इस  में  कितनी  हानि

 अ  a+ or bem नत  का  सुर इस  राग  में  कितने
 घर

 जल  गये
 प्रौढ़

 क्या  इस  में  किसी  व्यि
 त्यु  हुई  है  अथवा

 कोई  व्यक्ति घायल  हुमा  कौर

 इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 खान  प्रौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  से  जी  दुर्गापुर

 इस्पात  कारखाने  के  क्षेत्र  में  १६  Pexe HUH Bhar को  एक  अग्नि  दुर्घटना  हु
 ई

 है  जिसमें  इस्कॉन  के

 उपठकेदार के  कुछ  wafers  श्रमिकों  द्वारा  लगायी  गयी  झोंपड़ियां  जल  गयीं  |  इन  लोगों  को

 वहां  पर  झोंपड़ियां  बनाने  कौ  फो  अनुमति  नहीं  दी  गई
 थी

 ।  ये  अ्रस्थायी  भफोंपड़ियां  कभी  कभी

 काम  पर  जाने  वाले  श्रमिकों  द्वारा  बहुत  कम  के  लिये  लगायी  जाती  है  ।  इन  घासफूस  की  झोंपड़ियों

 की  सही  संख्या  का  पता  नहीं  क्योंकि  ये  अनधिकृत  रूप  से  लगायी गयी  थीं  ।  afar  कांड  से  पीड़ित

 लोगों  की  संख्या  भी  नहीं  ज्ञात  हो  सकी  है  ।  लगभग  ५०००  रुपये  की  सम्पत्ति की  हानि  का  अनुमान

 लगाया  गया  है  कौर  एक  व्यक्ति  के  मरने  की  भी  खबर  मिली  है  ।  अन्य  किसी व्यक्ति  को  चोट  नहीं

 आग
 बुझाने  के  लिये

 परियोजना
 तथा  ठ  कैदियों  के  भाग  बुझाने  के  यंत्रों  का  तुरन्त  उपयोग

 किया  गया

 ————————— एए

 मूल  उग्र  जाम म
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 पुस्तक  पर  रोक

 [  श्री  वाजपेयी :

 Vows.  श्री  नारयण  कुट्टी
 :

 से०  wo  मेहदी  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  श्री  वी

 ०  नाबोकोव  द्वारा
 लिखित  नामक  पुस्तक  की  जो

 aferar |  जाको  प्रकाशन  ने  भारत  में  मंगाई  थीं  उन्हें  चंगी  विभाग  ने  रोक

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 रोक

 इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  करने  में  कितना  समय  लगा
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 हां
 ।

 मैसेज  जाको  प्रकाशन  ने  श्री  व्लादीमीर

 नाबोकोव  द्वारा  लिखित  नामक  पुस्तक  की  जो  प्रतियां  बम्बई  बन्दरगाह  पर  मंगाई  थीं

 उन्हें  सीमा-शुल्क  कलक्टर  ने  जांच  केਂ  लिये  वहीं  रोक  लिया  था
 ।

 बाद  में  इन  प्रतियों  के  पार्सल  को

 छोड़  दिया  गया  था  ।

 समुद्री  सीमा-शुल्क  अधिनियम  की  धारा  १८  के  खण्ड  के  अश्लील

 समझी  जानें  वालीਂ  किसी  भी  प्राकृति  या  लेख  को

 देश  से  बाहर  से  मंगाने  की  मनाही  है  ।  पासंल  को  यह  जांचने  के  लिए  रोका  गया
 था  कि  इसका  मंगाया

 जाना  मनाही  के  fang  तो  नहीं  है  |

 लगभग दो  महीने  ।

 राष्ट्रीय vat  पर  oe

 Pongo,  थी  प्रकाश वीर  शास्त्री  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग ेकि  १९४५२

 से  EXE  तक  की  अवधि  में  प्रति  वर्ष  २६  जनवरी  कौर  १५  के  राष्ट्रीय पर्वों  पर  सरकार  ने

 कितना aa  किया  ?

 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण  मेनन )
 :  एक  विवरण  संलग्न  जिसमें  १९५२  से  लेकर  १९५८

 तक  की  सूचना  दी  है  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १९५९  का  हिसाब"किताब  sit

 तेरा  नहीं  है  ||

 पत्रकारों का  निष्कासन

 १०८१.  थ्री  डामर
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  दलाई  लामा  के  भारत
 यानी

 के
 बाद  कितने  विदेशी  पत्रकारों  संवाददाताओ ं)

 को  झूठी  खबरें  देने  के  कारण  भारत  से  निकाल  दिया  गया

 )  उनमें  से  कितने  संवाददाता  साम्यवादी  देशों  के  तथा  कितने  पश्चिमी  देशों  के  थे  ?

 गृह-कार्यों
 मंत्रालय

 में
 राज्य-मंत्री  :

 एक
 भी  नहीं ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 अंग्रेजी  में
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 en

 १०८२.  भक्त  दर्शन  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  २३  १९५८
 के  तारांकित प्रश्न  संख्या  PvEE

 के  उत्तर के  त्र  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिन्दी  को  सरल  बनाने  के  लिये  इस  बीच  कौन  से

 ठोस  कदम  उठायें  गये  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  का  विकास  करने  उसे  समृद्ध  बनाने  के

 कार्य  में  इस  मंत्रालय  ने  जो  शू  नियाज़ी  सिद्धान्त  ह  उनमें  एक  यह  है  कि  शब्दावली  का

 यथासंभव  विस्तृत  हो  ak  वह  अधिक  से  अधिक  लोगों  की  समझ  में  सके  ।  जब  तक  कि  किसी

 विशेष  संकल्पना  को  अपेक्षतया  सरल  भाषा  में  व्यक्त  करना  कठिन  न  हो  जाय  तक  सरल  दाब्दों  प्रौर

 वाक्यांशों को  ही  तरजीह  दी  जाती  है  ।  तथा  विधि  ate  प्रशासन  सम्बन्धी  शब्दों

 भ्र  वाक्यांशों  का  शभ्रनूवाद  करने  के  लिये  यथार्थता  को  ही  कसौटी  मानना  चाहिये  ।

 मूल  हिन्दी  शब्दों  की  दो  सूचियां  मन्त्रालय  ने  प्रकाशित  की  जो  भ्रासान  होने  के  कारण

 अ्रहिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के  लिये  हिन्दी  की  प्र  थ  म  पुस्तक  ौर  पाद  य  पुस्तक  तैयार  करने  में  उपयोगी  होंगी  ।

 इस  मंत्रालय  के  सभी  प्रकाशनों  की  भाषा  जहां तक  संभव  हो  सका  सरल  रखने  का

 निरन्तर  प्रयत्न  किया  गया  है
 ।

 ate  यही  बात  इस  मंत्रालय  में  अंग्रेजी  से  हिन्दी  में  किये  गये  अ्रनुवाद

 पर
 भी

 लागू  होती  जिस  में  प्राय  मंत्रालयों  का  काम  भी  शामिल  है  ।

 बिदेशी  aa  विनियमन  श्रधिनियमस  का  उल्लंघन

 1१०८३.  wt  केशव  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संघीय  वित्त  मंत्रालय  के  प्रतिपालन  निदेशालय  RENE  के  दौरान  में  aa  तक  विदेशीय
 मुद्रा  विनियमन  rev  के  उल्लंघन  के  कितने  मामलों  का  निर्णय  किया है

 इन
 मामलों  में  रब  तक  कुल  कितना  wes  दिया  गया

 इसमें  से  कितना  रुपया  वसूल  हुमा  है
 ?

 मंत्री  मोरारजी  zg,  FENE  तक  ।

 ५६,४१,२६१  रुपये  ।

 (T)  श४,८०,७८०  रुपये  |

 सवर  हिन्दुओं  ढारा  भंगी  का  काम  करना

 1१०८४.  श्री  बे०
 च०  मलिक

 :  कया  गृह-कार्य मंत्री  १६  8e¥c H Hareifaad के  भ्र तारांकित  प्रश्न

 संख्या  S2aq§  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  को  अनुसूचित  जातियों  कौर  अ्रनुसूचित  भ्रादिम  जातियों  के  aaa

 द्वारा  सवर्ण  हिन्दुओं  द्वारा  भंगी  का  काम  किये  जाने  के  बारे  में  की  गयी  सिफारिश  के  बारे में  राज्य

 कारों  की  टीका-टिप्पणियां मिल  गयी

 यदि  तो  उनका  विस्तृत  विवरण  क्या  है
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा )  जी  नहीं

 लियएਂ

 प्रदान
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 —————————  ए  -ल्एल्लललटटलल>नयव...

 1  मूल  अंग्रेजी में में

 ‘Directorate  of  Enforcemenr
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 राज्यों में  पुस्तकालय

 १०८५.  श्री  पद्म  देव  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  भारत  सरकार  की  सहायता  से  खोले  जाने
 वाले

 पुस्तकालय वास्तव  में  खोले  जा  चुके  हैं  |

 यदि  तो  वे  किन-किन  जगहों  पर  खोले  गये  है  ;

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकरात्मक
 तो

 विलम्ब  के  क्या  कारण  |  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 से  मांगी  गई  सूचना  राज्य

 सरकारों
 से

 एकत्र  की  जा  रही  ह  प्राप्त  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 हिमाचल  प्रदेश  प्रवासन  में  भ्रनुसुचित  जातियां

 १०८६,  श्री  पदूम देव देव  :  व्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  में  FeYS—HE  में  कितने  भ्रनुसूचित  जातियों  के  व्यक्तियों

 को  सरकारी नौकरी  तौर

 प्रशासन  के  अधीन  कार्य  करने  वाले  अनुसूचित  जातियों  के  कर्म चा  रियों  की

 दात  संख्या  कितनी  ह  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  269 }

 ८.६  प्रतिशत  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  रसूमात  जातियों  को  मकान के  लिये  ऋण

 ony.  थ्री  पदम देव
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५८-५९  में  हिमाचल  प्रदेश  में  अनुसूचित  जातियों  के  कितने  व्यक्तियों  को  मकान

 बनाने के  लिये  ऋण  शौर

 उन  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  जो  रगु फाओं थि  अथवा  दूसरे  व्यक्तियों  की  झोंपड़ियों

 में  रहते  हैं  प्रौढ़  जिनके  पास  मकान  के  ऋण  की  प्रतिभूति  देने  का  कोई  साधन  नहीं  सरकार ने  क्या

 योजना  बनाई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  कम  राय  वालों  के  लिये  मकान  बनाने

 की  योजना के  मातहत  PEYo—YET में
 ४०  हरिजनों को  मकान  बनाने  के  वास्ते  कजे  दिया  |

 ऐसी  कोई  योजना  नहीं  बनाई  है  ।

 हिमाचल  में  अनुसूचित  जातियों  के  विद्याथियों  के
 लिये  छात्रावास

 2oug,  शी  पदम  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अनुसूचित  जातियों  के  विद्यार्थियों  के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  में  कितने  छात्रावास  हैं  ;

 इन  छात्रावासों  में  विद्यार्थियों को  कौन  सी  सुविधायें
 उपलब्ध

 अर
 ह

 मूल
 ह ७ क  में
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 प्रत्येक  हाई  स्कूल  कौर  कालेज  के  लिये  एक  छात्रावास  खोलने  की  कोई  योजना  क्या

 सरकार के  विचाराधीन  है  ?

 गह-कार्यो  उपमंत्री  आल्वा  )  :
 भ्रनुसूचित  जाति  के  छात्रों  के  लिये  अ्रलग

 वास  नहीं  हू  ।  हरिजन  सेवक  संघ  तीन  सरकारी  सहायता  प्राप्त  छात्रावास  चला  रहा  है  जिनमें  ७५

 प्रतिशत  स्थान  अनुसूचित  जाति  छात्रों  के  लिये  रिज हूँ
 ।

 इन  छात्रावासों में  रसोइया  कौर  चौके खाने  के  बर्तनों

 की सुविधायें मुफ्त  दी  जाती  हैं  ।

 नही ं।

 विद्यापीठ  ate  गुरुकुल  के  बारे  में  राष्ट्रीय  भ्रायोग

 १०८६.  को  नरदेव  स्नातक  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विद्यापीठों  शर  गुरुकुलों जैसी  राष्ट्रीय  दिक्षा  संस्थानों की  दशा  का

 सर्वेक्षण  करने  के  लिये  एक  प्रिया  एक  मन्त्रणा  समिति  स्थापित  करने का  विचार  है  ;

 यदि  तो  यह  कब  तक  स्थापित  कर  दी  जायेगी  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  लाभ  मांगी  गई  सूचना  का  विवरण  साथ  लगा है  |

 विवरण

 अ्रनुसंन्धान  कौर  उनसे  सम्बन्धित  wa  कार्यों  में  लगी  हुई  अखिल  भारतीय  महत्व  की

 शिक्षा  संस्थानों  को  सहायता  देने  की  योजना  के  बारे में  एक  सलाहकार  समिति  स्थापित  कर  दी  गई  है  :

 (2)  यह  समिति  योजना  के  area  अनुदान  देने  के  लिये  संस्थाओं  के  चुनाव  में  केन्द्रीय  सरकार

 की  सहायता  करेगी  ।

 (२)  सहायता  के  लिये  संस्थाओं  द्वारा  बनाई  गई  योजनाओं  के  बारे  में  सरकार  सलाह

 देगी  ।

 ara है  कि  इस  समिति  की  पहली  बैठक  (XS  के  दूसरे  सप्ताह  में  होगी  ।

 वर्तमान  गुरुकुलों  के  सर्वेक्षण  के  लिये  एक  समिति  स्थापित  करने  का  प्रदान  केन्द्रीय  संस्कृत
 बोर्ड

 की  बैठक में  रखा  जायेगा  ।  यह  बैठक  शीघ्र  ही  होगी  ।

 टेक्नीकल  व्यक्तियों  को  भतों

 Toko,  दामानी  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  दस  री  पंचवर्षीय  योजना  की  दोष  अवधि  के  लिये  सारे  भारतवर्ष  में  कितने  farina

 व्यक्तियों  की  झावइ्यकता  पड़ेगी  इसके  बारे  में  कोई  देशव्यापी  सर्वेक्षण  किया  गया  कौर

 क्या  सब  राज्यों  की  इस  प्रकार  के  व्यक्तियों  की  आवश्यकताओं  का  विस्तृत  विवरण

 देने  वाला  एक  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 १मूल  प्रोग्रेस  में
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 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :
 सभी  राज्यों  में  तथा  केन्द्र  में  इस

 प्रकार  के  कम  चोरियों  की  प्राप्त  यकता  का  निरन्तर  ध्यान रखा  जाता  हैं  ।

 इस प्रकार का  विवरण  निकट  भविष्य  में  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा
 |

 कनिष्ठ  आयुक्त  अघिकारियों सी०  को  )  के  परिवारों के  लिये  आवास

 1१०६१.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गौस  स्टेशन्ज  में  नियुक्त  कनिष्ठ  भ्रायुक्त  अधिकारी  सी०

 ato)  हारकर  रेक्सਂ  aa  प्रतिशत  पारिवारिक  एकमोडेशन )  शौर  सफाई

 सेवाओं  (  कंज़रवेंसी  सर्विसिज़  )  की  सुविधाएं प्राप्त  करने  के  पात्र  होते  कौर

 क्या  यह  सच  ह  कि  जब  ये  लोग  रियायती  क्षेत्रों  रियाज़  )  में  जसे  जम्मू

 काश्मीर  तथा  नेफ़ा  क्षेत्र  में  नियुक्त  किय  जाते  हैं  तब  इनको  निःशुल्क  पारिवारिक  आवास

 सफाई  सेवाओं  सर्विसिज  )  सम्बन्धी  सुविधाएं  प्राप्त  करने  का  कोई  भ्र घि कार  नवदीं  रहता  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  :  (  क  )  विवाहित  कनिष्ठ  आयुक्त  अधिकारियों
 को

 act  प्रतिशत

 श्रीवास  प्राप्त  करने  का  हक  होता  हूँ  ।  दर  रक्त  के  विवाहित  सेनानियों  को  उनकी  यूनिट/पाइवं

 टुकड़ी  के  अनुसार  १४  प्रतिदिन से  १००  प्रतिशत  तक  श्रीवास  ores  करने  का  झ्धिकांर  होता  है  ।

 जी  नहीं  ।
 जम्मू  झ्र  काश्मीर  तथा  नेफा  क्षेत्र  में  नियुक्त  किये  जाने  वाले  सैनिकों  को

 झपने
 पुराने  ड्यूटी

 स्टेशनों  यदि  रिलीज  करने  वाले  सैनिकों  के  परिवारों  की  झ्रावस्यकता  से  अधिक

 स्थान  हो  मकान  रखने  की  अनुमति  दे  दी  जाती ह  ।  विकल्प  में  उनको  रेजिमेंटल  सेण्टरों/डिपुत्नों

 शादी  यदि  वहां  पर  स्थान  उपलब्ध  हो  स्थान  मिल  सकता  है  अथवा  यदि  वे  चाहें तो  वे  अपनें

 परिवारों  को  सरकारी  खर्चे  पर  झपने  मू  ल  स्थान  में  भेज  तक तेह  ।  सरकार  द्वारा  दिये  जाने  वाले  मकानों

 में  उस  हालत  में  निःशुल्क  सफाई  सेवा  की  व्यवस्था
 की

 जाती  है  जब  उस  पर  कोई  अतिरिक्त  व्यय  नहीं
 आता |

 कनिष्ठ  आयुक्त  अधिकारियों  सी०  की  पदोन्नति

 1१०९२.  को  हेम  राज  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ष  १६५२  से  १९४५८  कितने  कनिष्ठ  आयुक्त  अधिकारियों  को

 के  पद  दिये

 कनिष्ठ  आयुक्त  अधिकारियों  कीं  पंक्तियों को  किन  वर्गों में  विभाजित

 वि  था

 कनिष्ठ  aaa  अधिकारियों  को
 भ्र फसरों  के  पद  पर  पदोन्नति  देने

 कनिष्ठ  अधिकारियों  के  पदों में  ऐसा
 वर्णिक क  |  रण  करने का  क्या

 कारणें है  ;

 कया  अफसरों  के  पदों  में  भी  ऐसा  वर्गीकरण
 है  ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 सैनिक  कर्मचारियों  को  संख्या  बताना  लोक
 मंत्री  कृष्ण  मेनन  )

 हित  में  नहीं  है  ।

 वेतन  के  प्रयोजन  के  लिये  कनिष्ठ  ग्रा युक्त  अधि  कारियों  )  वर्गों में

 एसे  से  किसी एक  जिस  सदस्य  सेना  में  वे  काम  कर  रहे  हों  अथवा  जिस  वर्ग  में  वे  हों  उस

 के  रखा  जाता  है

 २१  वह  से  २७  वर्ष  के  बीच  की  जरायु  के  कनिष्ठ  च्  अ्रधघिकारी  रोजो जो

 कम  से  कम  मेट्रीकुलेट  हूं  या  इस  के  समान  श्रोता  रखते  हैं  ।  के

 लिये  रक्षित  १०  प्रतिशत  पदों  के  अत्यंत  में  सैनिक  कालेज  देहरादून  कें  द्वारा  प्रार्थनापत्र  भेज  सकते

 उन्हें  कोई  लिखित  परीक्षा  नहीं  देनी  किन्तु  व्यक्तित्व कौर  शारीरिक  सहनशीलता

 की  परींक्षा  के  लिये  एक  सेवा  संवरण  बोर्ड  के  समक्ष  उपस्थित  होना  पड़ता  है  विशेष  डाक्टरी

 बोर्ड  द्वारा  स्वास्थ्य  परीक्षा  करवानी  पड़ती  है  ।  जो  उम्मीदवार  चुने  जाते  हैं  उन्हें  सैनिक  कालेज  में

 दो  वर्ष  के  प्रशिक्षण  में  सफलता  प्राप्त  करनी  पड़ती  है  फिर  उन्हें  कमीशन  का  पंद  दिया  जाता  है  ।

 जिन  at.  के  कुछ  विशेष  प्रकार  के  कामों  कें  लिये  विद्वेष  ज्ञान  शर  व्यावहारिक

 ज्ञान  प्राप्त हो  वे  यदि  वे  ४२  वर्ष  से  कम  ऋ  के  हों  कम  से  कम  मेट्रिक  हों  या  इस  के  समान

 रखते  एक  विशेष  सूची  में  स्थायी  नियमित  कमीशन  प्राप्त  करने  के  पात्र  हैं  ।  पात्र

 वारों  की  एक  सेवा  संवरण  जांच  करता  है  फिर  सेनिक  मुख्यालय  का  बोर्ड  प्रति  चुनाव

 करता  है  ।  तरन्त  में  जो  चन  लिये  जाते  हैं  उन्हें  बिना  प्रशिक्षण  के  कमीशन  दे  दिया  जाता  है  ।

 सैनिक  चिकित्सा  दल  के  जो  कनिष्ठ  झ्रायक्त  अ्रघिकारी  नियमित  रूप से  काम

 कर  रहे  हों  वे  यदि  वे
 ४०

 की  राय  से  कम  के  हों  करे  से  कम  मेंट्रिक  हों  या  उस  के  समान

 रखते  सैनिक  चिकित्सा  दल  )  में  नियमित  कमीशन  के  लिये  पात्र  हैं  ।  सेनी

 संवरण  als  पात्र  उम्मीदवारों  की  मौखिक  परीक्षा  लेता  है  चिकित्सा  सेवा  सैनिक

 मुख्यालय  अन्तिम  चुनाव  करता  है  ।  अन्तिम  रूप  से  चुने  गये  उम्मीदवारों  को  प्रारम्भिक  प्रशिक्षण

 प्राप्त  करना  होता  है  ।

 सैनिक  डाक  सेवा  के  कनिष्ठ  अ्रायुक्त  अधिकारी  ,  यदि  वे  ४४५  वर्ष  की  ay

 तक  के  तो  सैनिक  डाक  सेवा  में  एक  ae  कें  लिये  या  जब  तक  उन  की  सेवायें  ग्रपेक्षित  भ्र स्थायी

 कमीशन के  पात्र  होते  हैं  ।

 (4)  कनिष्ठ  झ्रायक्त  अधिकारियों  के  वेतन  सम्बन्धी  वर्गों  से  सेनिक  दलों

 के  विभिन्न  वर्गों  के  लिये  भ्रपेक्षित  विशेषतया  प्र  विधिज्ञता  ate  दिक्षा  के  स्तर  का  पता  लगता  है  ।

 (=)
 जी

 नहीं
 ।

 कनिष्ठ  चक  अधिकारियों  सी०  झ्रो० ) फी की  पदोन्नति

 1१०८३.  श्री  हेम॑
 :

 कया  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कंपा  करेंगे  कि
 :

 कया  अफसरों  के  पदों  की  तरह  कनिष्ठ  आयुक्त  श्र्थिकारियों

 (a.  कें  पदों

 के  लिये  भी  समय  क्रम  सें  पदोन्नति  की  व्यवस्था

 यदि
 तो  इस  के  क्या  कारण

 मूल  ast  में



 र  ५९२  LE  VERE

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (sit  कृष्ण  सेना
 जी  नहीं ।

 पदाली  में  सूबेदार  कौर  सूबेदार  मेजर  के  पदों  पर  पदोन्नति
 की

 व्यवस्था

 बहुत  समय  से  विद्यमान  है  किन्तु  सैनिक  मुख्यालय  इस  विषय  का  पुनर्विलोकन
 कर

 रहा  है  कौर

 सरकार  इस  के  परिणाम  की  प्रतीक्षा  करेगी  ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक गेस  आयोग

 1१०९४.  थी  हेम  FAT  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ष  eX,  १६५८,  १९५६  में  परब  तक  धमंसाला
 नौ

 होशियारपुर
 के

 काम  fears

 दफ्तरों  से  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग  के  लिये  कितने  कर्मचारी  भर्ती  किये  गये  ;

 वहां  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितने  लोग  पंजीबद्ध  हुए  भ्र ौर  कितने  मौखिक  परीक्षा  के

 लिये  बुलाये गये  ;

 उन्हों  ने  किन  प्रकार  के  पदों  के  लिये  प्राथमिकता  प्रदान  की
 ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  फे०  दे०  :  १९५७,  Rexs  ATT  १९५६ में

 कौर  होशियारपुर  के  काम  fees  दफ्तरों  द्वारा  भर्ती  किये  गये  कर्मचारियों  की  संख्या

 निम्नलिखित  है  :

 १९१४८  ZEKE १९५७

 धर्मशाला  १७  २०  १६

 कीं  २० होशियारपुर  R25

 तथा  यह  जानकारी  एकत्र
 की  जा

 रही  है
 कौर

 सभा
 पटल

 पर  रखी  जायेंगी
 ।

 त्रिपुरा  में  भूमि  सम्बन्धी  विवरण

 1१०९५.  श्री  दशरथ  देव  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ष  EXG-¥S  कौर  PEUG-¥E  में  त्रिपुरा की  तहसील  तेलियामयूर
 में  भूमि  संबंधी

 कुल  कितने  विवाद  हुए  ;  कौर

 श्रादिम  जातियों  कौर  गैर  जातियों  में  ऐसे  कितने  विवाद  हुए  ;  WK

 ऐसे  विवादों  की  रोकथाम  के  लिये  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  क्या  कार्यवाही
 की  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  १९५७-५८  में  २५  Pe¥s-

 YR में  १९  ।

 २१.

 त्रिपुरा  में  प्रभी  तक  भूमि  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  नहीं  gar  afar  बन्दोबस्त

 मामलों  में  भ्र परिवर्तनीय  सीमा  रेखायें  निर्धारित  नहीं  की  गई  हैं  ।  इस  कारण  ख़ादिम  जातियों

 कौर  गैर  ख़ादिम  जातियों  के  बसने  के  लिये  जो  भूमि  थी  वे  उस  से  अधिक  पर  अधिकार  जमाने

 और  शरीक  मांग  करने  का  प्रयत्न  कर  सकते  हैं
 |

 लोगों  की  यह  भी  प्रवृत्ति  है  कि  वे  सरकारी  भूमि ey

 मं प्रे जी  में



 है हैक र  १८८१  लिखित  उत्तर

 पर  अधिकार  जमाने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  कमी  कभी  एक  ही  भूमि  के  लिये  एक  से  लोग  दावा

 करते हें  ।

 (7)  जहां  संभव  प्रशासन  ने  भूमि  का  सीमा  रेखांकन  किया  है
 ।

 जब  लगभग
 ५  वर्ष  में  भारत

 सरकार  द्वारा  मंजूर  सर्वे  कौर  भूमि  व्यवस्था  की  योजना  लागू  होगी
 तो

 विवादास्पद  मामलों  का
 निबटारा  होगा ।

 जम्मू  कौर  कश्मीर  के  लिये  औद्योगिक  विस  निगम

 1१०९६,  Wo  मु०  तारिक
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  प्दार्च्ग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जम्मू  भोर  काश्मीर  राज्य  में  एक  औद्योगिक  वित्त  निगम  स्थापित

 करने  का  भारत  सरकार  का  विचार  है  ;  श्र

 यदि  तो  कब  ?

 मंत्री  मोरारजी  जम्मू  राज्य  में  एक

 शश्रौद्योगिक  वित्त  निगम  स्थापित  करने  की  केन्द्रीय  सरकार  की  कोई  प्रस्थापना  नहीं  है  |

 नगर  निगम  के  वित्तीय  संसाधन

 सरजू  पाण्डे
 :

 Wok,  ‘Lat  to  चे  फार्मा

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  २१  Exe  के
 तारांकित

 प्रदान  संख्या  १९३८  के
 उत्तर

 के
 संबंध

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली  नगर  निगम  के  वित्तीय  संसाधनों  का  अनुमान  लगाने  के  लिये  नियुक्त  fart

 नये  fara  अधिकारी  ने  क्या  अपनी  रिपोर्ट  पेशन  कर  दी  है  ;

 यदि  तो  उस  का  विवरण  क्या  है  ;

 क्या  सरकारने  उस  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  उस  रिपोर्टे  के  किन-किन  सुझावों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ?

 ETE a  मंत्री  गोबिन्द  बल्लभ  सरकार  को  st  रिपोर्ट  नहीं  मिली है  उखर

 के  जल्दी  ही  मिलने  की  oe  है  ।

 से
 तक  प्रदान

 उत्पन्न
 नहीं  होते

 ।

 कर-हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के  लिये  हिन्दी  प्राथमिक पुस्तकें  )

 1१०६८.  श्री
 कालिका  सिह

 :
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शक-हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  हिन्दी  पढ़ाने  के  लिये  हिन्दी  प्राथमिक  पुस्तकें

 करनें  की  दिशा  में  सरकार  ने  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 क्या  इस  योजना  में  हिन्दी-मलयालम  att  ऐसी  भ्रमण  प्राथमिक  पुस्तकें

 शामिल  हैं  ?

 नाला  कलाकणाााएुतल्एल्ए।ल्ं  ए

 मूल  wd  na

 A80(Ai)



 लिखित  उत्तर ev  झुन नाप  ge  PEXE

 पंजिका  मंत्री  का०  ला०
 :

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  भाग

 (१)  बुनियादी  हिन्दी  शब्दावली  की  दो  पुस्तकों  जिन  में  क्रमशः
 ५००  २०००  शाब्द

 हैं  कौर  जो  हिन्दी  प्राथमिक  पुस्तकें  तैयार  करने  के  लिये  झावइयक  प्रकाशित  की  गई  हैं
 ।

 (२)  जिन  लेखकों  को  प्राथमिक  पुस्तकें  लिखने  का  काम  सौंपा  जायगा  उन  के  लिये  हिदायतें

 रूप  से  तैयार  की  गई  हैं  कौर  वे  प्रकाशित  की  जा  रही  हैं
 ।

 (3)  राज्य  सरकारों  से  को
 गई  है  कि  वे  लेखकों  को  सूचियां  भेजें  ।  कुछ  राज्यों  से

 उत्तर  को
 प्रतीक्षा

 जा  tare  ।

 भाग

 द्विभाषी  प्राथमिक  पुस्तकें  निकालने  एव  प्रस्थापना  पेन  है  ।

 कलक  ग्रेड  2x

 १०६६.  आ  स०  मो ०  बुर्जों  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  :

 क्या  यह  संच  हैकि  १९५८  में  लो  गई  कलक  ग्रेड  परीक्षा  के  परिणाम  के  आधार  पर

 ७५  ०  लोअर  डिवीजन  क्लर्क  स्थायी  रिक्त  स्थानों  पर  भर्ती  करने  का  सरकार  ने  निश्चय  किया

 झर

 (
 यदि  तो  इस  नयों  भर्ती  से  मोजूदा  क्लर्कों  के  भविष्य  पर  कहां  तक  बुरा  प्रभाव

 पढ़ेगा  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  इस  परीक्षा

 के
 फलस्वरूप

 ७५
 ०  लोद

 डिवीजन  क्लर्कों  को  cATl  रिक्त  सयानों  पर  भर्ती  मारने  का  विचार  है  ।

 जितने  नये  लोग  नियुक्त  feat  उतने  ही  qa  रिक्त  स्थान  जा  वर्तमान  अस्थायी

 क्लर्को  की  पुष्टि  )  के  लिये  उपलब्ध  कम  कर  दिये  जायेंगे  किन्तु  यह  कमो  स्थायी  रिक्त

 स्थानों  को  कुल  संख्या  का  बहुत  छोटा  यश  होगी  ।

 1११००.  श्री  मोहम्मद  इलियास  :  क्या  वित्त  मंत्रो
 यह  बताने  कं

 करेंगे
 कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  कलक  ता  दाहर  में  जिन  दरों  पर  HOTA  भाड़ा  प्रौढ़  नगर  प्रतिक

 माग  दिया  उन्हों  दरों  पर  वह  उत्तर  बैरकपुर  की  सीमायें  रखे  गये  केन्द्रीय

 सरकारी  कम  वासियों  के  मंजूर  किया

 यदि  सियह  मंजूरी  बाज  दो  गई  आर

 fat  जाते क्या  वहाँ  रखे  गये  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  उसे  के  अनुसार  भत

 ह
 ः

 मूल  ग्रंग्रंजी  में
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 fae  मंत्री  (att  मोराल  aft
 :

 उत्तर  बैरकपुर  नगरपालिका  के  भ्रन्तगंत

 ग्र  गर  राज-पत्र  घोषित  गजटेड )  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  जो  ०  रुपये

 माहवार  तक  पाते  wa  सामान्य  ufzaqat  के  साथ  मंजूर  किये  गये  हैं  ।

 मंजूरी  R-¥-2 ENS  को  दी  गई  ai  ग्राम  sai  दिन  से  हो  गयी  ।

 सरकार  को  यह  विश्वास  करने  का  कोई  कारण  नहीं  है  कि  मंजूर  किये  गये  भत्ते

 नहीं  दिये  जा  पथ  है  ।

 बैरकपुर  छावनी

 1११०१.  श्री  मोहम्मद  इलियास  :  व्या  प्रति  रक्षा  मंत्रा  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 :

 (a7)  क्या  यह  सच  है  कि  बेरधाजुर  गरूलिथा  कौर  बैरकपुर  नगरपालिका  में  स्थित

 कर्मचारियों  को  मकान  भाड़ा  नगर  प्रतीकात्मक  war  मिलता

 यदि  तो  कंब  कौर

 यह  भत्ता  किस  दर  पर  दिया  जाता  है  ?

 रक्षा  उपमंत्री  रघुरा
 :  से  बैरकपुर  गुलिया  कौर

 बैरकपुर  नगरपालिका  में  स्थित  नान-गजेटेड  प्र  तिरक्षा  असैनिक  कर्मचारियों  को  अरब  कोई  मकान  भाड़ा

 या  नगर  प्रतिक  नात्मक  भत्ता  नहीं  मिलता  किन्तु  उन्हें  ये  भत्ते  or Gh O:  से  3 -9-KE  तक  निम्नलिखित

 दरों  पर  प्राप्त  हुए  जिस
 के

 बाद  वें  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  ।

 वेतन  वेतन  प्रतिकरात्सक  भत्ता )  मकान  भाड़ा  भत्ता

 रुपये  रुपये  रुपये

 ३५  से  नीचे  y  20

 ये  9.  ५  ०  नये  पैसे  20

 YX—-& @ ०  ५  ०  नये  पसे  १५

 &i-s 0  20  १५

 G%—2 00  १२. ४५  ०  नये  पेसे  १५

 १०१-१४०  १२.  ४०  नये  पसे  Ro

 १४४१-२३  ०  4  R0

 दाते  के  अवान  कि  जब  वेतन  २३  ०  रुपये  से  श्रमिक  हो  जाये  कुछ  सामान्य  परिवर्तन  किये

 जा  सकते  हूँ  )

 |  |
 क

 स्टेडियम त्रिपुरा

 1११०२.  श्री  बांगी  ठाकुर  कया  दिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  करेंगे  कि  :

 (a7)  क्या  यह  संच  है  कि  भारत  सरकार ने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  खेल  कूद  तथा  खेल

 के  मैदानों  के  लिये  दो  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  ग्रोवर

 मल  अंग्रेजी  में
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 (a)  यदि  तो  स्टेडियम  तथा  फुटबाल  के  मै  दन  के  निर्माण  के  faq  त्रिपुरा  को  कितनी  राशि

 आवंटित की  गई  है  ?

 मंत्री  का०  लाठ  खेलों  जदीद  के  विकास  के  लिये  द्वितीय  पंच

 वर्षीय  याग  st  प्राप्त  में  २  रोड़  रु
 ०  al  उपबन्ध  था  गरीब  यह  घटा  कर  १  बारोड़

 रु  ०
 कर  दिया

 है  ।  इस  घटो  हुई  राशि  में  खेल  के  मैदानों
 के

 लिये  घन  सम्मिलित
 है

 निधि  का  राज्यवार  कोई  आवंटन  नहीं  ।  विशिष्ट  परियोजनाओं  के  लिये

 पत्र  विशेत्रतातुसार  स्पीकर  होते  हैं  ।

 छावनी  ate  के  कमेंचारी

 1  १०३.  श्री  रामकृष्ण  वत  प्रति  रक्षा
 मंत्रों  यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे
 कि

 (F)  क्या  यह  संच  है  दि  बम्बई  में  भारत  के  राष्ट्रीय  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  में  छावनी

 बोर्ड  के  कम चा  रियों  के  विवाद  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  अरपना  प्रतिनिधित्व  करने  की  बर्थ वाही  नहीं

 रहा  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हू
 ?

 मंत्री  कृष्ण  श्रीमान्  |

 छा नाब बोर्ड  स्वाब ोन  सेवायें  हैं  ।  सरकार  उन्हें  विशिष्ट  परियोनजनाश्रों  के  लिये

 भ्रनुदान  देती हैं
 ।  न्यायाधिकरण में  अनत  वाले  मामलों

 में
 सर  वार  नहीं भ्रमित  एक  छावनी  बोर्ड  या

 जनकों  छावनी  बोर्ड  संबंधित  पक्ष  होंगे  |

 श्री  लेवी  का  प्रतिवेदन

 1११०४.  श्री  श्रम्बलम  क्या  खान  इंधन  मंत्री  ११  eye

 के  तारों  वित  नस ढह धा  9950.0  उत्तरी  प्र  म  यह  बतान  Fi  कपा  पेंग  कि

 (a)  क्या  तेल  परामर्शदाता  श्री  लेवी  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया

 यदि  तो  उत  को  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  ग्रोवर

 इत  पर  क्या  farara  विश्वा  गया है
 ?

 खान  ध्रौर  तेल  मंत्री  Ro  दे०  मालवीय  को  लेवा  का  प्रतिवेदन  प्रप्त  हो  गया  है  ।

 तेल को  बाज  शरए  उस्ताद  सम्बन्ध  उन  की  मध्य  सिफारिशें  निम्न हैं

 भारत  का  तेल  सम्बन्धों  BTTQa  इतनों  तेजा  से  विधि  हो  रही  है  कि  अशोधित  तेल  तथा

 दोषित  अभाव  पदार्थों  के  ग्रा यात  से  fade;  मुदा को  भार  aT  हो  जायगा
 ।  इसलिये  तेल की

 संभावना  बाल ेfrets  क्षेत्रों में  कराने  वाले  वर्षों  में  तेल  को  खोज  करने  के  लिये  टेक्निकल  तथा  वित्तीय

 साधनों  का  पूर्ण  प्रयोग  किया  जायगा  झ्र  य  कम  सफलता  तो  इस  का  उत्पादन  बढ़ाया  जायें  |

 उन्हों  ने  सिफारिश  को  है  कि  इस  बात  का  पुरा  ध्यान  रख  किर  तेल  तथा  प्राकृतिक  स-ायोंग  के  कर्म

 चारी  तथा  मशीन  आदि  कितना  कार्यभार  ले  सका  wet  के  लिये  पूर्ण  सावन  जुटाय  जायें  ।  परन्तु

 उन  ह  मत  है  कि  इन  महत्वपूर्ण  वर्षों में  अपेक्षित
 get

 प्रयास  के  लिये  प्रशिक्षित व्यक्तियों  तथा
 द  न  नए अलक  ree  क  ध  फेल  oe

 अंग्रेजी  में
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 आदि  की  आवश्यकता  इतनी  अधिक  होगी  कि  सरकार  के  अपने  प्रयास  को  बढ़ाने  के  लिये

 खोज  करने  are  यदि  इस  में  सफलता  मिले  तो  तल  के  संभावी  साधनों  के  विकास  में  गर-सरका

 पूंजा  भो  ग्राह्म  होना  चाहिये  ।  उन्हें  राशि  है  कि  विदेशो  गर-सरकारी  पूंजी  के  बारे  जो

 ar  राष्ट्रीय  होती  के  भत कल  बात  मौत  करने  की  संभावना  है  ।  उन  की  सिफारिशें  विचाराधीन

 gate  भ्रमों  तक  कोई  अन्तिम  निश्चय  नहों  किया  गया  है  ।

 TRON.  wt  पहाड़िया  :  कया  गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  की  छिपा  मारेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  पिछे  पांच  वर्षों
 में  लड़कों  को  श्रेया  लड़कियां  अधिक  पैदा  हुई

 गल  at  कुज  fiat  लड़के  व  लड़कियों  पैदा  हुई  ।

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा )  :  242K Y  के  वर्षों
 के  समय

 जिन
 करे  आंकड़ें

 उपलब्ध  पैदा  हुए  लड़कों  को  संख्या  लड़कियों  से  अधिक  थी  ।

 wat  जानकारी  उपलब्ध
 नहीं  है  |

 तेलीचेरी  दुर्गे

 1११०६.  श्री  जोनचन्द्रन  :  कया वैज्ञानिक  झनुसंघान  शर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्रो  यह  बताने

 को  छुपा  करेंगे  कि

 ए
 a)  क्य  सरकार  को  flea  है  q  एंलीनेरीਂ  दुर्ग  का  जिस  को  देख  रेख

 स्मारक  विनियम  के  अधीन  होती  राजनैतिक  बंदियों  के  लिए  जेल  के  रूप  में  किया  जा

 रहा है  कौर  इस  काय  के  लिए  उसमें  नय  निर्माण  व  बदल  बदल  को  जा  रही

 क्या  केरल  सरकार  नें  दुरग  को  जेल  बनाने  लिए  केन्द्रीय  सरकार  की  अनुमति

 पहिने  प्राप्त  करली  ली  थी  ।

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  दुर्ग  के  भीतर  aft  इमारतों  का  प्रयोग  करने  की

 झूमती  दी  शौर

 यदि  तो  ऐसे  प्रयोग  की  कया  यति  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  झनुसंघान  att  सांस्कृतिक-कार्ये उपमंत्री
 Ho  Ato  :  तेलीचेरी

 दुर्ग  के  भीतर  नये  निर्माण  जिन्हें  केरल  सरकार  ने  राजनैतिक  बंदी  रखने  के  लिये  प्रयोग  किया

 प्राचीन  स्मारक  सुरक्षण  अधिनियम  के  अधीन नहीं  जाते  ।  दुर्ग  की  दीवारों  के  सुरक्षित  भागों  का  प्रयोग

 फूंक  से  पटे  अस्थायी  स्नान गारों  के  रूप  में  किया  गया
 था  ।

 से  जिन  बने  स्थानों  में  राजनैतिक  बंदी  रखे  गये  थे  उन
 के

 बारे  में  कोई  अनुमति  नहीं

 मांगी गई  क्योंकि  वें  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रभार  में  नहीं  सुरक्षित  क्षेत्रों  पर  अस्थायी  छत  के  लिये

 न  तो  भ्रवुमति  मांगी  गई  थी  ग्रोवर
 न  दी

 गई
 ।

 संबद्ध  प्राधिकारियों  से  ये  अस्थायी
 छत  हटाने को

 कहा

 गया  है  |

 नि  क  ne

 प्रंप्रेंजी  में
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 तेल  की  खोज  में  बिदेशी  सहयोग

 1११०७.  श्री  हेम  :  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे

 कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  VST  वेण्काय  फाइल  कम्पन  AT  ०  AIT

 शअनडनहिल  के  भाषण  की  कौर  श्रावित  दिया  गया  है  जो  उन्होंने  विकलता  राटरी  क्लब  में  इस  विषय

 पर  दिया  था  कि  भारत  में  तेल  खीज  करने  में  स्थापित  विदेशों  ते  त  सेवायों  को  सक्रिय  रुचि  लेने  को

 कारण  यह  है  कि  सरकार  को  शर्ते  आकर्षक  नहीं  कौर

 यदि  तो  कित  शर्तों  पर  विदेशों  सेवायों  को  भारत
 में

 तेल  को  स्विस  करने  के

 ल्  नये  कहा  जाता  है  !

 स्वान कौर  तेल  मंत्री
 के ०  दे०  :  श्रीमान  ।

 राज  कल  जिन  दाँतों  पर  भारत  में  तेल  को  खोज  करने  व  निकालने  का  काम  किया  जा

 सकता है  वे  पेट्रोलियम  रियायत  reve  सरकार  को  मू  लथ  वाली  रचना  में
 सम्मिलित

 है  ।  सरवर  अराज  कल  इन  नियमों  का  संशोधन  करने  पर  विचार
 कर  रही  है  ।

 टेक्निकल  दिक्षा  सम्बन्धी  भारत-कनाडा  करार

 श्री राम  कृष्ण  गुप्त :

 श्र  fo  मधुसूधघन राव राव

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 (#7)  क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  उच्च  प्रौद्योगिकी  संस्थापकों  तथा  पलटे  धनिकों  के  विकास  के  लिखें

 कोलम्बो  योजना  के  राजीव  स्वीकृत  ५  करोड़  रु  ०  के  उपयोग  के  स
 ध

 में  भारत  कनाडा  में  एक

 करार  हो  गया है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  करार  की  मुख्य  शर्तें  क्या  हूँ
 ?

 मंत्री  मोरार  जी  :  तथा  कोलम्बो  योजना  के  शरीर

 केनाडा  से  प्राप्त  वस्तुभ्नों  के  विक्रय  से  बनी  रुपया-निधि  का  कुछ  भाग  देश  में  उच्च  औद्योगिक  संस्थानों

 के  विकास  पर  व्यय  यह  निश्चित  हो  गया  है
 ।  स्वीकृत धन  १  करोड़  डालर  के  बराबर  है

 |

 विभिन्न
 योजनायें  कनाडा  के  प्राधिकारियों के  परामर्श  से  चुनी  जायेंगी  |  केवल  वही  योजनायें

 चुनी  जायेंगी  जो  भारत  सरकार  के  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  हैं  |

 ata  के  छपने  के  स्थानों  पर  छापा

 1११०९.  प्र०  च०  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 २२  gE  को  भय  गांव  में  निगाहों  के  छिपने  के  स्थानों  पर  कोई

 छापा  मारा  ale

 यदि  a
 छापे

 का
 पूर्ण  ब्यौरा  क्या है

 ?

 पल  ग्रंप्रेजो  में
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 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  Ho  तथा  २१  १९४५९  को  एक

 पुलिस  टुकड़ी  ने  प्रजूराम ज  से  लगभग  चार  मील  मकर  नदी  के  पास  एक  धान  के  खेत  में  पड़ी  तीन

 feat  पर जहां  कुछ  उपद्रवी  ठहरे  हुए  छापा  उपद्रवियों  ने  पुलिस  पर  गोली  चलाई  दोनों

 ओर से  लगभग  ard  घंटे  तक  गोली  चलती  रही  ।  पुलिस  ने  दो  उपद्रवी  पकड़े  शर  कुछ  हथियार  तथा

 गोला-बारूद  गया  ।  पुलिस  वालों  में  किसी  की  मत्स्य  नहीं  |

 fara  कांग्रेस

 1१११०,  श्री  प्रचंड  AVAL:  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  वर्ष  अमरीका  में  हुई  विषव  पैट्रोलियम  कांग्रेस  में  भाग  लिया  कौर

 इस  कार्य  के  लिए  कितना  धन  स्वीकार  किया  गया ?

 मिसाल
 तेल  मंत्री  के ०  दे०  मालवीय  )  श्रीमान्  |

 3५,१४५  रु०  |

 इस्पात  कारखानों मं  विदेशी

 श्री  प्  Wo  :  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  की

 क्या  इस्पात  कारखानों  में  विदेशी  कर्मचारियों  की  संख्या कम  हो  गई  श्रौर

 यदि  तो  जुलाई  2eve am Ua fear तक  ऐसे  कितने  कर्मचारी कम  किये  गये
 ?

 खान  कौर इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 तथा  एक  विवर

 water  पर
 रखा  जाता है

 ।  परिशिष्ट २,  अनुबन्ध  संख्या  se]

 .

 FVM.  श्री
 दलजीत  सिंह

 :
 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 १९५८-५६  में  देश  में  कुल  कितना  तांबा-उत्पादन  wk

 क्या  पिछले  वर्षों
 की  अपेक्षा  तांबा-उत्पादन

 बढ़  रहा
 है

 या  कम  हो  रहा  है
 ?

 fart  कौर  तेल  मंत्रो  Fo  दे०  मालवीय  )  :  PEYS-VE  में  शोधित  तांबे ्

 भ्रंशोधित  तांबा  )  का  कुल  उत्पादन  BRE  टन  था  |

 पिछले वर्षों  की  भ्र पे क्षा  उत्पादन  बढ़  रहा है  |

 wa  राज्य  क्षेत्रों में  दिक्षा  का  विकास

 1१११३.  श्री  दलजीत सिंह
 :

 क्या  fen  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली wk
 कि

 हिमाचल  प्रदेश के  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  चप्  के  aH ery a  fea
 के  लिए  PENG-YVE  में  क्या  कार्यवाही  की  गई ?

 —

 faa  aaa  में
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 शिक्षा  मंत्री  (Sto  काठ  ला०
 जानकारी  एकत्रित

 की
 जा  रही  है  ate

 यथासमय  sarge पर  रख  दी  जायेगी ।

 माध्यमिक  स्कूलों  तथा  उनके  शादी को  इमारतें

 1१११४.  श्री  दलजीत  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार

 ने  गैर  सरकारी  व्यक्तियों  द्वारा  चलाये  जा  रहे  माध्यमिक  स्कूलों  तथा  उनसे  संबद्ध  पुस्तकालयों
 व

 प्रयोगशालाओं  की  इमारतों के  निर्माण  के  लिये  PEYO-US  कौर  REY A में  तक  राज्यवार

 कितना  wa  आवंटित  किया ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  एक  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  2,

 अनुबन्ध  संख्या  80]

 विषवविद्यालय-परोक्षाश्नों  सफल  उम्मीदवार

 श  श्री  स०  Mo  मेहदी  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  से  विश्वविद्यालय-परी  क्षेत्रों  में  रसूल  उम्मीदवारों
 की  संख्या  काफी  बढ़  गई  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  के  कारणों  की  कोई  जांच  की  गई  है
 !

 शिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  श्रीमाली  )  PeXR  से  eYS  तक  उपलब्ध  झ्रांकड़ों

 वर्षों  से  यह  प्रकट  नहीं  होता  कि  विद्वविद्यालय-परीक्षाओं  के  असफल  उम्मीदवारों

 की
 संख्या  में  कोई  ध्यान  देने  योग्य  परिवर्तन  ore

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 बरेली-दाहजहांनपुर क्षेत्र  में  सर्वेक्षण

 1१११६.  आरी  से०  प्र्०  मेहदी  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 क्या  बरेली-शाहजहांनपुर  क्षेत्र  में  तलछट  चट्टानਂ  के  बारे  में  कोई  सर्वेक्षण  किया

 गया है

 यदि  तो  सर्वेक्षण  किस  किस्म  का  गौर

 यदि  तो  यह  कब  किया  जायेगा  ?

 खान  शौर
 तेल

 मंत्री
 के०  दे०  )  श्रीमान ।

 एक दल  ने  बरेली-शाहजहांपुर सड़क  के  किनारे  सतह  के  नीचे  बनावटी  तत्वों  सम्बन्धी

 जानकारी  प्राप्त  करन  के  लिये  -  किया  ar

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  मं प्रे जी  में

 ‘Sedimentary  Rocks.



 र५  १८८१  स्थगन  प्रस्तावों क  बारे  में  {Ro 8 ह

 झोल  करंजा  में  झोपड़ियों  को
 क्षति

 1१११७.  प्र०  wo  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे
 कि

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  झील  क़ुरैजा  की  गंदी  बस्तियों  में  रहने  वालों  की  सारी

 झोंपड़ियां  २६  PEEVE  की  श्रांति  से  या  नष्ट  हो  गईं  या  उड़

 यदि  तो  दस  प्रकार  की  क्षति  कौर

 व्या  इस  दोषयुक्त  निर्माण  eo faa  ठेकेदार  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई

 गह-कार्य  मंत्रो  गो०  ब०  पन्त  )  :  नही ं।

 तथा  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 ee  ee

 स्थगन  प्रस्तावों  के  बारे में

 fat  fro  ला०
 सकसेना

 गंज--उत्तर
 :

 चक पेने  एक  स्थगन  प्रस्ताव
 की  सुचना

 दी  थी  उसे  अनुमति  नहीं  दो  गयो  है  ।

 joer  महोदय :  म॑  ने  उसकी  अनुमति  नहीं  दी  है  यदि  feat  माननीय  सदस्य  के

 स्थगन  प्रस्ताव
 की  अनुमति म॑  नहीं  देता

 तो
 वह  मुझ

 से  ५  बजे  के  बीच  मिल  कर  मुन्ने  संतुष्ट

 कर  स्वात  हूं  |  यदि  मेरा  समाधान  हो  तो
 wae  दिन  में  उनके  स्थगन  प्रस्ताव  को  अनुमति

 दे  दूंगा ।

 रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  एक  निवेदन  करना  है  ।  श्राप  को

 स्मरण  होगा  कि  भूतपूर्व  अध्यक्ष  महोदय  जब  किसी  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  नहीं  देत  तो  उसका

 कारण  बताते  थे  ।  ३  ०  १९५२  को  श्री  स०  Ho  गरुपादस्वामी  ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति

 न  दिये  जाने  का  कारण  पुछा  तो  उस  समय  के  भ्रध्यक्ष  ने  उसका  पूर्ण  उत्तर  दिया  था  |

 इन  दिनों  हमें  बताया
 गया  है  कि  manta  न  देने  के  कारण  बताने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं

 चूंकि  are  परिपाटियों  तथा  नियमों  के  अनुसरण  में  काम  करते  में  जानना  चाहती  हूं  कि

 इस  सम्बन्ध  में  आप  क्या  परिपाटी  बना  रहे  हैं  ?

 महोदय  :  जिन  meaty  पर  स्थगन  प्रस्तावों  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती  वे  लगभग

 २०  हैं  मेरे  पास  उनकी  एक  सूची  है  ।  जब  किसी  स्थगन  प्रस्ताव  कीः  setae  नहीं  दी  तो

 उस  सूची  में  एक  या
 जो  भी

 कारण  अनुमति  न  देने  के  होते  पर  निशान  लगा  दिया  जाता  है
 +

 इस  प्रकार  माननीय  सदस्य
 को

 पता  लग  जाता  है
 कि

 किस  आघार
 पर

 उसकी  अनुमति  नहीं  दी

 wat है

 श्री  शि०  Alo  सक्सेना  के  स्थगन  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  मैं  ने  उन्हें  स्थिति  समझा  दी  है  ।  मैं

 चुका  हूं  कि  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति
 न

 मिलने  पर  माननीय  सदस्य  मुझ  से  मिल  कर  मुझे  संतुष्ट  कर

 तो  में
 भ्र गले  दिन

 उसकी  भ्र नुम ति  दे  सकता  हूं

 ।
 में  इसी  प्रक्रिया  का  पालन  कर  रहा  हूं

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 सभा-पटल  पर  रवां  गया  पत्र  VE  १९५९

 श्री  त०  ब०  बिल्कुल  राव  )
 :  यदि  . ua  में  इस  बात

 का
 waar  दिये  हुए  किः  हम  बतायें कि

 यह  मामला  अविलम्बनीय  लोध  महत्व  नजमा  आप  स्थगन  प्रस्ताव  की  श्रीमती  देने  से  इनकार  कर  देते

 तो  हम  कया  हमें  अपनी  बात  कहने  १1  अवसर  तो  मिलनों  चाहिए  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  देख  लेना  चाहिए  कि  स्पष्ट  रूप  से  वह  मामला

 प्रविलम्बनीय  लोग  महत्व  के  विषय  का  है  कि  नहीं  ।  वैसे  मुझे  स्वविवेक  लागू  करने  का  श्रमिक है  ।

 मेयर  तो  नहीं  कह  रहा  हूं  वही  स्थगन  प्रस्ताव  लाने  को  ATA  नहीं  है  ।  स्थगन  प्रस्ताव  की  wale

 देते  या  न  देने  वा  मुझे  रविवार  है  ।  कु  ऐसे  स्थगन  प्रस्ताव  होते  जिन्हें  में  यहां  लाये  बिना

 अनुमति  नहीं  देता  ।  जब  मुझे  कुछ  संदेह  होता  तो  में  स्थगन  प्रस्ताव  को  सभा  में  लाता  हूं प्रोर

 माननीय  सदस्य  की  बातें  सुनने  के  बाद  निर्णय  बरता  हूं  वही  अनुमति  दूं  या  न  दूं  ।  यदि  मैं  संतुष्ट  होता

 तो  म  ५०  सदस्यों  व  समर्थन  देखता  हूं  ध्रौर  फिर  अनुमति  दे  देता  हूँ  ।

 में  पहले  बता  चु  2  वि  यदि  माननीय  सदस्य  को  मेरे  निर्णय  से  संतोष  न  तो  वे  गाम  को

 मुझ  से  मिल  कर  मु  समाघान  वारा  दें  तो  में  अगले  दिन  अनुमति  दे  दंगा  |

 fat  तंगामणि  )  :  PEXR  में  भी  यह  प्रबल  उठा  था  |  उस  समय  अ्रव्यक्ष  महोदय  ने  कहा

 था  रवि  यह  निश्चय  करने  art  अधिकार  माननीय  सदस्य  को  होगा  fa:  मामला  भ्र विलम्ब नीय  लोग  महव

 के  विधय  वा  है  या  नहीं  ।  मत  माननीय  ~ AqeayT  को  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  देने  का  अधिकार  है  |

 उसके  बाद  अप्यय  महोदय  यदि  अनुमति  नहीं  तो  उसका  वीगर  बतायेंगे  |

 महोदय
 :

 में  हर  मामले  में  कारण  देता  रहा  हूं  ।  यदि  उन्हें  इन  कारणों  से  संतोष

 न  तो  वे  मुझ  से  मिल  कर  अपना  समाधान  कर  सकते  हैं  |

 potted रेण  चक्रवातों  :
 में  देख  रही  हूं  कि  नित्य  नये-नये  विनिवेश  दिये  जाते  हैं  ।  में  समझती

 हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  समूहों  के  नेताओं
 व

 प्रतिनिधियों
 को

 एक  साथ  बैठ  कर  सम्पूर्ण  मानते

 पर  विचार  करना  व  एक  प्रक्रिया  निर्धारित  करनी  चाहिये  ।

 महोदय
 :

 प्रभी  हाल  में  ही  विभिन्न  समूहों  के  नेताओं  तथा  प्रतिनिधियों  के  साथ

 राय  कर  के  हम  ने  यह  प्रक्रिया  निर्धारित  की  थी  ।  सभी  लोग  इस  से  सहमत  थे  कि  यदि  मैं  अनुमति

 न
 देना  तो  उसे  सभा  में

 न
 लाऊं  और  माननीय  सदस्य

 को
 सुचित  कर  दू

 ।  माननीय

 सदस्य  कारण  जानना  चाहते  तो  उन्हें  कारण  भी  fear  जायेगा ।  यदि  फिर भी  उन  का

 समाधान  न  तो  वे  मेरे  पास  कर  बात  कर  सकते  हैं  |

 इस  प्रकार  हम  ने  यह  प्रक्रिया  निर्धारित  की  थी  ॥

 eS  ee

 सभा-पटल  पर  गया  पत्र

 अखिल  भारतीय  सेवा  अधिनियम के  श्राइन  श्रघिसूचनाशं

 गंगा-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 दातार

 :  मैं  अ्रखिल  भारतीय  सेवा

 2EXR  की  धारा  ३  की  उपधारा  (२)  के  भ्रन्तर्गत  दिनांक
 ८  Peyus  की  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  कार  Lom  झर  Cok  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हुं  ।

 [SSA  में  रसी  गई  संस
 एल०  टी ०

 १५४२
 xe]

 नल  ओजी  में



 ६० हे Rs  १८८१

 राज्य  सभा  से  सन्देह

 =] a सचिव
 :

 मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  निम्नलिखित  सन्देश

 सिले  | क

 (१)  कि  लोक  सभा  दवारा  ३  १६५६  को  पारित
 सड़क  परिवहन

 निगम

 RENE  को  राज्य  सभा
 ने

 पनी  १७  PERE  की  बैठक

 में  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 (2)  कि  लोक  सभा  द्वारा  ११  PELE  को  पारित  भारत  का  राज्य  बैंक

 2EXE  को  राज्य  सभा  ने  अपनी  १७  १६५६  की  बैठक

 में  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया है  ;

 (3)  कि  लोक  सभा  द्वारा  १२  exe  को  पारित  बेकिंग  समवाय
 )

 PEKE  को  राज्य  सभा  ने  श्रुति  १७  १९४५९  की  बैठक  में  बिना

 किसी  संशोधन  के  स्वीकार कर  लिया  है

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 कता ली सवा  प्रतीक

 श्र०  सि०  सहगल  :  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  का  सैंतालीसवाँ  प्रतिवेदन
 उपस्थापित

 करता  हूं  ।

 &  अनघ  प्रदेश  तथा  मद्रास  में  विधेयक

 के  बारे  में  याचिका

 शनी  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  में  श्रीमान  प्रदेश  कौर  मद्रास
 में  परिवर्तन )

 &y
 है

 के  बारे  में  एक  याचिकाकार  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  याचिका  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  आर  ध्यान  दिलाना

 ए  में  बम  विस्फोट

 att  रघुनाथ  सिह  )
 :  नियम  १९७  के  अन्तर्गत  मैं  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के

 निम्न  विषय  की  शोर  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  प्र  यह  प्रार्थना  करता  हं  कि  ag  उस  के

 सम्बन्ध  में  वह  एक  वक्तव्य  दें

 में  हुए  दो  बम  एक  lo  LENE को  चांदनी  चौक  के  निकट

 जिस  के  फलस्वरूप  ८  व्यक्ति  घायल  हुए  दूसरा  १४  ZEKE  को

 जामा  मस्जिद  के  निकट  जिस  के  फलस्वरूप  १  व्यक्ति की  मृत्यु  हो  गई
 वैद

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  सभा  को  पता  होगा  १०

 ¢ey  को  जुबली  दिल्ली  के  निकट  एक  बम  विस्फोट  gar  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  तथ्य

 ये  लगभग  सवा  नौ  बजे  रात  को  पुलिस  गर्त  के  एक  दल  जिसमें  १  ड  कान्स्टेबल

 are  तीन  कान्स्टेबल  जुबली  सिनेमा  के  निकट
 एक  विस्फोट

 का  सुना  ।
 te

 अंग्रेजी  में
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 श्री

 ब  तुरन्त  घटनास्थल  पर  पहुंचे  ।
 उन्हों  ने  देखा  कि  are  व्यक्तियों  को  चोटें  ae  जिन  में  एक

 कान्स्टेबल  भी  है  ।  इस  कान्स्टेबल  ने  गश्ती  दल  को  बताया  कि  लगभग  १४  या  १५  का  एक  लड़का

 हाथ  में  एक  चीज  लिये  हुए  था  ate  aa  वह  फूटी  तो  विस्फोट  हो  गया
 |

 तुरन्त  ही  पुलिस  का  उड़न

 दस्ता  बुलाया  गया  कौर  घायल  व्यक्तियों  जिन  में  वह  लड़का
 भी  उपचार

 के  लिये
 इरविन

 भ्रस्पताल  भेज  दिया  गया  ।  पुलिस  ने  उस  स्थान  का  निरीक्षण  किया  जहां  विस्फोट  gar  था
 ।

 पुलिस

 खून  में  सनी  हुई  कुछ  सीसे  के  कुछ  टुकड़े  तथा  कुछ  जले  हुए  चीथड़े  प्रीत  साथ  ले  गई
 ।  उस

 लड़के  ने  पुलिस  को  बताया  कि  जुबली  सिनेमा  के  बरामदे  में  लगी  तोलने
 की

 मशीन  के  पास  से  उस

 तीन  व्यक्तियों  के  कहने  पर  जो  वहां  खड़े  एक  बोतल  उठाई  थी  ।  ज्यों  ही  उस  ने  बोतल  उठाई

 बोतल  फट  गई  उस  के  हाथों  में  तथा  सीने  पर  चोट  झरा  गई  ।  पुलिस  ने  विस्फोटक पदार्थ

 नियम  के  अधीन  एक  मामला  दर्ज  कर  लिया  है  प्रौढ़  स  छानबीन  की  जा  रही  है  ।.

 १४  १९५६  को  भी  एक  विस्फोट  gat  ।  लगभग  ६  बजे  सुबह  एलगिन  रोड  से  लगभग

 १००  गज  की  दूरी  पर  एक  विस्फोट  की  आवाज  लाल  किले  के  परेड  मैदान  में  एक  असिस्टेंट

 इन्सपेक्टर  पुलिस  को  सुनाई  पड़ी  |  वह  वहां  पर  डियूटी  पर  था  ।  वह  घटनास्थल  पर  गया
 |

 वहां  उसे  जमीन  पर  पड़ा  एक  व्यक्ति  मिला  जिस  के  मुंह  सीने  में  चोटें  श्राई,थीं
 ।  दुर्भाग्य

 से  वह  व्यक्ति  बयान  देने  की  स्थिति  में  नहीं  था  शर  कुछ  ही  मिनटों  में  वहू  चल  बसा  |  उस  असिस्टेण्ट

 सब-इन्सपेक्टर  ने  कोतवाली  पुलिस  स्टेशन  को  इस  की  सुचना  भेजी  तुरन्त  ही  पुलिस  घटना

 स्थल  पर  पहुंची  ।  मृतक  के  सामान  की  तलाशी  केने  पर  कुछ  कपड़े  तथा  बारूद  की  एक  पुड़िया

 मिली  ।  इन  चीजों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  विस्फोटक  अधिनियम  के  wets  मामला  दर्ज

 कर  लिया  गया  है  ate  जांच  हो  रही  है  ।

 सभा  का  कार्य

 ईसीसी-कायम  मंत्री  सत्य  नारायण  कार्य के  क्रम

 में  एक  परिवर्तन  की  घोषणा  करना  चाहता  हूं  ।

 केरल  राज्य  के  बारे  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  के  भ्र नमो दन  सम्बन्धी  संकल्प  पर  चर्चा  २०

 ae a:  के  साढ़े  तीन  बजे  तक  होगी  ।  इस  चर्चा  के  समाप्त  होने  सभा  तेल  तथा  प्राकृतिक

 गैस  आयोग  विधेयक  पर  भ्र ग्रे तर  विचार  आरम्भ  करेगी  ।

 श्री
 माथुर  द्वारा  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  एक  प्रस्ताव  पर  राष्ट्रीय  लघू  उद्योग

 निगम  )  लिमिटेड  के  प्रतिवेदन पर  जो  पहले  २०  MAT  को  ३  बजे  होने  वाली

 २२  caXE  को  ३  बजे  होगी  |

 केरल  संबंधी  उद्घोषणा  के  बारे  में  संकल्प

 भव्य  महोदय  :  सभा  श्री  गो०  To  पंत  द्वारा  १७  RaYE  को  प्रस्तुत किये

 aa  निम्न  संकल्प  पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  करेगी

 यह  सभा  संविधान  के  अनुच्छेद  ३५६  के  खण्ड  (१)  के  ais केरल  राज्य  के  संबंघ

 में  ३१  EXE  को  राष्ट्रपति  द्वारा  निकाली  गई  उद्घोषणा  का  अनुमोदन

 करती है  ।”

 श्री  ईश्वर  डरपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 feet  ईश्वर
 :  कांग्रेस

 दल  केरल  में  सीधी  कार्यवाही के  नाम  पर

 गर्दी  का  पूरा  समर्थन  कर  रहा  था  ।  वहां
 की

 विमोचन  सदर  समिति  के  नेता  कांग्रेस  के  हाथ  में

 पुतली  थे  झीर  ईसाइयों  के  भी  चौधरी  बने  हुए  थे
 ।

 प्रजा  समाजवादी  दल
 का

 वहां  कुछ  विशेष  महत्व

 नहीं  है  ।  कांग्रेस ने  ही  वहां  सब  कुछ  आरम्भ  करवाया  कौर  बाद  में  कहने  लगे  कि  हम  खड़े-खड़े

 समीदा  नहीं  देख  हमारा  भी  कुछ  उत्तरदायित्व  है
 ।

 परन्तु  हम  इस  विद्रोह  को  नहीं  दबायेंगे

 प्रत्युत  भ्रनुच्छेद  ३५६  के  कार्यवाही  करेंगे
 ।

 हालांकि  अनुच्छेद
 ३५५

 के  अन्तर्गत  केन्द्रीय

 सरकार के  यह  जरूरी  था  कि  वह  राज्य  को  आन्तरिक  गड़बड़  से  बचाती
 |

 केरल  के  मुख्य

 मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  भी  मांगी  परन्तु  गृह  कार्य  मंत्री
 इस

 मामले

 में  झूठ  बोल  कर  यह  कह  रहे  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  कौर  गृह-कार्य  मंत्री  से  बार  बार  प्रार्थना  की  गई
 थी  कि

 वह  राज्य  में  चल  रही  सीधी  कार्यवाही  की  निन्दा  परन्तु  उन्हों  ने
 उस  की

 कोई  परवाह  नहीं
 क्योंकि

 यह  सब  उन  की  मिलीभगत  थी  ।  कौर  भ्रनुल्छेद  ३५६  के  अन्तर्गत  उद्घोषणा  जारी
 को

 गई  है  ।  राज्यपाल  के  प्रतिवेदन  को  सही  मान  कर  उसे  इस  का  झा घार  बनाया  गया  है
 |

 वास्तविकता

 यह  है  कि  राज्यपाल  का  प्रतिवेदन  नितान्त  बेकार  की  वस्तु  है  कौर  ऐसा  भी  लगता  है
 कि

 इसे  उद्घोषणा

 जारी  करने  के  वाद  तैयार  किया  गया  है  ।  उसकी  तो  उपेक्षा  ही  की  जानी  चाहिये  थी  ।  राष्ट्रपति  ने

 उद्घोषणा  करते  समय  तो  अपने  मंत्रिमंडल  से  भी  परामर्श  किया  परन्तु  राज्यपाल  साहब ने  ७.

 मुख्य  मंत्री  अथवा  अन्य  किसी  भी  मंत्री  से  पूछे  बिना  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  ।  यह  बात

 संवैधानिक नहीं  है

 यदि  मान  लिया  जाय  कि  राज्यपाल  क ेप्रतिवेदन  के  आधार  पर  ही  राष्ट्रपति ने  उद्घोषणा

 की  तो  भी  इस  की  पुष्टि  करने  का  उत्तरदायित्व  तो  कांग्रेस  का  ही  है  ।  संविधान के  अनुच्छेद  IAXE

 के  क  कार्यवाही  तब  ही  सम्भव  होती  जब  संवैधानिक  व्यवस्था  भंग  हो  जाये  |  परन्तु  इस

 मामले  में  संवैधानिक  व्यवस्था  के  टूट  जाने  के  कोई  प्रमाण  प्रस्तुत  नहीं  किये  गये
 ।

 गह-कार्यो  मंत्री  ने  तो

 इस  सम्बन्ध  में  बच्चों  जैसी  दलीलें  प्रस्तुत  की  हैं  ।  यह  बात  बिलकुल  ही  निराधार  है  कि  केरल  सरकार

 ने  उन  लोगों  को  मुक्त  कर  दिया  जिन  के  विरुद्ध  भीषण  अपराधों  के  आरोप थे  कौर  जिन्हें  विधि

 के  अन्तर्गत  सजायें  मिल  चुकी  थीं  |  प्रान्तीय  सरकार  को  इतना  अघिकार  तो  है  ही  कि  वह  यदि  चाहे

 तो  किसी  मृत्यु  दण्ड  को  माफ  कर  सकती  चाहे  राष्ट्रपति  ने  इस  सम्बन्ध  में  अपने  प्रतिकार  का

 अयोग  किया  हो  wear  नहीं
 ।  इस  सम्बन्ध  में  में  गृहकार्य  मंत्री  महोदय  को  याद  दिलाना  चाहता  हूं

 कि  VEUv  में  सभी  राजनीतिक  ae  गैर-राजनीतिक  बन्दियों  को  आंध्र  में  मुक्त  दिया  गया  था

 जेलों  के  फाटक  खोल  दिये
 गये

 थे
 |

 उन  में  हत्यारे  गौर  लुटेरे सभी  थे  ।  न्यायाधीश श्री  गोविंद

 मेनन  जैसे  व्यक्ति  ने  इस
 की

 प्रा लोच ना  करते  हुए  कहा
 था  कि

 यह  कृत्य  ठीक  नहीं  है  ।  परन्तु  उन  का

 ही  यह  भी
 मत  है

 कि
 ऐसा  करना  न्यायपालिका  के  प्रशासन  में  हस्तक्षेप  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  परन्तु

 केरल  सरकार  ने  तो  ऐसी  कोई  बात  की  भी  नहीं
 ।

 उन्हों  ने  कड़ी  सजीवों  वाले  डाकिनों  को  तो  भारी

 संख्या  में  मुक्त  नहीं  किया
 ।

 झांघ्न  सरकार  का  पत्र  पढ़  सकते  हैं  ।  उस  में  स्पष्ट  लिखा

 है  माफी  उन  बन्दियों की  जिन  के  अपराध  राजनीतिक ढंग  के  मृत्यु दंड  प्राप्त  लोगों  की

 सजा  कम
 की

 उन्हें  मुक्त
 तो

 नहीं  किया  गया
 ।

 हमारे  गुह कार्य  मंत्री  महोदय  ने  आध्  में  तो

 ay
 किया  नहीं  परन्तु  केरल  में  किया

 ।
 कारण  यह  किं  केरल  का  अलग  इतिहास  है  ।

 झनुच्छेंद  ३५६  के  अ्न्तगत  गयी  ag  कार्यवाही  राज्य  सम्बन्धी  स्वतन्त्रता  में  बड़ा  भारी

 हस्तक्षेप  है  ।  इससे  मनोनीत  राजर  !
 के  झधिकारों में वृद्धि हुई है में  वृद्धि  हुई  है

 ।  लोकतंत्र की  प्रगति  के  रास्ते
 में  रुकावट  डाली  गयी है  आर  ठक  दोषियों  को  प्रोत्साहन  दिया  गया  है  ।  परन्तु  इन  सब

 हि
 बातों  के  बावजूद  हमें  विश्वास  चय  पुनः  आने  वाले  चुनावों  में  बहुमत  प्राप्त  करेंगे  ।

 ee क  ee

 मूल  भरणी  मे
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 ईश्वर

 इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  उल्लेखनीय  है  कि  भ्रनुच्छेद  ३५६  के  सम्बन्ध में  डा०  भ्रम्बेदकर ने  भी

 यह  कहा  था  कि  राजनीतिक  मंतव्यों
 के

 लिये  इसका  दुरोपयोग  हो  सकेगा
 ।  उन्होंने  कहा था  कि

 इन  भ्रनुच्छेदों  का  कभी  प्रयोग  नहीं  होगा  यदि  होगा  भी
 तो  उस  समय  के  होनें  वाले  राष्ट्रपति

 जिन्हें  ऐसा  करने  का  भ्र धि कार  राज्य  के  मंत्रिमंडल  को  समुचित  चेतावनी  देकर  ऐसा  करेंगे
 ॥

 यह  एक  पवित्र  श्रीनिवासन
 जॉ  कि  संविधान  के  tPaqarat  नें  हमें  दिया

 था  |
 परन्तु  केरल

 में  इन  सब  बातों  की  मट्टी  पलीद  की  गयी  |  केरल  सरकार  को  कोई  चेतावनी  नहीं
 दी  कि

 उसके  विऋद्ध  भ्रनच्छेद ३५६  के  अन्तर्गत  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ।  इस  भ्रनुच्छेंद  को  केरल

 मंत्रिमंडल भंग  करने  के  लिये  प्रयोग  में  लाया  क्योंकि  कांग्रेस  और  प्रजा  समांजवादी  लोग  इसे

 भ्रपनी  प्रीस्ट  का  कांटा  समझ  रहे थे  |  केरल  राज्य  को  WHS  3५६  के  गलत  प्रयोग  संम्बन्धी

 परीक्षण  करने  के  लिए  क्षेत्र  बनाया  गया  है  ।  लोकतंत्र  का  मलय  है  |  जिन  लोगों  ने  यह  गलत

 प्रयोग  किया  वे  शीघ्र  ही  देश  भर  से  ही  समाप्त  हो  जायेंगे  ।

 ere  तथा  कृषि  उपमंत्री  Wo  म०  थामस )  मझे  प्रसन्नता है  कि  मझे  केरल  के

 श्रमिक  वर्ग  के  प्रतिनिधियों के  बोलने का  waar  मिला  है  ।  श्री  ईश्वर  अय्यर  अपन  भाषण

 में  आगामी  चुनावों के  नतीजे  का
 भी

 जिक्र  किया  हमें  प्रभी  दो  तीन  दिन
 पहले  ही

 इन  चुनावों
 के

 नतीजों  का  कुछ  संकेत  मिला  है  ।  माही  केरल  राज्य  के
 प्रत्तग: त  एक  भूतपूर्व  फ्रांसिसी  प्रदेश

 यह  क़हा  गया
 कि

 वहां  के  चुनाव  परिणामों  से  यह  ज्ञात  हो  जायेगा  कि  केन्द्रीय  हस्तक्षेप  उचित  था

 या  अनुचित  |  वहां  के  चुनावों  का  यहं  परिणाम  हुआ  कि  वहां  सारी  जगहें  कांग्रेस  समाजवादी

 दल  को  मिलीं  साम्यवादियों  को  एक  भी  core  नहीं  मिला  ।
 श्री  डांगे  ने  केरल  की

 पुलिस  नीति

 के  बारे में  बोलते हुए  कहा
 कि

 यदि  केरल  का  प्रशासन  साम्यवादियों  के  भ्र धि कार  में
 जाय  तो  वह

 वही  नीति  झ्रपनायेंगे  जो  इस  बार  अपनाई  गई  है
 ।

 मैं  श्री  डांगे
 को  यह  बात  बता  देना  चाहता हूं

 कि  जब  तक  वर्तमान पीढ़ो  श्रौतं
 इससे  अगली  पीढ़ी

 भी
 जिन्दा  रहेगी  तब  तक  वे

 कभी  a

 afer  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  हैं  ।
 केरल  के  सम्बन्ध  में  मुझे

 जो  भी
 सूचना  दें  प्राप्त  हुई  उनके  आधार

 पर  मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  में
 इस  सम्बन्ध  में  सभा

 के
 मत  से  पूरी  तरह

 ह  सहमत  हं
 ।  सभी इस

 बात  से  सहमत  थे  कि  ऐसी  स्थिति  पैदा  हो  गई  थी  कि  जब  संविधान  की  धारा  i< { SA  के  aI ad aay

 केन्द्रीय  हस्तक्षेप  करना  झ्रावश्यक
 था  ।

 इतना  ही  नहीं  स्वयं  साम्यवादी  दल  ने  यह  कहा
 था  कि  यदि

 बाप  हस्तक्षेप
 करना  चाहते हैं  तो  इस  में  शीघ्रता  कीजिये  ।  यह  बात  श्री  अजय  घोष  र  गोविन्दन

 नायर  ने  अपने  संयुक्त  वक्तव्य  में  कही  थी  ।  उन्होंने  प्रधान  मंत्री  को  लिखा  था  कि  यदि

 सरकार  हस्तक्षेप  करना
 ही  चाहती  है  तो  इस  सम्बन्ध  में

 शीघ्रता
 करे

 मत  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उठाया  गया  कदम  उचित  न्यायोचित  ग्रोवर  संवैधानिक  था

 उस  समय  जो  स्थिति  पैदा  हो  गई  उसके  सम्बन्ध  में  मैं  प्रदेश  कांग्रेस के  प्रधान  के  areal  को

 उल्लिखित  करने  से  अधिक  कुछ  नहीं
 कर

 सकता  हूं
 ।

 उन्होंने  राष्ट्रपति  की  जो  ज्ञापन  भेजा  था  उसका

 सारांश यह  केरल  सरकार  लोकतंत्र  का  दमन  कर  रही  है
 नौ  वह  ऐसी  नीतियां  बरत

 रही  है  जिससे  संविधान  के  मूलभूत  अधिकारों  का  हनन  हो  रहा  है  ।  उनकी इ इन्हीं  नीतियों  ्र

 कार्यो  के  कारण  जनता  का  बहुमत  उनका  विरोधी हो  गया
 है  इत्यादि  ।  राज्यपाल के  प्रतिवेदन  के

 सम्बन्ध  में  श्री  ईश्वर  ने  कहा  कि  as  एक  व्यर्थ  की  चीज  थी  ।  यह  उस  प्रतिवेदन का

 सारांश  है  जिसके  भ्राता  पर  राष्ट्रपति  ने  संविधान  के  म्रनुच्छेद  ३५६  के  ala  कार्यवाही की  थी  ॥

 राज्यपाल  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कहा  ता
 लिपि  र्थ  eee  Fell  ला

 प्रिया  ae
 हे a  कण  ne

 ग्रेजी  में



 १६  019. २८  १८८१  केरल  सम्बन्धी  उद्घोषणा  के  बारे  में  संकल्प

 नया  केरल  सरकार  बहुमत  का  विश्वास  खो  चुकी  है  कौर  उस  पर  ग्र व्यवस्था भर  लोकतंत्र  को  हनन

 करने  के  जो  ae  लगाये  जा  रहे  हैं  वे  सके  हैं  ?  मेरे  विचार  से  सरकार  के  fees  जो  oes  लगाये
 ०»  a

 गये हैं  वे  सत्य  हैं  ।  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  सरकार  जनता
 के

 बहुमत  का  विश्वास

 खो  चकी

 wa  मैं  आपको  दो  एक  ऐसे  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  जिन  से  यह  ज्ञात  होगा  कि  राज्यपाल  ने

 जो  बात  कही  थी  वह  च्  प्रति  शत्  सही  है  ।
 राज्य  सरकार  द्वारा  अपने  प्रारम्भ से  ही  जो

 नीतियां  भ्रपनाई  गई  उन  से  कोई  किसी  भी  निष्पक्ष  दर्शक  इस  परिणाम  पर  पहुंच  सकता  था  कि

 राज्य  सरकार  भेद  ग्र समानता  ्रो  जनता  के  ग्र थिकांश  भाग  के  लिये  असुर  की  नीति  बरत

 रही है  ।  जिसके  परिणाम  स्वरूप  संविधान  के  अनुसार  प्रशासन  चलाना  बहुत  कठिन  हो  गया
 था  |

 '
 श्री  डांगे  ने  ue  कहा  है  कि  केन्द्रीय  हस्तक्षेप  से  सभी  प्रकार  के  व्यक्तियों

 को
 भ्र सू विधा  हो  रही

 है  उनके  हृदय  में  एक  कांटा  सा  चुभ  रहा है
 |  राष्ट्रीय  हस्तक्षेप से  उनको  एक  प्रकार की

 राहत  मिली  है  ।  पहिले  उन्हें  wafer  कौर  कष्ट  था  शौर  साम्यवादी  प्रशासन  के  २८  महीनों
 में

 उनका  दम  घटता  रहा  ।  कौर  वहां  की  जनता  चीख  चीख  कर  पुकार  रही
 थी  कि

 क्या  हम  शक्तिहीन

 कुछ  नहीं  कर  सकते  हैं
 ?  जैसा कि  डा०  कण  To  मेनन  ने  कहा  वहां  की  जनता  यह  कह  रही

 थी  कि  क्या  संविधान  में  इस  स्थिति  का  कोई  उपचार  नहीं  है  ?
 पहिले  निस्संदेह  असंतोष

 था
 लेकिन

 अब  यह  असंतोष  समाप्त  हो  गया  है  |

 केरल  के  मुख्य  मंत्री  ने  एक  कौर  तीसरी  प्रनुसूची  के  अ्रधीन  यह  शपथ  ली  कि  संविधान

 के  अधीन  बिना  भय  या  या  द्वेष  के  बिना  मैं
 सब

 प्रकार  के  लोगों  के  प्रति  संविधान

 a  विधि  के  अनुसार  न्याय  करूंगा  |

 लेकिन  उन्होंने  दूसरी  बार  ही  यह  कि  हमें  इस  बात  का  दुःख  है  कि  हमें  इस  संविधान  के

 सार  कार्य  करना  पड़ेगा  जिस  की  कई  बातें  हमें  पसन्द  नहीं  हैं  ।  तथापि  हम  प्रयत्न  करेंगे  कि  हम  संविधान

 के  अ्रधीन  कार्य  करें  |  उन्होंने  न  तो  इस  संविधान  क  भावना  के  अनुसार  किया  कौर  न  इसके  शब्दों

 थि  ।  मैं  अपने  इस  आरोप  को  पुष्ट  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  |

 श्री  डांगे  या  केरल  के  मुख्य  मंत्री  ने  यह  कहा  कि  सभ्पत्तिशाली  वर्गों  के  feat  को  रक्षा  करने  के

 लिये  पुलिस  का  इस  प्रकार  प्रयोग  करना
 श्रमिक  वर्गों  के  बुनियादी  अधिकार  का  हस्तक्षेप  करना  है  ।

 संविधान  के  अधीन  हमें  कुछ  बुनियादी  अधिकारों  की  सुरक्षा  मिली  है  ।  उक्त  प्रश्नों  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  वे  बुनियादी  अधिकार  क्या  हैं
 ?  संविधान  के  अधीन  प्रत्येक  व्यक्ति  को  सम्पत्ति  कौर  जीवन

 की  सुरक्षा  का  अधिकार  जिससे  उसे  सम्पत्ति  के  अर्जन  रखने  भ्र  बेचने  इत्यादि  का,विधि  के

 प्रतिबन्धों  के  अधिकार  मिल  जाता  है  ।  दूसरे  प्रत्येक  व्यक्ति  को  राज्य  द्वारा  लगाये  गयें

 प्रतिबन्धों  के  व्यापार  वाणिज्य  और  काम  धंधा  करने  का  अ्रधिकार  है  ।  तीसरे  संघ

 संस्थायें  बनाने  का  श्रीनगर  चौथा  अधिकार  विधि  के  सम्मुख  सबकी  समानता  है  ।  तत्पश्चात

 संविधान  के  प्रधान  सरकार  बनाने  ग्रोवर  कानून  की  पाबन्दी  का  उपबन्ध  किया गया  है

 संविधान  के  मुल्य  सिद्धान्त  हैं  कानून  की  विधि  के  सम्मुख  सब  के  लिये

 समान  ATA  |  इनके  भ्राता  पर  हम  यह  देखेंगे  कि  क्या  केरल  की  सरकार  ने  अपने  २८  मड्ौनों के

 शासन
 में  इन  सिद्धान्तों  के  waar  कार्य  किया  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  केवल  एक  दो  उदाहरण  देना

 चाहता हूं  ।

 वहां  पुलिस  को  कार्य  करने  में  असमर्थ  बना  दिया  गया  था  ।  इससे  कानून  कौर  व्यवस्था  भंग

 हो  गई  थी  ।  ३०-५-५७  को  एल्लपी  में  साम्यवादी दल  द्वारा  नियंत्रित  बम्बई  कम्पनी  के  नारियल



 Rog  केरल  सम्बन्धी  उद्घोषणा  के  बारे  में  संकल्प  LE  reve

 [ait  श्र०  म०

 जटा  के  ३००  श्रमिकों  ने  मैनेजर  को  अपने  कमरे  में  रोक  लिया  कौर  उससे  अपने  बच्चों की

 शिक्षा  के  लिये  श्रीराम  धन  मांगने  लगे  ।  श्रम  सम्बन्धी  झगड़ों  के  कारण  ही  त्रिचर  में  विजय  उद्योग

 को  बन्द  होना  पड़ा  ।  इसके  पश्चात्  श्रमिकों  ने  धरना  देना  प्रारम्भ  किया
 ।

 वहां  के  मालिक को

 अपने  घर  से  बाहर  नहीं  निकलने  दिया  गया  a  जब  उसने  पुलिस  से  सहायता  मांगी  तो  पुलिस  नें

 wrt  क्षमता  प्रगट  की  ।  पुलिस  तथा  रेबारियों  के  रवैये  का  दूसरा  उदाहरण  मालाबार

 मिल  में  साम्यवादी  श्रमिकों  की  हड़ताल  के  समय  देखा  गया  ।  यह  हड़ताल  फरवरी  Fey  में

 प्रारम्भ हुई  थी
 ।  साम्यवादी

 दल  के  २०  श्रमिकों  ने
 बिना  नोटिस  दिये  हुए  हड़ताल  प्रारम्भ  कर  दी  थी

 ।

 उन्होंने  काम  करने  वाले  मजदूरों  को  से  रोका  कौर  कारखाने  की  मशीनों  को  नुकसान  पहुंचाया  |

 जब  प्रबन्धकों  ने  पुलिस  art  जिला  कलक्टर  से  सहायता  की  मांग  की  तो  कई  दिन  तक  कोई

 कार्यवाही नहीं  की  गई  |  २७  फरवरी  को  वहां  के  प्रबन्धकों  ने  विवश होकर उच्च होकर  उच्च  न्यायालय में  जीवन

 तथा  संपत्ति
 की

 सुरक्षा  के  लिये  एक  लेख  याचिका  प्रस्तुत  की  ।  कार्मिक  संघों  तथा  अन्य  दलों  द्वारा

 प्रारम्भ  किये  गये  झगड़ों  के  सम्बन्ध  में  पुलिस की  नीति  बिल्कुल  भिन्न  थी  ।  इस प्रकर की  भेद पूर्ण

 पुलिस  नीति  से  संविधान  की  के  सम्मुख  समानता  के  सिद्धान्त  का  उल्लंघन होता  है  ।
 प्रत्येक

 व्यक्ति  को  चाहे  वह  किसी  भी  at  का  क्यों  न  हो  उसे  अपनी  संपत्ति  की  रक्षा  करने  झपना

 कार्य  करने  की  स्वतंत्रता है  ।  इस  प्र नि वाये  प्राधिकार  को  नहीं  छीना  जा  सकता  है  ।  में  उदाहरणों से

 इस
 बात

 को
 सिद्ध  कर  सकता

 हुं  कि  केरल में  विधि  ate  व्यवस्था  उल्लंघन  किया
 ।

 श्री  नारायण तु  कुट्टी  वेतन  (  मुकन्द पुर मु )  :  एक  औचित्य  प्रश्न  उठाना  चाहता  हूं

 माननीय  सदस्य  ने  मुख्य  मंत्री  के  एक  नीति  सम्बन्धी  वक्तव्य  का  हवाला  दिया  ।  उन्होंने  उसका

 केवल  एक  ही  प्रश  पढ़ा  है  मैं  चाहता हं  कि  वह  मसविदा अपने  पूर्ण  रूप  में  सभा-पटल पर  रखा

 नाय

 furan  महोदय  :  प्र्च्छी  बरात  है  भाषण  के  अन्त  में  रख  जायेगा

 श्र०  न  थामस  :  अरब  में  एक  हाल  का  उदाहरण  देना  चाहता हूं  |  यह  उदाहरण

 थिम्पू  की  भ्र दाय गी  न  होने  के  कारण  पैदा  तिरुमाला के  निकट  मेपरा  में  के  खेत पर

 काम  करने  वाले  साम्यवादी  दल  क  संध  के  ४६  मजदूरों  ने  भूसा  उठाने  से  इन्कार  कर  दिया

 are  बिता  अपनी  मजदूरी  लिये  हुए  चले  गय  ।  दूसरे  दिन  वे  कृषक  टोलीलाली  संघ  के  कुछ  सदस्यों

 के  साथ  मजूरी  मांगने  |  इसी  समय  प्राय  खेतों  पर  काम  करने  वाले  अन्य
 Coo  साम्यवादी

 श्रमिकों
 ने

 भी
 सहानुभूतिसूचक  हड़ताल  कर  दी  सनौर  उस  किसान

 के
 घर  के  सामने  धरना

 दे
 कर  बैठ

 गये  ।
 तीसरे  दिन  से  उन्हो ंने  सत्याग्रह शुरू  कर  दिया  ।  इस  मामले में  भी  मु  सिफ  के  न्यायालय  मे

 एक  आदेश  दिया  गया  जिस
 में  कुछ  व्यक्तियों

 को
 सम्पत्ति  में  pat  से  रोका

 गया  ।
 किन्तु  मुंसिफ

 का  आदेश  उल्लंघन  कर  वह
 व्यक्ति  पारसाल

 खेत
 में  घुसा

 और  फसल
 कांट

 ले  गया  ।
 इस  पर  उस

 के  खिलफ  एक  फौजदारी  को  दावा  दायर  किया  गयां  और  यह  मामला  ग्राम  न्यायालय  के  सम्मुख

 विलम्बित है  इसी  बीच  ८- ३-५६  को  वर्तमान  आन्दोलन  के  प्रारम्भ  होनें  के  पूर्वे  वह  व्यक्ति  सौ

 साम्यवादी  कार्यकर्ता  को  ले  कर  उस  खेत  में  घस  प्रौर  खेती  करने  लगा  जबकि  उस  खेत  के  मालिक

 न
 जो

 स्वयं  कांग्रेसी  मुंसिफ  के  ग्रादेशानुसार उसे  खुद  जोतना  तय  किया  था
 ।

 श्री  नागी  माननीय  सदस्य  एक  प्रतिवेदन से  उद्धरण  दे
 रहे  हैं

 ।  यह

 प्रतिवेदन  एक  सरकार  से  दूसरी  सरकार  को  भेजा
 गया

 था
 ।  इस

 प्रकार  यह  गोपनीय  sataa a  एश

 अरगजा  म
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 जब  वे  एक  गोपनीय  म्सविदे  का  उद्धरण  दे  सकते  हूं  तो  क्या  कारण  है  कि  पुरा  प्रतिवेदन  पटल  पर

 नहीं  रखा  जा  सकता  है  ।

 emt  महोदय  :  इस  सम्बन्ध में  पहिले
 भी

 निर्णय  कियां  जा  चुका  है  कि  यदि  किसी  प्रतिवेदन
 का

 कोई  उद्धत  किया  जाय  तो
 उस

 पूरे  मस्जिदे  का  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  करना  यां  नः  करना
 में

 माननीय  मंत्री  महोदय  की  इच्छा  पर  निर्भर  करता
 है  ।.

 att  नागी  रेड्डी  :  यह  प्रतिवेदन  साम्यवादी  सरकार  ने  कांग्रेस  मंत्रिमंडल  को  भेजा  है  I

 fad  ge  अतिचेतन  द  सभा  प्राट पटल  पर  रसना  सब  के  हित  में  है  में  यद  नहीं  चाहता  हं  कि  प्रतिवेदन

 का  केवल  एक  झंझा  सभा  के  सम्मुख  रखा  वस्तुतः  पूरा  प्रतिवेदन  सभा  के  सम्मुख  रखा  जाना

 चाहिये  जिस  से  हम  पुरी  बात  का  लगे  ।

 विधि  मंत्री  श्र०  कु०  :  अध्यक्ष  महोदय  का
 निर्णय  बिल्कुल उचित  था  ।  मंत्री

 महोदय  को  यह  अधिकार  है  कि  वे  मस्जिदे  को  सभा  पटल  पर  रखें  बिना  उस  का  जिक्र  सकते

 लेकिन  क्योंकि  यह  केरल  से  सम्बन्ध  रखता  है  इसलिये  मे  माननीय  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि

 व  उस  भ्रंश  को  सभा  पटल  पर  रख  दें  |

 नायर  )  मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  वें  संसद्  सदस्य  के  रूप

 में  इस  सुचना
 को

 सभा  से  गोपनीय  रख  सकते  अथवा  वह  सरकार  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  बोल

 रहे  हैं  ।

 महोदय  :  संसद  सदस्य  के  रूप  में  एक  सदस्य  को  जो  भी  अधिकार  हूं  सदस्य  उन

 सभी  का  प्रयोग  कर  सकते  हैँ  |

 श्री  साधन  गुप्त  :  इस  के  अर्थ  यह  हैं
 कि

 प्रतिवेदन  में  जो  सच्चाई  है  उसे

 वह  इसलिये  छिपाना  चाहत ेहैं  कि  ऐसा  करना  लोकहित के  विरुद्ध  है  ।  लेकिन  उन्हें  यह  बताना  चाहिये

 कि
 वह  जो  कुछ  कर  रहे  हैं  वह  लोक  हित  में  है  या  नहीं

 ?

 महोदय
 :

 औचित्य  set  उठा  कर  आरोप  लगाना  ठीक  नहीं  है  ।  माननीय

 सदस्यों
 को

 इस  बात  की  पूरी  स्वतंत्रता  है
 कि

 वह  प्रतिवेदन  का  अंश  सभा  पटल  पर  रखें
 या  न

 रखें
 ।

 यदि  वह  उस  के  कुछ  अंशों  को  लोक  हित के  विरुद्ध  समझते  gat  वह  उसे  सभा  पटल  पर  रखने  से

 इन्कार भी  कर  सकते हैँ  ।

 श्री  कु ०  सेन
 में  श्री  थामस  से  यह  निवेदन  करूंगा  वें  प्रतिवेदन  के  इस  wa  को

 सभा-पटल  पर  रख  द  ।

 श्र  महोदय  :  जैसाकि  श्री  झर
 ०

 कु
 ०

 सेन  कह  चके  प्रतिवेदन  का  वह  प्रद  सभा  पटल

 धर  रख  दिया  जायगा |

 ईस  पश्चात  विवरण  के  उस  sit  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  दो

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  €१]

 i  अ ७  सर  थामस :  मैं  इस  अवधि  में  केरल  में  शांति  तथा  व्यवस्था  की  स्थिति  के  बारे

 म
 बता  रहा था

 ।  माननीय सदस्य  जानते  ह  कि  गत  वर्ष  इसी  समय  त्रिचूर  जिले  में  क्या-क्या  घटनायें

 हुई  थीं
 ।

 उसी  बीच  की  प्रसिद्ध  घटना  हुई
 थी  ।

 कुछ  कांग्रेसी  एक  age  मकान
 में

 छिप
 गये  थे  ।  साम्यवादियों  ने  उस  मकान  को  ae  लिया  था  ।  उसे  तोड़ा गया  शर  उन  कांग्रेसियों  .

 मकान  के  बाहर  निकाल  कर  सड़कों  पर  मारा-पीटा  गका  ate  पुलिस  को  सौंप  दिया  गया
 ।  इस

 पता  लगता  है
 कि

 केरल  में  पुलिस  की  स्थिति  कितनी  असह.य  थी  ।  जब  मामले  की  जांच  करने  के

 ०५ क् प्रप्रज  में

 180(Ai;  LSD—G
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 जी  म०

 fat  कांग्रेस  प्रेसिडेण्ट श्री  ढेबर  केरल  गये  तो  त्रिचूर  जिला
 साम्यवादी  दल

 के
 सचिव

 ने
 जो

 rea  श्री  डे  बर  को  दिया  उस  में  इस  घटना  के  सम्बन्ध  म  कहा  गया  था  कि  श्री  संकरन  नारायण

 तीन  व्यक्तियों  के  छूरा  भोंका  था  कौर  जब  जनता
 ने

 उन  को  पकड़ना  चाहा
 तो

 वह  भाग  कर

 कांग्रेसी  के  मकान  में  घुस  गये
 ।

 जनता  पुलिस
 को

 बुलाने  गई  परन्तु  थाने  म  सिपाहियों  की  कमी  के

 कारण  पुलिस  न  प्रा  सकी
 ।  चार

 घंटे  प्रतीक्षा  करने  के  बाद  जनता  का
 अ ई” घैये  छूट  गया  भर  उस

 में

 मकान  में  घुस  कर  उस  ने  श्री  संकरन  नारायण  को  निकाला  sire  पुलिस  को  सौंप  दिया
 ।

 में  बताना  चाहता  हूं  कि  पुलिस  थाना  दुर्घटना  के  स्थान  से  २  मील  की  दूरी  पर  भ्रन्तिकाद  में  है

 ate  fare  ज़िलाधीश  का  कार्यालय  १२  मील  की  दूरी  पर
 ।

 यदि  कोशिश  की  जाती  तो  ज़िलाधीश

 प्रिया  पुलिस  सुर्पारिटेइंट  को  टेलीफोन  पर  स्थिति  बताई  जा  सकती  थी  ae  पुलिस  बुलाई  जा  सकती

 थी  ।  कांग्रेसी  मकान  मालिक  नें  डी०»  एस०  पी०  तथा  जिलाधीश  को  ख़बर  दी  थी  परन्तु  पुलिस  उसे

 स्थल  पर  चार  घंटे  बाद  प्राई  ।  केरल  में  उस  समय  इस  प्रकार  का  पुलिस  शासन  था
 |
 मुक़दमों  को

 वापस  लेने  इरादी  के  बारे  में  ग्न्य  माननीय  सदस्य  बता  चुके  हैं  ।  उन  के  बारे  में  में  कुछ  नहीं

 कहूंगा  |

 में  एक  उदाहरण  दे  कर  बताना  चाहता  हूं  कि  वहां  पुलिस
 को

 प्रभावहीन  बना  fear

 बचा  था  शौर  पुलिस  के  कामों  में  ग्सि  दखल  दिया  जाता  था
 ।

 उस  समय  केरल  में  पुलिस  के
 दो

 इंस्पैक्टर

 जनरल  थे  ।  बाद  में  इन  में  से  एक  इंस्पेक्टर-जनरल  को  रास्ते  का  कांटा  जान  कर  पुलिस  संहिता

 समिति  का  सचिव  बना  दिया  गया  ।  पुलिस  संहिता  समिति  के  सभापति  श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  जब

 जन्तर  मन्तर  रोड  पर  केरल  हाउस  में  इस  समिति  की  एक  बैठक  कर  रहे  उस  समय  मैं  श्री  नायर

 के  साथ  वहां  गया  ।  बातचीत  के  दौरान  म॑  श्री  चेटर्जी  ने  बताया  कि  उन्हें  यह  जानकर  बड़ा  परिचय ~

 है  कि  केरल में  दो  इंस्पेक्टर जनरल  पुलिस  हें  ।  उन्हों  ने  कहा  कि  में  ने  के  किसी  भी  एक  भाग

 में  दो  इंस्पैक्टर  जनरल  पुलिस  साथ-साथ  काम  करते  नहीं  देखे  हे  श्री  नायर  मेरे  साथ  हैं  वह  मेरी

 बात  को  पुष्टि  कर  सकते  हैँ  |

 प्रदेश  कांग्रेस  ज्ञापन  तथा  अरन्य  प्रकाशनों  में  सैल  न्यायालयों का  जिक्र  है  ।  हाल  में  ही  एक

 सेल  न्यायालय  के  बारे  में  मुझे  एक  घटना  का  पता  लगा
 ।

 इस  सभा  के  भूतपूर्व  श्री  दिवा राव

 जो  गरब  राज्य  सभा  के  सदस्य  ह  ,  पास  सेल  न्य  यालय  द्वारा  जारी  किये  गये  समन  की  एक  फोटो

 प्रति भी  जो  कन्नड़  भाषा  में  है
 ।  उस  में  एक  मुकदमे  का  जिक्र  है  जिस  में  एक  जमीन  के  दो  मालिकों

 कौ  नोटिस  दिया  गया  है  कि  झगड़े  की  जांच  करते  समय  वें  मौजूद  नहीं  मामला  स्थगित

 कर  दिया  गया  है  ।
 अरब  पाप  दोनों  दलों  के  लोग  उस  जमीन  में  बिल्कुल  भी  प्रवेश  नहीं  जब  तक

 कि  मामले  का  निबटारा  न  हो  जाये  ।  समिति  की  बैठक  जल्दी  हो  मामले  को  निथटानें के  लिये  ब

 केरल  के  वकीलों  ने
 जी

 ज्ञापन  प्रकाशित  किया  उस  में
 भी

 कहा  गया  है
 कि

 नीति  तथा

 राज्य  के  गोपनीय  कारणों  के  झ्राघार  ी  सब  कुछ  मनमानी  किया  जाता  है  ।

 aa
 में

 केरल  की  ग्रामीण  स्थिति  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा
 ।

 बाप
 सभी

 लोग  जानते  ह  कि  केरल

 एक  गरीब  राज्य  है
 ।

 वहां
 पर

 बेकारी
 की

 बहुत  बड़ी  समस्या  है  कौर  इसीलिये  रोजगार  देने

 मज़दूरों  के  मामलों  में  पक्षपात  करने
 से

 बड़े  बुरे  परिणाम
 हो

 सकते  थे
 ।

 कांग्रेस  तथा  अन्य  विरोधी  देतीं
 के  प्रकाशनों  में  ड्राप  को  मिलेगा  कि  केरल में  ताड़ी  निकालने  वालों  की  सहकारी  समितियां

 वादी  दल  की  शाखा  के  रूप  में  काम  कर  थीं  ।  ज्ञापन  में  बताया  गया  है  कि  इन  ताड़ी  निकालने

 wat  की  सहकारी  समितियों  को  ताड़ी  की  दुकानें  देने  से  सरकार  को  लगभग
 ४

 लाख  रुपये  की  हानि
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 शदर

 उठानी  पड़ी  ।  परन्तु  केरल  सरकार  इस  बात  को  मानने  से  इन्कार  करती  है  ।
 परन्तु  मेरे  पास  तथ्य  है

 कि  साम्यवादी  दल  की  शाखा  के  रूप  में  इन  ताड़ी  निकालने  वालों  की  सहकारी  समितियां

 इस  वर्ष में  सरकार को  लगभग  ११  लाख  रुपये  का  वाला  हुआ  है  सब  कैसे  झा  यह  में

 बंताऊंगा  ।  ताड़ी  की  जौ  दुकानें  इन  सहकारी  समितियों
 को

 सौंपी  उनसे  चालू  में
 q5,5R0

 रुपये  की  are
 गत  वर्ष  इन  से  ४७,६  ८,७७०  रुपये  की  हुई  थी

 ।  इस  प्रकार  लगभग
 ४

 लाख  रुपये का  घाटा  रहा  दुकानों  की  संख्या  में  भी  १५  प्रतिशत
 की  वृद्धि  हो  गई  शौर

 इन
 सेਂ

 5,६०,६४०  रुपयें  की  राय  हुई  पर  यदि  इन  को  भी
 नीलाम  किया  गया  ay  ११  लाख  कीं

 ग्रा  सरकार  को  हो  जाती  ।

 श्री  वॉरियर  जिस  पत्र  में  लेख  लिखते  उस  समाचार पत्र  में  प्रकाशित एक  लेख

 से  यह  बात  प्रमाणित  हो  जाती  है  कि  ताड़ी  निकालने  वालों  की  सहकारी  समितियां  साम्यवादी
 दल

 की  शाखाये ंहैं  ।  इस  में  तीन  are  की  निधि  शीर्षक के  थ  दिया  गया  है  कि  ताड़ी  निकालने

 वालों  की  सहकारी  समितियों  ने  20.0  रुपये  इस  निधि  में  यह  निधि  केवल एक  दिन  में

 ३  फरवरी  को  इकटठी  की  गयी  ।

 Wage  सहकारी  समितियों  के  बारे  में  अनेक  बातें  कही  गईं  ।  सभी  जानते हैं  कि  केरल  के

 प्रत्येक  मंत्री  के  पास  साम्यवादी  दल  का  एक  सदस्य  प्राइवट  सेक्रटरी  के  रूप  रहता  था  ।  यह

 कहा  जाता  है  कि  जब  मजदूर  सहकारी  समितियां  बनाने  का  विचार  उस  समय  उप-विधियां

 बनाई गई  कौर  जनता  को  अपने  उद्देश्य  के  बारे  में  कुछ  भी
 बताने  से

 पहले  सरकार  ने  इन
 उप-विधियों

 की  प्रतियां  अपने  दल  वालों  के  पास  परिचालित  कर  दीं  ।  इस  प्रकार  दन  उप-विधियां के  प्रकाशित

 होने  से  पूर्वे  ही  २५  मज़दूर  सहकारी  समितियां  बन  चुकी  थीं  भ्रौर  सरकार  ने  उसके  पश्चात

 दे  दिये  थे
 कि  oa  कौर  सहकारी  समितियां  नहीं  बनाई  जानी  चाहिये  ।  इस  प्रकार  केरल  में  मजदूरों

 की  सहकारी  समितियां बनाई  गईं

 हमारे  ज्ञापन  में  यह  भी  बताया  गया  है  कि  नारियल  जटा  सहकारी  समितियों  में  हस्तक्षेप

 किया  गया  ।  समिति  के  एक  व्यतीत  को  बदल  दिया  गया  तथा  उसके  स्थान  पर  साम्यवादी  दल

 का  दूसरा  व्यक्ति लाया  गया  ।  इसी  प्रकार  का  एक  मामला  केरलਂ  के  उच्च  न्यायालय  में  भी  गया

 था
 ।  चूंकि  ag  मामला  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  से  सम्बन्धित  था  में  उसके  बारे  में  जानता  हूं

 ॥

 तीन  साम्यवादी  व्यक्तियों  को  समिति  में  रखने  का  ores  दिया  गया  ।  उस  विभाग के

 कारी  नें  इस  संबंध  से  जो  mea  किया  था  उसमें  ऐसा  करने  के  लिए  तीन  कारण  बताये  गये  थे

 एक  कारण  यह  था  कि  समिति  के  सचिव  को  सरकार  की  प्रनमति च्ञ  केਂ  बिना  वेतन  दिया  गया  ।

 दूसरा  कारण  यह
 था  कि  एक  बठक  बिना  झ्रावश्यक  गणपूर्ति  के  की  गयी

 ।
 छानबीन  करनें  पर

 यह  कहां  गया  कि  गलती  से  यह  आरोप  लगाया  गया  है  कि  सरकार  की  स्वीकृति  के  बिना  वेतन  दिया

 इसरा  आरोप  गलत  साबित  हो  गया  ।  दूसरे  आरोप  की  जांच  करने  पर  पता  लगा  कि

 QVE-NS  की  में  आवश्यक  गणपूर्ति  थी  ।  इस  प्रकार  उच्च  न्यायालय  में  इन  Aral
 के

 विरुद्ध  1...  दिया  गया  ।  इन  बातों  से  यह  भी  पता  लग  जाता  है  कि  नारियल  जटा  सहकारी

 समितियों  में  किस  प्रकार  गडबड़ी  की  गयी  ।

 शासन  व्यवस्था  तथा  पुलिस  की  कुव्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  कई  माननीय  सदस्य  प्रति  बातें  बता

 चुके हैं  ।  अतः  मे  उन्हें  दोहराना  नहीं  चाहता  ।

 शिक्षा  झधिनियमें  तथा  भूमि  सुधार  विधेयक  के  बारे
 में

 बहुत  कुछ  कहा  जां  चूंकि
 ।

 दिल्ला

 म्रघिनियम  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  ose  इतना  भीषण  न  होता  यदि  जनता  को
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 ag  विश्वास  नहीं  at  जाता
 कि

 सभी
 गर

 सरकारी  स्कूलों  के  प्रबन्ध  को  सरकार  भ्र पने  में  लेकर

 छोटे  बच्चों  को  अपने  का  पाठ  पढ़ायेगी  ।  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति

 नियुक्त  की  गई  थी  तथा  सरकार  का  कहना  है  कि  उस  समिति  के  प्रतिवेदन  का  सारांश  भी

 प्रकाशित  हो  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  विज्ञप्ति  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  विद्यार्थियों को

 aaa  सिद्धान्त  पढ़ाने  का  सरकार  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  इस  विज्ञप्ति  के  छपते  ही  पाठ्य-पुस्तक

 जांच  समिति  के  प्रेजीडेंट
 न  एक  वक्तव्य  दिया

 कि
 इस  विज्ञप्ति को  जारी  करके  उनके साथ  न्याय  नहीं

 किया  गया  है  ।  पाइप-पुस्तक जांच  समिति  ने  प्रतिवेदन  में  समस्त  तथ्य  स्पष्ट  कर  दिये  हैं  ।

 उनका  प्रतिवेदन  अब  जनता  के  सामने  AT  गया  है  ।  उस  प्रतिवेदन  के  बारे  में  त्रिवेन्द्रम  में

 पत्रों  की  टिप्पणियां  भी  wa  प्रकाशित  हो  चुकी  है
 ।

 उस  प्रतिवेदन  में  बताई  गई  कुछ  बातें  बड़ी

 श्राइचयें जनक  है
 ।

 यद्यपि  समिति  ने  भ्र पने  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  है  कि  पाठ्य  पुस्तकों  में  साम्यवादी

 सिद्धान्तों  का  प्रचार  तो  नहीं  किया  गया  है  पैर  उसमे  से  कुछ  लाइनें इस  प्रकार  हैं

 सामाजिक ज्ञान  की  पुस्तक  में  प्रसिद्ध  व्यक्तियों  अध्याय  में  महात्मा  गांधी  की

 जीवनी
 न

 होना  एक  श्राइचर्यजनक बात  है
 ।

 इसी  प्रकार  १४  में  चीन  को

 प्रगति  का  विस्तृत वर्णन  परन्तु  भ्रध्याय  १४५में  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  पञ्चधातु

 भारत  की  प्रगति  का  वर्णन  बहुत  ही  संक्षिप्त  है  ।  हमारे  विचार  से  चीन  कौर  रूस

 की  प्रगति  का  जहां  पर  वर्णन  किया  गया  है  वहां  पर  यह  भी  बताया  जाना  चाहिये

 था  कि  उन्होंने  अ्रपनी  प्रगति  के  लिये  किन  तरीकों  को  इस्तेमाल  किया  ताकि  विद्या

 थियों  को  पुरी  बात  का  पता  लग  जायਂ  ।  इसके  भ्र ति रिक्त सामाजिक  ज्ञान  की

 पुस्तकों  में  एते  पाठ  भी  जो  साम्यवादी  विचारधारा  का  प्रतिपादन  करते  हैं  ।

 पुस्तक  ६  के  पाठ  १३,  १४  और  १४  में  चीन  व  रूस  की  प्रगति  के  सामने  भारत  की

 गति  का  संक्षिप्त  विवरण  एक  बड़ी  गलती  है  ।

 इस  प्रकार  श्राप  समझ  सकते  हैँ  कि  केरल  में  किस  प्रकार  की  पाठ्य  पुस्तकें  बच्चों  को  पढ़ाई

 जाती ६

 केरल  में  इस  प्रकार  की  प्रशासन  नीति  थी  कौर  इसका  जिक्र  राज्यपाल  के  प्रतिवेदन में  भी

 किया  गया  है
 कि

 जनता  में  असंतोष  की  भावना  फैल  चुकी  थी
 ।

 मैँ  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि

 केरल  की  विधान  सभा  में  १२६  सदस्यों  में  से  ६०  सदस्य  साम्यवादी  दल  के  थे  और  मंत्रिमंडल  बनाने

 के  लिय  उन्होंने  ५  स्वतंत्र  सदस्यों  का  सहारा  लिया  ।  दो  स्वतंत्र  सदस्यों  को  मंत्री  भी  बनाया  गया

 एक  मंत्री  की  तो  पहली  मांग  यही  थी  कि  मंत्रिमंडल  में  उनको  लिया  जाये  ।  में  बताना  चाहता हूं  कि

 यदि  केरल  कांग्रेस  चाहती  तो  प्रजा  समाजवादी  मुस्लिम  लीग  तथा  स्वतंत्र  सदस्यों  को  मिलाकर

 वहां  मंत्रिमंडल बना  सकती  थी  ।  परन्तु  जैसा  कि  माननीय  गू  ह-कायें  मंत्री  ने  संकल्प  प्रस्तुत  करते

 समय  हम  सत्तारूढ़  होने  को  उत्सुक  नहीं  थे  ।

 में  यह  भी  बताना  उचित  समझता  हुं  कि  जो  स्वतंत्र  सदस्य  विजयी  हुए  थे  वह  प्रजा  समाजवादी

 दल  तथा  मुस्लिम  लीग  को  समर्थन  के  कारण  ही  सफल  हुए  थे
 |

 विधि
 मंत्री

 श्री  बी  ०
 अझर ०

 कृष्ण  अय्यर

 एक  स्वतंत्र  सदस्य  थे  तथा  टेल्लीचेरी  उनका  चुनाव  था  व  समाजवादी दल  व  मुस्लिम  लीग  की

 सहायता  से  विजयी  हुए  थे  ।  ट्ल्लीचेरी  नगरपालिका  परिषद्  में  मुस्लिम  लीग  सत्तारूढ़  है

 होंने  एक  संकल्प  पारित  किया  कि  चूंकि  चुनाव  से  पहले  आ्रापका  साम्यवादी  सरकार  से  मिलने  का

 कोई  विचार नहीं  ग्राहको  Wa  त्यागपत्र दे  देना  चाहिये  ।  इसी  सम्बन्ध  में  एक  तार  विधि
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 मंत्री  के  पास  भी  भेजा  गया  ।  श्री  कृष्ण  अय्यर  ने  इसका  उत्तर  देते  हुए  जो  कुछ  लिखा  ag  संक्षेप

 में  प्रकार है

 आपका  तार  मिला  परन्तु  झापके  विचारों से  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 चूंकि  में  समझता  हूं  कि

 मुस्लिम  लीग  के  प्रतिनिधि  नेताओं  का  विचार  है  कि  मेने  मुसलमानों  की  भावनाओं

 का  तिरस्कार  नहीं  किया  है  तार  केवल  नगर  के  कुछ  मुस्लिम  नेतायों

 तक  सीमित है  ।  प्रजा  समाजवादी दल  के  सामने  चुनाव  होते  समय  मैंने  जो  कुछ  कहा

 था  उसका  उलंघन  मेने  नहीं  किया  है  ।

 ऐसा  लगता  है  कि  उनके  मतानुसार  मुस्लिम  लीग  के  प्रामाणिक  नेतायों  ने  उनसे  पदत्याग  की

 मांग  नहीं की  थी  ।  इस  उत्तर के  दो  दिन  मुस्लिम  लीग  पार्टी  ने  एक  प्रस्ताव  पारित  करके

 श्री  कृष्ण  नय्यर  से  मांग  की  कि  वे  केरल  सरकार  से  इस्तीफा  दे  दें  ।  इस  प्रकार  उनके  उपरिलिखित

 पत्र  का  कोई  महत्व  नहीं  रह  जाता  है
 ।

 श्राप  देखेंगे  कि  केरल  मंत्रिमंडल  के  दो  सदस्य  श्री  कृष्ण

 अय्यर वडा व  डा०  Wo  Mito  मेनन  मुस्लिम  लीग  व  प्रजा  समाजवादी  दल  के  समर्थन से  जीते  थे  ।  और

 जब  जनता  का  ख्याल  उनकी  से  बदल  गया  मुस्लिम  लीग  व  प्रजा  समाजवादी  दल  ने  उन  से

 कहा  कि  वे  मंत्रिमंडल  से  त्यागपत्र  दे  दें  तो  उनका  नैतिक  कत्तव्य  था  कि  वे  त्यागपत्र  अ्रवद्य  दे  देते  ।

 पर  ऐसा  नहीं  किया  गया
 |

 माननीय  प्रधान  मंत्री  पर  षड्यंत्र  का  प्यारो  लगाया  गया  जबकि  सच  यह  है  कि  केरल  म

 साम्यवादी  दल  स्वयं  एक  यत्र  रहा  था--लोकतंत्र  को  उखाड़  फेंकने  के  लिए  ।  मैं  समझता  था

 कि  केरल  में  यदि  कोई  षड़यंत्र  तो  यही  था  ।  श्री  डांगे  ने  अपने  भाषण  में  कहा  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री

 तक  कमर  देवता
 थे

 परन्तु
 अब

 वह  साधारण  मनुष्य  रह  गये  हैँ
 ।  कया ही  अजीब बात  है  कि

 साम्यवादी  दल  जब  चाहता  है  तब  प्रधान  मंत्री  को  भ्रमर  देवता  या  साधारण  मनुष्य  बना  देता  |

 2e¥E-Vs  में  उन्हें  साम्राज्यवादी  एजेन्ट  कहा  गया  उनकी  सरकार  को  हिसा  से  उलट  देने  का

 प्रयत्न  किया  गया  ।  में  पूछता  हूं  कि  उस  समय  वे  भ्रमर  देवता  थे  या  साधारण  मनुष्य  ।  अरत

 मैं  तो  समझता  हूं  कि  साम्यवादी  लोग  देखकर  प्रधान  मंत्री  को  अमर  देवता  या  साधारण

 कुछ  भी  कह  सकते  हैं
 ।

 श्री  डांगे  ने  कांग्रेस  की  विंमान  semen
 के

 बारे  में  कहा  कि  राजनीति में  वह  mit  छोटी  सी

 कच्ची  हैं

 मेरा
 निवेदन  है  कि  भारत

 की
 नारियों  के  लिये  बड़े  सम्मान  की  बात  है  कि  वह  कांग्रेस

 की  क्षा  बताई  गईं  ४०  करोड़  जनता  के  कल्याण  का  उत्तरदायित्व  उनको  सौंपा  गया  ।

 मुझे  इतना  हो  कहता  है
 ।

 में  माननीय  सु हम् कार्स  मंत्री
 े

 सकल्प  का  समर्थन  करता  हूँ

 नायर  :  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण के  लिये  मैं  एक  बात  कहना  चाहता
 ।

 श्री  थामस  नें  झपने  भाषण  में  कहा  किं  मैँ  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  के  एक  वक्तव्य  की  पुष्टि  करूंगा  |

 मैं  सभां  को  बताना  चाहता  हूं
 कि

 श्री  चटर्जी  नें  ऐसी  कोई  बांत  नहीं  कही  थी
 ।
 हमारी तरह  उन्हें

 भी  मालूम  था  कि  भ्रान्ति  राज्य  बनने  के  बाद  वहां  दो  श्राई०  जी०  थे--श्री  नम्बियार we  श्री  fara

 कुमार  लाल  यह  कहना  कि  श्री  चटर्जी  को  इसका  पता  नहीं  था  बिल्कुल  ग़लत  है  ।

 भ्रान्ति  सुचेता  दिल्ली  )  :
 राष्ट्रपति  का  हस्तक्षेप राज्य  सरकार

 को  भारत  में  पहली  बौर  नहीं  हु  है
 ।

 पहले  भी  ऐसा  gr  है  लेकिन  कुछ

 कवर  अप  दी  दार  इस  की  आलोचना  बहुत  हुई  है
 ।
 $$ आ

 tar  अंग्रेजी  में
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 सुचेता  कृपलानी |

 यह  कहा  गया  है  कि  प्रजातन्त्र खतरे  में  है  ।
 प्रजातंत्र

 में  यह  प्रथा  स्वीकार
 कर

 ली  गई  है  कि  विधान सभा  में  जब  कोई  सरकार  हार  जाये  तो  यह  समझा  जाता  है  कि
 उसके  पीछे

 बहुमत  नहीं  रहा  इसलिये  साम्यवादियों  wer  दूसरे  लोगों  द्वारा  यह
 आलोचना  की  गई  है  ।

 लेकिन  जैसा  कि  श्री  पंत  ने  अपने  भाषण  में  एक  उदाहरण  देकर  स्पष्ट  किया  है  कि  बहुमत  के  होने

 पर भी  मंत्रिमंडल से  शासन  छोड़ने के  लिये  कहा  गया  था  जनता के  समर्थन  को  नापने

 के  लिये  यह  उपाय  नहीं  जांगल  इतिहास में  भी  इस  के  उदाहरण मिलते  हैं  कि  agua

 होने  पर  भी  देवा का  बहुमत  समर्थन
 न

 होने  पर  मंत्रिमंडल  को  शासन  छोड़ना  पड़ा  था
 ।  यहां

 हम  देखते  हूँ  कि  साम्यवादी  मंत्रिमंडल  को  बहुमत  समर्थन  प्राप्त  नहीं  था
 ।  त्यागपत्र

 देने  के

 हालांकि  साम्यवादी  ऐसा  करना  नहीं  चाहता  था  ।
 लिये  उनसे  कहा  गया

 |

 अब  यह  उठता  है  कि  बहुमत  का  यह  समर्थन  वापस  क्यों  लिया  गया  क्या  उन्होंने  कोई

 काय  ऐसे  किये  थे  जिनसे  भारत  संविधान  का  उच्छेदन  ।

 2G  महीने  पूर्व  साम्यवादियों  नें  पांच  स्वतंत्र  विधायकों  की  सहायता  से  सरकार  बनाई

 लेकिन  उन्हें दल  के  बाहर  के  व्यक्तियों का  भी  उनके  साथ  सेन  एवं  संभावनायें थी  ।  यह

 कहा  गया  है  कि  वहां  की  जनता  कांग्रेस  तथा  प्रजा
 समाजवादियों

 से  परेशान  गई  थी  उन्होंने

 साम्यवादियों का  स्वागत  किया  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  शुरू  से  ही  इस

 वादी  सरकार  को  ठप्प  करने  के  लिये  प्रयत्न  किया  लेकिन  में  बता  देना  चाहती  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार

 की  उनके  साथ  सदभावना थी  कौर  इसने  सदैव ही  उनको  सहयोग  दिया  ।  राज्यपाल  ने  झपने

 प्रतिवेदन में  इस  बात  का  उल्लेख  किया  है  कि  मतभेद  होने  पर  भी  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकार  के

 साथ  सहयोग कर  रही  थी  वित्तीय  दृष्टि  से  भी  केरल  राज्य  के  साथ  wa  राज्यों  जैसा  बर्ताव

 किया  गया  |  सत्तारूढ  होने पर  साम्यवादी  सरकार  ने  कहा था  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के

 लिये  ८७  करोड़  रुपये  की  राशि कम  है  उन्हें  २००  करोड़  रुपये  दिये  जाने  चाहिये लेकिन  हम  देखते

 हैं  कि  वे  ८७  करोड़  रुपये  भी  वच  नहीं  हो  पाये
 ।

 भ्रमर  वे  सब  राशि  खर्चे  करते  तो  उन्हें  धन

 दिया जा  सकता था  लेकिन  उन्होंने  तो  झाबा  धन  भी  खर्च  नहीं  किया  ।  आपका  यह  कहना  ठीक

 नहीं  है  कि  केन्द्रीय सरकार  का  बर्ताव उनके  साथ  wear  नहीं था  अथवा  वह  उनके  साथ  सहयोग

 नहीं  कर  रही  थी  ।

 एक  य  पूर्व जब  डा०  Fo  Fo  मेनन  ने  प्रस्ताव रखा  तब साम्यवादियों को  छोड़ कर

 झंवर  सभी  सदस्य  उस  पर  चर्चा  करना  चाहते  थे  क्योंकि  उन  दिनों  केरल  से  यही  समाचार  मिल

 रहे  थे  कि  सरकार  का  वहां  की  जनता  के  साथ  बर्ताव  seg  नहीं  है--पक्षपातपूर्ण

 बर्ताव है  |  लेकिन  उस  समय  श्री  जवाहरलाल नेहरू  तथा  पंडित  गोविन्द  बलभ  पंत  ने

 विवाद  रुकवा  दिया  ।  इस  प्रकार  उन्होंने  साम्यवादियों  को  कार्य  करने  के  लिये  att  अवसर  दिया  |

 इसलिये  माननीय  सदस्य  यह  नहीं कट  सकते  कि  केन्द्रीय  सरकार  उनके  विरुद्ध  षड्यंत्र  कर  रही  थी  ।

 वास्तव  में  तो  केन्द्रीय  सरकार  उनकी  सहायता  करना  चाहती थी  ।

 लेकिन  राज  २८  महीनें  पदचाल  हम  देख  रह  कि  साम्यवादियों को  छोड़  कर  दोष  दल  उनके

 विरुद्ध  हो  गये
 सभी

 जातियां  हिन्दू  उनके  विरोध में  सभी  are

 पालिकाओं  तथा  पंचायत  जो  निर्वाचित  निकाय  प्रस्ताव  पास  किये
 हैँ

 कि
 साम्यवादी  सरकार सासन  छोड़े  ।  सभी  वकील  समाजों  ने  उनसे  शासन  छोड़ने  के  लिये  प्रस्ताव

 पास  किये  हैं  ।  वकील  लोग
 तो  किसी  दल  के  होते  वे  तो

 व्यक्तियों
 के

 ग्र घि कारों
 की  सुरक्षा

 चाहते हैं  उन्होंने  भी  इनसे
 छोड़ने

 के  लिये कहा  है
 ।
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 साम्यवादी  मजदूर  संघों  को  छोड़  कर  अन्य  सभी  मजदूरों  संघों  ने  आन्दोलन  में  ary

 लिया है  ।  सभी  विद्याथियों ने  एक  मत  हो  कर  इनसे  शासन  छोड़ने  की  मांग  की  है  ।  उनके

 ४३  संघों  में  से  एक  संघ  को  छोड़  कर  दोष  ४२  संघों  ने  ऐसे  प्रस्ताव  पारित  किये हैं  ।  मैंने  अपने

 केरल  के  में  शहरों तथा  गावों  का  दौरा  किया  लेकिन  इस  जैसा  मैने  fates

 काल  में  भी  नहीं  देखा  वहां  की  महिलायें  जो  दिक्षित  एवं  भ्र ग्र गामी  जो  राजनीतिक  कार्य

 क्रमों  में  भाग  नहीं  वे  भी  इनके  विरोध  में  बाहर  निकल  oe  और  बन्दी  बनीं  ।  इनमें  सभी

 जातियों की  महिलायें  सम्मिलित थीं  त्रिवेन्द्रम  में  महिलाओं  पर  अमानुषिकता पूर्ण  लाठी  प्रहार

 frat  गया  |  जिसकी  सभी  लोगों  ने  भत्सेना  की  है  ।

 अब  प्रदान  यह  उठता  है  कि  वहां  के  सभी  राजनीतिक  सभी  जातियों ait  सभी  जनता

 वहां  की  सरकार  का  विरोध  कर  रही  है  लेकिन  क्यों  ?  इस  सामूहिक विरोध  का  कारण  क्या

 महोदय  पीठासीन

 श्री  डांगे  ने  इसका  उत्तर  देते  हुये  कहा  है  कि  चूंकि  वहां  की  सरकार  प्रगतिवादी  थी  सभी

 लोगो ंने  विरोध  किया  ।  उन्होंने यह  भी  कहा  था  कि  जब  भी  साम्यवादियों सरकार  सत्तारूढ़

 होगी  तो  वह  किसानों तथा  श्रमिकों  की  भलाई  के  लिये  कार्य  करेगी  ।  अगर  उनकी  सरकार  किसानों

 तथा  श्रमिकों  के  कार्य  कर  रही  थी  तो  फिर  वे  लोग ही  उनके  विरुद्ध  क्यों हो  गये  यह  बात

 समझ में  नहीं  झाई  कि  एक  कौर  तो  वे  कहते  हैं  कि  कांग्रेस  उनके  विरुद्ध  थी  gata  वह  कहते

 हैं  कि  वहां  की  सरकार  कांग्रेस  नीति  का  झ्रनुसरण  कर  रही थी  ।
 उनका  कहना  है

 कि
 चूंकि  सभी

 am  प्रगतिशील नहीं  थे  aaa  पिछड़े  थे  वे  प्रगतिशील  प्रशासन को  समझ  नहीं  सके  ।

 साम्यवादियों का  दूसरा  साम्प्रदायिकता  का  है  इस  झान्दोलन का का  उद्देश्य  प्रजातंत्र

 aa  व्यक्तियों झर  नागरिक  अधिकारों की  सुरक्षा  था  ।  वे  लोग  मूसलमानों ग्रीवा  नायरहितों

 के  लिये  नहीं लड़  रहेगे  ।  वे  केरल  में  प्रजातंत्र  की  सुरक्षा  के  लिये  लड़  रहेगे  इस  ७

 की  पूर्ति के  लिये  सभी  जातियां  सम्मिलित  थीं  ।.  मने  ब्रह्मा  कोई  भी  साम्प्रदायिक नारा  नहीं  सुना  ।

 यह  साम्प्रदायिक  आन्दोलन  इस  दृष्टि  से
 था

 कि  anda  घर्म  को  मानते  हैं  वे  साम्यवादियों की

 तरह  wares नहीं  हैं  ।  में  एक  बात  पूछना  चाहती  हूं  कि  झगर  उनकी  सरकार  प्रगतिशील  थी

 कौर  ag  निर्धनों के  लिये  कुमार  रही थी  तो  फिर  हजारों  की  तादाद  में  ये  लोग  इसके  fares

 कयों  होगया  उस  दुष्टि  से  मैं  तो  age
 कि

 यह  साम्यवादियों की  महान  सफलता  थी  ।  इस

 faa  में  तो  इस  निष्कर्ष पर  पहुँची  कि  वहां  का  यह  artes  किसी वग  विद्वेष  का  आन्दोलन  नहीं

 था  afer  सभी  व्यक्तियों का  आन्दोलन  था  जो  झपने  वैयक्तिक  अधिकारों  की  सुरक्षा  करना  चाहते

 वहां  किसी  भी  दल  विद्वेष के  नेतृत्व में  यह  ग्रान्दोलन  नहीं  सभी  दल  एकत्रित

 हो  गये और  उन्होंने इस  आन्दोलन  में  भाग  लिया  |

 मेंने  कॉ ट्र यम  जाते  समय  चांडासर के  निकट  पुलिस  के  सिपाहियों को  सड़क  पर  रोक  लगाते

 हुये  स्वयं  देखा  है  ।  ate  वे  जनता  में  सि रोधी तत्वों  के  बारे  में  प्रचार  कर  सकें  ।  मेरी कार  वहां

 रोक  ली  सई थी  ।  कार  में  अकेली  ही  नहीं  थी  बल्कि  मेरे  साथ  तीन  व्यक्ति  शौर  भी

 श
 or

 उन्होंने  भी  यह  घटना  देखी  |
 कोट्टयम  पहुंचन  पर  हमने  देखा  कि

 सब
 तरफ़  सुनसान था

 पुलिस  के  जानें  पर  कुछ  लोग  बाहर  निकल  कर  जाये  उन्होंने  बताया कि  एक  प्रकार  से  यहां  मिशेल

 aye  |
 सड़क  पर  इनके  द्वारा  लगाई  गई  रोक  तो  बाप  देख  ही  चुकी  है

 ।  चल  कर  आपकी

 उनके  चित्र  fea  may  और  दोष दो  पुल  ate  मिलेंगे  जिनकों  पुलिस  ने  लोड  फोड  दिया  है
 |
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 श्रीमति  सुचेता

 हमार  सर  मढ़ा  जायेगा  |  साम्यवादियों ने  यह  इसलिये  किया  वे  जनता  पर  गोली  चला  सकें

 उसके  प्रमाण  में  ये  चित्र  दिखा  aw  ।

 साम्यवादी दल  संविधान के  अधीन  सत्तारूढ़
 हुमा  उसने  संविधान  के  प्रति  शपथ

 ली

 संविधान  के श्रनसार  शासन  करने  की  उन्होंने  सौंगंध  ली  ।  हमारे  संविधान  के  अनसार  विधि

 की  दृष्टि  से  सभी  लोग  समान  हैं  ।  सभी  को  वैयक्तिक  सुरक्षा के  समान  अधिकार हैं  ।

 लेकिन  सत्तारूढ़  होने  जैसे  कि  आशा  थी  कि  वे  हमारे  संविधान  के  अनसार  किये  करेंगे

 साम्यवादी  सरकार  ने  कार्य  नहीं  किया  ।  यह  बड़ा  स्वाभाविक  '  था  क्यों  कि  वे  इस  प्रकार  के  प्रजातंत्र

 में  विश्वास नहीं  करते  थे  ।  वे  अपने  दल  की  प्रभता  में  विश्वास  करते थे  ।

 वहां  दरअसल बात यह हुई बात  यह  हुई  कि  संविधान  की  rs  में  एक  दूसरी  ही  सरकार  बन  गई  ।  राज्य

 के  अन्तर्गत  एक  कौर  दूसरा  राज्य  बन  गया  |  जो  साम्यवादी दल  द्वारा  शासित  थी  ।  उनके  वित्तीय

 साधन  क्या  थे  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  WE  ।  अतिरिक्त  संवैधानिक सरकार  चलाने  के

 लिये  उन्हें  सरकार  से  अप्रत्यक्ष  रूप  से  शारी  मिली  साम्यवादी  दल  की  स्थानीय  शाखाओं  के
 मंत्रियों

 ने  प्रशासन
 पर  हाबी  होना  शुरू  कर  दिया

 ।  रोक  सरकारी  कमेंचारियों  को  प्रदेश  देने  शुरू कर
 दिये  ।

 वहां  इस  प्रकार का  शासन  चला  ।  इस  प्रकार  उन्होंने  प्रशासन  तथा  न्यायपालिका

 के  कार्यों में  हस्तक्षेप  किया  ।
 इस  सम्बन्धी  सुचना  भी  प्रकाशित  हो  चुकी  है

 ।  यदि  aq  केरल

 के  वकीलों  द्वारा  राष्ट्रपति  को  दिये  गये  ज्ञापन  को  देखें  तो  ara  को  पता  चल  जायेगा  कि  जिन

 fet  नें  साम्यवादियों की  सार  कार्य  नहीं  किया  या  तो  उन्हें  हस्तान्तरित कर  दिया  गया

 अथवा  उनकी  पद-अ्रवनति कर  दी  गई  अदालतों में  निलम्बित  मामलों  में  साम्यवा  दियों  द्वारा

 हस्तक्षेप करने  के  भी  मामले  हैं  ।  यह  एक  एसा उनकी  विस्तृत  सूचना  इस  ज्ञापन  में
 दी

 हुई  है  ।

 मामला है  जिसकी  जांच  आसानी से  की  जा  सकती है

 प्रकार  राज्य  में  दो  वर्ग  बन  गये  ।  वर्ग  तो  ऐसा था  जो

 विधि  के  अनाधिकार  म ग्रलग था झौर
 था  दूसरा  वर्ग  ऐसा  था

 जिस  विधि  के  अनुसार  न्याय  भी  नहीं  मिलता  था  ।

 प्रकार के  उदाहरण  श्री  थामस  दे  दिये  नगरपालिका  लो  सीमा  न  काग्रेसी  विधायक  तथा

 कार्यकर्ता  के  ऊपर  दिनदहाड़े  aaa  किये  गये  ।  उनके  मकानों पर  हमला  किया  गया  उनको

 क्षति  पहुँचाई गई  मैने  अपने  श्रमण  के  दौरान  में  उन  स्थानों का  स्वयं
 देखा  है

 |  लेकिन  पुलिस

 को  सूच॑नाਂ  देने  के
 बावजूद

 भी
 उन्हें  कोई  सुरक्षा  नहीं  दी

 कांग्रेस  कार्यकर्ताश्रों पर

 आक्रमण  उन्हें  मारने  के  बहुत  से  उदाहरण
 भी

 मिलते  हैं
 ।  लेकिन  साम्यवादी हम

 पर  यह

 लगाते  हें  कांग्रेस  वालों  ने  वहां  हिसा  से  कार्य  किया  ।  लेकिन मैं  कहूंगी  कि  साम्यवादियों

 ने
 वहां  हिंसात्मक  कार्यवाही  की  ax

 पुलिस  द्वारा  जनता
 की

 सुरक्षा  नहीं
 की  राज्यपाल

 के

 प्रतिवेदन  में  इस  प्रकार  का  भी  उल्लेख  मिलता  है  ।

 ताड़ीवालों  का  संगठन  किस  प्रकार  किया  उनको किस  प्रकार  धन  दिया  गया  इसके  बारे  में

 श्री  थामस  ने  बता  दिया  है  इस  में  मुझे  व्यक्तिगत  जानकारी  लेकिन  मैं  सदन  का  समय

 नहीं  लूंगी ।  राज्यपाल  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  इन  ताड़ीवालों  के  उनके  कायें  तथा  उनको

 प्रकार  धन  मिलता  है  इन  सब  का  उल्लेख  किया  है  |  ताड़ी  वालों  का  यह  सहकारी क
 स  स्थानों

 के  नाम  गरीबों  की  दशा  सुधारने के  बहाने  साम्यवादियों के  अनधिकृत  सुदृढ़  दल  के
 रूप

 म  जनता  डराने  का  कार्य  कर  है  |

 श्री  डांगे ने  पुलिस  के  पक्षपातपूर्ण  बर्ताव  को  ठीक  बताते  हुये  कहा  है  कि  साम्यवादी  सरकार

 जनता
 कें  कल्याण के  लिये  है  तथां  उनकी  सहायता  एवं  भलाई  के  लिये  है  जो

 मज़दूरों  के  शोषक  नहीं
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 2  कौर  पुलिस  सदा  ही  इन  मजदूरों की  सहायता  शोषकों
 के

 विरुद्ध
 करेगी  ।  हम

 इस

 सिद्धान्त को  स्वीकार नहीं  लेकिन  उन्होंने जो  कुछ  कहा  है  उसे  हम  स्वीकार  भी  कर  लें

 तो  कया  उन  सिद्धान्तों  का  वहां  पालन  भी  gat  लेकिन  स्थिति  वहां  दूसरी  ही

 गैर
 साम्यवादी  मज़दूरों  क  साथ  उनका  बर्ताव ठीक  नहीं  है  पुलिस ने  उन  पर  लाठी  प्रहार  किया  है

 उन  पर  गोली  चलाई  है  ।  मजदूर  वर्ग  में
 भी

 पुलिस  के  बर्ताव  के  बारे  में  बड़ी  सख्त  शिकायत  है
 ।

 मुझे  तराशा  है  कि  प्रजा समाजवादी  तथा  aes  दल  भी  इस  प्रकार की  शिकायतों का  उल्लेख  अपने

 भाषणों में  करेंगे  ।  एक  उदाहरण देती  हूं  जहां
 कि  पक्षपात किया  गया  है  दूर  के  रबड़  बागानों में

 ३००  एकड़  भूमि  को  अ्रखिल  भारतीय  मज़दूर  संघ  तथा  भारत  राष्ट्रीय मज़दूर  संघ  कांग्रेस

 में  बराबर  बराबर  बांटने  का  निर्णय  किया  गया  लेकिन  बाद  को  मंत्री  महोदय  के  हस्तक्षेप  करने  पर

 अखिल  भारतीय मजदूर  संघ  को  तो  २५०  एकड़  मिली
 गौर  दूसरे संघ

 को
 HAT  ५०  एकड़ |

 क्या

 मज़दूरों  के  प्रति  यही  समानता  दिखाना  है
 ?  क्या  यह  शोषण  नहीं  है  ।

 श्री  डांगे  ने  कहा  है  कि  मज़दूरों के  विरुद्ध  पुलिस  का  उपयोग  नहीं  किया  गया है  लेकिन

 भारत  राष्ट्रीय  मज़दूर  संघ  के  प्रधान  श्री  नायर  ने  श्री  डांगे  को  उत्तर  देते  हुये  पनी  पुस्तिका  में  लिखा

 हैकि  जब  उनके  संघ  के  कर्मचारी  प्रदर्शन  कर  र  हे  थे  तो  पुलिस  ने  उन  पर  लाठियां  चलाईं  बाद  को

 बन्दी  बना  कर  ले  उन्होंने  यह  भी  बताया  है  कि  वह  तत्सम्बन्धी  घटनाओं के  बारे  में  तिथि

 भी  दे  सकते  इस  से  प्रकट होता  है  कि  साम्यवादी राज्य  में  मजदूरों  के  साथ  इस

 प्रकार  के  भअ्रत्याचार हुये  इस  प्रकार  श्री  डांगे  की  बात  गलत  हो  जाती  है  ।  हां  यह  ठीक  हो

 है  कि  पुलिस ने  साम्यवादी  मजदूरों के  साथ  भलाई  की  है  भ्र  विरोधी  मज़दूरों  को  सताया

 है  ।

 sia  में
 में

 निवेदन  कहूंगी  कि  केरल  में  संविधान  का  उच्छेदन  हुआ  इसलिये  यह  ठीक

 ही  समय  था  जब  कि राष्ट्रपति ने  वहां  हस्तक्षेप किया  ।  मैं  तो  कहूंगी  कि  राष्ट्रपति  तथा  केन्द्रीय

 सरकार  ने  काफ़ी  धैर्य ता से  काम  लिया  उन्होंने  वहां  की  सरकार  को  काफ़ी  समय  दिया  ।

 fet  फ्रैंक  एंटनी  बांग्ल-भारतीय  )  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  जब  एंक

 राज्य  मैं  स्थिर  बहुमत  हो  तो  वहां  संविधान के  अनुच्छेद  ३५६  को  लागू  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  बहुत  ही  संकीर्ण  विचार  है  ।  हमारे  यहां  प्रभी  तक  जो  मिले  हैं

 लेकिन  संविधान  के उनमें  स्थिर  बहुमत  न  होने  पर  ही  भ्रनुच्छेद ३५६  लागू  किया  गया

 व  ३५६  में  स्पष्ट  कहा  है  कि  किसी  राज्य  में  ऐसी  स्थिति  पैदा  हो  गई  है  कि  उस  राज्य

 का  शासन  इस  संविधान के  उपबंधों  के  अनुसार  नहीं  जा  सकता  तो  उस  राष्ट्रपति

 का  यह  अधिकार  ही  नहीं  हो  जाता  बल्कि  यह  उसका  कर्तेब्य  है  कि  वह  संविधान  के  ग्रनुच्छेद  ३५६

 के ग्रनसार  कार्य  करे जी
 oth  यही  बात  केरल  में  राज्यपाल ने  अपने  प्रतिवेदन  में

 इस  बात के  काफी प्रमाण दिये

 वहां  मंत्रिमण्डल  भी  स्थिर  बहुमत  में
 नहीं  था  तथा  साथ  ही  संविधान

 के  उपबंधों का  भी

 वृहद  रूप  में
 उल्लंघन  हुमा था  ।

 राज्यपाल  ने
 अपने  प्रतिवेदन  में  राज्य  सरकार  द्वारा  की  गई

 वही  गड़बड़ी का  उल्लेख  किया  है
 |

 वहां  सजायें  कम  कर  दी  मुकदमें वापस  लिये  संविधान

 के  उपबन्धों  का  पालन  नहीं  किया  अपराधों  का  पंजीयन  नहीं  किया  उनकी  कोई  जांच

 नहीं की  गई  पुलिस  भ्र पंगु बन  वे  दंड  प्रक्रिया  लाग  नहीं  कर  सकते  सारी  विधियां

 रह  कर  दी  गईं  ;  उच्च  न्यायपालिका एक  प्रकार  से  बेकार  कर  दी  ।  ऐसी  अवस्था  में

 संवैधानिक  तथा  विधिक
 प्रणाली  खाली  नाम

 की  थी  am  इस  पर  विस्तृत रूप  से  विचार  करें  ।

 — om ——— वि  tn  te  ee  लाणायथचनयाणथाएयल्यएयएस्यलाशाकण

 tra  wat  में
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 करनल  में  जो  कुछ  ह  वहू  देश  के  किसी  राज्य  में  नहीं  ष्ह्
 श्र  एसा  किसी  भी  राज्य जो  प्रजातंत्र

 के  सिद्धान्त  कौर  meat  में  कम  से
 कम

 भी  विश्वास  रखती  वहां  हो  सकता  है
 |  लेकिन  यह

 केरल में  संभव  था  क्योंकि  उनका  सिद्धान्त  तो  प्रजातंत्र  की  अवहेलना है  |  वहां  संघटित रूप  से

 खतरा  उत्पन्न किया  सेवाओं में  भ्रष्टाचार  fear  वहां  संघटित रूप  से  पुलिस में

 नैतिकता  फैलाई  गई  |  वहां  करदाताओं  के  धन  को  जनता  को  भलाई  के  लिये  न  लगा  कर

 साम्यवादी
 दल  को

 लाभ  पहुंचाया  गया  |

 साम्यवादियों की  निगाह  में  जो  व्यक्ति  साम्यवादी  नहीं  हैं  वह  या  तो  साम्राज्यवादी मा

 प्रतिक्रियावादी  अथवा  दंडनीय  प्रतिक्रियावादी है  ।  श्री  डांगे  का  कहना  है  कि  यह  आन्दोलन

 प्रतिक्रियावादियों  का  था  ।  लेकिन केरल  में  हमने  देखा है  विभिन्न  सम्प्रदाय  एक  दूसरे  से  मिल  गये
 |

 इसे  हम  देखते हं  कि  यह  साम्प्रदायिकता कहां  रही ।  हमने  पहली  बार  देश  में  देखा  कि

 सम्प्रदाय  अथवा  राजनीतिक  विचारधारा  के  भेदभाव के  बिना सब  लोग  एकत्रित

 साम्यवादियों ने  दारू  में  नायरों  को  कैथोलिक  लोगों  से हुये  धौर  साम्यवाद का  विरोध  किया  |

 अलग  किया  बाद  को  श्रीमती  तथा  हवाओं  को  हिन्दुओं  से  प्लग  करने  का  प्रयत्न

 कियाਂ  |
 उन्होंने  साम्प्रदायिकता फैलाई  ।  एक  सम्प्रदाय  द्वारा  दूसरे  सम्प्रदाय  को  घृणा  करना

 सिखाया ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  साम्यवाद  सिद्धान्त  यह  है  कि  पहले  oat  पैदा  करे  कौर  एक

 वर्ग  को  दूसर वर्ग  से  तथा  एक  सम्प्रदाय  को  दूसरे  सम्प्रदाय  से  लड़ाये  |  केरल  ने  हमको  यह  सिखाया

 हू  कि  साम्प्रदायिकता के  बिना  साम्यवाद  स्थिर  नहीं रह  सकता  |

 थ्री  ढंगे  ने  केरल के  मजदूर  तथा  किसानों  का  उल्लेख  किया  लेकिन  मेरा  freer

 ६  कि  उन्हें  वहां  नाना  प्रकार  की  यातनायें सहनी  पड़ी  हैं  ।  उनके  साथ  भेदभाव  किया  गया  है  ।

 कॉग्रेस  सदस्यों  को  साम्यवादियों  के  इस  काय  से  शिक्षा  लेनी  चाहिये  कि  वे  पहले  wife  में  डालते  हैं

 बाद  को  में  विभाजन  कराते  हैं  ।  उन्होंने  यह  कार्य  बड़ी  सफलता  मे  केरल  में  किया  है

 am  भी  करना  चाहते  है  ।

 हम  ने  देखा  है  कि  साम्यवादियों  की  बात  में  एक  चौथाई  सत्य  तीन  चौथाई  we

 होता है

 श्री  डांगे  ने  कहा  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  केरल  जाने  पर  झगर  कांग्रेस  तथा  ग्रन्थ  दलों  से  आन्दोलन

 वापस  लेने  के  लिये  कहा  होता  तो  वे  वापस  ले  लेते  ।  लेकिन  मैं  बता  देना  चाहता  हूं  कि

 सहनशीलता की  भी  एक  सीमा  होती  है  कौर  लोगों  की  सहनशीलता उस  सीमा को  पार  कर  चकी

 प्रधान  मंत्री  के  कहने  पर  भी  वें  आंदोलन को  वापस नहीं  लेते  |  कांग्रेस  न  यह

 आंदोलन  वहां  वापस  ले  लिया  होता  तलो  एक  राजनीतिक  दल  के  रूप  में  वह  वहां  समाप्त  हो  गई  होती |

 उस
 समय  केरल  की  स्थिति  थी  ।

 उन्होंने  प्रधान  मंत्री  तथा  मंत्रिमंडल के  सदस्यों को  बुरा

 भला  कहा
 ।  यहां  लक

 धमकी  दी
 कि

 अच्छी  are  है  बाप  हमारे  यहां  अनुच्छेद  ३५६  लागू  करो  झर

 शौर हम
 बला  देंगे कि  हम  महाराष्ट्र  tS vat  प्रदेश  में  कया  करते  शर  मुझे  खुशी

 हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  साम्यवादियों  की  इस  घमकी  की  कोई  परवाह  नहीं की  ।

 कुछ  am  इस  श्रांति
 में  पड़े हैं  कि  कया  केरल  में  ब, न्रल्यकष  आन्दोलन  को  हमने  प्रत्यक्ष  रूप  से

 समर्थन नहीं  दिया  हैं  |  उनसे  मेरा  निवेदन  है  कि  उनका  ऐसा  करना  ठीक  था  |  क्योंकि  प्रजातंत्र

 विरोधी  सरकार  को  प्रदान  आंदोलन  द्वारा  हटाना  ही  अच्छा  हैं  ।  कौर  प्र्  तो
 हमारा  करेंग

 हूँ  ।
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 के

 बारे  में  संकल्प  टू

 कुछ  लोग  भारत  में  साम्यवादियों  are  प्रजातंत्रवादियों के  सहअस्तित्व  के
 बारे  में  विचार

 करते हैं  ।  लेकिन  मेरी  समझ में  उनकी  यह  बात  नहीं  कराई  क्योंकि  सच्चा  साम्यवाद  तो  प्रजातंत्र

 विरोधी  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  फिर  भला  वें  साथ  साथ  किस  प्रकार  रह  सकते हैं

 कुछ  साम्यवादी  मित्रों  का  कहना  है  कि  बम तसर  सिद्धान्त  को  मानते  हैं
 :

 लेकिन  श्री

 कृपालानी  ने  इस  सिद्धान्त  की  व्याख्या  करते  हुये  कहा  है  कि  इसका
 अर्थ  संविधान  के  नवीन  काम

 करते
 ह्य

 संविधान  को  हानि  पहुंचाना
 है

 ।  उस
 सिद्धान्त

 की  यही
 विशेषता

 है

 इस  बात  के  बारे  में  मतभेद  है  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  बहुत  देरी  स  हस्तक्षेप किया  अथवा

 वह  साम्यवादियों  के  प्रति  बहुत  अधिक  नम्य  थी  |  मरा  विचार  है  कि  वह  उनके  प्रति  बहुत  नम्य

 थी
 वह  बहुत  पहले  ही  हस्तक्षेप कर  सकती  थी  कौर  उन्हें  बता  सकती

 थी
 कि  ड्राप  ने  विधि

 के

 नियमों का  उल्लंघन किया  है  धौर  संविधान का  उच्छेदन  किया  है  ।  लेकिन  cere  सरकार  ने  एक  वर्ष

 ga  ऐसा  किया  होता  तो  सभा  में  इस  प्रकार  की  बातें  होतीं  जो  हमने  कभी  देखी  न  होतीं  ।

 मेरा  विचार  है  कि  सरकार  ने  उस  समय  बड़ी  योग्यता  से  काम  लिया  श्र  केरल  राज्य  की  जनता

 द्वारा इस  प्रकार  विरोध  करने  तक  प्रतीक्षा की  ।  अब  हर  कोई  कह  सकता  है  कि  सरकार  के  विरुद्ध

 बह  बाद  था  |  वहां के  प्रत्येक  व्यक्ति ने  झपने  भेदभावों  को  भूल  कर  संयुक्त

 रूप  से  एकत्रित हो  कर  न  केवल  केरल  को  ही  बल्कि  समस्त  संसार  को  यह  दिखा  दिया  कि  हम  चाहे

 अपने  खडे  खड़े  मर  जायेंगे  लेकिन  साम्यवादी  सरकार  बर्दाश्त  नहीं  करेंगे  |

 माननीय  गृह  मंत्री  नें  जो प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  सें  उसका  समर्थन  करता  हूं  ।

 जसी  कन  गोपालन  )  जहां  तक  उद्घोषणा के  संवैधानिक  औचित्य  का

 सम्बन्ध  उसके  बारे  में  श्री  ईश्वर  अय्यर  बताया  है  ।  इस  कारण  मैं  इस  बारे  में  कुछ  कहना

 नहीं  चाहता  |  श्री  थामस  ने  बंदियों  की  रिहाई  पाठ्य  पुस्तकों  तथा  सहकारी  परिषद  शादी  के  बारे

 में
 बहुत

 सी
 बातें  कहीं  ।  में  दूसरे  पक्ष  की  बातें  भी  यहां  बताना  चाहता  हं  कि  ताकि  सभा को  दोनों

 तरफ  की  तस्वीर  दिखाई  जाय  शौर  सभासद  ठीक  तरह  से  स्थिति  को  समझ  सकें  ।  में  यह

 चाहता  ह  कि  इन  आरोपों  को  जो  उत्तर  केरल  सरकार  ने  दिये  हैं  वे  सभा-पटल  पर  रखे  जानें  ।

 कुछ  मानवीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  पाठय  पुस्तकों  में  महात्मा  गांधी का  कोई  उल्लेख  नहीं

 सामाजिक  अध्ययन
 को पुस्तक  संख्या  २  के  पृष्ठ  g2—e¥  देखें  |  उसमें  लिखा  है  कि

 हमारा  देना  बापू  के  अथवा
 प्रपत्नों से

 से  स्वाधीन  भअहिसा के  कारण  उन्हें  कोई
 न

 भूलेगा
 |

 केरल  सरकार  ने  नेहरू  जी  की  पुस्तक  ATT  फ्रांस ए  फादर  टू  ए  को  पाठ्यपुस्तक के  रूप  में

 लगाया  था  परन्तु  कैथोलिक  स्कूलों  ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  ।  पाठ्यपुस्तकों  का  चुनाव  सरकार

 नहीं  करती  बल्कि  एक  समिति
 करती

 जिसके  अधिकतर  सदस्य  साम्यवादी  नहीं  हैं  ।

 कब  में  राज्यपाल  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता हूं
 ।  श्री  मन्थनी  ने  जो  कुछ  कहा

 ag  सब  प्रतिवेदन  से  RIE  वे  areas पर  ही  बोलते  गये  |  खेर  जो  कुछ  भी

 प्रतिवेदन  में  है  उसमें  कहीं  पर  भी  यह  नहीं  बताया  गया  है  कि  केरल  की  सरकार ने  किन  किन  से
 विधान

 की  धारों  का  उल्लंघन  किया  |

 इसकें  राज्यपाल  ने  कहीं  भी  यह  नहीं  गाहा  fa  झारोंप  खत्म  हं
 या  सहीं  ।

 उन्होंने  प्रत्येक  स्थान  पर  यही  कहा  ह्
 कि  लगाया  गया  है  नि  साम्यवादी  सुधारने  यह  किया

 वह  किया
 ।''  इस  प्रकार  की  बातें  लिखना  राज्यपाल  की  वान  के  विरुद्ध है

 ।
 हमने

 मून  अंग्रेजी  में
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 राज्यपाल  के  प्रतिवेदन  का  प्रतिलिपि  मांगी  थी  coq हमें  नहीं  मिली
 ।

 हमने  चर्चा  की
 प्रार्थना  की

 किन्तु  चर्चा  की  अनुमति  नहीं  मिली
 यह  सामग्री  जो  भी  हमें  दो  गई  ae  केवल  पुरी  रिपो

 की  सके  पका  इसमें तो  कोई  महत्वपूर्ण बात  हो  नहों  लिखो  गई
 ।  उसमें  बताया  जाना  चाहिये

 था  कि  केरल  सरदार  ने  संविधान  को  areal  का  उल्लंघन  किया  इत्यादि  इस  लिये  यदि

 इसी  प्रतिवेदन  के  श्रंगार पर  यह  उद्घोषणा जारी  की  गई  है  तो  यह  व्यथ है

 प्रतिशत इन  में  राज्यपाल  ने  कहा  है  कि  साम्यवादी  जनता  से  पय  क  हो  गये  हैं  घ्राण  उन्होंने

 अझ्राचरण से से  केरल में  नौकर  पि  दमन  दार  fears  यह  आरोप तो  गभीर  है  परन्तु  इस वन

 कोई  प्रमाण  नहीं  दिया  गया  है  ।  विधान-सभा  के  सत्र  के  झर भ  पर  राज्यपाल  ने  इन्हीं  साम्यवादियों

 को  होती  की  प्रशंसा  को  थो  कित  श्री  दम  यह  अन्तर कसे  गया  ।  मय हं  जानना

 चाहता  हूं  कि  वहां  लोकतंत्र  का  दमन  fara  रोति  से  gar  ।

 प्रतिवेदन में  गया  है  fe  सरवर  ने  साम्यवादी  दल  के  हितों  को  भ्रभिवद्धि  के  लिये  ही

 सरकारी  व्यवस्था का  प्रयोग  किया  ।  यह  बात भी  समझ  में  नहीं  जाति  ।  हर  दल  लोक

 तन्त्र को  भावना  को  महत्व  देता  प्रतिवेदन में  यही  आरोप  लगाया  गया  है  वही

 वादी दल  ने  निहित  हितों  का  पक्ष  नहीं  लिया  ।  हां  यह  ठीक  है  ।  हमने  संदव  परिश्रम  करन  वाल

 लोगों के  हितों  का  ध्यान  रखा  है  उसे  रखते  भी  जायेंग े।

 पुलिस  संम्बन्धी  नीति पर  भी  बहुत से  आरोप  लगाये  गये  कहा  गया  कि  पुलिस  केवल  एक

 ही  पक्ष को  सहायता करने  के  लिये  है  ।  परन्तु  यह  आरोप  भी  गलत  पुलिस  को  हम

 दो  भागों में  विभक्त  कर  सकते हैं  ।  पहले  तो  यह  दि  केरल  के  प्रत्येक  निवासी  जीवन  कौर

 उसके  माल  की  पुरी  हिफ़ाज़त की  जायगी  ;  चाहेवह  कोई  भी  क्यों न  हो  ;  श्र  gat  यह  कि

 पुलिस  गरीबों  को  न  सतायेगी  शप  जानते  हूं  कि  ge Vg  केਂ  बाद  भारत में  लाखों  बेदखलियां

 हुई  हैं
 ।  सामान्यतया  पलिस  की  सहायता  से  ही  मकान  मालिक  या  जमींदार  किरायेदारों  या

 इस  सम्बन्ध में  केरल  सरवर  ने  विश्रायेद।रों  झर  कृषकों कृषकों को  बेदखल  करता  ।

 की  सहायता की  ।  इस  नीति  को
 तरफदारी  की  नीति  नहीं  कहा  जा

 सकता  ।  में  afar

 कुछ  नहीं  कहना  केवल  यहीं  बताना  चाहता  हूं  कि  अभी  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  जारी

 et  केवल  १७  दिन  हुये  परन्तु  केरल  में  गरीबों  पर  फिर  से .ग्रत्या वार  होने  लगा है  ।

 हमारा  उदेश्य  लोकतंत्र का  विनाश  न  बल्कि  इसे  प्रौर  भी  ज्यादा  मजबत  बनाना  था  ॥

 सरकार  ने  नयी  पुलिस  नीति  अरपना  कर  नीयतों  की  सहायता  की  है  ।

 अब  श्राप  केरल  सरकार  खाद्य  नीति पर  भी  विचार कार  सवा  हैँ  ।  यह  नीति  भी

 हानिकारक  नहीं  ai |  संविधान
 में

 लिखा  है  कि  राज्य  ग्राम  पंचायतों  वा  संगठन  करेगा  उन्हें

 प्रावश्यक  अधिकार  मी  सौंपे  जायेंगे
 ।  हमने  इसी  के  भ्र तु सार  पं  चाहत  विधेयक  तथा

 ज़िला  परिषद
 विधेयक  पेश  fet थे  ताकि  सत्ता  का  विकेन्द्रीकरण  हो  |  केरल  सरकार  ने  गरीबों  को  बेदखलियां
 बंद  की  कया  इसी  से  जनता  ने  उन्हें  विरोधी  पाया  ।

 इसके  बाद  ५-६  लाख  श्रमिकों की  सहकारी  संस्थायें  बनायी गई  ।  यहां  पर  यह  कहा  जाता

 यदि है  कि  इन  सहकारी  संस्थानों  को  एक  साधन  बना  कर  साम्यवादी दल  को  घन  दिया  गया

 क
 श्रमिक जो  साम्यवादी  हैं  Roo —Voo  रुपया  बोनस  के  रूप  में  ले  जाता  हू  तो  क्या  हानि  है

 ?

 इसी  तरह  से  जहां  तक  शिक्षा  विधेयक  का  gers  उनमें भी  केरल  के  लाखों  शझ्रध्यापक

 हम।रे  साथ  हैं  दिक्षा  के  बारे  में  हमारा  विरोध  शिक्षा  संस्थानों  के  प्रबन्धकों ने  किया  है  ।
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 विस्तृत इको  तरह से  लग  सहायता  विधेयक  से  २०,
 ०००

 लोगों
 को

 फायदा  पहुंचा  है  ।

 इधर  भो  हमारा  वितरण  साहूकारों  ने  किया  है  |

 साम्यवादी  सरकार  ने  श्रमिक  से  ३२१  छोटो  निचाई  योजनायें  कार्यान्वित  कीं  are  बिजली

 भी  इसी  तर
 से  लगाई  गयी

 ।  वहां  लोगों  ने  श्रम  दान  किस  को  अदालत  भो  इस

 faa  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  वहां  लोकतंत्र  का  दमन  विनय  यहाँ  कहा जा
 सकता  है  कि  वहां

 नौकरशाही का  दमन  हुआ  जहां तक  मंत्रियों के
 प्रा चरण

 का
 सम्बन्ध

 है
 भर  जहां  तके  सरकारी

 नीतियों  का  सम्बन्ध  है  किसी  से  भी  लोकतं  आत्मक  भावना गम् रों  का  दमन
 नहीं  ह ह्वोता  था  ।

 हिन्दू  समाचार  पत्र  के  एक  संवाददाता  ने  केरल  के  श्रमिकों  की  सहकारों  संस्थापकों  का  अघ्ययन

 किया है  ।  उन्हें  वे  संतोषजनक  लगी  थों  |  साम्यवादियों  ते  जब  रावन  का  भार  पाला  था  तब

 गरीब  किसानों  ate  श्रमिकों  को  यह  आशा  हो.गई  थी  कि  अब  वे  जन्म  जन्मान्तर  के  दुखों

 से  छूट  जायेंगे  ।  किन्तु अब  उनके  पत्र  हमारे पास  प्रात हैं  ग्रोवर  वे  कहते ंहैं  कि  उन्हें अरब  कोई  आशा

 नहीं  रद्दी
 ।  हमारी  सरकार  ने  लोकतंत्र  को  नहीं  वरन  तरावणकोर-को वोन  को  सामन्तशाही  को

 उखाड़ा  था  ।  कोई  भी  सरकार  जब  कभी  समाज  सम्बन्धों  कात  बनाती  है  तो  लाखों  लोग

 उसके  विरुद्ध
 उठ

 खड़े  होते  हाल  ही  में  कांग्रेस के  नागपुर  के
 संकल्प

 के  विरुद्ध भो  तो  राजा  जी

 नाक  स्वच्छ  दल  को  रचना  कर  डालो ह  ।

 कहा  गया  है  कि  साम्यवादियों ने  स्वयं  केन्द्रीय  हस्तक्षेप  की  श्रम्याय ना  की  पर्त  यह

 बात  गलत  है  ।  उसे  सही  मानते  हैं  तो  हम  छापते  sweat  करते  हैं  कि  amt  पश्चिमी

 at म  र्म  इस्तज्ञषप  करे  |

 केरल  में  विरोधी  दलों ने  मंत्रियों  को  गालियां  दीं  ।  fear  ने  कहा  मंत्रियों  की  नाक  काट

 लो  ate  किसी  ने  कुछ  ।  ware  तथा  पुलिस  के  वरिष्ठ  कम  वासियों को  भड़काया

 गया  परन्तु  इस  पर  भो  केरल  सरकार  ने  निवारक  fata  अधिनियम  का  प्रयोग  नहीं  किया  ।

 faq  बंगाल  में  सेकड़ों  लोग  इती  विनियम के  अन्तर्गत  जेलों  में  ठ  से  पड़े  पंजाब  में  क्या

 में  पंजाब  गया  त्यौरी  मन  वहां से हुमा  वहां  के  मुख्य  मंत्री  ने  किसानों  की  बातें  नहीं  माता  ।

 निकल  जाने  का  रादेश  दिया  गया  |  ford  केरल  में  हमने  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  को  '  हरेक

 जगह  जाने  दिया  ।  परत फिर  भी  केरल  में  लोक  तंत्र  नहीं  प्रौढ़  पजाब में  केरल में  श्री

 तथा  मन्ना  जसे  नतीजों  ने भयानक  तथा  मारने  भाषण  किये  ।  उन्होंने  कहा  कि  यदि  इन

 मंत्रियों  को  कर  इनको  जांच  कराई  जाय  तो  इनके  नाक  कान  कटवाने  पड़ेंगे  श्र  लोगों  के

 सामने  इनसे  कोड़े  लगवाने  होंगे  ।  इस  से  सिद्ध  होता है  कि  केरल  सरकार  का विनाश  करने

 साजिश  पहले  से  ही  tare  हो  चुकी  थी  ।

 केरल  में  पहले  पहल  विरोधियो ंने  विद्याथियों  को  भड़काया  si  बाद  में  उन्होंने  हिंसात्मक

 कृत्य किये  cod  केन्द्रीय  सरकार ने  एक  बार  भी  उन  हिंसात्मक  कार्यवाहियों की  निदा  नहीं की  ।

 amy  जानत ेहू  कि  प्रधान  मंत्री ने  इस  बाते  की  घोर  निदा  की  थी  कि  यदि  कोई  दल  विधिवत

 निर्वाचित  सरकार  को  पद  से  हटाने  के  उद्देश्य  से  चलाये  तो  उस  आन्दोलन  का  विरोध

 किया  जायगा  |  परन्तु  केरल  में  कांग्रेस  वालों  ने  स्वयंमेव ही  यह  भ्रान्दोलन  चलाया  |  अन्दोलन

 किसी एक  मामले पर  होने  चाहिये  ।  वह  मामला  सुलट  भी  सकता  है  ।  पर्त  इस  प्रकार  के

 प्रान्दोलन  तो  अनचित  हैं  |  केन्द्रीय  सरकार  T  कभी  भी  आन्दोलन  की  भत्पसंना  नहीं  कांग्रेस

 ने  भ्रपने  सिद्धान्तों  स्वाहा  कर  दिया  ।

 मूल  aul
 में
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 श्री  तऋर  Fo  गोपालन  |

 केरल  में  २६  पाठ्यालायं जला  दी  गयीं  |  बसें  भी  जलाई  गयां  थीं  अपन  श  भो

 ऐसा  कहीं  कौर  भी  देखा  है
 ?

 यह  समाज  एवं  देश  विरोधी  कार्यवाहियां केवल  मात्र  केरल  में  ही

 हुई  हैं
 ।  वहां  पर  विद्यार्थियो ंने  हिंसात्मक  दंगे  फिसाद  किये  किन्तु  किसी न  उनका  विरोध

 किया  नैयर  समाज  तथा  कैथोलिकों की  साम्प्रदायिक  संस्थापकों न  वायरस  को  सहायता की  ।.

 किन्तु  कांग्रेस  के  महान  नेताओं  ने  ये  सारी  बातें  सहन कीं
 उनकी  रोकथाम

 न  की  ।
 पहले

 wage तो  मंत्री  यह  कहते  रहे  वि  हिंसात्मक  प्रदर्शनों  से  सरकार  उलटना  भ्रनुचित है  परन्तु

 बाद में  उन्होंन भी  मौन  धारण कर  |

 श्री  थामस ने  बताया है  कि  निर्वाचनों में  प्रमुख  दल  जीतेगा  ।  हमें  इसके  क्या
 ?  इस  आत

 का  निर्णय  तो  केवल  केरल  को  जनता ही  करेगी  |

 केरल के  मुख्यमंत्री  प्रवान मंत्रो  से  कहा  था  faa  कांग्रेस  वालों  को  समझायें  वे  इस

 प्रकार से  सीधे  प्रदर्शनो ंमें  सम्मिलित  न  हों  परन्तु  उन्होंने  बजाय  इसके  दूसरी  प्रकार  का  हस्तक्षेप

 । कपा

 प्रधान  मंत्रों  वहां  २३  तारीख  को  गये  उस  दिन  वर्षा  हो  रही  थी  तो  प्रदर्शन  के  प्रबन्धकों  ने

 लोगो ंमें  नयी  छतरियां  नये  aes  दिये  ate  प्रत्येक  व्यक्ति  को  ढाई  रुपये  दिये  गयें  ॥  जा

 प्रकार  किराये  के  प्रदर्शनकारियों को  लेकर  इन  लोगों  ने  जलूस  निकाला यह  कदापि  at

 जनता  का  आन्दोलन न  था  I  ईसाई  पादरियों  ने  धम  कीਂ  दहाई  दी  कौर  कहा  कि  ईसाई मं  खतरे

 उन  दिनों  वेटिकन  के  राजदूत  भी  बंगलौर  में  थे  क्या  इसे  जनता  का  भ्रान्दोलन  कहा

 जायेगा  ?
 ऐसा  ही  आन्दोलन  यहां  भी  gat  था  उस  समय  जब कि  मास्टर  तारा सिह  गिरफ्तार

 कर  लियें गये  थे  I  faa  उस  मिड  को  देख  कर  भी  प्रवान  मंत्री  यह  कहा  fe  विधिवत

 निर्वाचित  सरकार  के  विरुद्ध  एसी  कार्यवाही  करना  भ्रमित  है  ।

 इसके  अतिरिक्त वहां  को  सरकार  ने  यह  बात  भी  बातों कि  वे  गोली  चलाने  के  वाकयात  में  भी

 जांच  वारा  देंगे  प्रधान  मंत्री  को  बात  भी  मान  लेंगे  |  बिन्त  केरल  सरबर  बात  को  तो  किसी

 सुना  भी  नहीं  ।

 ७  जुलाई  को
 प्रवान  मंत्रो  न  यह  कहां  कि  हम  यह  पंसंद  नहीं  क॑  रते  कि  लोग  पाठंद्यालाग्रों

 गर  अन्य  संस्थानों  के  समक्ष  धरना  दे  कर  बेठ  |  वित हम  इसे  उचित  नहीं  समझते  |

 vite  संसदीय  बोड़  के  साथ  मिलने  के  बाद  उन्होंने  भी  अपनी  राय  बदल  लीं  ।  उघर  हलात

 खराब  होने  लग े।  वहां  के  लोगों ने  सचिवालय  पर  कब्जा  करने  की  ठान लीं  ।  उन्होंन  ह

 इस  तरह
 तरीके  से  असहयोग  किन्तु  किसी  ने  न  कहा कि  we  कार्यवाही  भ्र तु चित है

 देश  में  सुधार नहीं  होता  ake  न  कभी  ददा  उन्नति कर  सकता है  ।

 श्री
 थामस  इत्यादि बार  बार  यही  कहते हैं  कि  हम  लोगों ने  प्रवान  मंत्री  से  जा  कर  यह  प्रार्थना

 की  थी  fag  केरल में  हस्तक्षेप  कारें  ।  कीन्स  यह  बात  नहीं  कि  हम  इस  नीयत से  गये

 हम
 ने

 पूछा
 कि  इन

 बातों  पर  प्रवान  मं  त्री  का  क्या  विचार  है
 ?

 वे  कटने ल  कि  हम  कभी  सोच  सहे

 हं  |  किसी  न  किसी  प्रकार  का
 हस्तक्षेप

 तो  ही  होगा  ।  इसका प्रथ  यह  gat  इंस

 हस्तक्षेप  बात  हमने  स्वयं  नहों  काढ़ों  ।

 मंतो  यही  कहूंगा वि
 षड्यंत्र

 के  ढारा  केरल
 की  सरकार  को  पदच्युत  किया  गया  है  #

 gq  उद्घोषणा  को  नहीं  मानता  ।  यह  पहला  wade  है  जब  कि  एक  सी  सरकार
 को

 हटाया

 जाप  sit
 विधान-समा  में  बहुमत  रखती  हो  ate  जो  ठीक  तरह  से  काम  चला  रही  हो  ।
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 मंत्री  तथा  वेवेशिक-कार्य  मंत्री  (at  जवाहरलाल
 :  पा (ऐ यक्ष  मेंਂ

 भरसक  कोशिश  करूंगा  कि  इस  वाद-विवाद में  रोष
 व  उत्तेजना

 पैदा
 न

 होने  पावे  ;  मैं  कुछ  बुनियादी

 बातों  की  चर्चा  करूंगा  सभा  में  दोनों  पक्षों की  झर  से  कुछ  ऐसी  बातें कही  गयी  जिनकी

 विवाद  से  कोई  मतलब  नहीं  है  ।  पर  ऐसे  वाद-विवाद  में  कोई  ऐसी  निर्धारित  रेखा  नहीं  खींची  या
 .

 सकती  ।

 श्री  डांगे  जिन्होंने अपना  धाराप्रवाह  व
 विद्वता  पूर्ण  भाषण  अनेक  बातें  कहीं

 मुझे  mead हुआ  कि  इतने  लम्बें
 भाषण

 में  सार  की  बात
 कितनी

 कम  थी  ।  उन्होंने जो  कुछ  कहा

 उसे  समझने  की  मैंने  कोशिश  की  ।  लोकतंत्र
 तथा  ७  मामलों

 व
 षड्यंत्र  के

 xn  ५  ७
 बारे  में  ब ७० अ्रनक बात बातें  कहीं  पर  चर्चा  के  विषय  के  संबंघ  में  बहुत  ही  थोड़ा  कहा

 ।
 उनके  भाषण  का  कौर

 कछ  हद  तक  श्री  गोपालन  के  भी  भाषण  को  मुख्य  तक  यह  है  कि  केरल  सरकार  को  समाप्त  करने  के

 fat  एक  षड्यंत्र किया  गया  था  |

 सभा  के  दोनों  पक्षों  की  भ्रांत  से  खास  तौर  से  विरोधी  पक्ष  की  भर  से  लोकतंत्र  शब्द  का

 बहुत  अधिक  जिक्र  किया  गया  ।  श्री  डांगे  नें  मुझ  पर  लोकतंत्र की  हत्या  का  आरोप  लगाया--मुझे

 उनके  शब्द  ठीक  से  याद  नहीं  हैं  पर  उन्होंने  कुछ  ऐसे  ही  शब्द  कहे  थे
 ।

 इस  संबंध  में  मुझे  एक  उस

 युवक  की  कहानी  याद  हैं  जिसने  अपने  मां  की  हत्या  कर  दी  थी
 ।  जब वह

 न्यायालय  के

 सामने  उपस्थित  किया  गया  तो  उसने  न्यायालय  से  प्रार्थना  की  कि  चूंकि  में  अनाथ  हूं  मुझे  क्षमा

 दान  दिया  जाये  ||

 श्री  डांगे  ने  मेरे  बारे  में  कुछ  weal बातें  भी  कहीं  ।  उन्होंने कहा  कि  जनता  नें  मुझे
 जिस

 उच्च

 असन  पर  बैठाया था  ,  मैं  उस  पर  से  उतार  दिया  गया  हूं  |  में  बजात  स्वाद  यह  पसन्द नहीं  करता

 कि  कोई  मुझे उच्च  आसन पर  बैठाये  ।  यदि  किसी  ने  ग़लती  से  मुझे  उच्च  झ्रासन  पर  बैठा  भो  दिया

 तो  यंह  क्  बात  है  कि  उन्होंने  मूझे  वहां  से  उतार  दिया  |  यह  बात  मेरे लिए  ग्रौर  उनके  लिए

 अच्छी  ही  हुई  है
 ।

 श्री  डांगे  ने  यह  भी  कहा  कि  केरल  में  गयी  कार्यवाही  के  संबंध  में  भारत  के  बहुत  से  लोगों

 जिनमें  कांग्रेस  के  लोग  भी  सम्मिलित  बड़ा  रोष  उनके  द्वारा  इस  बात  का  जिक्र  करना  बिल्कुल

 ठीक  था  ।  उन्होंने शायद  पता  होगा  कि  समाचारपत्रो ंमें  भी  समाचार  ara  हें  कि  इस  मामले  पर

 विचार करने  के  लिए  संसदीय  कांग्रेस  दल  की  तीन  लम्बी-लम्बी  बैठकें हुई  थीं  ।  जिन  में  लोगों ने

 बिल्कुल  स्वतंत्रता  पूर्वक  fear  प्रकट  जैसा  कि  उन्हें  चाहिए  था  ।  पर  श्राप  जानते  हैं

 कि  ऐसा  क्यों  किया  गया
 ?

 इसका  शझ्भिप्राय  यह  था  कि  चूंकि  काग्रेस  दल  लोकतंत्र  व  वैधानिक

 प्रक्रिया में  रखती  है  वह  जानने  के  लिये  age  थी  कि  ऐसा  काम  क्यों  किया  गया

 जिसे  श्रलोकतंत्रात्मक  कह  कर  उसकी  आलोचना की  गयी  ।  इस  से  पता  लगता  है  कि  काग्रेस  दल  का

 स्वरूप  क्या  ।  जब  उसकी  सरकार  नें  एक  काम  किया  या  एक  कदम  तो  उसने

 उसे  आंख  मूंद  कर  स्वीकार  नहीं  कर  लिया  ।  वह  चाहती  थी  सारे  तथ्यों  व  सारी  बातों को  जानना

 ताकि  उसके  सदस्य  या  समूह  राय  कायम कर  सकें  |  उन  तीनों  बैठकों  में  हमने  देखा कि  मोटे

 तौर  पर
 वे  लोग  जो  काल  में  हुई  घटनाओं  के  बारे  में  जानते  थे--उन  में  से  अधिकांश लोग  केरल

 हो
 भी

 कराये  थे--एक  मत  उनके  मन  में  कोई  संदेह  नहीं  था  ।  कुछ  लोगों के  मन  में जो  वहां

 नहीं गये  थे  जिन्हें  वहां की  घटनाओं  के  बारें में  सारा  हाल  पता  नहीं  कछ  शंकायें  थी ं।

 पर  जब  उनक  सामने  इन  बैठकों  में  सारी  बातें  रक्खी  तो  उनके  मन  में  भी  कोई  शंका  नहीं  रह

 गयी
 ।'  तो  मैं  यह  बता  रहा  था  कि  काँग्रेस के  झाम  लोग  तथा  कांग्रेस  के  महत्वपूर्ण  सदस्य  इस  प्रकार

 काम  करते  हैं  वे  हर  बात  को  समालोचक

 की
 दृष्टि

 से

 देखे

 मेरा  निवेदन
 है  कि  नब  हमारी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पार्टी के  लोग  सदियों से  इस  वातावरण  में  पले  हैं  कि  वह  किसी  बात  को  बिना  समझे  बूझे  आंख  मूंद

 मानने  को  तैयार  नहीं  हो  जब  वे  हर  बात  की  झ्रालोचना  व प्रत्यालोचना करते  तो

 कया  इस  पार्टी  के  नेताओं  के  लिए  यह  संभव  था  कि  वे  कोई  ऐसा  कम  कर  जिसका  दल  के  लोग

 घोर  विरोध  करते  हों  |  स्पष्ट  है  कि  ऐसे  किसी  भी  काम  से  हम  में  बड़ी  भ्रांति  फल  जाती

 हम  परिस्थितियों के  कारण  बिल्कुल मजबूर  ही  हो  गये  ,  तभी  हमने  ऐसा  कदम  उठाया  ।  मैं

 बताना  चाहता  हं  कि  दस  संबंध  में  हम  ही  नहीं  बल्कि  सब  ही  परिस्थितियों  से  मजबूर  हो  गये  थे
 ।

 पर  वे  परिस्थितियां कसे  पैदा  हुईं  ,  यह  एक  दूसरी  बात  है  जिस  पर  हम  बिचार  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  गोपालन  ने  झपने  भाषण  के  अन्त  में  इस  बात  का  खण्डन  जसा  कि  कहा  गया  था

 कि  साम्यवादी  दल  के  नेता  भी  चाहते  थे  कि  केन्द्र  हस्तक्षेप  करे  ।  उन्होंने  राष्ट्रपति की  उद्घोषणा

 निकलने के  ३  या
 ४

 दिन  पूर्व  अपनी  तथा  श्री  अ्रजय  घोष  की  मेरे  साथ  हुई  भेंट  का  भी  जिक्र  किया
 |

 aa  मैं  व्यक्तिगत भेंट  का  उल्लेख  करना  सामान्य रूप  से  पसन्द  न  करता  पर  चंकि  उन्होंने उसका

 जिक्र कर  दिया  है  मुझे  आशा  है  कि  मझे  उसके  बारे  में  कछ  कहने  की  अनुमति  देंगे  ।

 श्री  अ्रजय  घोष  तथा  श्री  गोपालन  ने  मुझ  से  स्पष्ट  शब्दों  में  यह  नहीं  कहा  कि  केन्द्र  इस  मामले

 में  हस्तक्षेप  करे  ।  पर  यह  बात  मैं  निश्चित  रूप  से  कह  सकता  हं  कि  उनकी  बातचीत  से  मेरा  यही

 ख्याल  gar  कि  वे  केन्द्र  के  हस्तक्षेप  का  स्वागत  वास्तव  में  श्री  जयघोष तथा  श्री
 गोपालन

 ने  विमोचन  समर  समिति  द्वारा  दी  गयी  उस  धमकी  का  उल्लेख  किया  कि  ९  तारीख  को  समिति  ate

 विलय  पर  एक  विशाल  भीड़  लेकर  जायेगी  कौर  उस  पर  कब्जा  कर  लेंगी  ।

 निश्चय  मेरी  राय  में  वह  एक  च्  गलत  बात  थी  ।  लेकिन  जो  कछ  भी  मुझ  से  कहा

 गया  उसका  मतलब  यह  था  कि  में इस  €  अगस्त  वाली  घटना  को  ही  नहीं  बल्कि  इस  सारे

 लन  को  रोक  अन्यथा  जितनी  जल्दी  में  हस्तक्षेप  करूं  उतना  प्रिया  होगा  ।  लेकिन इस  संबंध  में  में

 अपने  विचार
 प्रकट

 कर  सकता  था  यह  भी  कह  सकता  था  कि  सब  अनुचित  है  पर  उस  समय  या
 उसके  ga  भी  उस  महान  आन्दोलन को  रोकना  मेरे  बस  की  बात  नहीं  थी  ।  वैसे  यदि  मैं  राज्य  का

 प्रभारी  प्रौर मेर  सरकार  ऐसी  इच्छा  प्रकट  करती  तो  मैं  सरकार के  बल  से  ऐसे  प्रान्तों

 सामना कर  सकता  था  ।  यह  एक  दूसरी बात  है  ।  पर  मैं  जानता था  कि  उस  समय  आन्दोलन ऐसी

 स्थिति  में  पहुंच  गया  था  कि  मेरे  लाख  करने पर  भी  वह  एकाएक  रुक  नहीं  सकता था  ।  मैं  ने

 यही  निष्कर्ष  निकाला  कि  जितनी  जल्दी  यह  उद्घोषणा  निकाली  उतना  ही  अच्छा हो  ।

 ~  क

 जब  यह  उद्घोषणा  में  प्यार  मन  की  बात  बता  रहा  हूं--तो  काग्रेस  दल  के  मेरे  बहुत
 से  साथियों

 के  मन  में  बड़ी  चिता  पैदा  हो  गई  पर  साम्यवादी दल  को  इस  से  काफी  शान्ति मिली

 भर  यह  स्वाभाविक भी  है  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  नहीं  है  कि  वे  लोग  दुरू  से  ही

 चाहते थे  कि  केन्द्र  हस्तक्षेप करे  ।  पर  इतना  मैं  जरूर  कहूंगा  कि  एक  ऐसी  स्थिति  पैदा  हो  गयी  थी
 जिसे

 संभाल  पाना  या  जिसका  सामना  कर  पाना  उनके  लिए  बहुत  ही  कठिन  हो  रहा  था  ।

 मुझे  बताया  गया  कि  वहां  इसके  भीषण  व  भयानक  परिणाम  होंगे  ,  बड़े  पैमाने पर  मार-काट

 होगी  न  जाने  कया  क्या  होगा  ।  कोई  भी  वह  साम्यवादी सरकार  हो  या

 इन  बातों  को  पसन्द  नहीं  करती  ।  उनके  सामने  एक  बड़ी  कठिनाई

 थी  ।
 में  समझ  सकता  हूं  कि  वें  कितनी  कठिनाई  में  थे  भर  यदि  ऐसी  स्थिति में  कोई भी  सरकार

 होती तो  वह  भी  उस  कठिनाई  का  अनुभव करती  भ्र वश्य  ।  मत  कौर  कोई  रास्ता  नहीं  सिवाय

 इसके  कि  केन्द्र  हस्तक्षेप  करे  या  फिर  स्थिति  का  सामना  किया  जिसके  कि  भयानक  परिणाम
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 मारकाट  व  क्षति  के  भ्र ति रिक्त  लोगों  में  कटता  होती जो  कि  हो  सकता  है  fee  चुनावों  तक  या

 उसके  बाद  भी  रहती  समझदार  राजनीतिज्ञ  होने  के  नाते  उन्हें यह  पसन्द  नहीं  था
 |  ऐसी  स्थिति

 में  वे  कर  ही  क्या  सकते  थे  ।  केंन्द्रीय  हस्तक्षेप
 के  अतिरिकत

 उनको  are
 कोई  त्राण था  ही  नहीं  ।

 थी qo  क०  गोपालन  :  मेरा  कहना  हैं  कि  प्रधान  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  हूं  वह  गलत  ह  ।  में

 उसका  खण्डन  करता  हूं
 ।

 जवाहरलाल  नेहरु  :  श्राप  किस  बात  का  खण्डन  करना  चाहते  हैं
 ?

 fait Wo  शक्  गोपालन  :  श्राप  कह  रहे  हैं  कि  हमने  ग्रुप  से  कहा  था  बचाने  के  लिए  कृपया

 हस्तक्षेप  करेंਂ  ।  में  श्री  अजयघोष के साथ था ॥ के  साथ  था  ।  उन्होंने यह  नहीं  कहा  था  |

 fot  जवाहरलाल  जड़ा  तक  च्च् ६: ६  पाद  प्राता  है  उन्होंन ेयें
 शब्द

 कहे

 “
 यदि

 arg  यह

 सब  रोक  नहीं  सकते  ,  तो  जितनी  meal  श्राप  कार्यवाही करें  उतना  ही  अच्छा  है  ।

 श्री  ६." ह ५  क०  गोपालन  :  उन्होंने जो  दाऊद  कहे  थे  वह  ये  थे  :  हत्या  हमें  बता  सकते  हें  कि

 आप ने  क्या  निर्णय  किया  है  ।  पया  प्राप  उस्तक्षप करत करने  जा  रहे  उन्होंने  था  कि  हेव्द्रीय  सरका  र

 ने  कया  निर्णय किया  है  ।  )

 मह  द्य  में  दोनों  रोक  के  सदस्यों से  शान्त  रहने  की  प्रार्थना  करूंगा  ।  प्रधान

 मंत्री  अपना  भाषण  जारी  रक्खें  ।

 श्र  जवःहर लल नर लल  नगरी  माननीय सदस्य  ने  जो  शब्द  बताये  उनका  भी  उन्होंने  इस्तेमाल

 किया था  |  पर  केवल  इतना  ही  उन्होंने यह  बात  भी  कही थी  ,  जो  मैंने बताई  मैंने  उन्हें

 उत्तर  दिया था  कि  हम  अभी  तक  किसी  अन्तिम  निश्चय  पर  नहीं  पहुंच  सके  हें  पर  जो  कुछ  भी  हो  रहा

 है  उस  से  हम  उसी  दिशा  में  बढ़  रहे  हैं  ।  में  इस  विवाद  में  नहीं  पड़ना  चाहता

 पर  मेरा  निवेदन  है  कि  जिस  समय  यह  उद्घोषणा  निकाली गयी  उसके  रास  पास  हम  एक  ऐसी

 स्थिति  पर  पहुंच  चुके  थे  कि  केरल  में  एक  बड़े  पैमाने  पर  संकट  उत्पन्न  हो  जाने  के  अलावा  शौर  कोई

 रास्ता ही  नहीं  था  ।  मेरा  कहना  है--मेरा  ख्याल  कि  कंवल  अन्य  लोगों  की  ही  ऐसी  धारणा

 नहीं  थी  घटनाओं की  परिस्थितियों  से  मजबूर  होकर  हमारे  बहुत  से  साम्यवादी  मित्र  भी

 इसी  निश्चय  पर  पहुंच  चूके  थे  से  नहीं  बल्कि  मजबूरन  ।

 जिस  स्थिति में  आकर  यह  उद्घोषणा  निकाली  गयी  उस  समय  केवल  यह  बात  नहीं  थी  कि

 अन्य  कोई  मागं  ही  नहीं  था  बल्कि  बात  यह  भी  थी  कि  सभी  लोग  एकमत  थे  कि  उद्घोषणा  निकालो

 जाय  ।

 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  जिस  समय  उद्घोषणा  निकाली  गयी  वह  तो  उद्घोषणा  निकालने  के

 लिए  उपयुक्त
 समय  था  पर  उस  से  पहले  की  स्थिति  के  बारे  में  कया  माननीय  सदस्या

 श्रीमती  चक्रवर्ती  के  प्रश्न  का  भी  उत्तर  दिया  जा  सकता है  ।  माननीय  सदस्या  का  प्रश्न था  कि

 की  स्थिति में  क्या  ष् |  ;  यह  एक  षडयंत्र  था  आपने  ग्रनच्छेद  XR  के  अधीन  या  ऐसे  किसी  अन्य

 साधन  से  इसको  रोकने  के  बजाय  तरह-तरह  से  उसे  प्रोत्साहित  किया
 है

 प्रभी
 कुछ  समय  बज  श्री  गोपालन ने  पुर्व  मेरे  कई  भाषणों के  उद्धरण  दिये  ।  समाचार

 संवाददाताओं के
 के  बीच  मैंने  कई  बार  केरल  में  होने  वाली  सीधी  काय  स्कूलों  में  होने  वाले  पिकेटिंग

 बसों  को  रोकने  तथा  सरकारी  दफ्तरों  में  तथाकथित
 सीधी  कार्यवाही  की  निन्दा की  थी  ।  ऐसी  बातें

 अंग्रेज़ी  में

 80  (51)
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 ३  या
 ४

 पर  कहीं  ।  मैं  मा  नता  हूं  कि  इतना  ही  काफी  नहीं  हमें  अधिक  बार

 तथा  कौर  जोरदार शब्दों  में  ऐसा  कहना  चाहिए था  |

 हम  पर  आरोप  लगाया  जाता  है  कि  यह  हमारा  एक  षडयंत्र था  कि  हम  दूसरों  से
 कुछ  ऐसे

 काम  करावें  जिस  से  एक  ऐसी  स्थिति  पैदा  हो  जाये  कि  हम  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  कर  सकें  ।  उनका

 कहना  है  कि  यह  षडयंत्र  तब  से  चल  रहा  है  जब  केरल  सरकार  सत्ता  में  कराई  थी  ।  श्री  डांगे
 के

 कथनानुसार  उसी  समय  श्री  श्रीमन्तारायण वहां  गये  थे  कौर  उन्होंने  अपनी  राय  दी  थी  कि  वहां  विधि

 कौर  व्यवस्था खतरे  मैंने  ।  श्री  मांगें का  यह  कथन  सही  नहीं  हैं  ।  यह  सच  है  कि  श्री  श्रीमन्लारायण

 वहां  गये  थे  पर  वह  झपने  एक  पूर्वे  निश्चित  कार्यक्रम के  अनुसार  केरल  प्रदेश  कांग्रेस  समिति  की  एक

 बैठक  में  भाग  लेने गये  थे  |  भ्र ौर  उस  समय  उन्होंने  यह  बात  नहीं  कही  थी  ।  यह  बात  तो  उन्होंने उस

 के  ५या  ६  महीने  बाद  कही  थी
 ।

 मैं  ने  खद  उन  से  पूछा  है प्रौर उसी श्राधार पर उसी  आधार  पर  में  यह  कह  रहा  हूं  कि  जब  केरल  में  हत्या

 ्रादि के अभियुक्तों के  अभियुक्तों  को  बड़े  पैमाने पर  छोड़  दिया गया  उस  समय  उन्होंने  पहली  बार  कहा था

 कि  इस  से  वहां  काफी  aia  फैल  रही  भ्या  ६  महीने  बाद  जब  वह  दोबारा  वहां

 उन्होंने  कहा कि  वहां  जनता  में  असुरक्षा  की  भावना  फैजी  हुई  वास्तव  में  लगभग  एक  वह

 qa  wae  पिछले  वर्ष  में  ने  भी  कहा था  कि  मुझे  पता  लगा  है  कि  केरल  की  जनता  में  भ्र सुरक्षा

 की  भावना  व्याप्त  इस
 बात  में  कोई  संदेह  नहीं  था

 ।  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  वहां  कया  स्थिति

 थी  पर  बहुत से  लोगों  का  ऐसा  खयाल  था
 ।

 उसके  श्री  तेवर को  भी  उस  मामले में  घसीटा गया  है  कौर  कहा  गया  है  कि  उन्होंने
 लोगों

 को  भड़काया व  उत्तेजित  किया  t  जिस  रूप  में  उनको  घसीटा  गया  है
 ,

 उसके  लिए  मुझे  बड़ा  दु:ख
 है  क्योंकि  मैं  जानता  हूं  कि  श्री  देवर  एक  उंचे  चरित्र के  व्यक्ति  हैं  शौर  उनके  लिए  मेरे  gag

 बहुत  सम्मान  है  ।

 सभा  को  पता  है  कि  गत  ay  विरोधी  दल  के  एक  सदस्य  द्वारा  इन  मामलों  के  बारे  में  एक  प्रस्ताव

 सभा  में  रखा  गया  था  जैसा  बताया  जा  चका  हैं  उस  मामले  में  सरकार  का  रवैया---गृहकार्य

 मंत्री  का  रवैया--मामले  को  सभा  में  बढ़ाने  के  लिए  प्रोत्साहन  देने  का  नहीं था  |  यह  बात  नहीं  हें

 कि  केरल  में  होने  वाली  विभिन्न  घटनाओं की  चिन्ताजनक  खबरें हमें  न  मिलती  रही हों  ।  गृहकार्य

 मंत्री के  पास  वहां  के  राज्यपाल  के  झ्र नेक ों  व्यक्तिगत पत्र  ते  रहे  थे  |  वहां के  मुख्य  मंत्री के  पास  भी

 गृहकायें मंत्री ने पत्र भेजे मंत्री  ने  पत्र  भेजे  श्र  उन्होंने  पूछा  था  की  उद्घोषणा जारी  करने  से  पहले  संविधान  के  झमक

 aa  क
 अधीन  चेतावनी  क्यों  नहीं  दी  गई

 ।  वास्तव  धरना  बार  कुछ  बातों  के  संबंध  में

 मित्रतापूर्ण पत्र  भेजे
 कभी-कभी  मुख्य  मंत्री

 उनके  सुझावों  को  स्वीकार  कर  लेते  थे
 कौर

 स्वीकार  नहीं  करते  इस प्रकार  की स्थिति चल  रही  थी

 हमें  चिन्ता  रहती  थी  पर  हस्तक्षेप  करने  का  ख्याल  हमारे  दिमाग  में  कभी  नहीं  आया  ॥

 हां  इतना  जरूर  था  कि  जब  यहां  बात  उठाई  गयी  थी  कौर  कई  प्रकार  के  भ्रारोप  लगाये  गये  थे  तो

 हमने  इस  बात  पर  विचार  किया  था  कि  क्या  इस  संबंध  में  जांच  कराना  उचित  होगा
 ?  पर  हस्तक्षेप

 करने  का  ख्याल  तो  हमारे  दिमाग में  कभी  भी  नहीं  प्राया
 ?

 कभी  लगभग  २  या  ३  महीने  पहले  जब  मैं  उटकमंड  में  तो  मैं  ने  केरल  की  गड़बड़ के

 बारे  में  में  पढ़ा  तथा  wea  बातें  भी  सुनीं  |

 पर  मुझे  कुछ  भी  ary  नाक  स्थिति  कितने

 मूल  sit
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 amt  पहुंच  चुकी  है
 ।

 केरल  की  इस  नई  स्थिति  के  वारे  में  सब  से  पहले  मुझे  केरल  सरकार के
 एक  मंत्री ने  बताया  ।  उनकी  बातें  सुन  कर  मुझे  हुजरा  कि  वहां  की  स्थिति  कितनी  गम्भीर

 थी  बाद  में  काग्रेस के  लोगों  से  तथा  wea  साधनों से  मुझे  प्रत्य  बहुत
 सी

 बातें  मालूम  हुईं  ।  उस

 समय
 मेरे  दिमाग  में  एक  मामूली  सा  ख्याल  था  कि  मगर

 मैं
 केरल  जाऊं

 तो
 शायद  उस  स्थिति

 को
 सुधारने में  कछ  सहायता  किसका  |

 उसके  बाद  जब  श्री  मन्नत  पद्मनाभन नन् यस ने  स्कूलों  में  धरना  देने  तथा  स्कूलों  को  खुलने
 न  देने

 की  धमकी  तो  मामला सामने  पाया  ।  हमारे  सामने  उस  समय  केवल  यही  मामला  कराया  था

 झर  कछ कांग्रेस के  लोग  इसे  हमारे  सामने  लाये  थे
 ।

 हमने  कहा
 था

 कि  यह  बिलकूल  गलत  बात  है

 और  किसी  भी  दाते  पर  उस  में  भाग  नहीं  ते  सकते

 "
 ॥

 यह  थी  राय जो  हमने उस  दी

 थी  ॥

 लेकिन हम  ने  यह  महसूस  करना  शुरू  किया  कि  हमारे  राय  देने  या  राय
 न

 देने  के  बावजूद

 केरल
 में

 जो  भी  घटनायें हो  रही  हैं  ,  वे  ऐसी  स्थिति  पैदा  कर  रही  हैं  कि  उनके  लिए  कोई
 भी  उचित

 राय  प्रभावी  नहीं हो  सकती  |  उसी  समय  मैंने  एक  वक्तव्य  निकाला  जिस  में  मेंने  कहां  rT  कि

 यह  एक  विशाल  जन  आन्दोलन हैं  ।

 बाद  में  यह  देख  कंर  हमें  बड़ा  हुआ  कि  यह  आन्दोलन  बढ़ता  ही  जा  रहा  है
 ।

 एक  बात

 जिसकी मुझे  आशा  नहीं  थी  —a  में  से  किसी  को  आशा नहीं  थी--वह यह  थी  वहां  कुछ  कांग्रेसी

 लोगों को  धरना  देने  से  मना  कर  दिया  गया  था  ।  उन्होंने  धरना  दिया भी  नहीं  ।  वैसे मैं

 गत  कांग्रेसियों के  बारे  में  कछ  नहीं  कह  सकता  ;  हो  सकता  है  कि  उन्होंने  धरना
 दिया  पर

 अधिकृत रूप  से  उन्होंने  धरना  नहीं  दिया  था  ।  बस  वालें  मामलों  में  भी  उनका  हाथ  नहीं  था  ।  वे

 सीटें
 “
 प्रतीक धरना  ”  देने में  भाग  लेते  थे  |  मैंने  शर  हम  में  से  किसी  ने  भी  इस  बात  को अच्छा

 नहीं  कहा
 |  इसे  बरच्छा  कहना  हमारे  लिए  एक  गलत  बात  होती  |  फिर भी  मैं  प्राय के  सामने

 यह  स्वीकार करता  हूं  कि  हमे  एक  बड़ी  कठिनाई  में  पड़  गये  थे
 |

 कुछ  दिनों  बाद  जब  मामला  यहां  झाया

 तो  हमारे  सामने  यह  एक  बड़ी  कठिनाई  थी  क्योंकि  लोग  इस  में  सम्मिलित  हो  चुके  थे  ।  कौर यह

 आन्दोलन  धीरे-धीरे  बढ़ता जा  रहा  था  हम  इस  बात  के  लिए  आतुर  थे  कि  किसी  तरह

 धीरे  किसी  उपाय  से  इस  भ्रान्दोलन  को--सीधी कार्यवाही  तथा  अरन्य  बातों  को--रोका  जाये

 क्योंकि  हम  जानते  &  कि  उस  समय  परिस्थिति ऐसी  थी  कि  | एसा  मत  करो  आदेश का  कई

 भी  प्रभाव न  होता  ॥

 यदि  को  स्मरण  तो  श्राप  देखेंगे कि  कांग्रेस  संसदीय  als के  संकल्प  में  बसों पर

 धरना  देना  तथा  सीधी  कार्यवाही  श्राविका  बड़ी  निन्दा की  गयी  थी  पर  उस  में  एक  परन्तुक  भी  था

 7.0  वहां  होना  चाहिये  था  या  नहीं  ,  इस  बात  सेराब  सहमत  हों  या  यह  एक  aT

 बात है  पर  स्थिति को  देखते  हुए  परन्तुक  का  होना  आवश्यक ही  था--हमने उन  से  कहा  कि  इस

 झमेले  में  से  निकल  ज्यादा से  ज्यादा  श्राप  इस  समय  प्रतीकात्मक  कार्य  कर  सकते  हैं  पर
 च ५  &

 धीरे  हो  जाइये  |  यह  था  जो  उस  संकल्प  में  कहा  गया  था  क्योंकि हम  चाहते  थे  कि  वे  इससे

 बिलकूल  निकल  ara
 झर

 भ्रमण  लोगों  को  भी  इससे  निकलने
 के  लिये  कहें

 ।  हमने  कहा  कि
 श्राप

 सभायें  ,  प्रदर्शन  तथा  काम  कर  सकते  हैं  पर  यह  काम  क्योंकि  मैं  स्वयं  सी  धी  कार्यवाही  के  ख़िलाफ

 हूं  ।  यह  एक  गलत बात  हैं  ।

 अभी दो  दिने  हुए  भ्राताओं  कृपा लानी  ने  सत्याग्रह  तथा  सीधी  कायेवाही की  saa  में  अनेक

 बातें  कहीं
 ।

 मैं  इस  मामले में  उन  से  तर्क  करने  में  सक्षम  नहीं  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  सभी

 ग्र कार के के  सत्याग्रह पर  रोक॑  लगाई  जानी  चाहिए  ;  झनक  अवसरों  पर  सत्याग्रह करना  उचित॑  हो
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 सकता है  |  पर  जब  हम  सत्याग्रह  शब्द  का  प्रयोग  करते  हैं  ,  तो  हमारे  लिये  सत्याग्रह के  मूल  तत्वों

 को  जान  लेना  जरूरी  है  ।  सभा  को  स्मरण  होगा  कि  पहले  जब  सत्याग्रह  तथा  सीधी  कार्यवाही शादी

 बहुत  मामूली बातें  तो  किस  तरह  गांधी  जीनें  उन्हें  रोका  कयोंकि  गांधीजी  जानते  थे  कि  यह
 सब

 गलत  हो  रहा हैं  कौर  उन्होंने उसे  रोका  ।  उनका
 तो

 यहां  तक  कहना
 था

 कि  भारत  में  वही  एक  ऐसे

 व्यक्ति  जो  सत्याग्रह कर  सकते  में  ने  अपर  जिन
 बातों

 का  जिक्र  किया  हैं  यदि  श्राप

 सत्याग्रह  कहते  हैं  तो  मैं  कहूंगा  कि  केरल  में  कोई  सत्याग्रह  नहीं  था  क्योंकि  मैंने  ऐसी  भीषण  घृणा

 व
 हिंसा  शायद  ही  कहीं  देखी  हो

 ।
 जैसो

 कि
 वह्या देखी

 ।
 वैसे  मैं  इस  विषय  का  कोई  विशेष  ज्ञ  नहीं  हूं  ।

 फिर  भी  मैं  यह  कह  सकता  हुं  कि  वहां  जितना  घृणा  व  कटुता  उस  में  कोई
 भी

 सत्याग्रह  करना

 खतरनाक  श्राप  उसे  कौर  कुछ  नाम  दे  हैं  ,  पर  वह  सत्याग्रह नहीं  ।

 क  ज  ३  ~
 श्री  गोपालन ने  मेरे  क  रल  जाने की  चर्चा की  ।  मैँ  बताना  चाहता  हूं  कि  पहले  में  ने  काल

 जानें

 की  बात  hg L)  सोची  पर  वहां  के  मुख्य  मंत्री  खुल्लम  gear  कहा  कि
 इस  समय

 वह  नहीं  चाहते

 कि  of  वहां  जाऊं  मैने  वहां  जाने  का  प्रदान  नहीं  उठाया  ।  श्री  डांग  ने  कहा
 कि  कांग्रेस के  निमंत्रण

 पर  मैं  वहां  क्यों  नहीं  गया  ।  इस  संबंध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  बिना  राज्य  सरकार  के
 निमंत्रण

 क

 में  किसी  भी  राज्य  में  नहीं  जाता--सिवाय हुछ  विशेष  कारणों  को  छोड़  कर  ay a ae  कांग्रेस  सरकार

 हो  या  प्रजा  समाजवादी  सरकार  हो  या  साम्यवादी सरकार  हो  ।  मेरे  केरल  जाने  का

 पैदा  ही  नहीं  हुमा  ।  श्री  निम्बूदरीपादाने कहा  था  कि  मुझे  वहां  नहीं  जाना  पर
 बाद

 में  उन्होंने

 मुझे  लिखा  कि  वह  चाहते  हूँ
 कि  म

 मैँ  तीन  दिन  के  लिए  वहां
 गया  ।

 श्री  गोपालन

 ने  एक  संगठित ceca  जिक्र  जो  उस  समय  था  जब
 मैँ

 वहां
 गय

 हुआ  था
 ।

 यह  बात

 ठीक है  कि  वह  एक  संगठित  प्रदर्शन  था  ।  में  इतनी  राजनीति जानता  हूं  कि  उस  प्रदर्शन का  मतलब

 समझ  लेता  |  पर  संगठित  प्रदर्शन  हरनेक  प्राकार  तथा  वय  के होते हैं  में  यह  भी  समझता

 हूं  कि  उस  प्रदान  के  सिलसिले  में  एक  विरोधी  प्रदान  भी  संगठित
 किया  जा  सकता  था

 हो  सकता  है  कि  वह  इतना  बड़ा  न॑  इस  से  छोटा  होता  पर  काफी  बड़ा  होता  ।  मैं  ने

 वहां  तीन  दिन  बिताये  are  हजारों  व्यक्तियों  {—aaT  अलग व  हों  में-मिला  ।  मैंने  केरल  सरकार

 क  मंत्रियों से  भी  काफी  देर  तक  बात  चीत  की  ।  सेवा  जनिक  भीड़  भाड़  तथा  wert

 बातों  में  भी  मैं  जनताਂ  की  भावनाओं  का  पता  लगाना  चाहता  था  कि  what  जनता  की  क्या  इच्छा

 है  ।  मुझे  ऐसा  लगा  कि  केरल  की  स्थिति  उस  से  भी  अधिक  खराब  जितनी  कि  मैँ  सोचता  था

 विरोधी  दलों  में  किसी  प्रकार  का  समझौता  होने  की  कोई  गुंजाइश  नहीं  रहीं  थी  ।

 चारों
 तरफ  क्रोध  ,  कटुता व  घुसा  फैली  हुई  थी  मुझे  बड़ा  गाय  हुझ्ा श्रौर  यह

 बात  समझ  में  नहीं  are  कि  इस  प्रकार  आन्दोलन  को  कैसे  चलते  रहने  दिया  जा  |...  ।

 जब
 भी

 में
 ने  भाषण  दिये  में  ने

 सीधी  कायंवाही की  निन्दा  की
 ।  मैने  कांग्रस  के  लोगों  से  कहा  कि

 सीधी  कायंवाही  निन्दनीय है  ।  पर  वह  समय  दाशंनिक  राय  देने  का  नहीं  था  बल्कि  एक  कठिन  स्थिति

 को  हल  करने  का  समय  शिक्षा  अधिनियम के  संबंध  में  मैँ  ने  एक  सुझाव  दिया  कि  इसके  विवाद

 ग्रस्त  खण्डों  के
 संबंध

 में  इसके  श्रालोचकों से से  क्यों  न  बात  चीत  की  जाये  ।  मुझे  प्रसन्नता  थी  कि  वे

 इस  बात
 पर  सहमत  हो  गये

 ।  उसके  बाद  में  स्कूलों  के  मै  नजरों तथ
 पादरियों  तथा  अन्य  व्यक्तियों

 नायर  सर्विस
 सोसायटी

 तथा  अन्य  लोगों से  मिला  ,  कांग्रेंस  का  स्कूलों से  कोई
 संबंध  नहीं  था  ।

 मुझे  बड़ा  खेद  हना
 कि

 ये
 लोग  इस  प्रकार  बातचीत

 करने  के  लिए  इच्छुक  नहीं  थे
 ।  उन्होंने इस  बात

 जो
 कारण  बताया वह  भी  ठीक  ही

 था  ।  उन्होंने बताया  कि  पहलें
 वे

 बात  करने  के  इच्छुक  थे

 पर  ऐसा  नहीं हो
 और

 श्र  जब  विवाद  इतना  बढ़  चुका है  और  सारा  वातावरण  संदेह से
 भरा  तो

 कैसे  बात  कर  सकते  इस  में  अवश्य  कुछ  दाल  में  काला  हूँ
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 फिर
 मै  ने  उन्हें  गांधी  जी  द्वारा  दी

 गयो  शिक्षा
 का

 स्मरण
 कराया

 कि
 शत्रु  से  भी  बात

 करने
 के  लिए  हमेशा  तैयार  रहना  चाहिए  ।  मै ंने  कहा कि  श्राप  wed  सिद्धांतों पर  अटल  उन्हें

 कदापि  पर  बात  तो  करें  |  मक  खेद हूँ
 क्रि  इतना  सब  कु द  कह  कर  भो  में  उन्हें  सभा  नहीं

 पाया
 ।  पर  में  ने  यह  समझ  लिया कि

 शिक्षा  अधिनियम झगड़े  की  मूल  जड़  नहीं  था
 ।  जब

 मेंने

 देखा
 कि  कौर  कोई  रास्ता नहीं  तो  मैं  ने  केरल  के  मुख्य  मंत्री  तथा  अन्य  मंत्रियों  को  सुझाव  दिया

 कि

 अब  तो  भ् [नाव  ही  इस  समस्या  का  हल  है  ।  यान  रहे  कि  मैंने  केन्द्रीय  हस्तक्षेप  की  बात  नहीं  कही  थी  ॥

 मैँ
 ने  सिर्फ  चुनाव

 की
 बात  कही

 यह
 एक

 सुझाव
 था

 ।
 मैं  ने  बताया  कि  स्थिति  ऐसी

 नहीं  थी

 fe  डरा  धमका  कर  या  कठोर  शब्दों  का  प्रयोग  कर  के  स्थिति का  सामना  किया जा  सकता  था

 कयोंकि दोनों  लोग  क्रोधान्मत्त  प्रत्येक  व्यक्ति  क्रोध  में  उन्मत्त था  ।  मैं  इसके  प्रामीत्य  व

 अनौचित्य  की  बात  नहीं  करना  चाहता  पर  यह  सत्य है  कि  चारों  प्रो  घृणा  ,  क्रोध  व  हिसा  की  भावना

 फैली
 हुई

 म  नहीं  जानता
 यह  कहां  तक  सही  है  पर  मुझे  पता

 लगा  कि
 केरल  के  कुछ  भागों  में

 वाले  लोग  बड़े-बड़े  पूरे  रखते  हैं  ate  क्रोध  आने  पर  वे  उनका  प्रयोग  करने  में  तनिक  भी  संकोच

 नहीं  करते  ।  नित्य  प्रति  ऐसी  घटनाये  हो  रहीं  थी  ।  छुरे  बाजी  की  घटनायें  हम  लोगों  ने  सुनीं  ।

 मन  ga  लिये  चुनावों  का  सुझाव  दिया  था  ।  मेरी  समझ  इतनी  अधकचरी  नही ंहै  कि  मैं  समझता

 fe  चुनावों  से समस्या हल  हो  जायेगी  ।  मैं समझता था  कि  चुनावों  से  केरल  का  मतला  हल  नहीं

 होगा  ।  लेकिन  मै ंने  सोचा  यह  था  मेरा  मक़सद  था  कि  चुनावों  का  पौसला  करते  ही  dad

 में  कुछ  ढिलाई  आ  लोग  लड़ना  कुछ  अन्य  कर  देंगे  ।  कुछ
 ”

 हो

 जेसा  कि  यूरोप  में  जमाने  के  और  कुछ  दूसर  मसलों  के  बारे  में  कहा  जाता  ह  ।  मे

 मेंटਂ  शब्द  के  उसी  मायने  को  यहां  ले  रहा  हूं  ।  मैं  चाहता  था  कि  संघर्ष  में  कुछ  ढिलाई  ary

 श्र  अगर  चुनावों  की  बात  मान  ली  गई  हो  तो  हालत  में  तब्दीली  श्री  जाती  ।  मैं  यह  नहों  कहता

 दोनों  तरफ  के  लोग  एक  दूसरे  के  गले  मिलने  लेकिन  वे  लड़ाई  के  लिये  इतने  आमादा

 भी  नहीं  रह  नफरत  का  जहर  कुछ  उतरने  लगता  शर  एक  दो  महीनों  में  लोग  चुनावों  की

 तैयारियों  में  लग  जाते  ।  यह  तो  हैँ  कि  algae  में  उनकी  गालियां  बन्द  नहीं  लेकिन  हां  आन्दोलन

 जरूर  बन्द  हो  जाता  लोगों  को  शिक्षा  प्रीमियम  वगेरह  के  मसलों  पर  बात  करने  का  मौका  मिल
 ९,  ब

 जाता
 ।
 केरल

 से
 लौटने

 से  पहले  मैंने  इसी  का  सुझाव  दिया
 था  ।.

 वहां  से  लौटने  के  बाद  भी  मैँ  ने  एक-दो  मौकों  पर  इसी  बात  को  दोहराया था
 ।

 या  तो  प्रेस

 कान्फ्रेंस में  या  मुख्य  मंत्री  के  नाम  ०५ पत  पत्र  और  अन्य  कई  तरीकों  से  लि  इसी  बात  को  कहा  था  ।

 इसीलिये  कि  में  समझता था  कि  faa  वही  एक  रास्ता  रह  गया  शौर हो  भी  क्या  सकता

 fos  दो  ही  तरीके  रह  गये  थे  ।  एक  तो  ag  कि  इस  आन्दोलन को  ताकत से  कुचल  fear

 लेकिन वह  ठीक  नहीं  होता
 ।  पुलिस  तौर  फौज  की  ताकत  से  बड़े  से  बड़े  आन्दोलन को  ,  किसी  भी

 भ्रान्दोलन  को  कमला  जा  सकता  लेकिन  उसकी  कीमत  बहुत  ज्यादा  चुकानी  पड़ती  ह

 उसके  नतीजे  तो  और  भी  ज्यादा बुरे  निकलते  हैं  ।  हो  सकता है  कि  मेरी  यह  समझ  गलत  हो  ।

 केरल  के  मंत्रियों ने  कहा  था  कि  arc  यह  किया  जाता  तो  सारी  चीज़  अपने  आप  ठंडी पड़  जाती  ।

 लेकिन  मेरा  ख़्याल दे  कि  उनका  सोचना  ग़लत  कम  से  कम  उस  समय  ग़लत था  ही  ।

 हां  ,  उससे  पहले  शायद  सही  रहा  यह  बात  लागू  होती  हो  ।

 दूसरा  तरीका  ag था  कि  ग्रान्दोलन  को  जब  तक  भी  ag  जारी  रहने  दिया

 जाता  |  वह  भी  बहुत  खतरनाक  क्योंकि  सरकार  का  काम  चलना  ही  उसकी  वजह  से  नामुमकिन

 हो  गया था  ।  अप
 अच्छी  तरह  से  समझ  सकते  है  कि  सरकार  के  रोजाना  के  काम  भी  ठीक

 तरह से  नहीं  चल  पा  रहे थे
 ।  सरकारी  काम  fas  अफसरों  आदि  वर्ग रह  तक  ही  रह  गया  था  ।  जब  हर

 ~~ Ae ५
 मंत्री के  सामने  ऐसे  टेढ़े  सवालात  खड़े  हों  और  उसके  चारों  तरफ

 प्राग  जुलूसों  प्रौढ़
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 जाहर  लाल

 गिरफ्तारियां  वगैरह  का  हंगामा  चल  रहा
 तो  सरकार के  रोजाना  के  काम  चल  भी  कसे  सकते

 एक  छोटे  से  राज्य  में  अगर  इतने  बड़े  पैमाने  पर  गिरफ्तारियां  तो  वहां  सरकार
 का

 रोज़ाना

 का  काम  चल  ही  नहीं  सकता  |

 मंझे  उस  सब  से  बाहर  निकलने  का  ग्रोवर  दूसरा  कोई  रास्ता ही  नहीं  सिवाय  इसक

 कि  किसी  दूसरी  बात  की  तरफ  घ्यान  दिलाया  जाये  लड़ाई  पर  इतने  ग्रा मादा
 न

 रहें  हिप

 कछ  ढिलाई  पैदा की  जाये  ।  श्र  इसका  एक  ही  तरीका  मझे  दिखाई  चनावों का  तरीका  |

 में  फिर  से  आपकी  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं  कि  चुनावों  का  मतलब  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा

 कतई  नहीं  थी  ।  चनावों की  पहल  कदमी  तो  असल  में  केरल  सरकार  ही  करती  उस  से

 सरकर  को  कई  फायदे  भी  होते  ।  मैंने  यही  बात  उन  से  कही  भी  थी  ।  उन्होंने  मेरी  बात  तर  आपस में

 बैठ  कर  गौर  भी  किया  होगा  ,  लेकिन  वे  इस  पर  राजी  नहीं  में  प्राचीन तक  यही  सलाह  sar

 एक  दो  बार  तो  कुछ  ऐसा  लगा  भी  कि  शायद  वे  मेरी  सलाह  मान  जायेंगे  ।  लेकिन  वे  नहीं ही

 माने  ।  श्र  यह  तब  जब  कि  वे  अच्छी तरह  जानते  थे  कि  चुनावों की  बात  न॑  मानने  का  मतलब

 होगा  राष्ट्रपति  की  उदघोषणा  शौर  उस  के  बाद  चुनाव  ।  सलाह  तो  सिफ॑  चुनावों  की
 थी  |

 यह  नतीजा  तो  हर  समझदार  झ्रादमी निकाल  सकता  था
 ।  प्रौर वे

 इसे  बड़ी  अच्छी  तरह  समझ  चुके

 उनके  सामने  दो  ही  रास्ते रह  गये  या  तो  वे  पहले  चुनाव  कराने  के  लिये  तेयार  हो  जायें

 या  राष्ट्रपति की  कार्यवाही  क  बाद  चुनावों  की  बात  मानें  ।  म  तो  बिलकूल  यही  समझता हू  कि

 उन्होंने  इन  दोनों  मुश्किलात  के  बारे में  काफी  बारीकी  कौर  गहराई  से  शर  काफी  अर्से तक  सोच

 विचार किया  होगा  ।  मेरा  अरपना  अ्रनमान है  सोचने  विचारने  के  बाद  उन्होंने  यही  नतीजा

 होगा कि  यह  पहले  चुनाव  करान  की  बात  मान  लेना  अपनी  नाकामयाबी  सान  लेना  होगा

 तब  उस  हालत  मं  वे  केन्द्रीय  सरकार के  सिर  पर  इतना  दोष  भी  नहीं  मढ़  शिकायत भी

 नहीं  कर  ।  शायद  इसीलिये  उन्होंने  फैसला  किया  कि  ध  आखिरी दम  तक  st  रहेंगे

 केन्द्रीय  सरकार  की  से  ही  कार्यवाही  होगी  कौर  तब  हम  उसके  खिलाफ  लोक  तंत्र  का  झंडा

 ठा  सका  |
 काल  में  जो  कुछ  भी  उसका  यही  व्यौरा है  ।  इस  में  लपेट  की  कोई  बात

 नहीं  ।
 हम  तो  यह  सब  न  होने  देने  के  ae  सूरत  पैदा  न  होने  देन ेके  कोशिश

 कर  रहे  इस  से  बाहर  निकलने का  रास्ता
 तलाश  कर  रहे

 थे
 यह

 fas
 इसीलिये  नहीं  कि

 हमें  लोक  तंत्र  क  उसूलों  से  लगाव
 है  बल्कि  इसलिये भी  हम  उस  स्थिति के

 अमली  नतीजों  से
 बचना  चाहते  उस  में  नहीं  पड़ना  चाहते  थे  ।

 एक  भी  छोटी  सी  बात  है  |  रात  छोटी सी  लेकिन काफी  wea  है  ।  इस  कार्यवाही

 को  कुछ  दिन  गोर रोके  aes  से  कन्द्रीय.सेरकार  का  काफी  हो  सकता  था  वह  केरल  सरकार

 तौर  कम्युनिस्ट पार्टी  कोयला  साबित  करना  |  अगर  यह  eral  कछ  ही  दिन  तक  कौर

 नकी  तो  मूझे  पूरा  यकीन  है  कि  केरल  की  हालत  भी  ज्यादा  बिगड़  जाती  |  केरल  सरकार

 की  मुसीबत बढ़ती  जा  रही  औसतन  .  उसे  मजबूर  होकर  के  दमन  उसे

 दबाने के  लिये  सख्त  से  सख्त  कार्यवाही  का  रास्ता  भ्र पना ना  पड़ता  |

 रेण  चकऋवर्तो  )  हर  पर  कम्युनिस्ट  पार्टी  को  बचाने

 की  कैदी  का

 हीं  दावा  कर  रहे

 है ं|
 te  ee,

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जवाहरलाल  नेहरु  :  श्री  अजय  घोष  ने  यह  महसुस  कर  लिया  था  ।  वह  जब  मेरे  पास
 ~

 तो  उन्होंने कहा  था  ढीमर  कार्यवाही  करना  चाहते  हें  तो  जल्द  की  जिये  ।  देर  मत  कीजिये  ”

 जाहिर है  कि  वहां  हालत  इतनी  बिगड़  चकी  थी  कि  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  होती  या  न

 हमें  केरल  में  पुलिस या  फौज  लेकर  जाना  ही  पड़ता  ।  इसमें तो  शक  की  कोई  गुँजाइश  ही  नहीं  ।

 एक  दलील  बार  बार  दोहराई  गई  है  कि  संविधान  भ्रनुच्छंद  ३५२  या  शायद  ३५५  के  मुताबिक

 हमें  केरल  सरकार  की  मदद  करनी  चाहिये  थी  ।  में  समझ  ही  नहीं  पाता  fe  इसका  मतलब  क्या  है  ।

 राष्ट्रपति की  उद्घोषणा  से  पहले  मैं  ने  केरल  के  मुख्य  मंत्री  से  साफ-साफ  पुछा था  कि  वह

 हम  से  किस  तरह  की  मदद  चाहते  हमने  उनको  जो  भी  मदद
 दी  ,  उसके  गला  उन्होंने  हमसे  कोई

 भी  श्र  मदद  कभी  नहीं  मांगी  ।  केरल  के  मुख्य  मंत्री  ने  जवाब  दिया  था  किਂ  वह  नैतिक  मदद  चाहतें

 हमारी  ताकत  की  मदद  नहीं  ।  नैतिकਂ  मदद  का  मतलब  तो  यही  होता  है  कि
 हमें  ग्रान्दोलन  की

 भर  भी  ज्यादा  जोर  से  निन्दा  करनी  चाहिये  थी  मैंने  आन्दोलन को  बुरा  बताया  था  ।  लेकिन

 मेरे  दिमाग  में  एक  चीज़  बल्कि  ल  साफ  थी  ।  मैं  ने  आन्दोलन  के  तरीके की  की  क्योंकि

 देने  की  बात  पर  मझे  ऐतराज़ था  ।  लेकिन  जनता  द्वारा  अपनी  राय  जाहिर  करने  को  मेंने

 बरा  नहीं  बताया था  ।  मेरा  ख्याल है  कि  वह  चीज  सही  थी  में  ने  कहा  था  कि  जनता  श्र  जैसे  भी

 पसन्द  करे  राय  जाहिर  कर  सकती  लेकिन  कम  से  कम  यह॒  तरीके  तो  ठीक  नहीं  हैं  ।  मेंने

 ठीक  यही  wa  इस्तेमाल  किये  थे  ।  उसे  कम  से  कम  सत्याग्रह at  मत  क्योंकि

 समझता हूं  कि  गुस्से नफरत  से  भरे  किसी  भी  आन्दोलन  को  सत्याग्रह का  नाम  नहीं  दिया  जा

 सकता  में  ने  कहा  था  कि  श्राप  में  जनता  की  राय  जाहिर  करने  के  ग्रान्दोलन

 को  बरा  नहीं  मान  सकता  ।  लेकिन  उस  आन्दोलन  को  इस  तरह  की  सीधी  कार्यवाही से  तो  अलग  रहना

 चाहियें  ।  पर  किसी  ने  भी  में  री  बात  पर  कान  नहीं  दिया  ।  वसी  हालत  में  शायद  कोई  भी  मेरी  बात

 पर  कान  नहीं  देता  ।  यहां  बार  बार  यह  दलील  दी  गई  है  कि  संविधान  के  एकਂ  खास  किसी  भ्रनुच्छेद  के

 मुताबिक  हमें  केरल  सरकार  की  मदद  करनी  चाहिये  थी ।

 एक  साल  या  उस  से  भी  कछ  पहले  यह  केरल  सरकार  बनने  के  करीब एक  साल  केरल

 के  मुख्य  मंत्री  ने  एक  भाषण  दिया  था  ।  उस  भाषण में  शब्दਂ  का  भी  इस्तेमाल किया

 गया  था  are  इसीलिये  उस  उसकी  काफी  चर्चा  भी  हुई  थी  ।  वह  कोई  महत्वपूर्ण भाषण  नहीं

 ।  लेकिन फिर  भी  दिलचस् पत तो था  हो  दिलचस्प भी  इस  मायने  में  कि  उससे  उनके  सोचने

 तरीके  की  झलकਂ  मिलती थी  ।  मेरे  पास  उसके  बारे  में  एक  नोट  मौजद  है  ।

 cS
 केरल  के  मुख्य  मंत्री  ने  विरोधी  दलों  को  चेतावनी  दी  कि  यदि वे  सब  मिलकर केरल  की  ्

 face  सरकार  को  उलटने  की  कोशिश  करेंगे  ,  तो  उस  से  जनता  दो  गुटों  में  बंट  जायेगी  कौर  देश  में

 फेल  जायेगी  ।  श्री  का  विचार था  कि  इस  से  एक  ऐसी  परिस्थिति  पैदा हो

 जायेगी  जिस  में  दो  परस्पर  विरोधी  समू  ह  एक  दसरे  को  बिल्कुल  तहस-नहस कर  देनें  की  नीति

 अना  लेंगे
 और

 समूचे  राष्ट्र  के  लिये  उसका  बड़ा  दुखद  परिणाम  होगा  ।  उन्होंने  साथ  में  यह  भी

 बताया  कि  चीन  में  एसी  ही  परिस्थिति  पैदा  होने  के  कारण  बड़े  लम्बे  अरसे  तक  गह-युद्ध  चला  था  1.0

 ।  )

 यह  भाषण  प्राज से  एक  साल  के  अर्से  से  भी  ३१  मई  १९५८ को  दिया गया  था

 लेकिन
 ga  यह  कि  जब  केरल  में  एक  ऐसी  हालत  पैदा  हो

 गई
 थी

 जब
 कि  न

 सिंह  सभी  विरोधी

 रखने  वाली

 am,

 aire

 पिसी  दन  से  दरक

 च ्ने  राजनीति  से  नल  रहने  सारी  जनता  भी

 मूल  झंप्रेजी  में
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 सरकार  कौर  उसके  तरफ़दारों  के  खिलाफ  एक  हो  गई  थी
 ।

 केरल  के  मुख्य  मंत्री  ने  अपने  भाषण

 जिस  चीज  का  जिक्र  किया  था  वही  हो  गया  ।  वैसी  ही  हालत  पैदा  हो  गई  कि  एक  दूसर के  मुखालिफ़

 दो  समूह  एक  दूसरे  के  सामने  डट  गये
 ।

 यह  हालत  ररप्रसल  पैदा  की  गई  थी
 ।  कभी-कभी

 तो  इन

 दोनों  समूहों के  बड़े-बड़े  नेता  भी  एक  दूसरे  को  नेस्तनाबूद  करने  की  बातें  किया  करते
 अजीब

 सी

 बातें किया  करते  थे  ।  इस  तरह  जैसे  कि  एक-दूसरे को  नेस्तनाबूद  करना  बिल्कुल  मुम्किन ही  हो

 लगता यह  था  कि  जैसे  कम्युनिस्ट  पार्टी  समझती  हैं  कि  वहां  बाकी  केरल  को  वाकई  नेस्तनाबूद कर

 सकती  या  जैसे  कि  उसके  मुखालिफ़  लोग  सचमुच  समझते  हैं  कि  वे  सब  मिल कर  कम्युनिस्ट

 पार्टी  कौर  उसके  हमदर्दों  को  नेस्तनाबूद  कर  सकते हैं  ।  इन  बातों  के  कोई  मायने  नहीं  हैं  ;  लेकिन

 ऐसी  बातें  सुनन ेसे  यह  तो  पता  लग  ही  जाता  है  कि  एक-दूसरे पर  उनका  गस्सा  कितना  बढ़  गया

 || था

 मेंने  श्री  नंबूद्रीपाद का  भाषण  पढ़ा  था  ।  बाद  में  उन्होंने  गृह-युद्ध  केबिन  मतलब  का  कुछ

 खुलासा भी  किया  था  |  उस  वक्त  यानी  से  १४  महीने  मैं  ने  उस  बात  को  जरा भी

 अहमियत  नहीं दी  थी  ।  मैं  ने  उनके  सोचने  के  इस  तरीके  को  कोई  ज्यादा  ग्रह मि यत  नहीं दी  थी

 कि  बाकी
 सभी  लोग  उनकी  सरकार के  ख़िलाफ़  एक  हें

 ।  कम्युनिस्ट पार्टी  ak  उनके  हमदर्दों  के
 सोचने का  यह  तरीका  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  ak  उस  के  हमदर्दों के  सिवाय  ate  सारी

 सारे लोग  उनके  मुखालिफ  कुछ  बेतुका  सा  लगता

 में  ने  केरल  सरकार  के  मंत्रियों  से  मुलाकात  होने  पर  उनसे  पुछा  भी  कि  art

 सभी  लोगों को  अपने  ख़िलाफ़  कसे कर  लिया  wet  पार्टी  कौर  उस  के  हमदर्दों  के  अलावा  बाकी

 सभी
 लोगों

 को  art  ख़िलाफ़  कैसे  कर  लिया है
 ?

 मैं  ने  पूछा  था  कि  सभी  दल  कौर  सभी

 यहां  तक  कि  aes  श्राप  को  मार्क्सवादी  या  क्रान्तिकारी  माक्सवादी या  समाजवादी  कहाने  वाले  कुछ

 लोग  शझ्रापके  मुखालिफ़  कयों  बन  गये  हैं
 ?

 भ्रापने  आखिर  किस  नुस्खे  किस  तरीके  का  इस्तेमाल
 कर  के

 इन  सब  को  झपना  मुखालिफ़ बना  लिया  है
 ?

 मैंने  इस  aes  का  इस्तेमाल  इसी  सिलसिले  में
 किया  था  ।  अख़बारों में  हमेशा की  उन्होंने  मेरे  शब्दों  को  इस  प्रसंग  से  अलग  कर  के

 अपने-अपने
 ढंग  से  पेश  किया

 था
 ।  मै ंने  जो  कहा  था  वह  इसी  सिलसिले  में  था  ।  मैंने उन  से

 साफ़  कहा
 था

 कि  यह  आपकी  एक  बड़ी  नाकामयाबी  ऐसी  नाकामयाबी  है  जिस  पर  हैरत  होती

 मेंने  यह  सब  उस  सरकार  के  कामों  वगैरह  के  सिलसिले में  नहीं  कहा  था  ।  मैंने  उन  से  कहा  था  कि

 श्राप  उन  सभी  लोगों  की  हमदर्दी  खोते  जा  रहे  हैं  जिनका  आप  के  स  कोई  ज्यादा  लगाव  नहीं  है  |

 में  ने  कहा  था  कि  मुझे  यह  सब  देख  कर  हैरत  होती  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  वे  मुझे  इसका  ठीक  से

 पूरा-पूरा  जवाब  नहीं दे  पाये  थे  ।  इस  के  जबाब  में  यह  कहना  संतोषजनक जबाब  नहीं  माना  जा  सकता
 कि

 साम्प्रदायिक  पूंजीपतियों और  शायरों  कौर  कुछ  दूसरे  लोगों  ने
 जनता  को  बहका

 कर  सब
 करने  के  लिये  उभारा है

 ।
 यह  तो  कोई  जबाब  नहीं  ।

 कम्युनिस्ट  पार्टी  att  कम्युनिस्ट  सरकार  की  मुखालफ़त  करने  वालों  में  सभी  तरह  के  लोग

 शामिल  थे
 ।

 उनमें  बहुत  से  प्रतिक्रियावादी माह  ।  इससे  किसी  को  भी  इन्कार  नहीं  ।  उनमें बहुत  से
 सम्प्रदायवादी  लोग

 भी  थे
 ।

 लेकिन  देखने  की  बात  तो  यह  है  कि  वे  सभी  aos  खिलाफ  खड़े  थे

 हमें यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  इतनी  सारी पार्टियों या  जमातों  के  होते  हुये  ज्यादातर  इन्सान

 इन
 जमातों

 के  बाहर  ही  रहते  सारा  दारोमदार  इस  बात  पर  है  कि  जमातों  से  बाहर रहने  वाली

 राजनीति  से  रहने  वाली  जनता  की  हमदर्दी  किस  तरफ  जाती  है  ।
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 मुझे  पूरा  यकीन  है
 कि  केरल  की  इस  परिस्थिति  इस  मौके  ऐसो  सारी  जनता  को

 हमदर्दी  सरकार  के  मुखालिफ  लोगों  की  तरफ  थी  ।  [Meat  यप  |

 मेरी  बात  गलत  भी  हो  सकती  है  ।  लेकिन में
 तो

 झ्रापको  झपना  ख्याल  बता  रहा  हूं  ।  श्री

 गोपालन  ने  अपनी  स्पेन  के  दौरान  में  एक  बूढ़ी  महिला  का  दुख  से  भरा  खत  पढ़कर  सुनाया था  ।

 पता  नहीं  उससे  वह  क्या  साबित  करना  चाहते  थे
 ।

 में  उनके  पास  बूढ़ी  महिला ग्र ों atk  बूढ़े

 मियाँ  के  कई  खत  भेज  सकता  जो  मेरे  पास  रोज  ही  प्रा  देश
 की

 सभी  जगहों  केरल  से
 भी  ।

 बदकिस्मती  तो  यह  है  कि  केरल  से  जो  ऐसे  खत  जाये  हैं  उनमें  से  ज्यादातर  बड़े  दर्दनाक  हैं  ।  अभी  उस

 दिन  गोपालन  कौर  उनके  साथी  एक  स्थगन  प्रस्ताव  के  सिलसिले  में  कुछ  गुस्से  मारा  गये थे

 वह  एक  स्थगन  प्रस्ताव  रखना  चाहते  थे  जिसमें  कहा  गया  था  कि  केरल  में  कम्युनिस्टों  पर  हमले  किये

 जा  रहे  मेरा  ख्याल है  कि  ऐसी  बातों  में  age  कुछ  सचाई  भी  है  ।  मैंने  उनके  बताये  हुये  ऐसे  हर

 मामले  की  जांच  करने  की  कोशिश  की  है  ।  उनमें  से  कुछ  तो  बिलकुल  ही  बेबुनियाद  प्रौर  कुछ

 में  थोड़ी  सचाई  भी  थी  ।  लेकिन  इसका  एक  दूसरा  भी  पहलू  था  ।  बहुत  से  तार  कौर  खत  ऐसे  भी

 झाते  रहे  हूँ  जिनमें  कम्युनिस्टों  द्वारा  की  जाने  वाली  छरेबाजी  कौर  हमलों  की  बात  थी  ।  केरल  में

 में  जिस  सब  से  बुजुर्ग  झ्रादमी  को  जानता  जो  मेरे  एक  दोस्त  झ्र  साथी  कौर  जिनके  साथ

 २४  साल  पहले  त्रिचूर  में  ठहर  भी  चुका  उनका  नाम  हैं  कुरूर  नम्बूद्रिपाद  ।  वह  जब  स्वतंत्रता

 दिवस  के  जलसे  में  शरीक  होनें  जा  रहे  या  शायद  लौट  रहे  तब  उनको  कार  से  बाहर  खींच  कर

 गया  था  ।  कहा  जाता  है  कि  पीटने  वाले  कम्युनिस्ट  थे  ।  वह  अभी  भी  अस्पताल में  हैं  ।  इस  तरह

 की  चीजें भी  होती  हैं  ।  में  चाहता  कि  श्राप  at  दिमांग  में

 केरल के  हालात  की  एक  तसवीर बनाने  की  कोश करें  ।  श्राप  wears  लगायें  कि  वहां

 कितना  जबरदस्त  गुस्सा  wt  कितनी  नफरत  किस  तरह  लोग  दो  हिस्सों  में  बट  गये  थे  दोनों

 हिस्से एक  दूसरे  से  कितना  गुस्सा  कौर  कितनी  नफरत  करते  थे  ।  इस  बात  को  छोड़िये कि  कौन  सा

 हिस्सा  बड़ा  और  कौनसा  छोटा  है  ।  मुझे  पूरा  यकीन  है  कि  एक  खास  हिस्सा  काफी  बड़ा लेकिन

 wat उस  बात  को  छोड़िये  ।  are  अपने  दिमाग  में  केरल  की  तसवीर  देखिये  ।  यह  एक  ऐसी  हालत

 थी  जिसमें  छरेबाजी  होने  लगी  थी  उसकी  fan  नौबत  ही  नहीं  arg  थी  ।  यह  एक  काफी  गम्भीर

 चीज  काफी  बड़ा  खतरा  था  |  खुद  इसे  देख  सकते  थे  ।  यह  हालत  बिगड़ती  जा  सकती

 हर  कहीं  छूरेबाजी  का  बाजार  हो  सकता  था  ,  एक  ऐसी  हालत  पैदा  हो  सकती
 थी  जिस

 पर

 कोई भी  अच्छी सी श्रच्छी सी  weal  पुलिस  भी  काब  नहीं  पा  सकती  ।  यह  किसी  एक  भीड़  का  सवाल  तो  नहीं
 |

 यह  सवाल  तो  है  सभी  आदमियों  के  छरेबाजी  में  शामिल  होने  का  ।  इसी  तसवीर  को  देखकर  हमने

 तय  किया  था  कि  हमें  इस  सब  को  रोकना  चाहिये  at  इसीलिये  हमने  यह  कार्यवाही  की  ।  हमने  ही

 राष्ट्रपति  को  यह  कार्यवाही  करने  की  सलाह  दी  थी  ।  हम  कुछ  दिन  पौ  रक  सकते  ौर  ना

 हमारे  हक  में  एक  तरह  से  भ्रच्छा  होता  क्योंकि  हालत  जितती  भी  बिगड़ती  जाती  हमारी

 वाही  उतनी  ही  जरूरी  बनती  जाती  कौर  लोग  उसे  उतना  ही  ज्यादा सही  मानते जाते  ।  लेकिन

 कुल  मिलाकर ag  ठीक  नहीं  उचित  नहीं  क्योंकि  उतने  अर्से  तक  जनता  को  कौर  ज्यादा

 कीमत  चुकानी  लोगों  में  ज्यादा  कटुता  पैदा  होती  जाती
 ।

 सचाई  तो  यह  है  कि  इस

 कार्यवाही के  बाद  अब  केरल की  हालत  कहीं  बहतर  हो  गई  है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  सारे  केरल

 में  पूरी  तौर  से  शांति शरमन  है  अभी  भी  एक  दो  जिले  एंसे  हैं  जहां  कुछ  गड़बड़ी  हो  जाती  है  |

 लेकिन एक  मोटे  तौर पर  देखा  जाये  तो  अरब  वहां  गरमागरमी  खत्म  हो  गई  है  जनता
 उस
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 खतरनाक दौर  से  बाहर  निकल  रही  है  में  यह  नहीं  कहता  कि  वे  सब  एकाएक  एक-दूसरे से

 बेहद  प्यार करने  लगे  हैं

 इस  वाद-विवाद  के  दौरान  में  कम्युनिस्ट  पार्टी  ae  कम्युनिज्म वगैरह  का
 भी  कभी-कभी

 जिक्र  पाया  है  ।  स्वभाविक  है  कि  केरल  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  या  केरल  की  कम्युनिस्ट सरकार  के

 संबंध  में  हमें  इस  विषय  पर  विचार  करना  पड़ेगा  ।  लेकिन  मेरा  ख्याल  है  कि  कम्युनिज्म  या  मार्क्सवाद

 या  दुनिया  भर  की  कम्युनिस्ट पार्टियों  के  बारे  यें  कोई  श्राम  बहस  करने  का  यह  मौका  नहीं
 मैं

 इस  विषय  पर  बहस  करने  से  कतराना नहीं  लेकिन  उसका कोई  ठीक  मौका  तो  होना  चाहिये

 उस  बड़े  सवाल  को  केरल  जैसे  स्थानीय  महत्व के  ऐसे  एक  सवाल से  जोड़ना  गलत  होगा  जिस  पर

 कि  इतनी  गरमागरमी हो  चुकी है  ।  इसके  विरोध  में  या  इसके  पक्ष  में  जो  कुछ
 भी  कहा गया

 उसमें  बहुत  कुछ  ऐसा  है
 जिसे

 मैं  ठीक  नहीं  मानता
 ।

 में  कम्युनिस्ट  नहीं  हूं
 ।

 कम्युनिस्ट  सिद्धांत

 पूरी  इज्जत  करते  हुये  मैं  समझता  हूं  कि  वह  वक्त  से  पिछड़  गया  में  तो  यही  महसुस

 करता  हूं  ।  उसकी  एक  सबसे  बड़ी  श्रच्छाई  यह  है  कि  वह  दबे  इन्सानों  की  बात  लेकर  चलता  है

 यह  भ्रच्छाई  कम्युनिस्ट  सिद्धांत  की  इतनी  बल्कि  श्राम  समाजवादी  दृष्टिकोण  की  है
 ।

 श्राप

 सिद्धांत को  मानें  या  न  पर  यह  है  एक  काफी  बड़ी  चीज  ।  कम्युनिज्म  में  कौर  अ  बढ़े  हुये

 कम्युनिस्ट  देशों  में  जरूर  कुछ  ऐसी  श्रच्छी  चीजें  जिन्हें  लोगों  को  सीखना  चाहिये
 ।

 फिर
 भी

 मैं  समझता  हुं  कि  कम्युनिस्ट  सिद्धांत  वक्त  से  पीछे  पड़  गया  wt  बढ़  चुका  है
 |

 खास  तौर  से  कुछ  मुल्कों  में  कम्युनिज्म  को  जिस  तरीके  से  लागू  किया  गया  है  कौर  उसकी

 देखा  देखी  कुछ  कौर  मुल्कों  में  लागू  किया  जा  रहा  वह  तरीका  बिलकुल गलत  है  |

 श्री  डांगे  ने  इस  बात  पर  बड़ा  ऐतराज  जाहिर  किया  है  कि  कम्युनिस्टों  की  इस  मुल्क  में  कोई

 जड़े  नहीं  हें  ।  मैं  श्री  डांगे  या  किसी  are  व्यक्ति  की  बात  नहीं  कह  रहा  हुं  ।  लेकिन  पुरे  दल  के

 सिले  में  यह  बात  काफी  ठीक  है
 ।

 मैं  किसी  की  नुक्ताचीनी  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  लेकिन  मैं  कहता  हूं  कि

 यह  एक  लाजमी  नतीजा  है
 ।

 प्रौढ़  बुनियादी  कठिनाई  इसी  बात से  पैदा  होती  है  ।  सवाल  कम्युनिस्ट

 satan  सिद्धांत  का  नहीं  उससे  तो  हम  सहमत  या  ग्र सहमत हो  सकते हैं

 उसमें  तो  हम  कुछ  तब्दीलियां  भी  कर  सकते  जैसा  कि  कुछ  कम्युनिस्ट मुल्क  खुद  कर  रहे  लेकिन

 कम्युनिस्ट  मुल्कों  से  बाहर  के  कम्युनिस्ट नहीं  कर  रहे  हैं  ।  पर  देना  में  जड़ें  न  एक  बड़ी

 नाक  चीज  है
 ।

 जड़ें
 न

 होने  का  मतलब  यह
 भी

 नहीं  होता  कि  ares  पास  कोई  ताकत  ही  नहीं  है  ।  जड़ें
 न  रहते श्राप  ताकत  हासिल  कर  सकते  हैं  ।  लेकिन  जड़ें  न  होते  हुये कुछ  ताकत  हासिल  करने  का

 नतीजा  यह  होता  है  कि  उस  ताकत  को  निर्माण  संबंधी  बुनियादी  कार्यों  के  लिये  इस्तेमाल  नहीं

 किया  जाता
 ।

 वह  ताकत  जड़ों  के  जरिये  कुछ  रचनात्मक  कार्य  करने  के  लिये  बल्कि  किसी  चीज

 को  मिटानें  के  लिये  ही  इस्तेमाल  की  जाती  हैं  ।  खैर  यह  एक  बड़ी  लम्बी  बहस  है  कौर  मैं  अभी  इसमें

 नहीं  पड़ना  चाहता
 ।

 जो
 भी

 जड़ें
 न

 होने  वाली  बात  है  ऐसी  ही  ।  a  यह  बात  सिर्फ  हमारे

 मुल्क  ही  दूसरे  मुल्कों  पर
 भी  लागू  की  जा  सकती है  ।  श्राप  बाहर  से  तभी  किसी  चीज में  कुछ

 जोड़  सकते  हैं  जबकि  मुल्क  में  ग्राहकी  जड़ें  सांस्कृतिक  राष्ट्रीय जड़ें  या  बुनियादी  पहले

 से  मौजूद  हों
 ।

 att  ग्राम  ग्राहकी  जड़ें  मौजूद  न  तो  श्राप
 जहां  के  तहां  खड़े  रह  आगे  नहीं

 बढ़  सकते
 |

 यदि  जमीन  में
 oat

 जड़ें  मौजूद  न  तो  ड्राप  जो  भी  करेंगे  वह  अलग-गरल गमले

 के
 पौधों

 की  तरह  ही  जिनका  जमीन से  कोई  ताल्लुक  नहीं  होगा
 ।

 भ्र ौर  यही  सबसे  बड़ी  मुश्किल

 है
 ।

 देश  में  जड़ें  पैदा
 न  जनता  की  न  देखकर  कहीं  भ्र  किसी  कौर  की  तरफ

 यही  वह  बात  है  जिससे  लोगों  के  दिमाग  में  शक  पैदा  होते  कौर  यह  कठिनाइयां सामने  कराती

 हैं  ।



 IS  )  केरल  सम्बन्धी  उदघोषणा  क  बार  म  संकल्प  922.0 255.0 2.0  (

 पुलिस  (  :  कया  हमारी  गलती  यही  है  कि  हम  त्रिवेन्द्रम  से  दल्ली  की  तरफ

 देखते हू  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  श्राप  दिल्ली
 की

 तरफ  नहीं  arg  दिल्ली  में  जाते  जरूर

 ma  इसे  एक  दूसरे  नजरिये से
 भी  देखिये

 में  कम्युनिस्ट  नहीं  हूं  ।
 लेकिन  मैं  कम्युनिस्ट  विरोधी

 भी
 नहीं  हूं

 ।
 मैं  इसका  ऐलान  करता

 हूं  ।

 मैं  किसी  वाद  का  विरोध करने  मैं  यकीन  ही  नहीं  रखता  ।  मैं  चीजीं  का  विरोध  करने  दाला  झ्रादमी

 नहीं  मैं  विरोध  करने  में  नहीं  बल्कि  कुछ  ठोस  काम
 करने

 में  यकीन  करता  हूं
 ।

 मेरा  अपना  एक

 विश्वास है  ।

 आज  दुनिया ५७  बढ़  गई  है  ।  अब  हम  एक  ऐसे  दौर  में  आरा  गये  जिसमें  fas  मुखालफत

 न  तुष  कशमकश  में  कुछ  दिलाई  पैदा  लड़ाई  झगड़े  से  भ्र पने  को  रखने

 शीत-युद्ध या  कोल्ड  वारਂ  से  बाहर  निकलकर  महा-युद्ध  से  बचने  के  लिये  हर  तरह  की  को दियों

 की  जा  रही  हमने  इस  मुल्क ने  भी  oe  छोटी  सी  ताकत  इसी  प्रक्रिया को  बढ़ाने

 में  लगाई  है  ।  इसलिये  कि  wa  हर  अक्लमन्द  आदमी  बिलकुल  साफ  तौर  पर  समझता  जा  रहा  है  कि

 दुनिया के  बड़े  बड़े  गुटों  का  एक  दूसरे  को
 एकदम  खत्म  कर  देने  का  ख्याल  व्यवहार  नहीं  है

 कभी  रहा  तो  शायद रहा  पर  अब  बिलकुल नहीं  है  ।  इसका  नतीजा  सभी  की  बर्बादी

 इसलिये  चाहे  पसन्द
 करें  या

 न
 करें  प्रापक  के  मिलजुल  कर  रहने  की  बात  सोचनी

 ही  पड़ेगी  ।  श्राप  चाहें  तो  इसे  शांतिपूर्ण  सहअस्तित्व भी  कह  सकते हैं  ।  इसके  अलावा कोई

 चारा  नहीं  रह  गया  है  ।

 श्रमिक  महोदय  पोठासीन

 मुझे  यह  देखकर  बड़ी  खुशी  है  कि  aa  दुनिया  में  कुछ  ऐसी  चीजें  हो  रही  या  होने  रही  हैं

 जिनसे  यह  प्रगट  होता  है  कि  इस  बात  को  कौर  इस  दृष्टिकोण को  दुनिया  के  बड़े-बड़े  मुल्कों  द्वारा

 ग्रोवर  ज्यादा स्वीकार किया  जा  रहा  है
 ।

 श्री  स्थल  इचेव
 प्रेसीडेंट  प्राइज नहा वर से  मिलने  जा  र  हें  हैं

 फिर  प्रेसीडेंट  आ्ाइजनहावर  बाद  में  श्री  सथ  इचेव  से  मिलने  जायेंगे  से  एक-दो  साल

 पहले यह  बात  सोची  भी  नहीं  जा  सकती  थी  ।  इसका  यह  मतलब  नहीं  कि  एक  ने  दूसरे  की  बात  सही

 मान ली  है  ।  लेकिन  यह  मतलब  जरूर  है  कि  दोनों  ने  इस  ख्याल  को  सही  मान  लिया  है  कि  एक  दूसरे

 से  का  खून  बहाकर  बल्कि  दोस्ताना तौर  पर  बातचीत  करके ही  समस्यायें

 हल  की  जा  सकती

 अब  जब  कि  दुनिया  में  इस  ख्याल  को  ज्यादा  से  ज्यादा  माना  जा  रहा  तब  मुल्क

 मुल्क  की  अंदरूनी  हालत  पर  इसका  लाग  होना  तो  कौर  भी  ज्यादा  शभ्रहमियत रखता  है

 सवाल  यह  नहीं  है  कि  अपनी  बात  छोड़कर किसी  दूसरे  की  बात  मानली  जाये  ।  सवाल  यह  है  कि

 art  की  इस  दुनिया  में  यह  नजरिया  गलत  गैर-समझदारों  का  नजरिया  है  कि  कुछ  लोग

 दूसरे को  नेस्तनाबूद  करने  पर  आमादा  हर  पार्टी  अपनी  मुखालिफ  का  नाम  निशान

 मिटा  देने  पर  तुली  हो  ।  मैंने  प्रभी  श्री  नम्बद्रिपाद  के  जिस  भाषण  का  जिक्र  क्या  उसमें  इसी

 का  जिक्र था  ।  राज  यह  नजरिया  समझदारी  का  नहीं  है  ।  पसन्द  या  न  आपको

 विरोधियों पर  गोली  उनके  सिर  तोड़नें  के  तरीकों  को  छोड़  कर  सामना  कुछ

 तरीके
 निकालने  पड़ेंगे

 ग

 मं

 चाहता  हूँ  कि  इस  समस्या  पर  आप  इसी  नजरिये  है  गौर  करे
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 जवाहरलाल

 इतिहास में  श्राप फो  इसकी  मिसालें भी  बहुत  मिल  जायेंगी  ।  श्राप  सभी  ने  जिहादों  के  किस्से

 पढ़े  होंगे ।  एक  मजहब  के  लोग  जोर-जबरदस्ती के  बल  पर  सारी  दुनिया
 को

 मजहब  मनवाना

 चाहत ेथे  ।  उनको  काफी  कामयाबियां
 भी  मिलती  थीं  ।  लेकिन  are  मक़ाम  तौर  पर  धीरे-धीरे

 उनका जोश  ठंडा  पड़  जाता  था  |  उनकी  कोशिशों  के  राज  दुनिया  में  कई  मजहब  मौजूद

 फौजों  मजहबी  कठ  ताकत  जिहादी  जोश  के  बल  पर  भी  दुनिया  पर  एक  ही

 कोई  मजहब  हावी  नहीं  हो  पाया  |

 इस  तरह  दुनिया  में  इन्सान  के  भले  के  ख्याल से
 जब

 तब  जागृत होने  वाली  ये
 प्राय

 कभी-कभी  दुनिया  को  उलट-पुलट  भी  कर  देती
 कभी-कभी

 दुनिया  में  काफी  बुराइयां
 भी

 पैदा

 करती  लेकिन  बाद  में  धीरे-धीरे  वे  post  चारों  कौर  के  वातावरण  के  सांचे  में
 ढल

 जाती  हैं
 ।  उनका

 जिहादी  हर  चीज  को  उलट-पुलट कर  रख  देने  का  जज्बा  धीरे-धीरे  ठंडा  पड़ता जाता  है

 बे भ्रपने मुल्क के ढांचे मुल्क  के  ढांचे  में  ही
 ढल

 जाती  हमेशा से  यही  होता  कराया
 भी  हो  रहा

 लोग  ही  उसे  तंग  दायरे  में  रखना  चाहते  अपने  तंग  नज़रियों  की  वजह  से  वें  चाहे  कम्युनिस्ट

 या  उनके  मुखालिफ  ऐसे  लोग  ही  इतिहास की  इस  सामान्य  प्रक्रिया  को  उसकी  अपनी

 चाल से  आगे  बढ़ने  से  रोकते  हैं  ।

 जहां  तक  हमारा  ताल्लुक  हमने  अपनी  ही  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  अझर  घरेलू  नीति  पर  चलने  की

 कोशिश की  है  ।  हमारा  अरपना  ही  नजरिया  है  ।  लेकिन  हमारी  नीति  wad  विरोधियों a,  जो

 हमारे  विचारों  से  सहमत  लड़ते  रहने  पर  श्रंगारित नहीं  हैं  ।  इस  मुल्क की  जनता के  सोचने

 का  तरीका  यह  कभी  भी  नहीं  रहा  ।  इस  मुल्क  की  जनता  को  उसकी  विरासत  में  यही

 मिला  सोचने  का  यही  तरीका  मिला है  कि  खुद  भी  जियों  are  दूसरों  को  भी  जीने दो  ।

 कौर  गलत  बात  के  सामने  सिर  भी  मत  झुकाना ।  यह  ठीक  है  कि  हमें  उनका जो  भी  नजरिया

 पसन्द  हम  उसी  को  उसी  पर  डटे  उसी  के  मुताबिक  बहसें  एक-दूसरे की  बातें

 सुनें--समझें समझौते  करें  ।  लेकिन  shat  हमें  एक-दूसरे को  नेस्तनाबूद करके

 बल्कि खुद  जीकर ai  दूसरों  को  जीने  देकर  इसी  नजरिये से  उन  मसलों को  हल  करना

 चाहिये  ।

 प्राचीन में  मैँ  एक  बात  कहना  चाहता  शायद  श्री  खाडिलकर  ने  इस  बहस  में  मेरे  सहयोगी

 वित्त  मंत्री  ,  श्री  मोरारजी देसाई  का  बम्बई की  कुछ  घटनाओं  का  जिक्र
 किया  था

 ।  जो  बिल्कुल

 अवगत  था
 ।

 इसके  बारे  दोनों
 तरफ

 से  बहुत  कुछ  कहा  जा  सकता  लेकिन  उसका  यह

 नहीं  है
 ।

 में  समझता  कि  श्री  खाडिलकर  को  इस  ढंग  से  उन  सबका  जिक्र  यहां  नहीं  करना

 चाहिये था  ।  वह  ठीक  नहीं था  ।

 fat  शिवराज  अनुसूचित  :  were  साम्यवादियों  और

 गैर-साम्यवादेयों  द्वारा कही  कई  बातों  को  सुनने  के  च्  किसी  सही  निष्कर्ष  पर  पहुंचना  बहुत

 कठिन है  ।  गणतन्त्र दल  का  प्रतिनिधि  होने  के  नाते  मैं  सभा  को  यह  बता  देना  चाहता हूं  कि

 हम  द्विदलीय  प्रणाली  पर  आधारित  संसदीय  पद्धति  में  विश्वास  करते  हैं  ।  जो  लोग  इस  प्रणाली

 को  नष्ट  करना  चाहते  हैं  उनका  हम  विरोध  करते  हैं  क्योंकि  हमारा  विश्वास  है  कि  भारत  के  लिये

 संसदीय  प्रणाली  ही  सर्वोत्तम  है
 ।

 हम  किसी
 भी

 विचारधारा  के  समक्ष  घुटने  नहीं  टेकना  चाहते
 ।

 THT

 इस  संबंध  में  मे  रा  अनुभव  यह  है  कि  कांग्रेस  दल
 भी

 साम्यवादी  दल
 की

 तरह  तानाशाह है  ।  जहां तक
 ee ge a

 ल  aah में
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 केरल का  संबंध  है  मेरा  विचार  यह  है  कि  हमारे  ग्राम  प्रशन  यह  है  कि
 दोनों  बुराइयाँ-में किसे  स्वीकार

 किया  जाये  ।  जाहिर  है  कि  हम  कम  वाली  बुराई
 को

 स्वीकार  करेंगे
 ।  इस  समय  दोनों  कौर  प्रत्यारोपों

 को  सुनने के  बाद  हम  समझते  हैं  कि  केरल  में  राष्ट्रपति  के  शासन  का  लागू  किया  जाना  ही

 क्योंकि  वहां  जो  आंदोलन  चल  रहा  है  वह  बन्द  हो  जायेगा  |  सरकार  का  काम  शासन  चलाना है

 यदि  वह  शासन  चलाने  में  असमर्थ  हो  तो  उसे  दूसरों के  लिये  रास्ता  छोड़  देना  चाहिये
 ।

 केरल  में
 बहुत  समय  से  ऐसी  स्थिति  चल  रही  थी  जिसका  सामना  वहां वहां  की  सरकार ठीक  तरह  नहीं कर  पा

 रही  थी  ।  इसलिये  राष्ट्रपति  ने  वहाँ  के  शासन  को  AIT ATT  हाथ  में  लेकर  बरच्छा  ही  किया  है  |  इतना  ही

 मैं  तो  यहां तक  कह  सकता  हूं  कि  यह  कार्यवाही  काफी
 पहले  ही  की

 जानी  चाहिये  थी  ।

 जहां तक  केरल  की  स्थिति  की  जिम्मेदारी का  प्रदान  में  किसी भी  पक्ष  पर  दोषारोपण नहीं

 करना  चाहता  हुं  ।  परन्तु  यह  सच  है  कि  वहां
 की

 स्थिति  दिन  पर  दिन  खराब  होती  जा  रही  थी  ।  मेरा

 विचार  है  कि  ऐसी  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  हमारे  संविधान  में  ऐसा  संशोधन  किया  जाना  चाहिये

 कि  यदि  sara  के  बाद  दलीय  स्थिति  ऐसी  हो  कि  स्थायी  सरकार  का  निर्माण  संभव  न  हो  तो  राष्ट्र

 पति  को  यह  अधिकार  होना  चाहिये  कि  वह  तुरन्त  राज्यपाल  का  शासन  लागू  कर  सके  प्रौर  नये  चुनावों

 का  जारी  कर  सके  ।  यह  सुझाव  प्रतिक्रियावादी  सा  मालूम  होता है  परन्तु  हमारे देश  की  जैसी

 परिस्थिति है  उसमें  यह  बहुत  झ्रावश्यक है  ।  झ्र भी  हम  उस  अ्रवस्था  को  नहीं  प्राप्त  कर  सके  हैं  जिसमें

 प्रजातंत्र  सफल  हो  सकता  है  ।  प्रजातंत्र  की  सफलता  के  लिये  यह  भ्रावश्यक है  कि  हम  अपने

 दैनिक  जी  त्न  में  अपने  राजनैतिक  विरोधियों  के  प्रति  सहिष्णुता का  व्यवहार  करें  ।  हमें

 दीयों  की  बात  को  समझने का  प्रयत्न  करना  चाहिये  |

 एक  सुझाव में  कौर  देना  चाहता  |
 केन्द्रीय  सरकार

 की
 कार्यवाही  के  संबंध  में  सन्देह  उत्पन्न

 होने  का  कारण  यह  है  कि  बड़े-बड़े  पदों  पर  नियुक्ति  करते  समय  कांग्रेसियों  को  ही  अधिमान्यता दी

 जति हू  ।  रल  के  राज्यपाल  हों  सकता  है  बहुत  हों  तौर  दलबन्दी  से  ऊपर  उठ  कर

 विचार  कर  सबते हों  ।  पर्त  जेसा  कि  मनुष्य  का  स्वभाव हू  उसको  देखते  हुए  यह  सनद  हदर  नहीं

 किया  जा  सकता  उन्होंने  कांग्रेस  हाई  कमांड  आदेशानुसार
 कार्यवाही  की  है

 ।
 इसलिये

 ऐसे

 पदों  पर  जो  व्यक्ति  नियुक्त  किये  जायें  वे  ऐसे  हों  जिन  पर  सन्देह न  किया  जा  सके  ।  में  झपने

 कांग्रेसी  और  साम्यवादी मित्रों  से  प्रतिरोध  करता  हूं
 कि

 वे  प्रजातंत्र  का  दिखावा  मात्र  न  करें  वरन्  उसके

 9.0  झा चरण
 भी  हमारे देश  के  लोगों  में

 इस
 प्रकार  का  भय  फैला  हम्ना  है  कि  यदि  साम्यवादी

 दल  सफल  हो  गया  तो  देश  में  इस  प्रकार  की  शासन-व्यवस्था  स्थापित  होगी  जिसमें  व्यक्ति  सदा

 के  लिये  राज्य  का  दास  हो  जायेगा  जिसकी  श्रपनी  कोई  विचार  शाक्ति  नहीं  होगी  ।  हम  गणतंत्र दल

 के  लोग  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  के  विरोधी  gi  इसलिये  हम  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उठाये  गये

 कदम का  स्वागत  करते  हैं  क्योंकि  उससे  संसदीय  प्रजातंत्र  की  रक्षा  होगी

 मा०  श्री  wat  :  मैं  माननीय  गृह  मंत्री  के  प्रस्ताव का  समर्थन  करने के  लिये

 खड़ा  gat  हूं  जो  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  उद्घोषणा  का  अनुमोदन करता  है  ।  जहां  तैक  में

 समझ  सका  हूं  देश  में  राष्ट्रपति  के  कायें  का  बहुत  स्वागत  किया  गया  है  ।  यदि  कोई  असन्तोष  है
 तो

 यही  कि  यह  कार्यवाही कुछ  देर  से  की  गई  ।

 में  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  उद्घोषणा  का  प्रख्यापन  अन्तिम  कदम  है  राष्ट्रपति को  यह

 समाघान  करना  होता  हैं  कि  राज्य  में  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  जिसमें  राज्य  का  श्ञासन  संविधान

 के प्रनुसा  नहीं  चल  सकता  है  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  संविधान  के  निर्माताओं  की  यह  इच्छा

 थी  कि  इस  उपबन्ध  का  प्रयोग न  किया  जाये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  संविधान के  निर्माताओं  को

 ———
 यह  ore  थी  कि  राज्यों

 का  शासन
 संविधान

 के  उपबन्धों  के  अनुसार  चलता  इसी  लिये

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उन्होंने वैसी  इच्छा  व्यक्त  की  थी  |  परन्तु  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  राज्य  की
 स्थिति

 कैसी  भी

 हो  इस  उपबन्ध  का  प्रयोग न  किया  जाये  ।  इस  afer  को  वास्तविक  रूप  देने  के  लिये  ही  संविधान

 के  निर्माताओं  ने  उस  स्थिति की  निश्चित  व्याख्या भी  की  है  जिसमें उसका  प्रयोग  किया जा  सकता

 है  |

 देश  की  एकता  बनाये  रखने  के  लिये  इस  प्रकार की  व्यवस्था  बहुत  झ्रावश्यक  है
 |

 हमारा

 संविधान  संघीय  है  ।  संघ  की  इकाइयां  स्वायत्तशासी  हैं  ।  यह  स्वयत्तशासन देश  को  foafar

 करने की  afer  रखता  है  ।  यदि  राज्य  संविधान  के  प्रति  निष्ठा  नहीं  रखेंगे  तो  राष्ट्र की  एकता

 नष्ट  हो  जायेगी  ।  इसीलिये  अनुच्छेद  ३५५  में  केन्द्र को  राज्य  को  बाहरी  श्रावण  ae  आंतरिक

 प्रशांति  से  बचाने  कौर  यह  देखने  का  कार्य  सौंपा गया  है  कि  राज्यों का  शासन  संविधान  के

 सार  चले  ।  पहली  दो  बातों  के  पालन  के  लिये  संघ  भ्रपनी  सैन्य  शक्ति  का  प्रयोग  कर  सकता  है  परन्तु

 तीसरी के  लिये  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  BAR  में  उपबन्ध  किया  गया  है  उसमें  राष्ट्रपति  को  उद्घोषणा

 जारी  करने  का  अधिकार दिया  गया  है  ।  मैं  समझता  हूं  माननीय  सदस्य  इस  उपबन्ध  के  महत्व  को  स्वी

 कार  करेंगे  क्योंकि उसके  बिना  देश  की  एकता  को  खतरा  उत्पन्न  हो  जायेगा

 यह  है  कि  क्या  केरल  की  स्थिति  इस  प्रकार  की  थी  जिसमें  वहां  का  शासन  संविधान

 के  उपबन्धों  के  भ्रनसार  नहीं  चलाया  जा  सकता  था
 ?

 महोदय  पीठासीन

 उद्घोषणा  का  अनुमोदन  करने  के  संबंध  में  यह  set  विचारणीय  है  ।  बहुत  से  माननीय  सदस्यों

 ने  कहा  कि  वहां  का  शासन  चल  रहा  था  चरागे  भी  चल  सकता  था  ।  परन्तु  देखना  यह  है  कि  क्यां

 वह  संविधान के  उपबन्धों  के  भ्रनसार चल  रहा  था  ?

 जब  राज्य  का  मंत्रिमंडल  बनता  है  तो  मंत्रियों  को  एक  शपथ  लेनी  होती  है  ।  उस  दीपक

 कारण  ही  वह  मंत्रों  बनता है  |  इसलिये  यदि वह  शपथ  feat  प्रकार  से  भंग  हो  जातों  है  तो  वह  मंत्रो

 रहन
 का

 हकदार  नहीं  रह  जाता  |  उस  दा पथ  में  यह  कहा  जाता  है  कि  मैं  भारत  के  संविधान

 श्रद्धा  श्र  निष्ठा  रखेगा  are  सब  प्रकार के  लोगों  फे  प्रति  संविधान  are  विधि के  अनसार

 न्याय  कब्जा  |

 इसके  बाद
 म

 अपको  ध्यान  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ३६५  की  ग्रोवर  प्रभावित  करना  चाहता
 हुं

 जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  यदि  कोई  राज्य  संव  के  निदेशों  का  अनुवर्तन  करने  में  या  उनको  प्रभावी

 करन  में  झ्रसफन  रहे  तो  राष्ट्रपति  के  लिये  यह  मानना  विधि-संगत  होगा  कि  एपी  अवस्था  उत्पन्न

 हो  गई  है  जिसमें
 राज्य  का शा सत  TT  वान  के  उपबन्वों  के  अनू  कूल  नहीं  चलाया  जा  सकता  ।  इसलिये

 यदि
 कोई  राज्य  संव

 के
 निदेशों  का  पालन  करते  में  चूक  करता  है  तब  मां  राष्ट्रपति  यह  मान

 सकता  है  कि  राज्य  का
 शासन

 संविधान  के  उपबन्धों  के  तू  हाल  नहों  चल  रहा है
 ।

 केरल  को  स्थिति  के  संगत  में  जो  पायलट  प्रभावित  et  हैं  उनमें  संविधान  के  37 say  के

 के
 उल्लंघन

 के  बहुत  से  उदाहरण  हैं  ।
 मैं  उनमे ंसे  दो  का  हो  उछल  a  करना  चाहता हूं  ।  इनमे ंसे  पहला

 है  बन्दियों  का  मुक्त  किया  जाना  ale  दूसरा  है  नई  पुलिस  होती  का  afar  ।

 जहां  तक  पहले  का संबत है  मुझे  ज्ञात  gare  कि
 बहुत  स

 कंद
 ऐसे  थे  जिनके  मृत्यु  दंड  को

 सर्वोच्च  न्यायालय  ने  भो  ठोक  था  are  जिनका  राष्ट्रपति  द्वारा  क्षा  याचिकाएं  भ  न
 नामंजूर

 को  जा  चुको  थी
 ।  ऐसे  कैदियों  का  मुक्त  किया  जाना  संविधान  tbavgt  केरल  की



 Rs  १८८१  केरल  सम्बन्धी  उद्घोषणा  के  बारे  में  संकल्प  १६२६

 सरकार  ने  जान  जाकर  किय  ।  मेरे  Tq aT  द  न  एए  बात  मानने  ff  लिये  iD ead  है  कि

 का  द्रास  संविधान  के  उपबन्धों  के  अनुसार  ना  चन  रहा  था  |

 जहां  तक  नई  पुलिस  नीति  का  संबंघ  है  उसमें  पुलिस  से  कुछ  लोगों  की  कुछ  परिस्थितियों  में

 रक्षा  न  करते  के  लिये  कड़ा  गया  था  जबकि  कानून  के  अनुसार  वे  उसके  हकदार  थे  |  इस  होती  मुख्य

 उद्देश्य  केरल  में  यह  भावना  उत्पन्न  करना  था  किं  वहां  साम्यवादी  शासन  प्रारम्भ  हो  गया  है  कौर

 झपती  जड़  जमाने  के  लिये  हर  तरह  के  तरीके  श्रपनायगा  मत  एक  पैम्फलेट  में  पढ़ा  वि  एक

 जेल  से  छटा  हत्यारा  केरल  विवान  सभा  की  स्रध्यक्ष  दीर्घा में  बेठा  देखा  गया  ।  इसका  मतलब

 यह  है  कि  केरल  सरकार  की  नैतिक  धारणायें  सेया  मौलिक  थीं  ।  जो  सरकार  संविधान  के  सिद्धांतों

 की  ऐसी  अवज्ञा  करे  उसे  पदासीन  रहने  का  कोई  अधिकार  नहीं  हो  सकती  |

 मु  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  शिकायत  हूँ  कि  उसने  केरल
 की

 साम्यवादी  सरकार  के  साथ  बहुत
 alee  उदारता  का  व्यवहार  किया  ।  केन्द्र  की  उदारता  के  कारण  ही  उसे  संविधान  की  अवज्ञा  करने

 प्रोत्साहन  मिजा  ।  केन्द्रीय  सरकार  दो  वर्ष  तक  उसे  सही  रास्ते  पर  झा  जाने  को  ०५ अआ्ाद्या म
 में  छूट

 देती  रही  ।
 यह  नर्मी  भ्र तु चित

 थी
 प्रौढ़  सांप  को  दूध  पिलाने  के  समान

 थी  ।  इस  घटना  से  हम  इस

 पर  पहुंचते  हैं  कि  साम्य वादों  व्यक्ति  करो  अपना  रंग  नहीं  बदल  सकता  ।

 केरल  के  साम्यवादी  शासन  का  हाल  पड़कर  मुंड़ते  हितोपदेश  का  निम्न  eats  we  श्र

 रहा  हद  :

 घन-सम्पत्ति  प्रभुत्व  विवेकिता

 एकेकमण्यनर्वाय  किमुरा  चतृष्टयम  1.0

 at  शक्ति  कौर  अभिषेक  में  से  प्रत्येक  खतरनाक  स्थिति  उत्पन्न  करने  में  समर्थ

 फिर  साम्यवादी  दल  में  तो  ये  चारों  बातें  एक  साथ  हैं  यही  कारण  है  कि  केरल  को  स्थिति  इतनी

 खतरनाक  हो  गई  थो  ।  इसलिये  यह  अ्रावस्यक  था  कि  वहां  को  सरकार  को  हटाया  जाता  |  इसलिये

 हम  सब  सरकार  के  अत्यन्त  आभारी  हैं  कि  उसने  को  यह  उद्घोषणा  जारी  करने  का

 थाम  दिया  ।

 अन्त
 में  मैं  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  भविष्य  में  कड़ो  नीति  अपनानी  चाहिये  ।

 संस्कृत  को  कहावत है  काले  प्रहार .।”  सरकार  को  इसी  का  श्रतुतरण  करना  चाहिये

 न  शब्दों  के  साथ  में  इस  प्रस्ताव  का  हसदेव  करता  हूं  ।

 जि  प्र०  फै०  देव  :  केरल  के  ais  +५ ममुस चके  कोई  व्यक्तिगत  जानकारी नहीं  है
 क्योंकि  इत  दिनों  सूत  वहां  जाने  का  मौका  नहीं  मिला  ।  मेरी  जानकारी  का  आधार  समाचार  पत्रों

 मे  समय  समय  पर
 प्र  दादी  समाचार  ही  हैं  ।  इवो लिये  हमले  कुछ  समय  पहले  यहां  यह  अनु रोव

 किया  था  कि  राज्यपाल  के  प्रतिवेदन  की  असियां  हमें  दी  जायें  ताकि  हम  यह  जान  सकें  कि  वास्तव

 मेवे  कौन  सो  परिस्थितियां  थो  fare  अन्तत  राष्ट्रपति  को  यह  समाधान  हो  गया कि  केरल  का

 बासन  संविधान  के  उपबन्धों  के  श्रतुसार  नहीं  चल  सकता है  वह  प्रतिशत
 दन  गोपनीय  होते  के  कारण

 हमें  नहीं  दिया  गया  ।  उसका  dae  माननीय  गृह  मंत्री  ने  हमें  दिया है  ।  उसमें  भ्रष्टाचार  कौर

 afer  के  श्रतुचित  sty  के  अनेक  मामलों  को  उल् लेव है  ।  मैं  बं विवान  को  पंडित  हते  का  दांवां  तो

 नहीं  करता  परन्तु  यह  नहीं  समस  सका  fas  संविधान  के
 '

 कौन  से  उपबन्ध  हैं  जो  केरल  में  नहीं  चल

 सकत  थे  ?  मेरे  मित्र  को  qTHa  ने  मौलिक  अधिकारों  के  हसन  के  कुछ  उदाहरण  दिये  ।  में  समझता  हूं

 कि  इन  मामलों
 के  feta  का  हों  स्थान  न्यायालय  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 र  ६४०  केरल  सम्बन्धी  उदघोषणा  क॑  बार  में  सकल्प  RE  PEKE

 प्र०  क्०

 संस्थान के  विभिन्न  उपबन्धों  को  देव  हु  मेरा  यह  विचार है  कि
 यदि

 भारत  सरकार को  यह

 विश्वास  अ  गया  था
 कि  केरल  में  बहुत  अ्रयुरक्षा ह ैहै  तो  ग्रतुच्छेद  ३५२  के

 भ्न्तगत  कार्यवाही  को

 जानें  चाहिये  थो  ।  भारत  सरकर  का  यह  तरक॑  है  कि  उस  अनुच्छेद  wats  इसलिये
 वर्ष वाह निजनम: स डिप

 नहीं
 को  गई  कि  केरल  सरकार  को  क स  से  कोई  प्राधा  नहों को  गई  यो  ।  मेरा  विचार

 है
 कि

 प्रत्येक  राज्य  को  बाहर  ध्राकमग  तथा  ग्रां तरिक  प्रशांति से  रक्षा  करना  केन्द्रीय 2.0  सरकार  का  कांस्य

 are  उस  राज्य  को शरीर से  प्रार्थना  के  लिये  TAAL  नहीं  चरनो  चाहिये  ।

 इसके  बाद  मैं  इस  समस्या  के  राजनीतिक  पहलू  पर  जाता  हूं  ।  केन्द्रीय  सरकार  इसका  FJ  AT

 ग्रौचित्य  बताये  परन्तु  प्रजाति  के  लिये  यह  हानिकर  हमारे  पड़ाव  देशों  में  प्रजातंत्र  की  हत्या

 को  ना  चूहों
 अब  वार के  TTT aa  को  मां वें

 नियत
 पर  गड़ी  काफ़िरे  हर  हमारे

 देश में  त्र जावेद का  ध्वज
 सभो  तक  अपना  सर्तक  हवा  चिप्स

 हुन  है ं्र  हम  प्रभात  त  को  सफल

 बनाते  के  लिये  es  प्रतिज्ञ  फिर  car  कार्य वाह ों  क्यों  का  विधान  सभा  का  मंग
 किया

 जाना  कौर  मं अम  इल  को  पदच्युत  वारना  ऐसों  बातें  ह  जिनका  कलपता  करत  मात्र  से  रोमांच  हो

 जाता  है  ।  हमारे  देश  में  पहने वा  ना
 ना  नहीं  gat  कि  विधान  सना  को  विश्वास  प्राप्त  होत  पर

 भो  qt  मैं  जन
 उल

 को  पदच्युत  किया  गया  हा  करार  ने  पहले  य  श्राप  कौर  त्रिवण

 कॉाच/ व  में  हस्तक्षेप  विधा  है  परत  पता  तना  किया  गया  जब  वहां  मंत्रिमंडल  नहीं  बन

 सका  ।  इत लियें  मेरा  निवेदन  है  far  ऐसा  कड़ा  कदम  उठाते  पहले  क्रय  सरकार  को  संसद

 से  ग्राम  ते  पाएगा  चाहिये  था  ।  यह  सभा  तावान  शोर  जनता  के  प्रजातान्त्रिक  अधिकारों  को  रक्षक

 है  pra  जीतता  समय  लगता  उतने  में  झ्रासमान  नोचे  नहीं  गिर  जाता  ।  में  इस  जल्द बा
 जो

 को  ठोक

 नहों  समझता  है  |

 केरल  के पंत  में  जपा  कोई  परवानी  अवरोध  नहीं  उत्पन्न  gar  था  जैसाकि  ऊपर  बताये

 गये  अन्य  मामलों  में  हुमा  था  ।  हमें  St  ठोक  जानकारों  तो  नहीं  है  कि  वहां  का  स्थिति  ऐसो  हो

 ई  ar  जिसमें  न्द्रीय  हस्तक्षेप  झावश्यद  हो  गया  था  या  नहीं  ।  परन्तु  जो  कुड  किया  गया  वह  कोई

 दृष्टांत  नही  है  ।

 कार्य  को  जनता  ने  प्रता  तथा  प्रजा समाज वादों  सरकारों  का  श्रुति  हो  जाने  के  बाद  ही

 साम्यवादी  सरदार  को  चता  था  ।
 देवी

 नम  के  उप चु  पव  से  भा  यह  सिद्ध  ह हो  गया  था  ना

 वादियों  का  केरल  को  जनता का  समर्थन  प्राप्त  था  ।  वीरानों  दलों  ने  अरपना  हार  का  बदला  लेने  के

 उद्देश्य
 a  gi  यह  ग्रां दोलन  प्रारम्भ  किया  तथा  उसके  gaits:  झ्रोचित्यਂ  का  विचार  नहीं  फिया  ।

 स्वयं  कैटरीना  सरकारों  स्तनों  आदि  में  बरता  देने  को  अदालत  कहा  था  ।  परन्तु  कांग्रेस

 दल  में  कह  के  कारण
 उन्हं

 होने  उसका  स्पष्ट  विरोध  नहीं  किया  ।  देश  का  नेहरूजों  पर  पूरा  विश्वास

 है  हम  तराशा  करते  हैं  वह  प्रजातंत्र  की  रक्षा  अवश्य  करेंगे  |

 वास्ते  व  प्रजा समाजवादी  दल  का  यह  गठबन्धन  बहुत  सकती  दृष्टिकोण  का  घोतक  हूं  ।  यह

 THTTT  करत  समय  यह  विचार  नहीं  किया  गय  कि  वह  लौट  कर  भार  करने  वाला  अस्त्र  सिद्ध

 सकता  है  ।  अन्य  aA  में  कार्यरत  ने  परांदोलतों  को  अनुचित  बताया  परतु  केरल  में  स्वयं  आंदोलन

 कर्ता बन  गई  |  बड़े  खेद  को  बात  है  fat  कांग्रेस  ने  साम्यवादियों  को  प्रजातंत्र  की  रक्षक  बना
 दिया  are

 स्वयं  प्रस त-संकुल-तंत्र थ का  पार्ट  सरदा  किया  |

 जब  उड़ानों  डा  ०  मेहताब  ने  ving  सरकार  बनाते  के  लिये  अनुचित  हथकंडे  अपनाये

 क्या  उस  समय  केन्द्रीय  हस्तक्षेप  अ्रावश्यक  नहीं  थी  ?  जब  गणतंत्र  परिषद  साम्यवादी
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 टिकटों  पर  निर्वाचित  विधायकों  ने  सरकार  में  हिस्सा  मिलने  को  झा था  में  कांग्रेसियों के  साथ  मेल

 किया था  उस  समय कया  केन्द्र  इस  नाटक  को  नही  देख  रहा  था  ?  यदि यह  ठोक  था  तो  फिर  wa

 श्री  रंगा  से  ard  सीट  छोड़ने के  लिये  क्यों  कहा  जा  रहा  है  ?

 उड़ीसा  विधान-सभा  के  पिछडे  बजट  अधिवेशन  में  जज  site  मंत्रिमंडल  की  हार  सलीका

 थी  तो  तीन  faara nt  कौर एक  cag  सदस्य  कोई  अरोप  लगाकर जेल  में  बन्द  कर  दिया  गया

 था  ताकि  मतदान  वां प्रेस के  पक्ष  में  रहे  ।  फिर  जब  एक  महत्वपूर्ण  बिबेक  के  संबंध में  उड़ोसा  की

 सरकार  की  हार  हुई  तोਂ  उसकी  अवहेलना  करके  मंत्रिमंडल  को  कायम  रखा  गया  |  इवो  प्रकार  जब

 उत्तर  प्रदेश  की  विधान  सभा  में  विमान  मंत्रिमंडल  के  प्रति  अविश्वास  प्रकट  किया  गया  तो  केन्द्र  ने

 ag  कह  कर  टाल  दिया  कि  वह  राज्य  को  विधान  संभा  पर  निर्भर  है  ।  इन  सब  बातों  से  ऐसा  आभास

 होता  है  कि  देश  में  केवल  कांग्रेस  ही  राज्य  कर  सकता है

 जहां  दक  साम्यवादियों  का  संबंध  है  मैं  उनको  भी  निर्दोष  नहीं  कहता  ।  शासकदल  को

 भ्रल्पसंख्यकों
 का  समर्थन  भी  प्राप्त  करना  जब  केरल में  सामूहिक प्रदर्शन  प्रारंभ

 था  साम्यवादी सरकार  को  चाहिए  था  कि  उसी  समय  त्यागपत्र  दे  देती  ।  उसके  कुर्सी
 पर

 चिपके  रहने  से  हम  यही  समझेंगे  कि  वे  भी  सत्ता  के  लोभी  इतने  बड़े  पैमाने पर  शभ्रान्दोलन

 होने  wt  यह  कि  वह  सामूहिक  इसलिए  साम्यवादी  सरकार  को  नए

 चुनावों  की  मांग  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  ar

 मेरा  सुझाव  है  इस  प्रकार  की  स्थिति  में  केन्द्रीय  हस्तक्षेप  सहारा  न  लेकर

 की  प्रणाली  भ्रपनाई जानी  चाहिए  ।  इसके  लिए  संविधान  में  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिए

 रुस  कौर  चीन  में  की  प्रणाली है  जिसके  श्रतुसार

 यदि  कोई  निर्वाचित  सदस्य  इस  प्रकार  का  आचरण  जो  निर्वाचकों  के  लिए  हितकर

 तो  उसे  पद से  वापस  लौटा  fear  जाता  यदि  हमारे  संविधान  में  इस  का

 उपबन्ध  होता तो  साम्यवादी  मंत्रिमण्डल  ने  बहुत  पहले ही  त्यागपत्र  दे
 दिया  होता  ।  इसलिए

 मेरा  निवेदन
 है  कि  का  उपबन्ध  संविधान  में  किया  जाना  चाहिए  ताकि

 भ  इस

 प्रकार  की  कार्येवाह्दी  करने  का  मौका  न  जाये  यह  भी  चाहता  हूँ  कि  केरल  में  जनता
 की

 सरकार  बनाने  के  लिए  शीघ्र  कदम  उठाया  जाय  ।

 श्री  नथवानी
 :

 इस  समस्या  के  दो  पहल ूहै  ।  एक  राजनीतिक  दूसरा

 संवैधानिक  ।  कहा  है  कि  राज्यपाल अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करना  waits

 कार्यवाही  परन्तु  वास्तव  में  यह  बात  निराधार  संविधान  के  अनुसार  यह  व्यवस्था

 बड़ी  स्पष्ट है  कि  वह  स्वविवेक  ष्  कार्य  कर  सकता है  राष्ट्रपति  को  यह  सूचित  कर

 सकता हूँ  कि  राज्य में  सरकार  संविधान  के  उपबन्धों के  अनुसार  नहीं चल
 विरोधों

 पक्ष  के  सदस्यों  की  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  भाई  कि  यदि  उन्हें  इस  प्रकार  का  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करना  हो  तो  मंत्रिमंडल  परामर्श  प्राप्त  करना  आवश्यक  है  |  प्यार  कार्य  पालन  के

 सम्बन्ध  में  उसे  सारी  स्थिति  का  स्वयं  पता  लगा  कर  प्रतिवेदन  देने  का  पुरा  भ्र धि कार है

 यह  मामला जब  संविधान  सभा  में  था  तो  डा०  अम्बेदकर ने  इसकी  व्याख्या की  थी  कि

 यह  ठीक  हैं  कि  राज्यपाल  मंत्रियों  के  परामर्श  से  चलेंगे  परन्तु  कृत्य  भ्रौर  कर्त्तव्य  में  थोड़ा  प्रकार

 करना  ही  होगा  ।
 अपने  कत्तव्य  का  पालन  करते  हुये  राज्यपाल  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना

 होगा कि
 मंत्रिमंडल  जनता  की  इच्छा  के  विरुद्ध  तो  नहीं जा  रहा  तर  saad  में

 किसी  प्रकार

 मूल  ats  में

 180  (Ai)
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 का  भ्रष्टाचार  Waa  पक्षपात तो  नहीं  ।  राज्यपाल  नें  जब  यह  देखा  कि  सरकार

 समुचित ढंग  से  नहीं  चल  रही  तो  उन्होंने  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर
 दिया

 |

 इसके  भ्र ति रिक्त  अ्रनच्छेद  संख्या  २००  में  भी  राज्यपाल  को  किसी  भी  ऐसे  विधेयक  को

 स्वीकृति  प्रदान  करने  भ्रथवा  रह  करने  के  भ्र धि कार  प्राप्त  इस  काम  को  यह  मंत्रिमंडल  के

 परामर्श  से  नहीं  करता  as  मामले  को  राष्ट्रपति  के  भी  सुपुर्द  कर  सकता  है  ।

 इसी  प्रकार  दिक्षा  विधेयक  पर  राज्यपाल  ने  शीरानी  स्वीकृति  प्रदान  नहीं  की  थी  ।  यदि  केवल

 यही  बात  होती  कि  वह  प्रत्येक  काम  केवल  मंत्रिमंडल  कें  परामर्श
 से  ही  कर  सकता  है

 तो
 AN  SS

 केरल  राज्यपाल  शिक्षा  विधेयक  को  स्वीकृति  देने से  नहीं  कर.सकते  थे  ।  इसी  प्रकार

 भ्रनुच्छेद  १६७  के  अ्रन्तगंत  भी  राज्यपाल  मंत्रिमंडल  से  जानकारी
 wra  कर  सकता

 श्री  एयर  ने  डा०  भ्रम्बेदकर  का  गलत  उल्लेख  करके  यह  सिद्ध  करने  का  प्रयत्न  किया है  कि

 X&  का  प्रयोग  केवल  मंत्रिमंडलीय  संकट  के  समय  ही  किया जा  सकता  है
 |  अच्छा

 ३४२  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कहा  गया  उसके  सम्बन्ध  में  निवेदन है  कि  उसका  प्रयोग

 तो  तब  किया जाता  यदि  अनुच्छेद  ३५६  की  व्यवस्था  उपलब्ध  नहीं  होती ।

 इस  विचार में  घटनाओं  को  तोड़-मोड़  कर  प्रस्तुत  करने का  प्रयत्न  किया गया  है  ।

 जिन  घटनाओं  पर  बहस  हो  रही  है  उसका  सारा  इतिहास  देखने  से  ही  सारी  बात  समझ  में

 श्री  सकती  है
 ।  आरम्भ से  ही  वहां  संविधान  को  तोड़-मोड़  कर  अपने  दल  को  लाभ  पहुंचाने  का

 प्रयत्न किया  जा  रहा  था ।  स्थिति  इतनी  विकट  रूप  में  उपस्थित  हो  गई थी  कि  लोगों  को

 अपने  जीवन  ar  सम्पत्ति  की  रक्षा  करना  भी  mame  हो  गया  वें  भयभीत  हो  उठे

 मेँ  अधिक  विस्तार  में  न  जाकर  केवल  इतना  ही  पुछना  चाहता  हूं  कि  जो  कार्यवाही

 की  गयी हैँ  ag  क्यों  संविधान के  अनुरूप  नहीं  है  ।  संविधान के  भ्रनुच्छेद  १४ के  अन्त त  आपको

 यह  भ्र नुम ति  नहीं  दी  जा  सकती  कि  श्राप  विधि  का  निर्माण  करते  हुये  किस  वर्ग  के  साथ

 भेदभावपूर्ण  व्यवहार  लेकिन  ऐसा  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  शौर  एक
 दल

 विशेष
 को  लाभ  पहुँचाने  की  पूरी  कोशिश

 की  गयी  ।  ब  भी  श्री  डांगे यही  कर  रह ेहूं  कि  यदि

 पदारूढ़  हुए  तो  इसी  नीति  को  ष्  भी  अपनायेंगे  ।  उन्होंने  केरल  सरकार की  पुलिस

 नीति  पर  पूर्ण  विश्वास  प्रकट  किया  केरल  सरकार  ने  समय-समय  पर  इसी  प्रकार  की

 नीति  की  पुष्टि  की  यहां  तक  शांति
 को

 भंग  होते  देख  कर  भी  पुलिस  ने  नागरिकों  क

 रक्षा  के  लिए  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  ।  सरकार  ने  नागरिकों  की  रक्षा  का  साधारण कर्तव्य

 भी  पूरा  न
 उस  पर  भी  आश्चर्य  यह  है  कि  श्री  डांगे  फरमाते हैं  कि  amt  भी  हम  इसी

 पुलिस  नीति  को  अपनायेंग े।

 मेरे से पूव॑ बहुत से वक्ताओं बहुत  से  art  ने  यह  बात  कही  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  काफी

 व्यवहार  किया  यह  उद्घोषणा  बहुत  पहले हो  जानी  चाहिए  थी  ।  यह  ठीक है  कि  सरकार

 को  विधान  सभा
 म

 बहुमत  प्राप्त  था  परन्तु  एक  बड़ा  भारी  जन  आन्दोलन  यह  माग  कर

 रहा  था  कि  सरकार  अपने  पद  से  त्याग  पत्र  दे  सरकार  जनता  का  विश्वास  खो  चकी

 इस  स्थिति में  भ्रनुच्छेद  ३५६  के  उपबन्धों  को  कार्याऩ्वित करना  झ्रावश्यक  हो  गया

 वैसे  सामान्य  ग्र वस् था
 में  इस  अनुच्छेद  की  प्रायः  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  ।  परन्तु  इस

 स्थिति  में  केन्द्रीय  सरकार के  लिए  हस्तक्षेप  करने  के  अतिरिक्त  कौर कोई  मार्ग  ही  नहीं  रह

 गया  था
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 ग्रस्त  में  मैं  एक  बात  कहूंगा  कि  केरल  के  साम्यवादी  शासन  से  एक  शिक्षा  मिलती  है

 वह  यह  कि  पर्दा  उठ  गया  है  alt  साम्यवादी  दल  प्रश्न  रूप  में  संसार  के  समक्ष  AT

 गया है  ।  राज  वे  लोकतन्त्र  कौर  संविधान  के  नाम  परिहास
 बहा  मेरा  कहना  है  कि  हमें

 उनसे  सावधान  रहना  चाहिए  ।  वे  कहते  हैं  कि  सत्तारूढ़  होकर
 भी

 वे  इसी  नीति  पर

 चलेंगे  जिस  पर  कि  वे  चलते  जाये  हैं  ।  हमें  यह  नहीं  सोचना  चाहिये  कि  शायद  एक  बार  कौर

 मौका  देने  से  ये  लोग  ठीक  हो  संविधान  के  प्रति  इनमें  श्रद्धा  sows  जायें  ।  हमे इस

 ख्याल में  नहीं  रहना  चाहिये  |  यह  खतरनाक  साबित  हो  गया
 |

 श्री  ब्रज राज  fag  )  उपाध्यक्ष  केरल  की  घटनाक्रमों  ने  दस  बारह  साल

 से  चलें  रहे  एक  नाटक  का  पटाक्षेप  किया  है  ।  इस  बीच  में  कलकत्ता  की  तीसरी  कांग्रेस  जो

 free  पार्टी  की  हुई  थी  ate  उसके  बाद  कम्युनिस्ट  पार्टी  ने  जो  अपनी  नीतियां  बदलीं  उनसे  कम्युनिस्ट

 पार्टी  शर  कांग्रेस  पार्टी  के  बीच  एक  गठबन्धन  सा  चलता  रहा  हिन्दुस्तान  की  जनता  ठगी  जाती

 हिन्दुस्तान की  पर  जुल्म  होते  फिर  चाहे  वह  कांग्रेस  का  सूबा  रहा  हो  या  केरल  का

 सूबा  रहा  हो  जहां  पर  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  ने  सन  १९५७  में  अपना  शासन  कायम  किया
 ।

 लेकिन  जो

 एक  sean  सबक  मिलता  है  केरल  में  केन्द्रीय  हस्तक्षेप  से  वह  यह  मिलता  है  कि  अबतक

 कम्प  लिस्ट  पार्टी  के  लोग  ae  नीति  में  कुछ  परिवर्तन  करना  चाहते  हैं  उस  परिवर्तन  को  करके

 हिन्दुस्तान की  शोषित  व  पीड़ित  जनता  के  लिये  लड़ाई  लड़ना  चाहते  उसका  शासन  कायम

 करने  की  कोशिश  करना  चाहते  हैं  ।  ऐसा  किया  गया  तो  ्  अन्य  वाले  हिन्दुस्तान के  लिये

 यह  एक  अच्छी बात  होगी  ।

 लेकिन  मुझे  खतरा  है  कि  वें  हिन्दुस्तान  के  जादूगर  के  जाल  में  फिर  न  फंसे  ।  बार  बार  कहा

 जाता  है  कि  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  की  तरफ  से  कौर  art  भी  उन्होंने  अपने  भाषण  में  कहा  है

 कि  जब  वह  केरल  के  मंत्रियों  से  मिले  तो  उनसे  पूछा  कि  ग्रामीण  यह  कसे  हो  गया  कि  सब  विरोधियों

 को  तुमने  wad  खिलाफ  कर  दिया  ।  में  समझता  हूं  कि  वह  अलागिरी  दिखाना

 चाहते  हूं  कि  किस  तरह  से  विरोधियों  को
 वापस

 में
 बंटवा  एक  दूसर ेसे  लड़ा  कर  शासन  किया

 जा  सकता है  ।  कम्युनिस्ट  शासक  हिन्दुस्तान  में  नये  थे  भ्र ौर  उनके  लिये  संसदीय  परम्परायें

 वे  नहीं  जानते  थे  कि  किस  तरह  से  शासन  किया  जाता  है  विरोधियों  को  arte  में  लड़ा

 कर  तथा  किस  तरह  से  ऐसा  करके  कुलियों  पर  जमे  रहा  जा  सकता  है  ।  इस  तरह  की  नीति  को

 बरतना वे  जानते  नहीं  थे  ।  इसी  वास्ते  में  समझता  हूं  कि  wer  में  हुये  राइस  डील  के  सम्बन्ध  में

 श्री  गोपालन  ने  तार  भेज  दिया
 जब

 कि  इस  तरह  की  घटनायें  हर  सूबे  में  हुईं  हैं  जहां  पर  कि  कांग्रेस

 का  शासन रहा  जहां पर
 टेलीफोन  से

 बातें  होती  रही  हैं  लोगों  को  बुला  कर  के  कहा  जाता

 रहा  न  कि  तुम  इस  तरह  से  करो  इस  तरह  से  न  लेकिन  चूंकि  हमारे  मित्र  श्री  गोपालन

 इस  काम  के  लिये  नये  ag  जानते  नहीं  थे  कि  किस  तरह  से  काम  को  किया  भी  जा  सकता  है  शौर

 बचा  भी  जा  सकता  इसलिये  उन्होंने  तार  द्वारा  यह  बात  कहना  मनासिब  समझा  |

 लेकिन  फिर  भी  जहां  तक  केन्द्रीय  हस्तक्षेप  का  प्रश्न  हम  उसका  विरोध  करते  लेकिन

 केन्द्रीय  हस्तक्षेप  का  विरोध  करते  यह  हमें  मानना  होगा  कि  :  हिन्दुस्तान  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  ने

 एक  ऐसा  बरच्छा  मौका
 हाथ  से  खोया  है  केरल  में  जिस  मौके  का  फायदा  उठा  कर  के  fe  वह

 हिन्दुस्तान  की
 जनता  के  लिये  एक  नया  सन्देश  दे  सकती  थी  कौर  वह  यह  सन्देश  था  कि  जब  भी

 जनता  शासन  के
 खिलाफ  हो  जनता  का  बहुमत  उसके  खिलाफ  हो  जाये  तो  वह  जनता  से  कहे

 हम  तुमसे  फिर  विश्वास  प्राप्त  करने  के  लिये  तैयार  फिर  चुनाव  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  यहां

 पर  यह  कहा  गया
 है

 बारबार  कहा  गया  है  कि  केरल  में  पुलिस  को  सरकारी  मशीनरी  के
 पक्ष

 इस्तेमाल  किया  गया  है  कम्युनिस्ट  पार्टी  को  इस  तरह  का  बना  दिया  गया  था  जिससे  कि



 १६४४  केरल  सम्बन्धी  उद्घोषणा  के  बारे  में  संकल्प  १९  gaye

 ब्र जरा

 लोगों  को  यह  सोचने  के  लिये  मजबूर  होना  पड़े  कि  उनको  न्याय  नहीं  मिल  लेकिन  मैं  इस

 मामले  में  जाना  नहीं  चाहता  हूं  अ्रौरਂ  इसको  अलग  रख  क
 के  चाहता  हूं

 कि

 केवल  एक  घटना  को  ले  कर  के  ही  कम्युनिस्ट  पार्टी  को  इस्तीफा  दे  चाहिये
 था

 atc  वह  घटना  है  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  की
 ।

 हम  देखते  हैं  कि  सन
 १९४७

 से  ले

 जब  हिन्दुस्तान आज़ाद  हुआ  तक  सैकड़ों  बार  जनता  पर  गोलियां  बरसाई  गई  निर्दोष

 लोगों  पर  गोलियां  चलाई  गई  हैं  झर  हमेशा  ही  कांग्रेसी  सरकारों  ने  इस्तीफा  देने  से  मना  किया  है
 ।

 हिन्दुस्तान  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  हिन्दुस्तान  की  राजनीति  में  एक  नया  अध्याय  यह  जोड़  सकती  थी

 कि  मोली  चलने  के  फौरन  बाद  इस्तीफा  दे  देती  we  कह  देती  कि  हम  कन्ट्रोल  नहीं  कर  सके  श्र

 पुलिस  को  जिसने  जनता  पर  गोली  यहां तक  कि  उसने  न्यायिक  जांच  करने  तक  से  इन्कार

 कर  इस्तीफा  देने  की  बात  तो  दूर  रही
 ।

 वहां  के  मुख्य  मंत्री  ने  कहा  कि  जब
 तक

 वापिस  नहीं  लिया  जाता  तब  तक  किसी  तरह  की  कोई  जांच  करवाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  ने  अपनी  गलत  नीति  की  वजह  से
 न

 केवल  कांग्रेस  की

 पिछलग्गू  बनने  की  कोशिश  की  बल्कि  एक  बार  नहीं  चार  बार  गोली  चलाई  कोई  नई  नीति

 हिन्दुस्तान  को  देने  की  कोशिश  नहीं
 की  ।

 न्यायपूर्ण  बात  तो  यह
 थी

 कि  वहू  इस  घटना  के  बाद  इस्तीफा

 दे  देती  कौर  दूसरों  को  रास्ता  दिखा  देती  कौर  कहती  कि  हम  इस  बारे  में  रहे  हैं  और  हमारे

 राज  में  गोली  चली  इस  वास्ते  हम  इस्तीफा  देते  हैं
 ।

 इस  सन्दर्भ  में  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  कोई  भी  पार्टी  हकूमत  करती  जब  भी  कोई

 गोली  चलने  की  घटना  तो  उसके  फौरन  बाद  न्यायिक  जांच  होनी  चाहिये  प्रौर  अवश्य होनी  चाहिये

 मुझे  लगता  है  कि  इन  सब  घटनाओं  के  बाद  कांग्रेस  पार्टी  के  लोग  भी  इस  बारे  में  सोचने  लगे  हैं

 चाहने लगे  हैं  कि  ऐसा  हो  कौर  अगर  उनमें  यह  बुद्धि  आराई  तो  में  समझता  हूं
 कि  हिन्दुस्तान के

 भविष्य  के  लिये  यह  एक  weal  बात  होगी  ।  एक  सोचने  वाली  यह  भी  बात  है  कि  गोली  किन

 स्थितियों में  चलनी  चाहिये  ।  जब  तक  भीड़े  इस  तरह  की  न  हो  जाये  कि  किसी  पुलिसमैन  को  मार

 डाला  पुलिस  को  अधिकार  नहीं  है  कि  वह  कोई  कभी  भी  जनता  पर  गोली  चलाये
 ।

 जब  हम

 केरल  की  स्थिति  को  देखते  हैं  तो  पाते  हैं  कि  यह  साफ  है  कि  वहां  पर  भले  ही  कुछ

 पुलिस मैनों  को  घायल  कर  दिया  गया  हो  या  कुछ  को  चोटें  आई  लेकिन  कोई  भी  पुलिसमैन

 मारा  नहीं  गया  है  ।  ऐसी  सुरत  में  गोली  चलाया  जाना  उचित  नहीं  ठहराया  जा  सकता  है

 न्यायिक जांच  करवाने  के  लिये  इन्कार  करना  कहना  कि  हम  सन्तुष्ट  हैं  कि  गोली  उचित

 रूप  से  चलाई  गई  उसी  तरह  से  बात  हो  जाती  है  जिस  तरह  से  कि  राज  गृह  मंत्री  कहते  हैं  या

 दूसरे  लोग  कहते  हैं  कि  केरल  में  केन्द्रीय  हस्तक्षेप  संविधान  की  भाव नाश् ों  के  संविधान  की

 व्यवस्थाओं  के  भ्रनुसार  ही  किया  गया  वहां  की  सरकार  संविधान  के  अनुसार  नहीं  चल  रही

 इसलिये  हमने  वहां  पर  केन्द्रीय  हस्तक्षेप  किया  है  ।

 तो  हमें  देखना  होगा  कि  जब  तक  पुलिसमैन की  हत्या  न  हो  जब  तक  कोई  भीड़

 बन्द  न  हम  गोली  न  चलायें  ।  जब  तक  कोई  हथियार भीड़  क्रान्ति  के  लिये  उतारू  न

 तब  तक  गोली  चलाने  का  मौका  ही  नहीं  are  चाहिये  ।  गांघी के  देश  में  भी  नगर इस  तरह  के

 काम  हम  नहीं  कर  सकते  हैं  जिन्होंने  कि  हमको  भ्रह्सिक  रूप  से  लड़ाई  लड़ना  सिखाया  है  विदेशी

 सत्ता  के  खिलाफ  तब  तक  हम  दुनिया  वालों  को  भी  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  वे  इस  तरह  से  करें  और

 वह  हो  नहीं  सकता  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  कम्युनिस्ट पार्टी  ने  एक  बहुत  ही  अच्छा  मौका  अपने  हाथ

 से  खोया है  ।  कम्युनिस्ट  पार्टी  जानती  थी  कि  जब  तक  केन्द्र  में  कांग्रेस  की  हकूमत  तब  तक

 ag  ज्यादा  दिन  नहीं  चल  सकती  है  ।  वहां  पर  उसका  २८  महीने  का  शासन  रहा  है  कौर  इस  बीच  में

 बार  बार  यह  झादइवासन  दिलाया  यय  है  कि  हम  तो  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  घोषणापत्र  पर  नहीं  चल
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 रहे  हम  तो  कांग्रेस  पार्टी  के  घोषणा  पत्र
 को  कमल  में  लाना  चाहते  यह  सब  दिखाता  है  कि  उनको

 कभी  न  कभी  पांच  साल  पुरे  होने  से  पहले  ही
 हटाया

 जा
 सकता  था  |

 जब  उनको  पांच  साल  से  पहले

 ही  हटने  का  विश्वास  था  कौर  यह  विश्वास  था  कि  उनको
 हटना ही  पड़ेगा  तो  क्यों  न  वह  सिद्धान्तों

 का  प्रतिपादन  करके  हटते  |  उसने  ऐसा  नहीं  यह  बहुत  दुर्भाग्यपूर्ण  दुखद  घटना  है

 स्तान  के  भविष्य  के  लिये  ।  असल  बात  है  कि  पिछले  दिनों  जब  कि  कांग्रेस  पार्टी  और
 कम्युनिस्ट

 कि  a
 पार्टी  में  दोस्ती  चली  तो  उस  दोस्ती  के  बारे  में  उन्हें  गलतफहमियां  थी  मुझे  खुशी  है

 गलतफहमियां  कुछ  हटती
 चले

 जा  रही  हैं  कौर  उसके  दृष्टिकोण  में
 परिवर्तन

 जाता  जा  रहा

 है  ।

 हिन्दुस्तान
 की

 कम्युनिस्ट  पार्टी  के  विषय  में  यह  बड़ी  दुर्घटना  रही  है  कि  उसने  कभी
 भी

 हिन्दुस्तान  की  परिस्थितियों को  देख  करके  अपनी  नीतियां  निर्धारित  नहीं  की  हैं  कौर  हमेशा  ही

 मास्को  की  तरफ  वह  देखती  रही  है  ate  we  पेकिंग
 की

 तरफ  देख  करके
 भी

 वह  प्री  नीति

 रित  करती  है  कौर  नेहरू  की  दोस्ती  है  तो  हि  इस्लाम  w  कम्पू र
 पार्टी  शरर

 कांग्रेंस  पार्टी  की  है  ae  उसके  खिलाफ  उसने  कोई  काम  नहीं  किया

 mix  नही  वह  कर  सकती  है  कौर  जहां  तक  गृह  नीति  श्रथवा  विदेश  नीति  का  सम्बन्ध  वह  कांग्रेस

 का  बहुत  बुरी  तरह  से  सेन  करती  रही
 ।

 इसीलिये  नम्बूदरीपाद  सरकार  बार  बार  यह  कहती

 रही  है  कि  हम  तो  कांग्रेस  पार्टी  के  मैनीफैस्टो
 को

 लागू  करना  चाहते  कोई  नई  चीज़  करना  नहीं

 चाहते  जो  मौका  wat  था  उसका  वह  विदेशी  कारखाने  अपने  हाथ  में  ले  ने  उनका

 करणे  करने  की  बात  कह  सकती  थी  कौर  में  जानता  हूं  कि  उसके  सामने  यह  बात  उठाई  जाती  कि

 हिन्दुस्तान  में  मौजूदा  संविधान  के  लागू  इस  तरह  की  बात  नहीं  की  जा  सकती  है  लेकिन  सवाल

 यह  नहीं  था  कि  यह  किया  जा  सकता  था  या  नहीं  किया  जा  सकता  सवाल
 था

 कि  २८  महीने

 २४
 महीने  में  या

 ६
 महीने  में  ही  सही

 जब
 उसे  जाना  था  तो  एक  सिद्धान्त  का  प्रतिपादन  करके

 जाना  चाहिये था  att  यह  साबित  करना  चाहिये
 था

 कि  जो  काम  हिन्दुस्तान  की

 कारें  १३  सूबों  में  नहीं  कर  सकी  देशी  कौर  विदेशी  को  नैशनलाइज  करने  वह

 काम  कम्युनिस्ट  पार्टी  कर  सकती  है
 ।

 लेकिन  उपाध्यक्ष  कम्युनिस्ट  पार्टी  की  सत्ता

 पर  थी  |  इसलिये जब  हम  देखते  हैं  कि  केरल  में
 भी

 वही  काम  हो  रहा  है  जो
 कि

 यू०  पी०  में  हो
 एक  जगह  पर  साहू  जैन  के  साथ  दूसरी  जगह  पर  बिड़ला  के  साथ  उन्हें  सुविधायें

 दी  जा  रही  हैं  उनके  साथ  पक्षपातपूर्ण  व्यार  किया  जा  रहा  है  तो  दोनों  की  नीतियों  में  कोई

 अन्तर  नहीं  रह  जाता  है  ।  कम्युनिस्टों  की  नीति  में  एक  गलती  यह  थी  कि  वे  समझते  थे  कि  कांग्रेस

 पार्टी  से  दोस्ती करके  वे  शासन  की  कुर्सी  पर  बने  रह  सकते  झपना  काम  चला  सकते  मुझे  खूनी

 है  कि  उसमें  कोई  परिवर्तन  art
 को

 लेकिन  जब  मैं  कहत  हूं  कि  परिवर्तन इतने  को  तो
 मैं

 साफ  कहे  देता  हूं  कि  जब  तक  हिन्दुस्तान  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  पीकिंग  या  माको  में  भ्र पनी  जड़ें

 को  वहू  समझेगी  कि  मास्को  कौर  पीकिंग  में  जो  कुछ  होता  है  उसी  के  ऊपर  उस  नीति

 निर्धारित  करनी  तब  तक  वह  परिवर्तन  नहीं  करा  सकता  है  ।  तिब्बत के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ

 यहां  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  का  रवैया  रहा  उससे  हमें  यह  खतरा  रहता  है  कि  सम्भवतः  अपनी

 उस  चीज़  को  वह  छोड़  नहीं  पीकिंग  झर  मास्को  का  उसे  समर्थन  करना  पड़ेगा  |  लेकिन  जहां

 तक  केरल  का  सवाल  भ्राता  कांग्रेस  पार्टी  की  तरफ  से  कहा  जाता  है  कि  केरल  में  इस  तरह

 की  स्थिति  पैदा  हो  गई  थी  कि  संविधान  की  भावनाओं  के  मुताबिक  area  नहीं  चल  सकता  था

 लेकिन  इस  तरह  के  उदाहरण  प्रौढ़  भी  दिये  जा  सकते  हैं  ।  भ्र भी  उत्तर  प्रदेश  की  घटना  €८

 कांग्रेसी  सदस्यों  ने  असेम्बली  की  फ्लोर  पर  यह  कह  दिया  कि  यह  सरकार  हमारा  विश्वास  खो  चुकी

 वह  कुछ  भी  सरकार  हो  सकती  कांग्रेस  की  सरकार  नहीं  उसका  बहुमत  खत्म  हो  चुका

 इसके  बाद  कोई  कार्यवाही  नहीं  हो  सकती  ।  केरल  में  तो  हो  ही  जायेगी



 ६४ द
 केरल  सम्बन्धी  उद्घोषणा  के  बारे  में  संकल्प  १६  PERE

 एक  माननोय
 सदस्य  जनता  ऐसा  नहीं  कहती

 |

 श्री  गजराज सिह  :  जनता नहीं  कहती  ?  जहां  तक  जनता  का  प्रश्न  उठता  सन्  १९५७

 के  बाद  पिछले  दिनों  में  हिन्दुस्तान  के  हर  सूबे  में  ग्रान्दोलन  चलते  रहे  ऐसे  चले  हैं  कि  जिनमें

 YX,o00,  १५,०००  आदमियों  ने  कलेक्टोरेट को  घेर  लिया  है  |  राजस्थान में  बांसवाड़ा की

 कलेक्टर को  १५,०००  झ्रादिवासियों  ने  किन्तु  आदिवासियों  नें  कंकड़ी  नहीं  फिर  भी

 ae  पांच  सौ  जूते  उनके  छीन  लिये  गये  हैं
 ।

 उन  आदिवासियों को  जो  कि  बिल्कुल  श्रमिक

 भगा  दिया  गया  लाठी  चीज़ें कर  के  ।  वे  वहां की  हवालात में  मौजूद  इस  तरह  के  जन  विद्रोह

 होरही  श्राप  कहेंगे  कि  यह  जन  विद्रोह  नहीं  है  ।  आपके  जन  विद्रोह  की  कोई  परिभाषा  भी  है  ?

 ड्राप  के  केरल  में  जन  विद्रोह  हो  सकता  है
 ।

 में  मानता  हूं  कि  केरल  की  जनता  उठ  खड़ी  हुई  थी

 इसलिये  कम्युनिस्ट  पार्टी  की  मिनिस्ट्री  को  स्तीफा  दे  देना  चाहिये  था
 ।

 लेकिन  हवस  प्रकार  का

 विद्रोह  उत्तर  प्रदेश  में  ञ्  इस  तरह  का  जन  विद्रोह  मध्य  प्रदेश  में  इस  तरह  का  जन

 विद्रोह  राजस्थान में  ड  है  ।  उसकी  शक्ल  दुसरी  हो  सकती  gl  सवाल  ऐसा  हो  सकता  है  किਂ

 उनके  पास  ५०  लाख  रुपया  न  सं मन मथ  पद्मनाभन के  पास  ५०  लाख  रुपया  हो  सकता किस

 प्रकार  से  वह  मैं  इसमें  नहीं  जाना  चाहता  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  के  भविष्य  के  लिये

 ara  नियम  बनायें  कि  राजनीतिक  पार्टियां  कहां  से  चन्दा  पाती  किस  तरह  से  वह  खं  होता

 इस  सब  का  जनता  के  सामने  प्रकाशन  हो  ।
 यह  सबको  मांलूम  होना  चाहिये  कि  यहां  से  रुपया

 पाया  इस  तरह  से  खर्चे  ।  तो  में  कह  रहा  था  कि  केरल  में  जन  विद्रोह इसे  हम

 मान  लेकिन  दूसरे  सूबों  में  भी  हो  रहा  इसे  हम
 न

 यह  एक  ऐसी  बात  है  जो  हिन्दुस्तान

 की  जनता  के  गले  नहीं  उतारी  जा  सकती  ।  यह  कहना  कि  हम  सिविल  डिसश्नोविडिएन्स की  क्यो  ग

 सत्याग्रह  के  उसूल  को  नहीं  मानते  हम  नहीं  मानते  हैं  कि  जनता  को  अधिकार  है  कि  वह  जनता

 की  चुनी  सरकार  के  खिलाफ  विद्रोह  कर  सकती  यह  ठीक  नहीं  मैं  तो  मानता  हूं  कि  जनता

 को  अधिकार है  कि  जिस  टाइम  के  लिये  उसने  सरकार  को  चुना  उसके  बीच  में  भी  उस  सरकार  को

 उखाड़  जन  विद्रोह  वह  समझती  है  कि  सरकार  की  नीतियों  से  उसे  सन्तोष  नहीं

 चाहे  वह  कम्युनिस्ट  सरकार  हो  या  कांग्रेस  सरकार  हो
 ।

 लेकिन  नगर  यह  नियम  कम्युनिस्ट सरकार

 पर  लागू  हो  सकता  है  तो  इसे  नेहरू  सरकार  पर  भी  लागू  होना  सुखाड़िया  सरकार  पर  भी

 लागू  होना  काटजू  सरकार  पर  भी  लागू  होना  सम्पूर्णानन्द  सरकार  पर  भी  लागू

 होना  यह  नियम
 डा०

 राय  की
 सरकार

 पर  कौर  सिन्हा सरकार  पर  भी  लागू  होना  चाहिये ।

 में  किसी  पक्ष  की  बात  नहीं  कहता  में  तो  एक  नियम  की  बात  कहता  जब  तक  हम  सब  पर  एक

 नियम लागू  नहीं  सकते  हैं  क

 उप।६  महोदय
 :

 बाकी  सरकारों  पर  भी  लागू  करना  चाहते  हैं  तो  कल  कीजियेगा  ।  कल

 जारी  रख  कर  श्राप  ऐसा  कर  सकेंगे  ।
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